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---------------»>©<— -----------

f̂ ie Versammlung w ar stiirker besucht ais je eine friihere. Die Prasenzlisten wiesen
317 aus allen Theilen W estfalens, vom Niederrhein und der Mosel und Saar, aus dcm 
Aachener Bezirk, aus Oberschlesien u. s. w. berbeigestrćimte Theilnehmer auf. Da die 
Listen infolge des starken Gedranges nicht iiberall rund gehen konnteń, so ist die 

thatsachliche Zahl der Besucher eine betrachtlich grofsere gewesen; nach der Zahl der auf-
gestellten Stiible liefs sie sich auf 430 bis 450 schatzen.

Kurz nacli 11 ^  Uhr eroffnet der Vorsitzende des Vereins, Hr. Director C. Lueg-Oberhausen, 
die Yersammlung durch folgende A nsprache:

M. H . ! Ich eroffne die heutige General-Yersammlung, indem ich 'S ie  namens des Vorstandes 
freundlich willkoinmen heifse.

Zu dem ersten Punkt  der Tages-Ordnung: » G e s c h a f t l i  c h e  M i t t h e i l u n g e n «  habe ich 
Ihnen Folgendes vorzutragen:

Die Zahl unserer Vereinsmitglieder betragt gegenwartig 755 und ist gegen das Yorjahr um
etwa 90 Mitglieder gestiegen. Das verflossene Jahr ist nicht zur Neige gegangen, ohne noch im
letzten Monat dem Yerein einen harten Verlust durch den Tod seines Ehren-Vorsitzenden, des 
Hrn. R. D a e l e n  sen., zu bereiten. Bei der RegelinSfsigkeit, mit welcher »Vater Daelen« unsere

III.3 1
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Versammlungen besuchte, glaube icli voraussetzen zu diirfen, dafs er Ihnen Allen personlich 
bekannt w ar und daher Jeder von Ihnen weifs, welch unausfullbare Lucke in unserm Kreise durch 
seinen Tod enlstanden ist. Indem ich Sie ferner daran erinnere, dafs unsere Mitglieder G r a s s ]  
und L u c a n u s  ebenfalls nicht m ehr unter uns weilen, bitte ich Sie, sich zum Andenken unseres 
verstorbenen Ehrenvorsitzenden und der ebengenannten beiden Herren von Ihren Sitzen zu 
erheben. (Geschieht.)

Gemafs unsern Vereinssatzungen lief m it dem 31. December v. J. nach der regelmiifsigen 
dreijahrigen Ordnung die Am tsdauer von sieben Mitgliedern unseres Yorstandes a b , niimlich die 
der HH. B l a s s ,  S c h l i n k ,  T h i e l e n ,  O f f e r g e l d ,  W - e y l a n d ,  B u e c k  und Dr. S c h u l t z .  W ir , 
haben fiir dieselben heute Neuwahlen vorzunehmen und richte ich das Ersuchen an Sie, sich zur 
Thatigung des W ahlactes der am Eingang des Saales zur Yertheilung gelangtcn Zettel zu bedienen. 
Diejenigen N am en, welche Sie durch andere Namen zu erselzen wiinschen, wollen Sie gefalligst 
durchstreichen und Ihre W ahlcandidaten an dereń Stelle setzen; sodann wollen Sie nicht vergessen, 
beim Yerlassen des Saales die Stimmzettel abzugeben.

Ueber die Entwicklung unserer Yereinszeitschrift » S t a h l  u n d  E i s e n *  kann ich nur fort- 
gesetzt Erfreuliches berichten. W ahrend die regelmafsige Auflage im verflossenen Jahre sich auf 
1500 Exempląre belief, betriigt dieselbe seit dem 1. Januar d. J. 1650 Exem plare. Es ist diese 
Steigung um so unerw arteter gekommen, ais wir den Abonnementspreis vor Jahreśfrist von 15 auf 
20 J t  erhoht haben. Die Befiirchtungen, welche sich an diese Erhohung gekniipft haben, sind nicht 
in Erfiillung gegangen, im Gegentheil, es hat eine Vermehrung der Abonnenten stattgefunden und 
es werden jetzt 650 Exem plare an Abonnenten versandt. Dazu treten die Esem plare, welche die 
Mitglieder der nordwestlichen Gruppe und diejenigen unseres Yereins erhalten , sowie die Frei- 
exemplare, so dafs von den genannten 1650 Exemplaren imm erhin nur wenige iibrig bleiben.

M. H . ! Schon auf der Versammlung in T rier habe ich Ihnen die Miltheilung gem acht, dafs 
der Yerein eine Umarbeitung bezw. Erganzung der friiheren C l a s s i f i c a t i o n  von E i s e n  u n d  
S t a h l  in Aussicht genommen hat. Seit jener Zeit sind m ehrere Unter-Commissionen, welche sich 
der Bearbeitung besonderer Zweige freuudlichst unterzogen hatten, mit ihren Arbeiten fertig geworden. 
Die Fertigstellung des ganzen Berichles hat sich jedoch hinausgezogen durch den Um stand, dafs 
die Charlottenburger Untersuchungen, welche sich auf das fiir uns so iiberaus wichtige Gebiet des 
Eisenbahnmaterials beziehen, noch nicht beendet sind, und dafs es fiir vortheilhaft befunden wurde, 
erst ihren Ausgang abzuwarten. W ir hoffen, dafs es uns moglich sein wird, Ihnen in allerkurzester 
F rist die gesamm te Arbeit zu unterbreiten. Ais Anhang soli derselben auch die Norm al-Harte- 
Scala fiir Flufseisen beigegeben werden.

Die R h e i n i s c h - W e s t f a l i s c h e  H i i t t e n s c h u l e ,  bei dereń Taufe bekanntlich unser Verein 
Gevatter gestanden hat, befindet sich in erfreulicher Entwicklung. Ich verweise Sie auf den Bericht, 
welcher gleiehzeitig mit dem Protokoll der heutigen Versammlung in »Stahl und E isen« erscheinen 
wird, und erwahne heute nur,  dafs die Opferwilligkeit der W erke durch erneuerte Verpflichtung 
zur Zahlung der Beitriige zum Stipendienfonds sich wieder glanzend bewiesen hat. Im ganzen haben 
65 F irm en eine Sum m ę von 8202 ,40  gezeichnet. Indem ich allen Gebern von dieser Stelle 
aus herzlichen Dank abstalte fiir die U nterstutzung, spreehe ich den W unscli und die Hoffnung 
aus, dafs die noch fehlenden W eike diese Beispiele nachahmen werden. *

Yom Koniglich Preufsisclien Ministerium fiir Handel und Gewerbe gingen uns verschiedene 
Schreiben und Drucksachen zu, nam lich :

1. Untersuchungen iiber Festigkeitseigenschaften und Leitungsfahigkeit von deutschem und 
schwedischem D rahtm aterial, im Auftrage des H errn Ministers fiir Handel und Gewerbe 
bearbeitet von A. M artens, Vorsteher der Koniglich mechanisch-technischen Versuchs- 
ansfalt. — Ais Separatabdruck erschienen im Verlage von Jul. Springer in Berlin.

2. Die Technik der Weifsblech fabrication von Wilh. Stercken, vom Verein zur Beforderung 
des Gewerbfleifses gekrónte Preisschrift. Sonderabdruck im Yerlage von L. Simion, Berlin.

3. Concours international de traction mecaniąue et de materiel de tram w ays, zu beziehen 
von A. Lefóvre in Briissel, rue St. P ierre 9.

4. Preisgekronte Abhandlung von W . Molier und R. Liihm ann: Die W iderstandsfiihigkeit auf 
Druck beanspruchter eiserner Bauconstructionstheile bei erhohter Tem peratur. — Sonder
abdruck aus den Yerhandlungen des Yereins zur Beforderung des Gewerbfleifses. Berlin, 
Yerlag von Leonh. Simion.

Ich verfehle nicht, Sie auf diese, zum Theil ausfuhrlich in unserer Zeitschrift besprochenen 
Schriften aufmerksam zu machen. —

* Yergl. auch Seite 195 dieser Nununer.
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Bevor wir zu Punkt 2 unserer heutigen Tages-Ordnung:

Die Zukunft der niederrheinisch-westfalischen Hochofenindustrie 
riicksichtlicli des Eiśensteinbezugs

iibergehen, habe ich Ihnen von einigen Protesten Miltheilung zu machen. Es ist von einer Anzahl
von Mitgliedern aus dem A a c h e n  e r  Bezirk, von der S a a r  und von der S i e g  gegen die
Behandlung dieser Frage in unserer heutigen Versammlung Einspruch erhoben worden, und zwar 
stutzen sich diese Einspriiche, wie es den Anschein hat und wie man dem W ortlaute nach 
berechtigt ist zu glauben, auf eine Agitation, die vom Aachener Bezirk ausgegangen ist. Es wird 
deshalb gentigen, wenn ich den W ortlaut des Protestes aus erstgenanntem Bezirk zu Ihrer 
Kenntuifs bringe.

Ich erhielt atn 31. v. M. das folgende vom 26. Januar datirte Schreiben:
„Auf  der Tagesordnung der Generalversammlung des Vereins deutscher Eisen-

huttenleute am 5. Februar d. J. befindet sich unter Nr. 2 ein Antrag, welcher zweifellos 
in die fiir das Project der Moselkanalisirung auf Slaatskosten hervorgerufene Bewegung 
auch den genannten Verein hineinziehen soli. Nach dem Statut des Vereins deutscher 
Eisenhiittenleutc soli derselbe auch die Vertretung und W ahrnehm ung der Interessen 
des Eisen- und Stahlhiittm wesens bezwecken. H ierunter konnen jedoch nur solche 
Interessen verstanden sein, welche der gesammten deutschen Eisen- und Stahlindustrie 
gemeinsam sind, und protestiren wir daher gegen das Hineinbringen von Erorterungen 
von Sonderinteressen in einen Verein, welcher lediglich allgemeine und technisch- 
praktische Zwecke zu verfolgen hat.*

Unterzeichnet ist das Schriftstiick von 10 Mitgliedern. Es haben sich dem Inhalt desselbcn 
angeschlossen aus dem S i e g e r l a n d e  fiinf der dortigen Mitglieder, und es ist ein ahnlicber 
Protest von der S a a r  m it einigen 20 Unterschriften eingelaufen.

M. H . ! Ich habe zu diesen Protesten zuvi>rderst zu bemerken, dafs in erster Linie behauptet 
wird, der Verein sei nieht berechtigt, diese Frage hier zu yerhandeln; es wird daher nothwendig 
sein, dafs wir uns die Statuten unseres Vereins daraufhin naher ansehen. Der § 1, worin der 
źiweck des Vereins pracisirt ist, lautet folgendermafsen:

„Der Zweck des Vercins ist d ie  p r a k t i s c h e  A u s b i l d u n g  d e s  E i s e n -  u n d  S t a h l -  
h ii 11 e n w e s e n s , d i e  V e r t r e t u n g u n d  W  a h r  n e h m u n g d e r  I n t e r e s s e n  d i e s e r  
I n d u s t r i e z w e i g e ,  d i a  F o r d e r u n g  d e s  V e r b r a u c h e s  v o n  E i s e n  u n d  S t a h l  in 
allen Form en. “

W ir sind der Meinung, m. H., dafs die in Punkt  2 der Tagesordnung vorliegende Frage 
nieht vorwiegend eine wirthschaftliche, sondern eine technische Frage in eminentem -Sinne ist und 
haben in Conseąuenz dieser Annahme geglaubt, dafs gerade diese Frage, welche ja  vielfach wider- 
sprechend beurtheilt wird, hier vorgebracht werden solle, damit sie in technicher Beziehung nach 
allen Seiten beleuchtet und das Riclitige gefunden werden moge. Des Weiteren aber ist die 
Behandlung derartiger Fragen hier absolut nieht neu. Ich erinnere Sie daran, dafs hier bei 
Einfuhrung des Tlioniasproeesses dieser Procefs mit seiner W irkung, die er auf die deutsche Eisen- 
und Stahlindustrie, liberhaupt auf die Eisen- und Stahlindustrie der W eit und auf die Goncurrenz 
auf dem W eltm arkte austiben wiirde, ausfuhrlich und eingehend erortert worden ist. Ich erinnere 
Sie ferner daran, dafs im Juni 1885 mit grofsem allseitigen Beifall das Project der Verbesserung 
des Fahrwassers der Mosel von Metz bis Goblenz behandelt worden ist, sowie daran, dafs im 
December 1885 hier ein Vorlrag stattgefunden hat uber die Verwendung von Eisen und Stahl zu 
Eisenbahnschwellen und die Lage der deutschen Eisenindustrie. Diese Vortrage hatten eine ent- 
schieden grofse wirthschaftliche Bedeutung, indessen ist keinerlei Einspruch dagegen erhoben worden.

W ir sind nach § 1 unserer Statuten nieht beschrankt in der Behandlung derjenigen Gegenstande, 
die wir vor unser Forum  ziehen wollen, yvir haben aber eine freiwillige Beschriinkung eintreten lassen 
in der Art, dafs wir mit der Nordwestlichen Gruppe de? Yereins deutscher Eisen- und Stahlindustrieller 
ein Uebereinkommen dahin getrollen haben, dafs vorwiegend wirthschaftliche Fragen durch diese 
und mehr technische Fragen durch unsern Yerein behandelt werden sollen. Im vorliegenden ta l ie  
ist aber Punkt 2 der Tagesordnung nieht allein mit Yorwissen, sondern auf W unsch der Nordwestlichen 
Gruppe auf die heutige Tagesordnung gestellt w orden; die Gruppe hat uns gebeten, w ir mochten 
von technischer Seite diese Frage heute hier beleuchten. Also nach dieser Richtung sind meines 
Erachtens die vorliegenden Proteste nieht hinreichend begrundet.

Ich habe Ihnen ferner mitzutheilen, dafs der Yorstand in seiner letzten Sitzung einstimmig 
beschlossen hat ,  diesen Protesten keine Folgę zu geben. Ob Sie mit diesem Beschlusse Ihres 
Yorstandes ubereinstimmen, das wird ja wohl in der Discussion, die iiber diesen Gegenstand



146 Nr. 3. „ S T A H L  UND E I S E N  “ Marz 1888.

tnoglicherweise eintreten wird, klar gestellt werden. W enn einer der H erren ,' die diesen Protest 
veranlafst haben, hier ist und zu demselben das W ort ergreifen will, so fordere ich ihn hierm it 
dazu auf. Ich bitte aber weiter, dafs nur der formelle Tlieil der Frage jetzt zur Verhandlung komrnt 
und dafs der inaterielle Theil an sich bei dieser ersten Discussion ausgescblossen ist.

Ich frage also nochmals, ob einer der Herren zu vorliegenden Protesten das W ort nehraen 
will. (Pause.)

Das geschieht nicht; ich nehme also a n , dafs die Versammlung mit dem Beschlufs des 
Vorstandes, den Punkt 2 der Tagesordnung heute zu verhandeln, einverstanden ist. Bevor ich 
indefs zu dieser Frage dem Referenlen Hrn. S c h l i n k  das W ort erlheile, gestatten Sie mir einige 
einleitende Bemerkungen. —

Es ist bekannt, dafs s('it dem Jahre 1880 die Yertreter der niederrheinisch - weslfalischen 
Eisenindustrie sieli lebhaft bemiiht haben, fiir die zur Roheisenerzeugung erforderlichen Rohmaterialien, 
namentlich fur Eisenerze und Kalksteine, Frachterm afsigungen zu erlangen. Eine darauf beziigliche 
Petition an den H errn Eisenbahnminister aus dem Jahre 1882 wurde damit m otivirt, dafs die 
deutsche und vorzugsweise die rheiniscb - westfalische Eisenindustrie zur Aufrecbterhaltung ihrer 
Ausfuhr dringend einer ausgiebigen Ermiifsigung der R ohm aterial-Frachten  bediirfe und von dieser 
Frage der ungestorte Fortbetrieb der W erke und die ununterbrochene Beschaftigung der Arbeiter 
abhange.

Es ist Ihnen weiter bekannt, m. H ., dafs mit Rticksicht auf die aufserordentliche Nothlage 
des Eisensteinbergbaues an der L abn , Dill und Sieg eine ausnahmsweise der Zeit nach auf die 
Dauer dieses Ausnahm e - Zustandes beschrankte Frachterm afsigung zu Gunsten der auf der rechten 
Rheinseite zwischen Lahn und Sieg, sowie im Gebiete der S ieg, Dill und Lahn belegenen Bezirke

a) fur Erze aus diesen Gebieten nach der Ruhr,
b) fur Koks in um gekehrter R ichtung '  

eingetreten ist.
Dieser ermafsigte T arif, der sogenannte N othstandstarif, .gelangte am 1. August 1886 zur 

Einfiihrung und ist dessen Dauer einstweilen bis Ende des Jahres 1888 gesichert, es ist jedoch 
nach dem Beschlufs des Ausschusses des Bezirkseisenbahnraths Koln mit Sieherheit zu erwarten, 
dafs dieser T arif auf unbestimmte Zeit verlangert w ird , da voraussichtlich sowohl das Plenum  des 
Bezirkseisenbahnraths ais auch der H err Minister dem bezuglichen Beschlusse des Ausschusses 
beitreten werden.

Die weitergehenden A ntrage, welche insbesondere die billigere Verfrachtung der luxemburg- 
lothringischen Minette-Erze bezweckten, wurden indessen abgelehnt, w eniger, wie verlautet, aus 
fiscalischem Eisenbahninteresse, ais deshalb, weil durch eine derartige Tarifermafsigung erhebliche 
Yerschiebungen zu Gunsten der rheinisch-weslfalischen Hocliofenindustrie und zu Ungunsten der an 
der S ieg- Saar belegenen Hocliofenindustrie herbeigefuhrt wurden. Man ging sogar so weit, zu 
behauplen , dafs die beabsichtigte Frachterm afsigung zur Folgę haben wurde , dafs die Roheisen
erzeugung im westlichen Deutschland auf das Ruhrgebiet beschrankt werden und die Hocliofen- 
industrie an der Saar und an der Sieg zum Erliegen kommen wurde.

Des W eiteren sind Ihnen , m. H ., ferner bekannt die Bestrebungen behufs Kanalisirung der 
Mosel, um auf diesem Wege den billigeren Bezug der fiir die niederrheinisch-westfalische Hochofen- 
industrie nicht zu entbehrenden Minette-Erze zu bewirken. Indessen auch diesem Projecte begegnen 
die allergrofsten Schwierigkeiten, und wenngleich Erhebungen dariiber im Gange sind , ob eine 
Kanalisirung der Mosel moglich und zweckmafsig erscheine, so m acht diese Angelegenheit so geringe 
Fortschritte , dafs im giinstigsten Falle dieser Transporlw eg ersl nach Jahren in Thiitigkeit treten 
kann. Inzwischen sind die Yerhaltnisse der niederrheinisch-westfalischen Hocliofenindustrie aufserst 
bedenkliche geworden, indem dieselbe m ehr und mehr auf den Bezug der Minette-Erze hingewiesen ist, 
so-dafs eine baldige Abhiilfe dringend erforderlich erscheint, wenn anders diese Industrie nicht zum 
Erliegen gebracht, beziehentlich genothigt werden soli, ihren Sitz an die Rcichsgrenze zu verlegen.

Dafs dem so is t, dariiber, m. H., wiinschen wir im Einverstandnifs m it der Nordwestlichen 
Gruppe des Vereins deutscher Eisen- und Stahl-lndustrieller heute Ihr sachverstandiges Urtheil und 
wir hofTen, dafs die dem Yortrage des Herrn Referenten folgende Discussion diese Frage nach allen 
Richtungen klaren wird. Dies vorausgeschickt, ertheile ich nunm ehr Hrn. S c h l i n k  das W ort.

H err Director Schlink-Miilheim a. d. Ruhr :
M. H . ! Yor 2 1/# Jahren fiel m ir hier an derselben Stelle die Aufgabe zu, den Yortrag des 

leider so friih verstorbenen Kaiserlichen W asserbaubezirks-Ingenieurs F r i e d e l  aus M e t z  iiber seine 
Entwurfe zur Moselkanalisirung einzuleiten. Die damals hervorgehobenen allgemeinen Gesichtspunkte 
decken sieli theilweise mit unserem heutigen Gegenstande und werden einzelne W iederliolungen und 
Hinweise auf Bekannles kaum zu vermeiden sein. Altmeister Goethe behauptet zw ar: „Getretener 
Quark wird breit, nicht s ta rk ,“ aber die Folgerichtigkeit, das Yerstandnifs der Darlegung wiirde,
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unter angstlichem Ausschlufs von Allem, was bereits dariiber gesagt und geschrieben ist, leiden. 
Schenken Sie mir daher Ihre giitige Nachsicht, wenn meine W orte rich t imm er das Geprage und 
den Reiz der unbedingten Neuheit und Eigenlhpjnlichkeit tragen.

Der erste Aufschwung des Hochofenwesens am Niederrliein und in W estfalen fiillt etwa in 
die zweite Halfte der funfziger Jahre. Er hangt mit der Entwicklung des Kohlenbergbaues im 
Ruhrbeeken und der Eisenbahnen zusammen. Die Hochofen fanden in unm ittelbarer Nachbarschaft 
trefflichen Brennstoff, Absatz des Roheisens und eine tiichtige Arbeiterbevolkerung. Den Bezug der 
Eisensteine aus dem Siegerlande, von der Lahn und Dill, aus Belgien und Holland erleichterte ein 
sich stetig ausdehnendes weitverzweigtes Eisenbahnnetz, wozu noch die Benutzung des Rheinstroms 
trat, auch hoffte m an stellenweise nachhaltige, ergiebige Eisenerzgewinnung im Bezirke selbst. Aus 
meiner technischen Jugendzeit entsinne ich mich wenigstens, dafs vom westfalischen Kolileneisenstein 
ahnliche W underdinge erw artet wurden,  wie vom schottischen Blackband, was sich allerdings 
hinterber ais arge Tiiuschung erwies. Der Schwerpunkt lag in der Herstellung guten Puddel- 
Roheisens, womit die Mehrzahl der Hiitten beschiiftigt war.

Die Ejhfiihrung des Bessemer-Verfahrens veranlafsle die erste grofse W andlung. Graues 
phosphorfreies Roheisen wurde stark begehrt, fur welches nur wenige Hiitten geeignete Erze beschafleii 
konnten. Der Bilbaoer Bezirk in Spanien bot Aushulfe, die noch heute sta rk , selbst fiir andere 
Roheisensorten, benutzt wird. Wenn zwar die W alzwerke allmahlich billiges Roheisen aus Luxemhurg- 
Lothringen und von Ilsede verarbeiten lernten und grofse Mengen davon bezogen, so tra t jedoch 
der W ettbewerb des phosphorhaltigen Roheisens e-rst mit der Einbiirgerung des Thomasverfahrens 
in seiner ganzen Gefahrlichkeit fiir Niederrhein und Westfalen auf.

In Flufsschmiedeisen und -stahl liegt die Zukunfl unseres Gewerbes, auf dic technischen Vervoll- 
kommnungen in dereń Herstellung richten sich gegenwartig die Hauptanstrengungen der Hiittenleute. 
Die Einfuhr Deutschlands an Eisen- und Stahlwaaren betrug 1886 nur 45 460 t, die Ausfuhr dagegen 
772 600 t ,  darunter 164 800 t Eisenbahnschienen und 193 000 t Draht, welche zwei Posten 
beinahe allein aus Stahl bestehen und schon annahernd die Halfte der ganzen Ausfuhr in 
Eisen- und Stahlwaaren bilden. Die W ichtigkeit von Flufseiscn zeigt sich ganz unzweideutig in 
der deutschen Roheisenerzeugung, denn 38,6 ty derselben bestanden 1887 aus Besśemer- und 
1 hom asroheisen, wobei das eine das andere allmahlich verdrangt. Im Jahre 1884 war das 
Verha!tnifs beider Mengen noch wie 1 : 1, im verflosscnen Jahre nur noch wie 1 : 2 , 47 .  Es 
wird sich weiter zu Gunsten des Thomaseisens andern, je naher der Zeitpunkt des Erloschens der 
Patentrechte riickt und je m ehr die spanischen Erze die fruheren Preise, namentlich aber, wenn 
die unlohnenden Seefrachten wieder normale Siitze erreichen. Mr. Gilchrist giebt an, dafs 1886 
nach dem Thomasverfahren 1 334 649 t erzeugt wurden, an denen Deutschland, Luxemburg und 
Oesterreich allein m it 898 000 t betheiligt sind. Im Jahre 1887 stiegen die beiden Zahlen auf
1 729 483 und 1 120 136 t.*

Nach den Mittheilungen des Yereins deutscher Eisen- und Stalil-lndustrieller wurden in 
Deutschland und Luxem burg erblasen:

1887 1886 1885 1884
Puddel- und Spiegeleisen . . . .  1 906 329 1 696 839 2 163 797 2 202 247 t
B e s s e m e r e is e n ......................................  432 090 426 428 477 468 486 083 „
T h o m a se isen ............................................. 1 076 140 835 178 668 065 488 746 „
Giefsereieisen ......................................  492 805 381 358 447 445 395 079 „

3 907 364 3 339 803 3 756 775 3 572 1 5 5 t**
Die Erzeugung von Thomasroheisen ist innerhalb 4 Jahren von 489 000 t auf 1 076 000 t 

gestiegen, also iiber das Doppelte. Im December v. J. wurden rund 107 000 t erzeugt, oder 
beinahe 30 ty der Gesammterzeugung. Die nordwestliche Gruppe des genannten Vereins ist im 
\ergangenen Jahre m it etwa 498 000 t an der Gesammterzeugung von 1 076 000 t Thomasroheisen 
betheiligt. Niederrhein-W estfalen hat nahezu die Halfte geliefert.

Thomasroheisen mufs bekanntlieh etwa 2 ‘/a ty Phospbor enthalten und danaeli der Erzmiiller 
zusammengeselzt sein. Grofsere Fundstatten geeigneter Eisensteine sind im Nordwesten Deutsch
lands, — abgesehen von Ilsede — nicht vorhanderi, uberhaupt leidet der Bezirk, sowie ganz 
Preufsen an einem empfindlichen Eisensteinmangel. Die nach den Zusammenstellungen des Vereins

* Die im Februarhefte auf Seite 121 angegebenen Zahlen heziehen sich auf e n g l i s c h e  Tonnen.
** Nach amtlicher Statistik (fur 1887 noch unbekannt) wurden erzeugt:

Puddeleisen Bessemer- u. Thomas- Giefsereiroheisen Bruch- u/S\asch- Zusammen 
roheisen eisen

1886 1 590 792 1 494 419 429 891 13 556 3 52 8658
1885 1 885 793 1 300 179 486 816 14 645 3 687 433
1884 1 960 432 1210 353 414 528 15 298 3 600 612
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deutseher Eisen- und Stahlindustrieller 1886 in Deutschland und Luxemburg erblasenen 3 340 000 t 
Roheisen erforderten bei 40 fó Erzausbringen eine Eisensteinmenge von 8 350 000 t. Gefordert
wurden 8 487 000 t, eingefiilirt 812 700 t, ausgefiihrt 1 8 3 1 7 0 0  t, verblieben sind im Inlande
7 468 000 t, es fehlen also 882 000 t.

Nach amtlicben Ermittlungen betrug die Roheisenerzeugung jedoch 3 528 700 t, und stellt sich 
danach der Fehlhetrag an Erzen auf 1 353 750 t, im Mittel aus beiden Zahlen auf rund 1 120 000 t, 
die durch Schweifs-Puddelschlacke, K iesabbrande, Alteisen u. s. w. gedeckt w urden, unter der 
Yoraussetzung, dafs die Yorrathe gleich blieben.

In Preufsen wurden 1886 gefordert, bezieliungsweise erb lasen : 
lm Oberbergamt Breslau Halle Dortmund Bonn Glaustlial Zusammen
Steinkohlen . . 15 996 326 24 565 28 497 317 7 494  317 470 226 52 482 799 t
Eisensteine . . 722 018 38 035 561 837 1 911 956 321 646 3 555 493 „
Rohe i s e n .  . . 374 493 203 1 150 546 929 422 108 363 2 563 027 „

Der Oberbergamtsbezirk Dortmund umfafst Niederrhein und W estfalen , auch die Georgs- 
Marięnhiitte bei Osnabriick, welche mit etwa 59 000 t Roheisen jahrlich anderen W irthschafts- 
bedingungen unterliegt wie der ubrige T heil, dessen Verhaltnisse ais ziemlich gleich bezeichnet 
werden diirfen. Zum Oberbergamtsbezirk Bonn gehoren Siegerland, Nassau und Saargegend.

W iirde in Preufsen durchschnittlich mit 40 % Erzausbringen gearbeitet, so bedurfte obige 
Gesammtrolieisenerzeugung'eine Eisensteinmenge von 6 407 600 t, wahrend nur 3 555 500 t gefordert 
w urden; es fehlen demnach 2 852 100 t, die durch Beziige aus dem Auslande, benachbarten Bundes- 
staaten, sowie durch Schweifs-Puddelschlacken, Kiesabbrande, Alteisen u. s. w. ersetzt wurden.

Die Roheisenerzeugung in den Oberbergamtsbezirken Dortmund und Bonn betrug zusammen
2 080 000 t. Ziehl mań davon die der Saargegend mit 270 000 t ab, so verb!eiben 1 810 000 t, 
welche bei 45 °/o Erzausbringen 4 022 000 t Eisensteine erforderten. W ird angenommen, dafs die 
ganze Eisensteinforderung der beiden Bezirke von 2 474 000 t auch daselbst Yerbraucht wurde, 
die Hochofen der Saargegend schier mit Minette gearbeitet hatten und die Eisensteineinfuhr aus 
Belgien, Holland und Spanien von zusammen 692 800 t am Niederrhein und in Westfalen geblieben, 
so fehlten bei Beriicksichtigung eines Minettebezuges von 87 700 t im Jahre 1886 noch 767 500 t 
Eisensteine, welche durch — jedenfalls nur unbedeutende — Beziige aus anderen Bundesstaaten, 
hauptsachlich aber durch Puddel- und Schweifsschlacke, sowie durch Kiesabbrande und Alteisen 
gedeckt wurden. Der ermittelte Fehlbetrag ist eher zu niedrig ais zu hoch gegriffen, denn die 
Hochofen des Saarbezirks verwenden auch betrachtliche Mengen Lahnerze.

In allererster Linie trifft der Eisensteinmangel die Herstellung von Tliom asroheisen, dessen 
Nachfrage sieli so steigerl, dafs nam hafte Posten vom Auslande eingefuhrt werden. Fiir die 
600 000 t Tliom asroheisen, welche Niederrhein-W estfalen in diesem Jahre mindestens zur Deckung 
des Bedurfnisses erblasen mufs, sind die geeigneten Erze schwierig zu beschaffen. Die alten Halden 
der hiesigen W alzwerke enthielten grofse Mengen von friiher werthlosen Puddelschlacken, die ais 
phosphorhaltige Zuschlage fur Tliomasroheisen recht willkommen waren. Leider wurden diese 
Yorrathe raseh erschopft, daher Puddelschlacken aus fernen Gegenden, selbst aus England bezogen. 
Die Rasenerzfelder in Belgien und Holland sind abgebaut, das Vorkommen brauchbaren Kohleneisen- 
steins sparlich. Einziges Auskunftsmittel bleibt die Minette, dereń Phosphorgehalt die Yerwendung 
zu Tliomaseisen besonders geeignet rnacht. Meines Erachtens ist der preufsische S taat verp(lichtet, 
den Bezug der zum Erlialten eines grofsartigen Gewerbezweiges nothwendigen, dem eigenen Lande 
mangelnden Rohstoffe zu erleichtern, namentlich wenn diese1 nicht vom Auslande geliefert werden 
sollen, sondern aus deutschen Gebieten kommen. Man liat seinerzeit Schutzzołle gegen die Einfuhr 
spanischer Erze verlangt, den W ettbewerb inlandischer Erze durch Ausnahmefrachten geslarkt; das 
krafligste Gegenmittel ist erleichterter Bezug der lothringischen Erze.

Der Preis der Minette schwankt an Ort und Stelle zwischen 2,20 bis 3 ,40 iĄ  fur die Tonne, 
die Eisenbahnfracht nach den westfalischen Hutten betragt durchschnittlich J i  8 ,00  bis JC 8 ,50. 
Wegen der bohen F racht wurden bisher nur die besseren Sorten bezogen, dereń Gehalt 40 Jó 
erreicht, wahrend der Durchschnittsgehalt der Minette 3 3 1/3 $  kaum iibersteigt. Vergleichen wir 
eine lothringische Hutte, welche neben der Grube liegt, westfalischen Koks bezieht und ihr Eisen 
nach der Rulir sendet, mit einem hiesigen W erke, das schier Minette verarbeiten will, so erw achsl 
diesem eine F racht von 3 t Eisenstein auf die Tonne Roheisen bei Eisengehalt der Minette,
jenem aber nur, bei Verbrauch von 1 t Koks auf die Tonne Roheisen, eine F racht von 2 t, namlich 
1 t fiir Koks und 1 t fiir Roheisen, es geniefst also einen Yorsprung von J i  8 bis J 6  8 ,50  auf 
die Tonne Roheisen. In W irklichkeit gestaltet sich die Sache meist anders, das lothringische W erk 
liegt nicht immer bei der Eisensteingrube, das westfalische nicht bei der Zeche. Es entstehen 
Zwischentransporte, die fur einen annahernden Yergleich aufser Acht bleiben konnen. W iire ein 
dauernder Bezug der sparlich vorkommenden Minette mit 40 % Eisengehalt moglich, so wiirde
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der Yorsprung nur t Fracht, also 4 bis 4 1/* ^  betragen. Selbstredcnd hat aber die reichere 
Minette einen verhaltnifsm5fsig huheren Preis, da der Verkaufer den Vortheil des Mehrgehaltes 
beziiglich Frachtersparnifs ausnutzt.

Unter den obwaltenden Umstanden ist ein regelmafsiger Bezug von Minette nach Niederrhein- 
W estfalen ausgeschlossen und nur bei besseren Roheisenpreisen zeitweise moglich. W enn im 
verflossenen Jahre etwa 145 000 t bezogen wurden, so hat dies lediglich seinen Grund im Eisen- 
steinmangel der W erke im Ruhrbezirk.

Diesem Nothstande im Scliwerpunkte der preufsisclien und deutschen Eisenindustrie abzuhelfen, 
giebt es zwei M ittel: Ermafsigung der Eisenbahnfrachten fiir Eisensteine und griindliche Verbesserung 
des Fahrwassers der Mosel, so, dafs grofsere Schiffe ohne Umiaden zwischen Lothringen und Rhein-
hafen yęrkehren konnen. W as dem Einen rech t, ist dem Andern billig. Der Staat hat dem
Siegerlande und Nassau Ausnahmetarife fiir Erze aus diesen Gebieten nach der Ruhr und in um- 
gekehrter Richtung fiir Koks bewilligt. W ir diirfen Gleiches beanspruchen, um so mehr, da der 
Beweis sehr leicht zu fiihren, dafs der S taat dabei ein gutes Geschaft machen wurde, was fiir jene 
Gegenden hochst zweifelhaft ist.

Die gegenwartigen Frachtsatze fiir Minette betragen :
a) auf den preufsisclien Staalsbahnen fiir die ersten 50 km 2,0 ej fur das Tonnenkilometer, 

fur jedes weitere km 1,8
b) auf den Reichsbalmen fiir jedes Tonnenkilometer 2,7 ̂  zuziiglich einer Expeditionsgebuhr

von J i  1 2 .— fiir den Doppellader. Derart betragt beispielsweise die F racht von Esch
bis Oberhausen J t  78 .— , bis Dortmund 8 4 .— fur den Doppellader.

Nach den Ausnahmetarifen fiir Sieg, Lahn und Dill wird fiir jedes Tonnenkilometer 1,5 ^  
nebst einer Expeditionsgebiihr von -Jl 6 .— erhoben und wiirde sich unter Zugrundelegung dieser 
Satze die F racht von Esch bis Oberhausen nur auf JL  5 5 .— stellen, d. i. dfl 2 3 .— billiger.

Der Herr Vorsitzende hat in der Hauptversammlung vom 21. Juni 1885 Ihnen auseinander- 
gesetzt, dafs bei Annahme der von ihm, den HHrn. Geh. Commerzienralh B a a r e u n d  Generalsecretiir 
B u e c k  im Landeseisenbahnrath s. Z. geslellten Antrage auf Ermafsigung der Frachten fiir Erze 
und Kalksteine der staatsseitig behauptete Ausfall keineswegs, im Gegentheil eine MehreinnahnKr 
eintritt, weil fiir den gesteigerten Bezug der Minette viel grofsere Strecken und Massen, also er- 
hebliche Yerm ehrung der Tonnenkilometerzahl zu beriicksichtigen sind. Es ist nicht gut zuliissig, die 
elwas venvickelte, auf genauen Erliebungen beruhende Rechnung hier zu wiederholen, weshalb ich 
Sie auf den betreffenden Versammlungsbericht verweisen m ufs; aber gestatten Sie mir ein weit 
einfaeheres Rechenexempel, das ein gutes Geschaft des Staates bei Herabsetzung der Eisenbahn
frachten schlagend beweist.

Erkundigungen an berufener Stelle stellten fest, dafs nach vorlaufigen noch nicht abgeschlos- 
senen Ermittlungen im Jahre 1887 von der Ruhr nach Luxemburg 361 280 t Koks, nach 
Lothringen 223 350 t gesandt wurden. Unter Zuziehung der riickstandigen Angaben der Koks- 
brennereien und anderer Ausfalle wird von Sachkennern die nach Luxemburg gehende Koksmenge 
auf 400 000, nach Lothringen auf 300 000, im ganzen also auf 7 0 0000  t jahrlich geschatzt, 
wobei bemerkt wird, dafs etwas Entgegenkommen seitens der deutschen Eisenbahnen weitere 150 000 t 
sichern konne, welche Belgien jetzt liefere.

Von in Betracht kommenden rheinisch-westfalischen Hochofenwerken wurde der Minettebezug 
im Jahre 1885 zu 162 000 t, 1886 zu 88 000 t, 1887 zu 145 000 t angegeben. Fiir das laufende 
Jahr ist eine Steigerung wahrscheinlich. Ein Theil dieser Menge benutzt die Eisenbahn von Grube 
bis Hiitte, der grofsere nur bis Lahnstein zur Verladung im Schiffe. Die Annahme, dafs 100 000 t 
unmittelbar ohne Benutzung des Rlieins, also in Ruckfracht gehen, ist viel zu hoch, trotzdem wollen 
wir sie zu Grunde legen, und ergiebt sich nach Abzug dieser 10 000 Doppelwagen, dafs 60 000 
Doppelwagen gegenwartig jahrlich leer die Riickreise von Lothringen nach der Ruhr machen miissen.

Die Eisenbahnen wurden bei einer Herabsetzung von durchschniltlich d i  2 1/3 auf die Tonne 
mindestens J i  3 350 000 m ehr einnehmen, welcher Summę nur ganz geringe Auslagen gegenuber- 
stehen und die sieli noch steigern lafst bei einigen Erleichterungen der Koksanfuhr.

Der Volksmund hat die einfachste Regel ieglichen Fuhrgeschaftes sprichwortlich eingekleidet, 
„Retourkutschen* gelten uberall in Rede und That ais billigste Fahrgelegenheit. Jeder Fuhrm ann 
und Schiller greift mit beiden Handen zu, wenn er Ruckfracht findet, und besorgt diese gern billiger. 
Bei sicherer Ladung in beiden Richtungen kann er seine Frachtsatze uberhaupt ermafsigen. Hierfur 
alltagliche Beispiele aus Klein; und Grofsverkehr aufzuzahlen, ist wohl iiberfliissig, denn selbst die 
Eisenbahnen iiben diesen Grundsatz im Personenverkehr. Sie gewahren erhebliche Ermafsigungen 
fur Ruckfahrten. Alle Falle, wo Hin- und Herfracht zu erzielen, begrunden unseres Erachtens 
einen naturlichen Anspruch auf billigere Einheitssatze ais fur Strecken, wo die Eisenbahn ihre 
Fahrzeuge in einer Richtung unbeladen schleppen mufs. Auslagen und Lolin sollen im Einklang
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stelien. 600 0 0  W agen jahrlich auf einer Entfernung von 330 bis 350 km leer fahren zu lassen, 
welche sofort bei einer Ermafsigung von 28 % Ladung finden, ist ein w irthschaftlicher Unsinn, der 
dem spiefsbiirgerlichen, hausbackenen, vielleicht desto gesiinderen M enschenverstande niemals ais 
verniinflige Verwaltungskunst einleuchten will. Kann das Siegerland, die Lahn- und Dillgegend 
beweisen, dafs bei den Ausnalimetarifen die Eiseribahn noch ein gutes Geschaft m acht, so mogen 
sie die Gunst dauernd geniefsen, uns aber dasselbe fur den Minettebezug gonnen, wo das gute 
Geschaft der Eisenbahn keinem Zweifel unterliegt.

Das andere Miltel zur Verbilligung des Minettebezugs nach Niederrhein-W estfalen ist die viel- 
besprocliene und angefeindete Moselkanalisirung. Ich darf wohl annehmen, dafs Ihnen die Ver- 
handlungen unserer Hauptversamm lung am 21. Juni 1885 noch erinnerlich sind. Die damals bier 
ausgestellten Pliine wurden am  28. August 1885 mit Denkschrift und Kostenanschlagen an die 
Minister fur Handel und Gewerbe und der ćiffentlichen Arbeiten gesandt, begleitet von einer Ein- 
gabe, worin die Interessenten ihre W iinsche begriindeten und um eingehende Priifung baten. Ver- 
schiedene personliche Begegnungen mit den mafsgebenden Spitzen zeigten zwar, dafs die erste 
schroffe Ablehnung einer etwas wohlwollenderen Auffassung Platz gem acht hatte. Die wirth- 
schaftliche Tragweite wurde nicht m ehr geleugnet, die Verschiebung anderer, berechtigter Interessen 
aber hervorgehoben, einzelne Ausstellungen an den Friedelschen Entwiirfen gem acht und die Un- 
zulanglichkeit der ermittelten Kosten behauptet. Vor ungefahr Jahresfrist erfuhren wir, dafs unter 
allen Umstanden die gleichzeitige ausreichende Kanalisirung der Lahn und unteren Saar m it in 
Betracht gezogen wiirde und etwas spater, dafs eine umfassende Enąuete veranlafst sei, um alle 
Meinungen uber die Vorschlage zu sammeln. Inzwischen entschlossen sich die Interessenten zu 
einem weiteren Schritte, sie boten der Regierung J(> 36 0 0 0 .— an zur Priifung der Friedelschen 
Piane, bezw. Aufstellung verbesserter. H ierauf ging den Antragstellern unter dem 18. Januar d. J. 
ein Bescheid der Kónigl. Regierung zu T rier im Auftrage des Ministers fur óffentliche Arbeiten zu, 
in welchem zwar die Geneiglheit zur Uebernahme der Vorarheiten ausgesprochen wurde, man jedoch 
„keinerlei Aussichten bezuglich der spiiteren Ausfuhrung des Projectes eroffnen will, vielmehr sich 
die freie Entschliefsung vorbehalt, ob das Project iiberhaupt auf Staatskosten zur Ausfuhrung ge
bracht werden soli, ob im ganzen oder theilweise, in welcher Gestalt und zu welcher Zeit, sowie 
unter welchen Voraussetzungen und Bedingungen“ . — Auch wird darauf hingewiesen, dafs, „falls 
das Project vielleicht nach Ablauf einer langeren Zeit wirklich zur Ausfuhrung gelangen sollte, die 
gefertigten Vorarbeiten moglicherweise veraltet sind“, und es daher neuer Vorarbeiten bediirfe. Der 
Minister erw artet unter diesen Umstanden seitens der Antragsteller eine Erklarung, ob sie iiberhaupt 
noch auf ihrem  Antrage bestehen wollen.

Die erwahnten Erhebungen sind inzwischen in grofsem Umfange eingeleitet worden, indem 
sammtliche Konigliche Regierurigen der Rheinprovinz, ferner die zu W iesbaden und Arnsberg, 
das Ministerium fiir E lsafs-Lothringen, die Koniglicher Oberbergam ter zu Dortmund und Bonn, 
die Konigliche Bergwerksdireclion zu Saarbrucken , die Konigliche Eisenbahndirectionen in K6ln, 
Strafsburg und Frankfurt a. M., die betheiligten Handelskammern u. s. w. zur Abgabe von 
Gutachten aufgefordert wurden. Aucli sollen eine Anzahl wirthschaftlicher Vereine und Interessenten 
vernommen werden. Hoffentlich finden die Anhanger der Moselkanalisirung am Niederrhein 
und in W estfalen Gelegenheit zur Yertretung ihrer Ansichten, was bis je tzt noch nicht geschehen 
ist. Unbedingt nothwendig erscheint uns eine Veroffentlichung der A eufserungen, da sonst 
unter dem Deckmantel des geheimen Verfahrens im Triiben gefischt, unwahre Behauptungen 
ohne Moglichkeit einer W iderlegung eingeschmuggelt werden konnten. Im Jahre 1878 hat man 
die stenographischen Berichte iiber die Yernehmungen der Gutachter in der Eisen-E’nquete anstandslos 
veroffentlicht und damit der scharfen Priifung anheimgegeben. W enn die grofsen rheinischen und 
westfalischen Blatter ziemlich ausnahmslos auf Seiten der Moselkanalisirung stehen, so bekamptt 
dagegen die kleine, unter dem Einflusse der Feinde stehende Localpresse die Yorschlage mit allen 
Mitteln, und ware es keineswegs ausgeschlossen, dafs ungereimle Dinge sich in die Berichte verirrten.

Schon allein der Name — Moselkanalisirung — wirkt auf m anche Leute wie ein rothes Tuch 
auf den Stier. Es ist ganz unmoglich, die theilweise schnurstracks auseinandergehenden Behauptungen 
hier zu widerlegen. Einmal wird der Moselkanalisirung jegliche Bedeutung abgesprochen, dieselbe 
ais eine nutzlose theure Anlage bezeichnet, das andere Mai der Untergang der Berg- und Hiitten- 
werke an Saar, Lahn, Dill und Sieg daraus hergeleitet, einmal behauptet, westfalischer Koks liefse 
sich zu W asser vortheilhaft nicht verfrachten, das andere Mai werden die Koksbrennereien an der 
Saar ais arg gefahrdet dargestellt. Einer bem erkt hiihnisch, die niederrheinisch-westfalische Eisen
industrie schaufele sich in blindem Eifer durch die Moselkanalisirung ihr eigenes Grab, der Andere 
schilt sie ais Ungeheuer, das jeden kleineren W ettbewerb veischlingen wolle; heute erklart man 
die Kanalisirung der Lahn und unteren Saar fiir vortheilhaft, morgen aber fiir ganzlich einflufslos 
auf das Gedeihen der dortigen Gruben unc} W erke.
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Eine hóchst merkwiirdige Erseheinung ist die unverhohlene Feindschaft der Konigl. Regierung 
zu T rier gegen wirksame Verbesserung des Fahrwassers der Mosel. Sie tritt damit in einen son- 
derbaren Gegensatz zur S taakyerw altung, denn in den Acten, auf dem Papiere besitzt die Mosel 
eine Fahrliefe von mindestens 0,9 m. Die preufsische Regierung hat die Herstellung einer solchen 
beabsichtigt und daftir grofse Summen ausgegeben. W enn diese, bis in die Ncuzeit festgehaltene, 
gute Absicht selbst nicht annahernd erreicht wurde, so lag dies an dem damals unvollkommenen 
Stande der W asserbaukunst. Die seither gemachten Fortschritte mussen erst recht zur Durcli- 
luhrung des vor vielen Jahren gegebenen Versprechens in einer der heutigen Technik entsprechenden 
Vollkommenheit veranlassen. Der Main wurde in kurzer Zeit fiir eine verhaltnifsmafsig kleine 
Summę bis Frankfurt in eine treffliche W asserstrafse umgewandelt. Frankfurt ist zum allgemeinen 
Erstaunen eine Rheinstadt geworden. Der W asserverkehr' hat sieli innerhalb Jahresfrist in nicht 
geahnter Weise entwickelt. Die Moselstiidte, Trier vor allen, wurden dasselbe Gliick haben. W ir 
mussen es ais seltsam bezeichnen, dafs man mit einem Federstriche die alteste Gultur- 
strafse W estdeutschlands aufgeben will. An den Ufern der Mosel bliihten Gesittung und christliches 
Leben, Kunst und Literatur, wahrend im iibrigen Deutschland Baren und Auerochsen hausten, 
noch Menschenopfer den heidnischen Gottern dargebracht wurden.

Der Regierungsbezirk T rier erhalt sein eigentliiiinliches Gepriige durch die Mosel, sie ist die 
wahre Lebensader des ganzen Landstriches von jeher gewesen. Erschwingliche Geldsumme konnen ihr 
nicht nur den verlorenen, sondern sogar einen weit grofseren Verkehr wiedergeben, und all diesen 
siclieren Aussichten gegenuber tritt die nachste Behorde fiir Verodung, fur Beseitigung der W asser
strafse ein. W as wurde die W eit -sagen, wenn die Konigl. Regierung zu Coblenz sich gegen eine 
Vertiefung des Rheines aussprache, weil es einzelne Interessen schadigen konnte. Es giebt grofse 
allgemeine Gesichtspunkte, dereń Vernachlassigung sich allemal spater bitter racht.

Die Mosel soli und darf nicht dazu verdammt sein, nur Spenderin eines lieblichen Getrankes 
zu bleiben, ihre Bedeutung im Verkehrsleben steht fest und Niemand vermag dem Flusse das auf 
die Dauer zu rauben.

Oberbergamt in Bonn und Bergwerksdirection in Saarbrucken sind dem Yernehmen nach 
ebenfalls feindlich gesinnt, die Staatsgruben in Nassau fiirchten Schadigung ihres Absatzes bei 
erleichtertem Minettebezug, den Klagen des zu Bonn gehorenden Siegerlandes wird willig Ohr 
geliehen und die fiscalischen Kohlengruben sehen bereits voller Schrecken Ruhrkohlen und -Koks 
mitten in ihrem Bezirke. Gegen das Vordringen der Ruhrkoke ist nicht viel mehr zu streiten. Im 
Jahre 1886 betrug der Absatz der Saarbriicker Gegend nach Luxemburg 620 t Koks, nach Elsafs- 
Lothringen 185 764 t, wahrend Niederrhein-W estfalen gegenwartig sicher 400 000 t nach Luxemburg, 
300 000 t nach Lothringen jahrlich liefert, d. i. 3 3/.imal mehr. In Luxem burg kampft nur Belgischer 
und Aachener Koks gegen westfalischen, Saarkoks ist dort ganzlich verdrangt. Der Hauptgrund liegt in 
der besseren BeschafTenheit der Ruhrkoks, daran andert die Moselcanalisation nichts, dagegen ist 
der Kohlenabsatz nach dortiger Gegend verschwindend klein, wird auch niemals eine Bedeutung 
erlangen.

Die Einreden der Gruben- und Huttenbesitzer an Sieg, Lahn und Dill sind kaum verstandlićh. 
die Gefahr fiir Rotheisensteine und manganfreie Brauneisensteine liegt in den spanischen E rzen ; je 
mehr dereń Einfuhr abnimmt, desto starker wird die Stellung Jener. Der Absatz manganhaltiger 
Erze aber mufs mit der Zunahme des Thomaseisens steigen. Gutes Thomaseisen soli 2 '/2  ^  
Mangan enthalten, demnach sind in den 600 000 t am Niederrhein und in W estfalen erblasenen 
Thomaseisen 15 000 t Mangan. Nimmt man an, dafs */* $  Mangan =  3000 t aus anderweitigen 
Zuschlagen (Puddelschlacke) łierruhren , dafs die verbrauchten Manganeisensteine durchschnittlich 
10 $  Mangan enthalten, und davon .etwa die Halfte in die Schlacke iibergeht, so erfordert die 
genannte Menge Thomasroheisen zu ihrer Erzeugung jahrlich 240 000 t manganhaltige Erze, welche 
von Sieg und Lahn bezogen werden. Je starker die Eisenindustrie an der Ruhr sich auf T hom as
eisen wirft, je weniger ftihlen aufserdem die W erke an Sieg und Lahn den W ettbewerb in Puddel- 
und Giefsereieisen.

Allseitig rechnet man uns vor, dafs aus einer Frachtherabsetzung von 2 */j d i  fur Minette 
bei 33^3 % Eisengehalt eine Ersparnifs von 7 d i  auf die Tonne Roheisen erwachse, und dafs eine 
solche Ermafsigung die anderen Hochofen erdrucken werde. Zunachst entgegnen w ir, dafs von 
einem Betriebe mit Minette allein niemals die Rede sein kann,  und deshalb die Unterstellung 
hinfallig ist, N iederrhein-W estfalen wurde sofort bei Einfiihrung der billigeren F racht jahrlich auf 
seine ganze Roheisenerzeugung von etwa l ł/ i  Millionen Tonnen einen Gewinn von 7 d i  auf die 
Tonne, im ganzen also 83U Millionen Mark einsackeln.

In der Eingabe vom 8. August 1885 bemessen die in Betracht kommenden Hochofen ihren 
Bezug von Minette im Falle einer genugenden Frachtermafsigung auf 615 000 t jah rlich , was bei 
2 l/3 d i  Frachtherabsetzung eine jahrliche Ersparnifs von 1 4 3 5 0 0 0  d i  ausmacht. W ir mcichten
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gern erfahren, wie hocli Siegerland und Nassau don Gewinn aus den gewahrten Tarifnachliissen 
beziffern? —

Die natiirlichen Yerbaltnisse in Luxemburg-LothringeiS und die mit kluger, nachahm ensw erther 
Umsicht von den dortigen Hiittenbesitzern herbeigefiihrte Geschaftslage sichern den Hochofen hoehst 
namhafte Gewinne. Da ihre einheitlichen Preisstellungen fur den Verkauf des Minette-Roheisens 
iiberhaupt mafsgebend sind,  so geniefsen die Saarwerke m ehr oder minder gleiche Vortbeile. 
Die Gesammterzeugung von Lothringen, Saar und Luxem burg betrug 1887 etwa 1 177 700 t, 
worauf man sicherlich einen Uebeischufs von mindestens 11 Millionen Mark annehmen kann. Dieser 
grofsen Summę steht die von den Ruhrwerken erslrebte Frachterm afsigung bescheiden genug gegeniiber. 
Sie ist bei der thatsachlichen Ertragslosigkeit der Mehrzahl zum gesunden Fortbestehen notliwendig.

Unter den gegenwartigen Yerhaltńissen handelt es sich keineswegs um eine Vergewaltigung 
des Saarbezirks, sondern um mafsigen gerechten Ausgleich einer natiirlichen und kiinstlichen
Uebermacht, aus dem die Saarwerke ihren vollen Nutzen ebenfalls ziehen.

Unsere dortigen Freunde besorgen in Gemeinschaft mit ihren Genossen an Sieg, Lahn und
Dill durch ihren W iderspruch gegen Erleichterung des Minettebezuges unentgeltlich die Geschiifte 
ihrer N achbarn , der Hiittenbesitzer in Luxemburg - Lothringen, welche sich im Geheimen erfreut 
dariiber die Hiinde reiben. Im blinden Eifer leugnet man sogar die Vortheile einer, durch die 
ausreicbende Kanalisation der Saar und Mosel hergestcllten , unmittelbaren Verbindung mit den 
hollandischen und belgischen Seehiifen.

Die Zukunft der Eisenindustrie im W esten Deutschlands ist unschwer zu ubersehen. Die
naturliche Anziehungskraft zwischen einem Eisensteinvorkom m en, das auf 2400 Millionen Tonnen 
geschatzt w ird , und der grófsten Kohlenablagerung auf dem europiiischen Festlande, wovon etwa 
22 500 Millionen Tonnen aufgeschlossen sind , ist bei der nicht bedeutenden Entfernung beider so 
grofs und ubermachtig, dafs Niemand das Zusam menkom men hindern kann. Erschweren unwirth- 
schaftliche Frachtsatze den Bezug der Erze nach dem K ohlenbezirk, so riickt die Eisenindustrie 
allmahlich von der Ruhr  zur Minette. Ein grofses rheinisches Stahlwerk steht vor der Frage 
wegen Anlage von Hochofen hier oder dort. Von der endgiiltigen W endung der heute uns 
beschaftigenden Angelegenheit hangt die Entscheidung ab. Der letztjahrige Bericht des Vorstandes 
der Actiengesellschaft Gutehoffnungshiitte sagt m it diirren W orten, dafs dereń Hochofen auf den 
Bezug von Minette hingewiesen sind, bei den jetzigen Frachtsatzen „das hiesige Hochofengewerbe den 
W ettkam pf dauernd nicht aufrecbt erhalten kann und, wenn nicht W andel geschaffen, geniithigt sein 
wird, die Hochofen kalt zu legen und neue Oefen an den Grenzmarken des Reiches zu errich ten .11

Eine solche Verschiebung, grSfser ais jede andere, welche unsere Gegner befiirchten, wiirde 
ohne Gnade und Barmherzigkeit Sieg, Lahn und Dill, ja  selbst die Saar mit hineinziehen. Schon 
jetzt verlautet, dafs ein Hauptwerk der Saargegend Hochofen auf lothringischem Boden errichten 
w ill; ein anderes — ist bereits Mitbesitzer grofsartiger Hochofenanlagen in Luxemburg. Den 
niederrheinisch-westfalischen Hiitten bleibt vielleicht nichts anderes iibrig, ais auch den W eg nach 
Canossa oder vielmehr nach Lothringen anzutreten.

W ir durfen angesichts dieser Unvermeidlicbkeit wohl fragen: Soli Preufsen seine bedeutendsten
W erkc, welche beinahe die Halfte der ganzen Roheisenmenge des Konigreiches erzeugen, auswandern 
lassen, oder soli es durch kluge und weise Mafsregeln ein richtiges Gleichgewicht zwischen den 
Reichslanden und dem Schwerpunkte der eigenen Industrie herstellen? Ich kann ais alter W ehrm ann 
den Gedanken schlecht fassen, dafs die heldenmuthigen niederrheinischen Fiisiliere vom 39'. Regimenl 
mit zaher Ausdauer den Spicherer Berg festhielten, bis Hiilfe den Sieg entschied, dafs die tapferen 
Westfalen vom 16. Regiment, echte Sohne der rotheri Erde, in jener grausigen Schlacht bei Mars 
la T our zwei Drittel ihrer Mannschaften verloren, damit der materielle Gewinn Ih re r  Heldenthaten 
zum grófsten Theile Fremden und Protestlern in den Schoofs falle, ihre eigene Heimath nicht nur 
leer ausgehe, sondern sogar den bisherigen Besitzstand gefahrdet sehe. W ir gonnen den Besitzern 
und Actionaren der Eisenwerke an der Saar, in Lothringen und Luxem burg die gewolinten hohen 
Ertragnisse, konnen aber nicht glauben, dafs sie ein Alleinrecht auf die unterirdischen Schatze der 
mit preufsischem Blute so theuer erkauften Reichslande besitzen.

M. H . ! W enn ich mich auf den imm erhin einseitigen Standpunkt eines Vertreters von Niederrhein- 
W estfalen gestellt habe, so glaube ich volle Berechtigung dazu in den thatsachlichen Yerhaltnissen 
zu finden. Der unsererseits Ihnen zur Annahme vorgeschlagene Beschlufs hat jedoch eine grofsere 
Tragweite, er will der AUgemeinheit das gonnen, was wir im besondcren wiinschen und anstreben. 
Die Resolution lau tet:

In Erwiigung der Thatsache, dafs die Lebensfahigkeit der niederrheinisch-westfalischen 
Hocliofenindustrie, welche sich, soweit sie zur Ilerstellung von Roheisen fiir das Thomas- 
verfahren iibergegangen ist, m ehr und m ehr auf den Bezug lothringischer Minette angewiesen
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sielit, in Frage steht, be/.w. der Thatsache, dafs diese Industrie genóthigt sein wiirde, den 
Schwerpunkt ihrer Erzeugung nach Lothringen und Luxem burg zu verlegen, wenn nieht 
die Frachten zum Bezuge jener Minette erheblich erniedrigt werden, heschliefst der „Yerein 
deutscher Eisenhiittenleute" in Yerbincłungmit der „Nordwestlichen Gruppe desVereins deutscher 
Eisen- und Stahlindustrieller1*, bei dem Minister fiir Handel und Gewerbe, Sr. Durchlaucht 
dem Fiirsten v. Bismarck vorstellig zu w erden , er wolle bei der Preufs. Staatsregierung 
dahin wirken, dafs

1. die Mosel von Metz bis Coblenz kanalisirt w erde;
2. bis zur Fertigstellung der Moselkanalisirung die Frachten fiir die obengenannten Erze auf 

den Satz des Nolhstandstarifs vom 1. August 1886 ermiifsigt werden mit der Mafs- 
gabe, dafs dieselben niedrigen Frachtsatze fiir Eisenerztransporte iiberhaupt zur 
Einfiihrung gelangen.
Zugleich wird die Ermiifsigung der Frachten auch fiir die iibrigen zur Herstellung des 

Roheisens benothigten Rohmaterialien ais ein dringendes Bediirfnifs bezeichnet, wenn die 
Exportfahigkeit der deutschen Eisen- und Stahlindustrie erhalten bleiben soli. —

Bercdtere Zungen ais die meine werden Ihnen die Entschliefsung daruber leicht machen.

Vorsitzender Hr. Lueg: ich eroffne nunm ehr iiber das eben gehiirte Referat die Discussion.
lir . W einlig-Siegen: M. H .! Ich habe den Antrag an den Ybrstand, den Punkt 2 von der 

Tagesordnung abzusetzen, mit unterschrieben. Meine Interessen liegen im Siegerlande, w o, wie 
ich bestirnmt versichern kann, zwar keine Menschenopfer m ehr gebracht werden, wohl aber reich- 
liche Trankopfer. W enn die Discussion sich allein auf den G e g e n s t a n d  der Tagesordnung 
beschrankte, so wurden wir keinen Anstand nehmen, uns daran zu betheiligen; nachdem aber 
der Herr Referent unter Yorfiihrung eines grofsen wohl vorbereileten Zahlenrnaterials selbst Re- 
solutionen beanlragt h a t, so mussen wir es ablehnen, uns daran zu betheiligen, da wir hierzu 
nicbt vorbereitet sind und erst bei der Eróffnung der Yersammlung erfaliren halben, dafs eine 
Resolution beabsichtigt war. W ir glauben aber erwarten zu diirfen, dafs Sie uns die Zeit ge- 
wahren w erden, zu der geplanten Resolution Stellung zu nehmen, und ich beantrage daher, die 
Discussion heute zu vertagen und dieselbe auf die Tagesordnung einer spateren Yersammlung 
zu setzen.

Hr. Bergrath Bellinger: Ich vertrete einen wesentlichen Theil des Bergbaues an der Lahn und 
schliefse mich dem Antrage des Hrn. W e i n l i g  an. Auch mir war es nieht moglich, aus der Tages
ordnung, die so unschuldig lautet, zu entnehmen, welche Tragweite diese Discussion nehmen wiirde. Die 
Mafsnahmen, die in den Resolutionen beantragt werden, sind geeignet, unsern Bergbau ganz herunterzu- 
bringen, ja  ihn zu ruiniren, und ich wurde das nachweisen, wenn mir die Zahlen, die ich anfuhrcn 
rnufste, gegenwartig waren. Da das aber nieht der Fali ist, so schliefse ich mich dem Antrage des 
Ilerrn Yorredners an und bitte, die weitere Verhandlung iiber das Referat nicbt zu gestatten, sondern 
dieselbe von der heutigen Tagesordnung abzusetzen, damit den Yertretern der Reviere an der Sieg 
und Lahn die Móglichkeit gegeben w erde, auf das heute yorgetragene, schriftlich ausgearbeitete 
Referat in geeigneter Weise zu antworten.

Y o r s i t z e n d e r :  Gestatten Sie mir eine Bemerkung formeller Natur. Es waren von den 
genannten Herren ja  Proteste gegen die heutige Tagesordnung eingelaufen, die ich vor Beginn des 
Referats zu Ihrer Kenntnifs gebracht habe und die darin gipfelten, dafs iiberhaupt die Frage nieht 
discutirt werden konnte. Der Vorstand hat geglaubt, diesen Protesten keine Folgę geben zu sollen. 
Ich habe dann auch gefragt, ob diese Proteste seitens einzelner Mitglieder der heutigen Versammlung 
wiederholt und unterstutzt wurden — beides ist nieht geschehen. Es hat sich dann die Versammlung fur 
die Verliandlung ausgesprochen, undinsofern kommt mir nun der Antrag, eine Discussion nieht zu gestatten, 
vollig iiberraschend, denn lediglieh ein Referat ohne Discussion scheint mir doch zwecklos zu sein: 
dann ware es jedenfalls rationeller gewesen, die ganze Frage von der Tagesordnung abzusetzen.

Hr. Commerzienrath Kreutz-Siegen: Ich glaube nieht, dafs ein solcher Antrag uberraschend
sein kann. Soviel ich weifs, m acht es das Iron and Steel Institute in England imm er so, dafs in 
einer Sitzung das Referat erstattet wird und in der folgenden Sitzung die Discussion stattfindet. 
Es kann Niemand von uns Yerlangen, dafs wir ein ausfiihrliches Referat im Augenblick griindlich 
beantworten konnen, und wir glauben es defshalb wohl beanspruchen zu konnen, dafs Sie auf den 
altesten Eisenindustriebezirk, der aller ist ais die Eisenindustrie an der Ruhr  und am Niederrhein, 
so viel Rucksicht nehm en werden, dafs 'S ie  keine Beschiusse fassen, durch die ihm moglicherweise 
das Lebenslicht ausgeblasen wird.
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V o r s i t z e n d e r :  Ich bin langjahriges Mitglied des von dem H errn Vorredner erwahnten
englischen Vereins, scil zwanzig Jahren ungefahr, und ich weifs nicht, ob Hr. Commerzienrath 
K r e u t z  selbst auch Mitglied ist; ich kann Ihnen aber nur sagen, dafs das, was Hr. Kreutz 
behauptet hat, nicht zutrelTend ist. Es werden viehnehr in dem genannten Verein die Vortragc 
vcrlesen, gerade wie es heute hier geschehen ist, und daran kniipft sich sofort die Discussion, und 
es ist bei den Englandern sowohl wie bei unserrn Verein die Ueberzeugung zum Durchbruch 
gekommen, dafs ein Referat ohne Discussion, ohne Klarstellung keine Bedeutung hat.

Hr. Director S ervaes-R uhro rt: Ich mochte bitten, die Discussion stattfinden zu lassen. Ich 
bin der Meinung, dafs aus den Protesten hirilanglich hervorgeht, dafs bekannt war, welche Fragen 
hier vorkommen wurden und dafs also Jeder Gelegenheit hatte, sich darauf vorzubereiten.;3 Dic 
vorliegende Frage schwebt nicht seit Kurzem, sie schwebt seit funf Jahren. W ir haben iu allen 
Zeitungen so genaue statistische Berichte gelesen, dafs ich glaube, dafs die Vertreter der anderen 
Bezirke imstande sein werden, die Zahlen, wenn nicht im einzelnen, so doch im allgemeinen zu 
widerlegen, falls dies uberhaupt moglich ist. Ich glaube aber auch nicht, dafs es hier speciell auf 
Zahlen ankommt, denn ob es hunderttausend Tonnen m ehr oder weniger sind, ist absolut gleich- 
giillig, die Frage mufs von grofsem Gesichtspunkt und nicht von einseitigen Interessenstandpunkten 
beurtheilt werden. Ich bitte also wiederholt, die Discussion stattfinden zu lassen.

V o r  s i t z e n d e r :  W iinścht noch einer der H erren das Wor t ?  (Pause.) Das ist nicht der
Fali. W ir schreiten also zur Abstimmung. Es ist beantragt w orden , die Discussion auf eine 
andere Versammlung zu verlegen. Diejenigen Herren, welche dafur sind, dafs die Discussion heute 
nicht stattfindet, bitte ich aufzustehen.

(Geschieht. Es erheben sich etwa zehn Herren.)
Das ist entschieden die Minoritat. W ir treten also jetzt in die Discussion ein und ich bitte 

nunm ehr die Herren, sich zum W ort zu melden.
Hr. Generaldirector Brauns-D ortm und: M. H . ! Dafs die Frage, die uns heute beschaftigt, nicht neu 

ist, das ist Ihnen vorhin schon von anderer Seite gesagt wrorden. Ich erinnere aufserdern daran, 
dafs ich vor 6 Jahren seitens des Vorstandes den Auftrag erhalten hatte, iiber die Bedeutung des 
Thomasprocesses fiir Deutschland einige Bctrachtungen anzustellen. Ich habe mich dieser Aufgabe 
in der Versammlung vom 11. December 1881 entledigt und es wurden damals thalsachlich dieselben 
Fragen wenigstens generell behandelt, die wir heute die Aufgabe haben klarzustellen. Ich habe 
seinerzeit die Arbeit in zwei Abtheilungen getheilt, in eine lediglich teclmische, welche die Frage 
behandelte: was Alles aus dem Thomaseisen zu fabriciren sei und ob es geeignet sei, den Bessemer- 
stahl zu ersetzen, und was vielleicht sonst noch fiir Aussicht vorhanden ware, das Materiał vor- 
theilhaft zu verwenden, und in eine zwei te Frage, welche lau te te : Besitzt Deutschland einen solchen 
Reichthum  an Eisenerzen, die fiir den Thomasprocefs geeignet sind, dafs eine sichere Grundlage 
fiir die Einfiihrung dieses Processes vorhanden ist?

Diese zweite Frage ist ja  eigentlich die grundsatzliche Frage, die uns heute hier beschaftigen 
mufs. Ich habe dam als schon in meinem Referat, nachdem ich selbstverstandlich dem ubrigen 
Erzvorkommen in unserm Yaterlande gebiihrende Beachtung geschenkt, weiter gesagt: Das bedeulendste 
Vorkommen ist die Minette in Luxemburg und Lothringen.

Ueber dieses Vorkommen hat uns Hr. Director J a e g e r  aus Saarn Bericht erstattet;* es 
belauft sich die Menge des dort vorhandenen Eisenerzes hiernach auf 2 100 Millionen Tonnen. Ich 
habe weiter ausgefiihrt, dafs dieses Q uantum , wenn man die Productionszahl von Bessemerstahl 
aus dem Jahre 1880 zu Grunde legt, imstande ist, den Bedarf Deutschlands auf 1000 Jahre zu 
deckcn. Zum Schlufs meines damaligen Vortrages habe ich ausgefiihrt, dafs die Yerhaltnisse unserer 
heimischen Eisenindustrie durch diese wic.htige Erfindung bei weitem sicherer gestaltet worden sind, 
ais sie bisher waren, z u m a l  w e n n  d i e  E i s e n b a h . n v e r w a l t u n g e n  d i e  B e s t r e b u n g e n  a u f  
d i e s e m  G e b i e t e  d u r c h  E i n f i i h r u n g  b i l l i g e r  F r a c h t e n  u n t e r s t u t z e n .

Das ist also im December 1881 hier verhandelt worden und ich sollte meiuen, die Frage hat 
w ahrend der letzten sechs Jahre uberhaupt niemals geruht, sondern hat bestiindig auf der Tages- 
ordnung unserer technischen und wirthschaftlichen Vereine gestanden, so dafs wohl Jeder voraussetzen 
kann, dafs eine ausreichende Information, auch bezuglich der in Betracht kommenden Zahlen, bei 
jedem  Interessenten vorhanden ist. —

W ie sich der Thomasprocefs im Laufe der Zeit entwickelt hat, geht aus folgenden Zahlen 
hervor, die ich Ihnen millheilen will, um Ihnen die grofse Bedeutung und die stetig fortschreitendc 
Entwicklung des Thom asverlahrens klarzulegen. ,

In den letztverflossenen 3 Jahren hat Deutschland m it Einschlufs von Luxem burg und Oesterreich 
nach den uns regelmafsig zugehenden Angaben des Hrn. Gilchrist producirt:

* Yergl. sStahl und Eisen* 1881, Seite 138, 171.
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im Jahre 1884/85 =  627. 394 t (zu 1000 kg)
„ „ 1885/86 =  898 000 t
„ „ 1886/87 =  1 120 136 t

Das ist eine so rapide Entwicklung, dafs rr.an sie nur mit Freuden coustatiren kann und dafs
erw artet werden darf, dafs, sofern dic Bestrebungen der Eisenindustriellen durch Schaffung billiger 
Transportwege ferner unterstfitzt werden, diese Entwicklung weiter fortschreiten wird zum Segen 
der ganzen vaterlandischen Industrie.

Ich bemerke dazu n och , dafs wiederholt in engeren Kreisen darauf aufmerksam gemacht 
worden ist, dafs specielle Gebiete, z. B. das Siegerland, avg leiden wurden unter der Weiterent- 
wicklung des Thornasprocesses. Ich habe dic Productions-Zahlcn von Bessemerstahl denjenigen von 
Thomaseisen in den obengenannten 3 Jahren gegenuber gestellt und da zeigt sich, dafs die Production 
von Bessemerstahl in diesem Zeitraum nur so unwesentlich abgenommen hat, dafs diese Befiirchtungen 
doch nicht ernstlich gemeint sein konnen. Die Productionszahlen betrugen fur Deutschland a lle in :

im Jahre 1885 =  415 000 t 
„ 1886 =  374 000 t
„ 1887 =  380 000 t

also im letzten Jahre war wieder eine kleine Steigerung gegen das Yorjahr zu constatiren. Wenn 
also behauptet wird, dafs durch weitere Einfiihrung und Begiinstigung des Thornasprocesses andere 
Bezirke leiden, so geht aus diesen Zahlen hervor, dafs das nicht der Fali ist, zumal wenn man in 
Betracht zieht, dafs das metallische Mangan gerade beim Thomasprocefs eine viel wichtigere Rolle 
spielt ais beim Bessemerprocefs. Der Zusatz von Spiegeleisen bleibt bei beiden Processen derselbe 
und es kommt beim Thomasprocefs der Gehalt von 2 bis 2^2 $  Mangan, den man im eigentlichen 
Thomaseisen fordert, zu dem insgesammt fiir die Stahlfabrication nothigen Quantum Mangan hinzu, 
soweit man den Thomasprocefs an Stelle des Bessemerprocesses einfiihrt. Die Zunahine der 
Gesammtproduction von Flufseisen und Stahl, die aus den statistischen Productions-Nachweisungen zu 
ersehen ist, hat lediglich ihren Grund in der Eigenartigkeit des Thomasmetalls, was fiir eine grofse 
Beihe von Fabricationszwecken geeignet ist, fiir die der Bessemerstahl sich weniger eignet oder 
unbrauchbar ist. Es ist uns gelungen, auf dem W eltm arkt mit uriserm Draht aus weichem Thom as
eisen in die erste Reihe einzutreten. Lediglich der Einfiihrung des Thornasprocesses in diesem 
grofsen Umfange ist es zu danken, dafs unsere Drahtwerke floriren, wie sie es heute thun;  mit 
Schweifseisenproducten wurde das nicht moglich gewesen sein. Ebenso ist die vortheilhaftc Ver- 
wendbarkeit des Thomasmetalls fur Bleche und Eisenbahnschwellen anerkannt. Das Metali hat sich 
fiir diese Zwecke so bewahrt, dafs daruber gar kein Zweifel m ehr ist. Die Steigerung der Gesammt- 
stahlproduction von Homogenmetall ist also vorwiegend den giinstigen Eigenschaften des Thomasmetalls 
zuzuschreiben. Es wSre doch jedenfalls zu będauem , wenn diese erfreuliche Entwicklung gehemmt 
wurde durch den Umstand, dafs es uns in unsern bedeutendsten Eisenindustrie-Bezirken an geeigneten 
Erzen fehlt, und diese Gefahr liegt sehr nahe. W ir haben uns thatsSchlich bisher beholfen bei 
der Production unseres Thomaseisens in erster Reihe mit Rasenerzen aus den nordliehen Gebieten 
und mit Schlacken aus unsern alten Halden, und wir haben uns durchgeholfen mit Zusatzen von 
andern geringwerthigen, armeren Erzen, die im Norden Deutschlands vorkommen. Diese Quellen sind 
aber dem Versiegen nahe. Ein Eisenhiittenwerk, das vielleicht dcm Durelischnitt der rheinisch-west- 
lalischen W erke entspricht, hat in den letzten drei Jahren an Raseneisenstein verbraucht:

1885 = 2 9  %
1886 =  22 „
1887 nur 17 „

In demselben Mafse geht der Verbrauch an Rasenerzen allgemein bei uns zuruck, weil die Erze 
in den nordliehen Gegenden beigehen. In noch starkerer Weise vermindert sich natiirlich die 
Verwendung der Schlacken, wogegen sclion eine erhebliche Steigung des Verbrauchs an Minette-Erzen 
eingetreten ist. In den Jahren 1885 und 1886 w ar der Yerbrauch an diesen Erzen auf dem 
oben citirten Huttenwerk , wie iiberhaupt in Rheinland und Westfalen ein geringer, er ist heute 
schon auf 13 ^  des Gesanimterzbedarfs gestiegen und ich glaube nicht zu weit zu gehen , wenn 
ich annehme, dafs kaum zwei Jahre daruber hingehen werden, bis der Verbrauch im Durchschnitt 
auf 30 bis 40 $  gestiegen sein wird und dafs wir in die Nothwendigkeit verselzt werden, diesen 
wesentliclien Theil der von uns verlangten Erze von Luxemburg zu beziehen, mogen sie kosten was 
sie wollen, sofern wir unsern Hochofenbetrieb in dem bisherigen Umfange aufrecht erhalten wollen.

Die Aufrechterhaltung dieses wichtigen Zweiges unserer Eisenindustrie in bisherigem 
Umfange kommt nun in Frage. Es ist ganz sicher, dafs wir unsern Hochofenbetrieb ganz bedeutend 
einschranken m iissen, wenn wir nicht billigere Frachtwege bekommen. W ie  die durchzusetzen
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sein werden, das ist eine Frage, die der weiteren Discussion unterliegen kann, es mufs aber unserni 
Anlragc entsprechend s c h l e u n i g s t  Rath gesehafft werden. Deslialb ist in erster Linie zu befiir- 
worten eine Eisenbahn - Frachterm afsigung, damit keine Zeit verloren geht. Die Kanalisation der 
Mosel erfordert zu viel Zeit, ais dafs wir darauf warten konnlen. W ir mussen daher ais ganz 
dringendes Erfordernifs fur unsere Hochofenindustrie dic Forderungen hinstellen, die hier in den 
Antriigen entlialten sind: die Einfuhrung von Eisenbahn - Frachterm afsigungen ais interimistische 
iMafsregel und die Kanalisation der Mosel ais Definitivum , und ich kann auf Grund dieser 
Erorterungen, die wolil kaum Jemand anzuzweifeln imstande sein wird, Sie nur bitten, dieser Resolution 
einhellig zuzustim m en, damit die W irkung derselben an zustandiger Stelle eine um so giinstigere 
sein moge.

HV. Geheimrath Jencke-E ssen: M. H . ! Nach Punkt 2 der Ihnen vom Herrn Referenten 
vorgcschlagenen Resolution werden bestimmte Frachttarife fiir Erzbeziige gefordert; dies veranlafst 
mich, auf die Frage der Erztarifirung etwas naher einzugehen, ais es von Seiten des Herrn Referenten 
geschehen ist, und zwar einestheils um Ihnen darzulegen, .was wir auf diesem Gebiete wohl erreichen 
und mit gutem Gewissen fordern konnen, andererseits aber auch um darzulegen, was nach meinem 
personlichen Ermessen unerlafsliche Bedingung ist, wenn in dieser Frage iiberhaupt etwas erreicht 
werden soli.

Der H err Referent hat ausgefiihrt, dafs dic niedęrrheinisch-westfalische Hochofenindustrie zu 
einem grofsen Theile sich genothigt gesehen hat, zur Herstellung von Roheisen iiberzugehen, welches 
fiir den Thomasprocefs geeignet ist, und dafs, nachdem die Vorrathe an Puddel- und Schweifs- 
schlacken verbraucht und die nalie gelegenen Rasenerzfelder abgebaut sind, der niederrheinisch- 
westfalischen Hochofenindustrie nichts eriibrigt, ais den Bezug der Erze vori Lothringen und 
Luxem burg zu bewirken. Zur Erm oglichung dieses Bezuges ist von dem Herrn Referenten dic 
Kanalisirung der Mosel in Vorschlag gebracht worden und ich will den Effect dieser Mafsregel, 
wenn sie ausgefiihrt sein wird, ganz gewifs nicht bestreilen; aber, m. H., ehe die Kanalisirung der 
Mosel durchgefiihrt sein wird, wird selbst dann, wenn dieselbe allseitig auf Forderung und Sympathie 
stofst, eine sehr geraume Zeit vergehen. Ob diese Forderung und Sympathie eine allgemeine sein 
wird, ist m ir zweifelhaft. Nach den Erfahrungen, welche bei andern erstrebten Kanalbauten gemacht 
werden, ist wohl mit Recht anzunehmen, dafs noch m aneher Stein des Anstofses beseitigt werden 
mufs, ehe die Kanalisirung der Mosel durchgefiihrt sein wird. Ich hin vielniehr der Ansicht des 
Hrn. B r a u n s ,  dafs an erster Stelle eine Frachtyerbilligung zu erstreben sei und dafs wir Alles thun 
m ussen, um nach dieser Riehtung den gewiinschten Erfolg zu erzielen. Geben wir uns aber in 
dieser Beziehung vorliiufig nicht einer allzu grofsen lllusion hin. Auf dem Gebiete der Eisenbahn- 
tarifirung ist seit der Yerstaatlichung der Eisenbahnen eine gewisse Stagnation — oder nennen wir 
es eine langsam ere Fortentwicklung — eingetreten. Ich verwahre mich ausdriicklich gegen die 
Annahme, dafs ich damit einen Vorwurf gegen die Staatseisenbahnverwaltung erheben w ollte: fiir 
denjenigen, der den Verhaltnissen einigermafsen nahe stand, war der Eintritt einer solchen langsam eren 
Fortentwicklung nichts Unerwartetes, eine solche Stagnation mufste eintreten, das lag of fenauf  der Hand.

M. H . ! W ahrend friiher die Privatbahnen in der Lage w aren, Fragen der Tarifęrmgjsigung 
und der Klassification der Tarife durch einen Federstrich der Direclion, oft sogar des Decernenteu 
zu entsebeiden, ist dadurch, dafs kraft des Gesetzes die Interessenten zur Berathung und Besehlufs- 
fassung iiber Tariffragen mit herangezogen werden, ein Verfahren eingefiihrt worden, welches einen 
langen Zeitraum fiir sich in Anspruch nimmt. Ich erinnere nur daran, dafs kraft des Gesetzes 
alle Fragen, welche die Tarife betreffen, den Ausschufs und das Plenum  des Bezirkseisenbahnraths 
und des Landeseisenbahnraths, ferner manchm al auch die deutsche Eisenbahntarifcommission, die 
Generaleonferenz sam m tlicher deutschen Eisenbahnen und selbstverstandlich auch den geordneten 
instanzenmafsigen W eg der Staatsbehorden zu passiren haben; und dafs dam it geraume Zeit vergeht, 
selbst wenn auf allen betheiligten Seiten der beste W ille besteht, etwas in der Sache zu thun, 
bedarf keines Beweises. Selbst Fragen, die fiir dringlich gehalten w erden, erfordern haufig ein 
Jahr und m ehr zu ihrer Erledigung. Einen drastischen Beweis liefert der Yerlauf der Bestrebungen, 
welche auf Ermafsigung der Eisenerzfrachten gerichtet sind. W ie der H err Vorsitzende vorbin 
ausgefiihrt hat, haben diese Bestrebungen concreten Ausdruck zuniichst gefunden in dem im Jahre 
1882 beim Laiuleseisenbahnrath vorgelegten Antrage, und es hat bis zum 1. August 188C gedauert, 
ehe diesen Bestrebungen ein theilweiser Erfolg durch Einfuhrung des sogenannten Nothstandstarifs 
gesichert worden ist.

M. H . ! Ich kann allerdings in dieser Frage — und ich bille, dals ich angesichts dieser 
Yersammlung mich freimiithig aussprechen darf — die Eisenindustrie selbst von einem Vorwurf 
nicht freisprechen, und das ist der Yorwurf, dafs sie in sich selbst uneins und eifersdchtig fiir 
jeden Bezirk Sonderinteressen geltend gemacht und dadurch der S taatsregierung die Fassung eines 
Beschlusses ganz ungemein erschw ert hat. Es wird eben seit der Yerstaatlichung der Bahnen
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anders verfahren ais friiher. Um auf etwas theilweise Gesogtes żuruckzukóm m en: bei den Privat- 
bahnen war fiir jede Eisenbahn vorzugsweise die Frage mafsgebend, ob eine beabsichtigte oder 
beantragte Tarifermafsigung eine Vermehrung der Transporte und damit der Einnahmen zur Folgę 
haben werde oder ob es da, wo Goncurrenzverhaltnisse vorlagen, gelingen móchte, Transporte, die 
auf den Concurrenzbahnen gefahren wurden, fiir die eigene Balin zu gewinnen. W enn diese Frage 
befriedigend beantworlet wurde, w ar der Erfolg eines Anlrags aucli in der Regel gesichert, und ich 
zweifle keinen Augenblick daran, dafs, wenn die Verstaatlichuńg der drei grofsen Bahnen nicht 
geschehen w are, dann eine Ermafsigung der Erzfrachten uberhaupt schon eingetreten und dafs 
vielleicht eine Ermafsigung der Frachten fiir sammtliche Rohmaterialien der Ermafsigung der Erz
frachten gefolgt ware.

M. H. I Ich mufs aber auch in dieser Beziehung sagen, dafs die Staatseisenbahnverwaltung, ais 
mit der Leitung des Betriebes der Eisenbahnen der ganzen Monarchie betraut, anders verfahren 
m ufs; sie mufs bei jeder Tarifermafsigung, die in Frage kormnt, die Consequenzen einer solchen 
Ermafsigung auch auf andern Gebieten ais auf den unmittelbar davon beruhrten sich vergegenvvartigen 
und sie mufs besonders in Erwagung ziehen, ob durch die einem gewissen Gebiete gewahrten 
Ermafsigungen nicht die Interessen anderer Gebiete in Mitleidenschaft gezogen werden. Die Staats- 
eisenbahnyerwaltung kann nicht auf der einen Seile Vortheile einraumen in dem Bewufstsein, 
dadurch andere Gebiete dauernd zu schadigen. Darum hat in dieser Frage die Staatseisenbalm- 
verwaltung bei allen Erm ittlungen, die angestellt w urden, nicht sowohl imm er den finanziellen 
Gesiclitspunkt in den Vordergrund gestellt, ais vielmehr den Schwerpunkt der Ermittlungen auf die 
Constatirung der in einzelnen Bezirken etwa eintretenden Verschiebungen auf wirthschaftlichem 
Gebiet gelegt. In sehr zahlreichen Sitzungen theils des Ausschusses des hiesigen Bezirkseisenbahn- 
r a th s , theils besonderer Com m issionen, ist nun diese Frage mit minutiosester Genauigkeit 
gepruft w orden ; es ist durch sehr eingehende Erm ittlungen, die in allen Revieren angestellt wurden, 
nach allen Riehtungen klar gestellt worden, wieviel zur Production einer Tonne Roheisen erforderlich 
sei an dem und dem Materiał, wie hocli sich die Fracht der zur Herstellung benothigten Rohmaterialien 
pro Tonne Roheisen stellt, welches Procentverhaltnifs der Selbstkosten die Fracht rftprasentirt, wie 
beim Eintritt der geplanten Ermafsigungen sich die Fracht reduciren w urde, in welchem Mafse 
demgemafs die Selbstkosten in diesem oder jenem Gebiete herabgesetzt werden wurden. Diese 
Erm ittlungen sind alle hoehst lehrreich und sehr interessant gewesen, ein unmittelbar praktisches 
Resultat haben sie aber um deswillen nicht ergeben, weil jeder, der an diesen Erm ittlungen theilnahm, 
sich sagen mufste, dafs sie fiir den Fali des Eintritts der Frachterm afsigung nicht m ehr mafsgebend 
sein wurden, da ja  die Ermafsigung den Erfolg haben wurde, dafs die Bezugsąuellen gewechselt
wurden und das Materiał von andern Stellen, ais bis dato geschehen, bezogen werden wiirde.

M. H .! Bei diesen Erm ittlungen und bei den Yerhandlungen, dic dariiber im Bezirkseisen- 
bahnrath stattgefunden haben, hat sich nun aber — und ich mufs das mit Riicksicht auf die 
Tendenz dessen, was ich uberhaupt vorzulragen mir erlauben will, naher auseinandersetzen — eine 
sehr grofse Uneinigkeit in den Ansichten der Eisenindustriellen selbst ergeben. Rheinland-W estfalen 
war bestrebt, uberhaupt eine Ermafsigung der Frachten der Rohm aterialien, an erster Stelle aber 
der Erzfrachten zu erreichen und richtete seine Antrage auf diese letzteren. Doch ging der 
von dem Herrn Vorsitzenden erwahnte Antrag auch auf Ermafsigung der Kalksteinfrachten. Diesen 
Bestrebungen Rheinlands und Westfalens gegenuber nahm das Siegerland eine ganz besondere 
Stellung ein, indem es seinerseits zwar der Ermafsigung der Erzfrachten das W ort redele, aber eine 
Ermafsigung der Frachten fiir Koks nach dem Siegerland forderte. Soweit ware dagegen nicht
viel einzuwenden gewesen, gleichzeitig aber protestirte das Siegerland gegen die Ausdehnung der
Ermafsigung der Frachten fflr Koks nach der S a a r , sowie auch gegen die Ausdehnung 
der Ermafsigung auf Erze von Lothringen und Luxemburg. Dafs im Siegerlande selbst die An- 
sichlen hierflber getheilt waren und dafs es sich in dieser Frage in zwei Theile theilte, will ich hier 
unerórtert lassen, das ist ein Internum des Siegerlandes. Die Saar dagegen hatte an sich gegen 
die Ermafsigung der Erzfrachten nichts einzuwenden, sie verlangte aber eine Ermafsigung der Koks- 
fracbten nach der Saar, wogegen das Siegerland in schroffster Weise prolestirt hatte. Der Aachener 
Bezirk hatte an sich gegen die Erzfrachtenermafsigung ebenfalls nichts einzuwenden, aber er sagte: ich 
kann nur zustimmen, wenn gleichzeitig eine Ermafsigung fiir Koks und Kohlen nach Aachen eintritt. 
Denselben Standpunkt nahm  Osnabruck ein. Die Lahn stellte sich in der Hauptsache auf den 
Standpunkt der Sieg, und so war also der Standpunkt tast jedes einzelnen der verschiedenen Eisen- 
industriegebiete im westlichen Deutschland ein verschiedener.

Ich will hier vorgreifen und darf nicht unerwahnt lassen, dafs nach Einfuhrung des 
Nothstandstarifs vom Jahre 1886, ais es sich um dessen Ausdehnung auf Transporte nach der 
Saar von der Lahn handelte, der grofste Theil der Eisenindustriellen gegen diese Ausdehnung 
protestirte, so dafs ich mit meiner warmen Befurwortung dieses Antrages ziemlich isolirt blieb.
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Unter diesen Umstanden w ar es natiirlich fiir die Staatseisenbahnvenvaltung ungemein schwierig, 
einen Entschlufs zu fassen, und ich mufs gestehen, ich bin aufs iiufserste uberrąscht gewesen, dafs 
trotzdem der T arif von 1886 herausgegeben worden ist.

M. H.! Wie liegen nun die Sachen fiir die Zukunft? Ich bin iiberzeugt, dafs, wenn diese 
differirenden Meinungen der verscbiedenen Eisenindustriegebiete sieli nicht ausgleichen , dann 
unsere Bestrebungen auf Ermafsigung der Erzfrachten und, was sich daran anschliefst, fiir andere 
Rohm aterialien sehr schlechte Aussichten haben und dafs wir in der Sache sehr wenig, vorl8ufig 
wenigstens nicht viel erreichen werden. Und doch liegen die Sachen, wie ich glaube, gerade jetzt so, 
dafs Aussicht vorhanden ist, dafs, wenn wir der kóniglichen Staatsregierung selbst die Entschliefsung 
nicht ungemein erschw eren, etwas in der Sache zu erreichen is t, und ich kann insbesondere 
die Aeufserung des H erm  Ministers der offentlichen Arbeiten im Abgeordnetenhause in der Sitzung 
vom 1. F ebruar nicht anders deut en, ais dafs er in der T hat die Absicht hat, mit Ermafsigung 
der Frachten fiir Rohmaterialien allgemein yorzugehen, wenn auch das Mafs der etwa zu be- 
willigenden Ermiifsigungen vorlaufig vom Herrn Minister nicht einmal angedeutet worden isl.

Sehen wir uns nun einmal die bestehenden Tarife etwas naher an. Eisenerz tarifirt an sich, 
von Ausnahmetarifen abgesehen, zu dem Satze des Special-Tarifs BI, d. i. der niedrigslen Klasse der fiir 
benannte Giiter uberhaupt eingefiihrten drei Wagenladungsklassen. Die Satze dieser 111. Klasse betragen 
auf die Entfernung von 100 km 0,26 c$, bei grofseren Entfernungen 0,22 ^  pro 100 kg und 1 km, d. i. 
der alte Silberpfennig oder t/ig Sgr. fiir den Gentner und Meile. Daneben kommt zur Erhebung eine 
Expeditionsgebiihr, welche fiir die ersten 10 km 8 d(;, fur 11 bis 100 km 9 d i  und iiber 100 km 
12 d t  betragt. Das Erz tarifirt nun auf den westlichen preufsischen Staatsbahnen nicht nach 
diesen Siitzen des Specialtarifs III, sondern es ist zu Gunsten der Erztransporte schon seit lange 
ein ermafsigter Ausnahm etarif eingefiihrt worden, welcher gegenuber dem Satze von 0 ,26  bezw. 
0/22 ej fur 100 kg und 1 km Satze von 0,20 bei Entfernungen von 1 bis 50 km und von
0.18 bei m ehr ais 50 km einfiihrt und aufserdem eine feste Expeditionsgebiihr von 9 di' 
pro Doppelwagen, so jedoch, dafs auf weitere Entfernungen die Satze nicht unter 0 ,22 pro 100 kg 
und 1 km ohne Expeditionsgebiihr betragen.

M. H .! Dieser T arif besteht seit sehr langer Zeit, seit wie lange, liabe ich nicht fesstellen 
konnen. Seit dem Bestehen dieses Tarifs haben sich nun viele Verhallnisse geandert, welche auf 
die Festselzung der Tarife von Einflufs sind. Ich will nur daran erinnern, dafs die Eisenbahnen 
im Laufe der Jahre ihr gesainmtes Materiał, rollendes wie liegendes, Schienen, Achsen, Bandagen u. s. w. 
zu fortgesetzt ermafsigten Preisen beziehen, dafs die Preise fur die Kohlen der Eisenbahnen 
stetig sinken und dem gegeriiiber die T ransport - Quantitaten und die T ransport-E innahm en 
standig gewachsen sind. U nserer Hochofenindustrie ist es gelungen, mit Ausnutzung jedes, aucli 
der kostspieligsten technischen Mittel und jedes sich bietenden wirtlischaftlichen Vortheils die Selbst- 
kosten allmahlich m ehr und mehr herabzusetzen, und ware das nicht geschehen, so w are unsere 
einheimische Eisenindustrie durch die Goncurrenz des Auslandes langst erdruckt worden. Ich bin 
eben iiberzeugt, dafs m an jetzt an der Grenze dieser Ermafsigung angelangt ist. Bei der 
Erm afsigung des Gesammtbetrages der Selbstkosten bildet aber ein Factor, namlich die in den 
Selbstkoslen enthaltene Summę der fur eine Tonne Roheisen aufzuwendenden Frachtkosten, immer 
dieselbe constante Grofse, und trotz der Ermafsigung der Selbstkosten der Eisenindustrie sind die 
Frachtkosten, welche darin enthalten sind, im m er auf derselben starren Hóhe geblieben und haben 
allmahlich ein unertragliches Mifsverhaltnifs zu der Grofse der iibrigen Factoren der Selbstkosten 
gebildet, So ist es denn gekommen, dafs unsere Selbstkosten fiir Roheisen jetzt aus etwa 25 
Frachtkosten bestehen, wahrend unsere englische Goncurrenz mit F rachten von nur 10 ^  zu 
rechnen hat.

Auch das sind Gesichtspunkte, welche die Staatseisenbahnverwaltung nicht aufser Acht lassen 
kann, nam entlich, wenn sie berucksichtigt, dafs eine Ermafsigung der Frachtkosten nicht ohne 
weiteres m it EinuahmeausfSllen verbunden is t, sondern unter Umstanden eine Mehreinnahme zur 
Folgę haben wird. Das beruht indefs auf Berechnungen, die ihrerseits wieder auf Annahm en beruhen, 
und ich bin nicht in der Lage, mit diesen Annahmen einen vollstandigen Beweis fiihren zu konnen. 
Das, was wir anstreben wollen, ist in Punkt 2 unserer Resolution niedergelegt worden, namlich, 
dafs die Einheitssatzc des Nothstandstarifs allgemein geltende Satze werden. Diese Frachtsatze 
betragen 0,15 ^  pro 100 kg und 1 km plus der Expeditionsgebuhr von 6 dh.

M. H . ! Ich mufs aber auch noch in Kurze die Frachtverhaltnisse, wie sie fiir Erze aus
Lothringen und Luxemburg bestehen, einer Kritik unterziehen, indem mir auf diesem Geliiet in der
T hat eir.e Stagnation eingetreten zu sein sc h e in t, die der Rem edur bedarf. Die Eisenerze aus
Lothringen und Luxemburg werden nach Rheinland und Westfalen zur Zeit nach einem vom
1. Januar 1887 datirenden Tarife gefahren. Meine Erm ittlungen haben ergeben, dafs dieser Tarii 
fiir die hier in Betracht kommenden Relationen nur eine neue Auflage des Tarifs vom 1. April
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1881 ist, so dafs jedenfalls so viel festsleht, dafs die dermalen fiir den Bezug von Erzen aus 
Elsafs-Lothringen bestehenden Frachten seit dera 1. April 1881 in W irksamkeit sind. Der Tarif 
vom 1. April 1881 weist allerdings gewisse Ermafsigungen auf gegeniiber dem Tarif, welcher vom
1. August 1879 dalirle; wichtiger aber ais diese Yergloichung w ar mir die Vergleichung, wie sich 
die Frachten des Erztarifs yon Lothringen - Luxemburg nach hier zu den Frachten des regularen 
Tarifs, des Specialtarifs III verhalten. Da hat sich denn herausgestellt, dafs die Satze des Eisen- 
erztarifs von Lothringen-Luxem burg von den Satzen des Specialtarifs III so wenig differiren, dafs
sie den Namen Ausnahm etarif in der That kaum verdienen. Ich kann naliirlich zum Beweise
dessen Ihnen nicht eine grofse Reihe Relationen geben , ich mufs mich darauf beschranken, Ihnen 
nur eine Station zu nennen, namlich die Station Essen, und was fiir Essen gilt, gilt auch fiir 
Bochum, Dortmund u. s. w. Da liegt die Sache nun so, dafs der regulare Tarif, also der Special- 
tarif 111, von Dommeldingen nach Essen 8 d i ,  der Ausnahm etarif 7,60 d i  fiir die Tonne betragt; von 
Esch nach Essen betragt der regulare Tarif 8,60 d i , der Ausnahmetarif 8 d i , von Hagendingen 
nach Essen betragt der regulare Tarif 8,90 d i ,  der Ausnahm etarif 8 ,10 d i ,  die Ermafsigungen 
des Ausnabmetarifs gegeniiber dem regularen T arif sind somit sehr klein.

M. H .! Ich habe ferner constatirt, dafs die Erze von Lothringen und Luxemburg nach 
Bheinland-W estfalen auch noch theurer gefahren w erden, ais zu den Satzen des Ausnahmetarifs,
welcher fiir Erze in Rheinland und W estfalen, iiberhaupt in den Bezirken IIannover, Koln, Frankfurt,
seit lange besteht. Wurden die Erze von Lothringen und Lusem burg nach Rheinland und W estfalen 
auch nur zu den Satzen gefahren, zu denen seit langen Jahren in Rheinland und W estfalen das 
Erz gefahren wird, so wurden sich die Satze von Dommeldingen nach Essen auf 6,90 d i  stellen,
wahrend sie jetzt thatsachlich auf 7,60 d i  stehen. W oher das kom m t, habe ich authentisch
nicht ermitteln konnen, ich glaube aber annehmen zu durfen, dafs die Hohe dieser Frachtsatze 
von Lothringen und Luxemburg darauf zuriickzufiihren ist, dafs die Reichseisenbahnen um etwa 
25 hohere Einheitssiitze rechnen ais die preufsischen Staatsbahnen.

W as auch fiir die Erztransporte von Lothringen und Luxemburg nach Rheinland-W estfalen 
zu erstreben ist, das ist die Anwendung des Nothstandstarifs vom 1. August 1886.

Es wurden sich dann die Satze im Durchschnitt um 2 1/? bis 3 d i  fiir die Tonne ermafsigen 
und ich bin fiir meine Person davon iiberzeugt, dafs, wenn dies durchgefiihrt werden sollte, die 
Frage der Moselkanalisirung iiberhaupt erledigt sein wurde.

Die Erorterungen, welche, wie ich Ihnen mitgetheilt habe, betreffs des etwaigen Eintritts wirth- 
schaftlicher Verschiebungen veranlafst worden sind, haben sich zu meinem Bedauern gegen den Willen 
der Antragsteller auf den Effect etwaiger Ermafsigungen fiir Kohlen und Koks ausgedehnt. Dies hat nicht 
giinstig gew irkt; es haben sich da in fmancieller Beziehung erschreckend hohe Zahlen ergeben, 
die natiirlich auch die Entscliliefsung der Staatseisenbahnverwaltung iibel beeinflussen mufsten. Es 
hat sich beispielsweise ergeben, dafs , wenn Kohlen und Koks dieselbe Ermafsigung erfiihren, die 
westlichen Staatseisenbahnen einen Einnahmeausfall von etwa 23 Millionen Mark haben w urden ;
wenn nur Koks ermafsigt w urde, betriige der Ausfall 2 bis 3 Millionen M ark, und wenn die
Ermafsigung sich auf Erze beschrankte, wurde er 1400 000 d i  betragen. Die Ausdehnung dieser 
Ermittlungen hat der guten Sache nicht sehr geniitzt; es sind dadurch auch die von mir vorhin 
geschilderten Ansichten in einzelnen Bezirken yerschgrft worden und die Differenzen sind durch die 
Hineinziehung dieser Frage nicht geringer, sondern grofser geworden. Nichtsdestoweniger stehe 
ich auch in dieser Beziehung auf dem Standpunkt der Resolulion und befiirworte, dafs wir auch 
unsererseits uns mit dem letzten Passus derselben durchaus einverstanden erklaren. Es ist das 
fiir diejenigen, welche eine Ermafsigung von Erzfrachten fordern , ein Gebot der Billigkeit und 
Gerechtigkeil. W er billige Erzfrachten w iinscht, mufs seinerseits auch bereit se in , den anderen 
Revieren billige Koks- und Kohlenfrachten zu concediren, und darf keinen W iderspruch dagegen 
erheben, dafs den Bezirken das zu theil wird, was man fur sich selber erstrebt.

Auf einen Punkt  will ich noch m it wenigen W orten aufmerksam machen. W eder ich noch 
sonst irgend Jemand wird und kann bestreiten, dafs, wenn eine Ermafsigung der Frachten fiir 
Erze ein tritt, event. auch fur Kohlen und Koks, dann gewisse Yerschiebungen auf wirthschaft- 
lichem Gebiet eintreten werden. Dem einen Gebiet mufs eine Ermafsigung des einen Artikels 
mehr Nutzen b ringen , dem anderen Gebiet niitzt die Ermafsigung eines anderen Artikels. Aber 
solche kleine Verschiebungen sind nicht zu vermeiden und es ist ganz unausbleiblich, dafs, wenn 
Sie die Selbstkosten der verschiedensten Bezirke mit einander vergleichen, wie sie sich jetzt gestalten 
und wie sie sich gestalten konnten, wenn die Frachterm afsigung eintritt, sich kleine DifTerenzen 
ergeben werden und der eine etwas gunstiger, der andere etwas schlechter dabei fahren wird. 
Aber fassen wir doch dabei einen anderen etwas allgemeineren Gesichtspunkt ins Auge. Ich 
spreche meine volle Ueberzeugung dahin aus, dafs, wenn wir heute ermafsigte Erztarife halten 
und wenn demgemafs die Selbstkosten aller Reviere etwas ermafsigt w urden, sich Alle wohler 
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dabei befinden w iirden, ais es heute der Fali is t, und dafs jedes Revier an seinem Theile von 
den gewiihrten Ermafsigunjgen Nutzen ziehen wiirde. Selbst aber derjenige, der darin nieht meiner 
Meinung ist, sollte den einen ganz weiten Gesichtspunkt nieht aufser Acht la ssen , dafs, wenn die 
deutscbe Eisenindustrie durch Ermafsigung ihrer Selbstkosten im grofsen und ganzen concurrenz- 
fahiger wird dem Auslande gegeniiber, das dann eine grofsartige Kraftigung der Eisenindustrie 
bedeutet und dafs diese Kraftigung in ihrer W irkung nachher jedem , auch dem , der zunachst 
nieht unm ittelbar davon profitirt, zu gute kommen wird.

Ich bitte dringend, seien wir in dieser uns Allen am Herzen liegenden Frage einig; lassen 
wir die Sonderinteressen dieses oder jenes Bezirks nieht in den Vordergrund treten, wie es bisher 
geschehen ist, ich bin fest iiberzeugt, wir erreichen dann nichts oder siclier nieht viel. Sind wir 
aber einig, nehmen Sie heute die Resolution einstimmig an , so bin ich auch der vollen Ueber- 
zeugung, dafs damit der erste Schritt auf dem Wege der allgemeinen Ermafsigung der Frachten 
geschehen ist. Seien wir eingedenk des S pruches: „Einigkeit m acht s ta rk .“

Hr. Bergrath Bellinger-Braunfels: M. H . ! Ich wiirde mich mit Freuden ebenfalls der Resolution 
anschliefsen, wenn ich das Gefiihl des Wohlbefindens dabei haben konnte. Sie wissen, dafs der 
N othstandstarif in erster Linie fiir den Erz-Bergbau an der Lahn beantragt worden ist und dafs 
die dortige Lage auch Veranlassung gewesen ist, dafs der N othstandstarif bewilligt und hernach 
auf das Siegerland und auf Koks ausgedelml wurde. W ir haben durch diese Frachterm afsigung 
allerdings einen Vorsprung von 14 Jb  fiir den Doppelwaggon nach der Ruhr erhalten; der 
Hr. Minister hielt es fiir nothwendig, uns dieses Benefieium zu gew ahren, damit der Erz- 
bergbau an der Lahn erhalten bleibe. Ich habe die genauen Zahlen nieht zur Hand und will nur 
die runden Zahlen im allgemeinen mittheilen, soweit sie in meinem Gedachtnifs sind. Die 
Forderung betrug noch im Jahre 1884 beinahe 1 000 000 t, und sank in den folgenden Jahren bis zu 
500 000 t, also auf eine halbe Million Tonnen. Im yorigen Jahre ist die Forderung wieder in die 
Hohe gegangen und zwar um etwa 20 W ir haben dies im wesentlichen dem Nothstandstarif 
zuzuschreiben, allerdings auch der allgemeinen Besserung der Preise. W iirde nun dieser Noth
standstarif auf die Minette ausgedehnt und dadureh eine Fraclitverschiebung von 23 Jb  zu unserm 
Nachtheil eintreten, dann wiirde der Nothstand noch verscharft werden, denn die Differenz zwischen 
14 tjlh und 23 d i  bedeutet fiir uns einen weiteren Nachtheil von 9 M  und den konnen wir nicbt tragen.

Es ist ausgefiihrt worden, die Minette bringe keinen Nachtheil fiir unsern Eisenstein; ich habe 
aber vielfach gehórt, dafs sie wie unsere Eisensteine ebenfalls fiir Puddei- und Giefserei-Roheisen 
verwendet wird, W enn nun die Minette, die in gewaltigen Mengen vorkommt, auch nur zum 
Theil zu ahnlichen Zwecken yerwendet w ird , wie un?ere Eisenerze, die eine geringere Aus- 
dehnung haben, dann werden wir mit unserem Eisenstein nieht concurriren konnen. Ich will 
damit nieht sagen, dafs unser Eisenerzbergbau so unbedeutend ist, wie es in dem eben
gehórten Referat dargestellt worden ist. W enn wir im vorigen Jahre schon 20 $  mehr gefórdert 
haben ais im Jahre 1886 , so kann man daraus schliefsen, dafs wir im Yerlaufe von einem
Jahre, wenn Sie uns Zeit gonnen, wieder auf eine Million Tonnen und spater auch auf zwei 
Millionen Tonnen kommen werden. W enn Sie uns aber den N othstandstarif nehmen oder
ihn paralysiren durch allgemeine Frachterm afsigungen, dann gehen wir allerdings zu Grunde. Ich 
spreche fur den Bergbau, fiir den I-Iuttenbetrieb an der Lahn ist eben Niemand hier, der sich selbst
vertheidigen konnte, aber das Siegerland kann dies ja  tliun.

Ich móchte, ehe ich schliefse, noch an eine Bemeikung des H m . Referenten ankniipfen, in
der an das patriotische Gefiihl appellirt worden ist. Unsere Bezirke sind von jeher gutes deutsches
Land gewesen und wir sind auch gute Preufsen geworden; von dera, was Sie beabsichtigen, haben die 
Auslander in Lusem burg und die Protestler in Lothringen den Vortheil, und ob dieselben das ver-
dienen, dafs ihnen geholfen wird, wahrend wir niedergedriickt werden, das zu entscheiden will ich
Ihnen iiberlassen.

Hr. Cornmerzienrath K reutz-Siegen: M. H . ! Die Eisenindustrie an der Sieg hat ein wesent- 
liches Interesse an dem W ohlergehen der Eisenindustrie am Niederrhein und in W estfalen, da wir, 
wie Sie wissen, einen grofsen Theil unserer Producte dorthin absetzen und schon aus diesem 
Grunde nur wiinschen konnen, dafs die Yerhaltnisse an der R uhr und am Niederrhein recht 
behabige sind. Ich schliefse mich auch dem , was Hr. Geheimrath J e n c k e  vorhin sagte, voll- 
standig a n : man soli nieht sein Sonderinteresse, sondern das allgemeine Interesse an die Spitze 
stellen. W enn ich aber die heute hier zur Beschlufsfassung vorliegende Resolution daraufhin 
priife, so glaube ich , dafs dieser Standpunkt in derselben n i e h t  gew ahrt worden ist und ich
werde versuchen, Ihnen dieses zu beweisen.

Schon seit langerer Zeit ist nach meiner Ansicht die Hochofenindustrie am Niederrhein und
in Westfalen etwas venvóhnt worden. Die Eisenbahntarife, welche die Production des Roheisens an 
der Quelle des Eisensteins, wohin sie gehort, unterstiitzen sollten, haben das Gegentheil gethan:
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man fahrt den hochwerthigen siegerlander Eisenstein billiger ais die minderwerthige Kohle und Koks. 
Es ist auch volkswirthschaftlich nicht richtig, dafs man den W erth der W aare bei der F racht nicht 
in Ansatz bringt, namentlich bei Arlikeln wic Eisenstein und Kohle, wo bei der Yersendung die 
Fracht eine so grofse Rolle spielt, wie ia auch soeben von H m . Geheimrath J e n c k e  ausgefiihrt 
worden. Um Ihnen nur zwei Zahlen zu geben, erwahne ich, dafs heute der Doppellader gerosteten 
Spatheisensteins 130 J t ,  der Doppellader Koks 90 J t  kostet, und doch fahrt man den Eisenstein 
wesentlicli billiger ais den Koks. Schon aus diesen wenigen Zahlen werden Sie ersehen, wie 
durch die bisherigen Eisenbahntarife die Hochofenindustrie des Siegerlandes gegeniiber derjenigen 
des Ruhrreviers kiinstlich benachlheiligt worden ist.

Sie haben ferner in dem heutigen Referat gehort und in dem bekannten Artikel der Kolnischen 
Zeitung vom 27. Januar d. J. gelesen, dafs das Eisenhiittengew^erbe am Niederrhein, an der Ruhr 
das bedeutendste sei. Das stimmt jedoch nicht ganz mit den officiellen Zahlen. Die Eisenerz- 
forderung des Preufsischen Staates hat im Jahre 1886 betragen 3 555 493 t. Daran participiren 
die Roviere, welche Spath- und Rrauneisenstein fordern, also das Siegerland mit 1 141 730 t, die 
Lahn mit ihren Rotheisensteinen u. s. w. einschliefslich des Briloner Reviers mit 666 750 t, der 
Oberbergamtsbezirk Dortmund mit 561 837 t. Sie ersehen aus diesen Zahlen, dafs die beiden 
Reviere des Sieg- und Lahngebiets, um dereń W ohl es sich augenblicklich handelt, iiber die Halfte 
der gesammten im Preufsischen Staate gewonnenen Eisenerze fordern.

Ich komme nunm ehr auf die Roheisenerzeugung. Es wurden producirt im Jahre 1886 im 
Oberbergamtsbezirk Breslau 3 7 4 4 9 3  t, im Bezirk Dortmund 1 150 546 t, und im Oberbergam ts
bezirk Bonn 929 422 t; es steht also in dieser Beziehung der Oberbergamtsbezirk Bonn gegen den 
Oberbergamtsbezirk Dortmund nur um rund 200 000 t zuruck. Ob dieser Riickstand aber so 
bedeutend ist, dafs man den Oberbergamtsbezirk Bonn ais Roheisen producirenden Bezirk ganzlich 
von der Landkarte verschwinden lassen ka n n , um der Roheisenindustrie des Oberbergamtsbezirks 
Dortmund auf die Beine zu helfen, erscheint mir doch sehr zweifelhaft. Dafs der Oberbergam ts
bezirk Dortmund uberhaupt in dem Quantum der Roheisendarstellung dem Oberbergamtsbezirk Bonn 
voraus is t, ist nur eine Folgę der anfangs von mir erwahnten Frachtbegiinstigungen; bestanden 
dieselben nicht, so wurde wahrscheinlich das Umgekehrte der Fali sein. Diese Frachtbegiinstigung, 
welche das Ruhrrevier schon v o r  Einfiihrung des sogenannten Nothstandstarifs genofs, ist seinerzeit 
durch I-Irn. W e i n l i g  berechnet worden und bezifferte sich dieselbe nach dessen damaliger Rechnung 
auf rund 2 -Jh pro Tonne Roheisen zu Gunsten der Hochofenindustrie des Ruhrreviers gegeniiber 
derjenigen des Siegerlandes. Die Zahlen sind von Hrn. Weinlig seinerzeit im bergbaulichen Verein 
in Siegen, zu dessen Mitgliedern die Firm a F r i e d .  K r u p p  in Essen und G u t e h o f f n u n g s -  
h i i t t e  in Oberhausen gehoren, mitgetheilt w orden, und es ist von den anwesenden Vertretern 
dieser beiden Firm en kein W iderspruch dagegen erhoben w orden, ich glaube also berechtigt zu 
sein, dieselben fur richtig zu erklaren. Trotz dieser Vortheile, die Ihre Hochofenindustrie jetzt 
schon gegeniiber derjenigen des Sieg- und Lahngebiets geniefst, ver)angen Sie noch weitere durch 
die auf Staatskosten auszufuhrende Kanalisation der Mosel.

In der Eingabe vom 9. November 1885, die unterzeichnet ist von einer grofsen Anzahl von 
Herren aus W estfalen und vom Niederrhein und die Kanalisation der Mosel betrifft, heifst es unter 
Anderem: „Bei einer Frachterm afsigung von 3 5 $ ,  also von 2,20 ofi fur die Tonne Eisenstein, 
wurden sie (die Unterzeichner) die Tonne Roheisen um rund 7 M  billiger herzustellen konnen.”
7 J  — was das bedeutet, glaube ich hier vor Sachverstandigen nicht erlautern zu brauchen. Dafs 
die Herren das selbst eingesehen haben, dafs bei E intritt solcher Verhaltnisse die Eisenindustrie im 
Sieg und Lahngebiet nicht m ehr lebensfahig sei, documcntirt sich im zweiten Satze, der also 
lautet: „Der Erzbergbau ist namentlich in Lothringen im hochsten Mafse entwicklungsfahig; seino 
weitere Entwicklung wiirde eine Quelle des W ohlstandes werden und voraussichtlich vielen 
beschaftigungslosen Bergleuten von der Lahn und Sieg Arbeit geben.“

In dem Aprilheft des Jahres 1886 der Zeitschrift »Stahl und Eisen« ist eine gleichfalls die 
Moselkanalisation betreffende Eingabe abgedruckt, in der iiber diese Frage folgendes gesagt w ird: 
„Bis im allergiinstigsten Falle die Kanalisation der Mosel beendet sein kann, wird der bereits seit 
Jahren im Gange befindliche Verschiebungsprozefs so grofse Fortschritte gemacht haben, dafs die 
Eroffnung der neuen Yerbindung zwischen dem Ruhrkohlen- und dem lothringischen Lrzrevier keinen 
nennenswerthen Einflufs (auf die Eisenindustrie des Siegerlands) m ehr haben kann.

Hier schlagt man also den Todten nochmals todt.
M. H .! Die Herren Hochofenbesitzer, des Ruhrreviers behaupten ferner sie seien in einer 

Nothlage und defshalb zur Stellung der in der Resolution niedergelegten Forderungen gezwungen. 
Ich mufs gestehen, fiir diese Behauptung sind keinerlei Beweise erbracht worden. Ich kenne aller- 
dings Bilanzen von Eisen- und Stalilwerken des Ruhrreviers aus neuerer Zeit, die nicht glanzend 
sind, ich habe aber gefunden, dafs da, wo diese nicht schołien und nicht glanzenden Bilanzen
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yorhanden sind, ein Factor m it unterlauft, der vielleicht nicht unwesentlich ist; das sind die Kapital- 
scliulden. W enn ein W erk grofse Zinsen und Am ortisationssum men zu zahlen hat, dann ist dieses 
nam entlich sehr schlimm in einer Zeit, in welcher wenig oder nichts verdient wird, dafiir kann 
aber die AUgemeinheit nicht verantwortlich gem acht werden, am allerwenigsten kann verlangt 
werden, dafs der Staat aus eigener Taschc derartige W erke unterstiitzt. Ich kenne andere Bilanzen 
von W erken desselben Reviers die ganz gut sind und die beweisen, dafs, wo diese Fehler nicht 
vorlianden sind, auch gute Erfolge erzielt werden konnen. Ich nenne lhnen nur die Rheinischen 
Stahlwerke, die Bochumer Gufsstahlwerke, die W estfalische Union und die Bochum erStahlindustrie u .s . w.

Zur Begriindung ihrer Anspriiche fiihren Sie ferner an : es sei nothwendig, das Thomasver- 
fahren allgemein einzufiihren. Ich will m ir kein Urtheil daruber anmafsen, ich bin nicht Stahl- 
Techniker, aber auffallend ist es mir, dafs ich vor etwa einem lialben Jahre in einer Submissions- 
anzeige der franziisischen Regierung die Bemerkung gelesen habe: „Die Schienen dtirfen nicht auf
basischem W ege erzeugt sein.“ Es mufs also doch wohl ein Haken in dieser Methode gefunden 
worden sein.

M. H .! Ich komme zum Schlufs. W ir haben im Siegerlande unser Gutachten dahin ab- 
gegeben, dafs w ir iiberhaupt nicht protestiren wollen, wenn Sie uns dieselben procentualen Vor- 
Iheile zukommen lassen, die Sie bekommen durch den Moselkanal oder durch allgemeine Einfiihrung 
der Eisenerz-Frachtermafsigungen und ich glaube, billigerweise konnen Sie uns das nicht verweigern. 
W aruin wollen Sie uns das nicht geben, was Sie selbst haben wollen? Geben Sie uns gleichfalls 
die Moglichkeit durch Staatshiilfe eine Ermiifsigung der Gestehungskosten von 7 fiir die Tonne 
Roheisen herbeifiihren zu konnen, dann sind wir sehr zufrieden und Sie konnen sich dann einen 
Kanał oder meinethalben auch zwei nebeneinander bauen.

Hr. Director T hielen-R uhrort: M. H .! W enn wir noch eines vollgultigen Beweises bedurft
hatten dafiir, dafs die jetzige Discussiou hier vollkommen am Platze w ar und dafs die Majoritat 
dieser Versammlung in so eclatanler W eise diese Discussion wiinscht — ich glaube, die Ausfuhrungen 
des Hrn. Gommerzienraths K r e u t z  werden auch den iiberzeugt haben , der dieser Discussion ani 
feindlichsten gegeniiberstand. Alle diejenigęn von lhnen, die dieser ausfiihrlichen Darstellung gefolgt 
sind,  werden sich iiberzeugt haben, dafs gerade H err Kreutz auf die heutige Discussion sich in 
einer Weise vorbereitet hatte, mit einer Reihe von Zahlen und mit einem Gedachtnifs, das wirklich 
hervorragend zu nennen ist. Ich glaube, wenn wir noch einen der H erren lioren, so werden 
wir iiberzeugt sein, dafs die Herren Protestler, ich will nicht sagen ganz so gut wie der Herr 
Vorredner, aber doch sehr eingehend mit dieser Frage sich beschaftigt haben , die seit Jahren in 
allen Vereinen und uberhaupt d a , wo nur drei oder vier Interessenten aus dem Rheinlande und 
aus W estfalen zusammengekommen sind, auf der Tagesordnung gestanden hat. —

M. I i . ! Ich wolltc m ir erlauben, lhnen die Sache von einem andern Standpunkte anschaulich 
zu m achen; ich wollte namlich ein kleines Zukunftsbild entrollen, Thatsachen lhnen vorfuhren, die 
unbedingt eintreten miissen, wenn nicht Schritte gethan und wenn diese Schritte nicht den Erfolg 
haben Werden, eine Ermafsigung der Erztarife herbeizufiihren. Es ist lhnen allen bekannt, dafs die 
Exportfiihigkeit der deutschen Eisenindustrie zum grofsten Theile auf der Herstellung des basischen 
Materials beruht.

Nur d adu rch , dafs die deutschen W erke in der Darstellung des basischen Materials samnit- 
liche concurrirenden Lander iiberfliigelten, ist es uns gelungen, in so hohem Mafsc ausfuhrfahig 
zu werden. Die Heim at des basischen Verfahrens ist ja  Middlesbrough, wo die Yerhaltnisse so gunstig 
sind wie nur moglich, wo die W erke in unm ittelbarer Nahe der Erzgruben liegen und die Kohlen 
aus einer Entfernung von 15 bis 20 Kilometern herangeholt w erden; trotzdem ist es uns 
gelungen, fast um  das Yierfache unsere Production gegeniiber der englischen Production zu steigern 
und dafiir Absatz zu gewinnen. Der Grund dafiir ist einfach der gew esen, dafs die deutschen 
W erke technisch vollkommener und wissenschaftlicher gearbeitet haben ais die englischen und 
dafs erstere naturgem afs au f das neue Verfahren hingewiesen waren. Die letzten Jahre sind ja 
immer noch Jahre des Strebens gewesen, aber es ist doch wohl wahrscheinlich, dafs ein gewisser 
Ruhepunkt in diesem Moment eingetreten ist, und ich bezweifele, dafs durch fortgesetzte Verbesserungen 
im Betriebe eine weitere Reduction der Selbstkosten eintreten wird. Das Blatt hat sich vollstandig 
gewendet; fur uns liegt die Frage s o : Sind wir in der Lage, ohne Transporterm afsigungen noch basisches 
Materiał im Concurrenzkampfe gegen die Saar und gegen England und Belgien im bisherigen 
Umfange herzustellen? Die Antwort kann nur lauten: Nein! W enn eine Industrie wie die Eisenindustrie 
von Rheinland und W estfalen dazu gezwungen wird, dafs sie ihre Erze in Gestalt von Schlacken vor den 
Thuren ilirer Concurrenzwerke wegnim m t, dafs sie gezwungen ist, die Schlacken von der Saar, 
aus England, Schottland, Belgien m it grofsen Kosten heranzufahren, dann ist diese Industrie auf 
die Dauer nicht lebensfahig. Diese Schlacken, die dort weggenommen w erden, werden natur)icli 
nicht wieder ersetzt, und die Zeit ist sehr nahe, wo wir nicht w issen, was wir in unsere Hoch-
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ofen hineinthun sollen und wo wir uns sagen m ussen: W ir konnen kein basisehes Roheisen mehr 
erblasen. W enn es uns in diesem Augenbliek noch gelungen ist ,  unsere Oefen auf dasselbe im 
Betrieb zu erhalten und einen gewissen Gewinn dabei zu erzielen, so ist daran schuld die Erkenntnifs 
der Solidaritat der Interessen, die in Rheinland-W estfalen unter den Eisenindustriellen sich geltend 
gemacht hat und sich hier erhalt durch Preisconventionen, m ehr ais in den benachbarten Bezirken.

W enn heule das Siegerland iiberhaupt gegen die Ermafsigung der Frachten eintritt, so ist 
das ein S tandpunkt, den ja nur wenige von uns theilen konnen. Ich glaube, die Klagen des 
Siegerlandes, die hier vorgebracht w erden, mit denen die Klagen von der Lahn und Dill in 
vollkommen paralleler Linie slehen, sind hauptsachlich dadurch hervorgerufen, dafs der Stahl 
gegeniiber dem Puddeleisen sich Bahn gebrochen hat. Dafs der Puddelbetrieb im  Siegerlande nicht 
mehr das Quantum von Schweifseisen liefert, das fruher geliefert worden ist, liegt daran, dafs 
manche Artikel, die damals fiir den Export hergestellt wurden, z. B. Feinbleche und Dralit, heute 
in viel vollkommenerer Qualitat und viel billiger hergestellt werden konnen in Flufseisen ais fruher 
in Scliweifseisen. Ich stehe durchaus nicht auf dem Standpunkt, dafs ich eine vollstandige Ver- 
drangung des Schweifseisens herbeiwiinsche, aber dafs der Stahl weitere Fortschritte macht, das 
hoffe ich und das mussen Sie alle hoffen, denn nur durch Stahl haben wir die grofse Esport- 
fahigkeit gewonnen. Vor 15 Jahren waren es verschwindende Quantitaten, die wir exportirten ; 
in den letzten 2 bis 3 Jahren hat die Exportfahigkeit Deutschlands zugenommen in der Weise, 
dafs das Materiał, welches direct exportirt w urde, hier am Niederrhein wohl annahernd 3/s der 
ganzen Production betrug. Von dem Quantum, das indirect exportirt worden ist, wollen wir hier 
gar nicht reden. Diese Exportfahigkeit ist in Frage gestellt und zwar ist das ganz sicher nahe 
bevorstehend, wenn wir nicht billigere Erze zum Betriebe unserer basischen Hochofen bekommen, 
und diese konnen wir nur dadurch bekommen, dafs uns Erze aus Lothringen zu einem billigen 
Preise an unsere Hochofen herangefahren werden.

Ich mochte m ir nun noch erlauben, Hrn. K r e u t z  ein W ort auf seine Ausfiihrungen zu 
erwidern. E r sagt, es ist unnatiirlich, dafs das werthvollere Materiał zu dem werthloseren Materiał 
gefahren wird, es mufs die Eisenindustrie sich da entwickeln, wo die Erze aus dera Boden kommen, 
das Gegentheil ist richtig. Ich will hierauf nicht naher eingehen, icli mochte aber Hrn. Kreutz 
anheimgeben zu bedenken, dafs das Absatzgebiet der fertigen Producte aucli eine gewisse 
Rolle bei der Sache spielt. W enn wir den Schwerpunkt unserer Industrie nach dem Siegerland 
legen wołllen, so wurde ich docli furchten, dafs die preufsische Regierung nicht dazu iibergehen 
konnte, uns die erforderlichen billigen Frachten zu verschaffen, um unsere Concurrenzfahigkeit 
aufrecht zu erhalten.

V o r s i t z e n  d e r :  Gestatten Sie mir auch einige Bemerkungen gegenuber den Aeufserungen des 
Hrn. K r e u t z .  E r sag t: Westfalen erstrebt eine Frachterm afsigung, welche gleichbedeutend isl 
mit der Ermafsigung der Gestehungskosten des Roheisens um 7 gebt uns auch die Mittel, 
das Roheisen 7 J i  billiger herzustellen, dann sind wir einverstanden. So aber liegt die Frage 
nicht. W ir haben bisher die Minette nicht bezogen oder doch nur in verschwindenden Q uantitaten; 
bisher waren Rasenerze und Schlacken das Mittel, um unsere Selbstkosten in mafsigen Grenzen zu 
halten. Diese Mittel sind erschoplt. Die Puddelschlacken und Schweifsschlacken sind verbraucbt, 
wir beziehen bereils Schlacken aus der Saargegend, aus Lothringen und aus England. Die Selbst
kosten sind so gew achsen, dafs wir von dem weiteren Bezug dieser Schlacken Abstand nehmen 
miissen und zum Bezuge der Minette genothigt werden, und die nunm ehr eingetretene Noth- 
wendigkeit — dafs sie da is t, werden Ihnen die Vertreter der einzelnen Hutten bestatigen — 
vertheuert uns unsere bisherigen Selbslkosten um 5 -J(> und deshalb beantragen wir die F racht
ermafsigung, damit w ir die Moglichkeit erlangen, die Erhohung der gegenwartigen Selbstkosten um 
5 Jh  zu vermeiden. W enn wirklich der Ausnahmetarif allgemein zur Geltung kommen w urde, so 
wiirde das Plus fiir W estfalen beim ausschliefslichen Gebrauch von Minette nur 2 <jf(i betragen.

Herr Director Dr. G oecke-D uisburg: Der von d e m  Vorstande eingebrachte Antrag gebt dahin, 
dafs der Yerein sich nicht bios m it dem Punkt II der Resolution, sondern auch mit dem unter I
erwahnten Streben nach der Kanalisirung der Mosel einverstanden erkliiren moge. Hr. Geheimrath
J e n c k e  hat hauptsachlich nur den Punkt II der Resolution befiirw ortet; er łegt das Hauptgewicht 
darauf, dafs sofort genugende Frachtermafsigungen eintreten, und das thun wir ja  auch. Nur 
glauben w ir, dafs die Moselkanalisation ais das schliefsłich Entscheidende und schlielslich allein
Ausreichende auch sofort mit angestrebt und yorbereitet werden mufs. Deshalb halte ich es fiir
durchaus nothwendig, dafs auch der Punkt I der Resolution ais das wirkliche Endziel beibehalten 
und erstrebt wird, und ich darf wohl annehm en, dafs auch Hr. Geheimrath Jencke hiermit ein- 
verstanden ist.

Ich kann dann ferner die historischen D arlegungen, welche der Herr Referent gegeben hat, 
noch in einem Punkte erganzen. Der H err Referent hat Ihnen mitgetheill, dafs vor etwa 14 lagen
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ein Rescript der koniglichen Regierung zu T rier eingelaufen ist, inhaltlicli dessen der H err Minister 
der óffentlichen Arbeiten sich bereit erklart hat, die ihm von den Interessenten der Moselkanalisation 
angebotenen 36 000 Jb  anzunehm en und sie zu den Vorarbeiten fiir die Moselkanalisation zu ver- 
w enden , uns aber ausdrucklich darauf aufmerksam gem acht h a t, dafs in dieser seiner Annahme 
und in der wirkliehen Vornahme der Yorarbeiten nicht etwa ein Prajudiz gefunden werden durfe, 
dafs er sich damit wirklich zur Ausfiihrung der Kanalisation verpflichte. Er hat uns ferner speciell 
darauf aufmerksam gemacht, dafs, selbst wenn die Ausfiihrung spater erfolgen móchte, doch vielleicht 
die Verhaltnisse oder die Zeit soweit verandert sein m och ten , dafs auch die Vorarbeiten yeraltet 
sein kónnten. E r hat uns infolgedessen zu einer Erklarung aufgefordert, ob wir trotz alledem an 
dieser unserer Zeichnung festhielten und trotzdem ihm dic Gelder zur Verfiigung stellten. Das 
Schreiben w ar zu meinen Handen adressirt, und ich habe sofort bei allen Zeichnern angefragt, ob 
sie unter diesen Umstanden ihre Zeichnungen aufrecht erhalten w o llten , und kann Ihnen die er- 
freuliche Thatsache m ittheilen, dafs bis heute Morgen, abgesehcn von einem kleinen Reitrage von 
150 J (>, in betreff dessen noch keine A ntw ort eingelaufen is t ,  sammtliche Zeichner auch diesem 
hóchst abkuhlenden Rescript gegenuber ihre Zeichnungen voll und ganz aufrecht erhalten haben, 
dafs also die ganze Summę gesichert ist. Ich werde infolgedessen morgen der koniglichen 
Regierung zu T rier Namens des Ausschusses die Sum m ę aufs neue zur Verfiigung stellen,
und wir konnen dann hoffen, dafs die Vorarbeiten baldigst werden in Angriff genommen werden.
Ich habe die Ueberzeugung, dafs der Nothstand, welcher unzweifelhaft iiber die hiesige Eisen
industrie hereinbrechen w ird , so nahe bevorsteht, dafs der H err Minister Gott danken wird, wenn 
er die Vorarbeiten so rasch wie moglich in die Hande bekom m t, und dafs er sich beeilen wird, 
die Sache zur Ausfiihrung zu bringen.

Ich gestatte mir dann noch auf einige andere Punkte aus der bisherigen Discussion einzugehen. 
Zunachst mufs ich meine Verwunderung dariiber aussprechen, dafs fortwahrend dariiber geklagt 
w ird, es sei der Ruin des Siegerlandes und der Lahngegend zu erwarten deshalb, weil man den 
Rezug von Minette-Erzen aus Lothringen anstrebt. Ich bin kein H iittenm ann, aber ich bin doch 
soweit inform irt, dafs ich iiber diese Frage einigermafsen ein Urtheil habe. Mir w ird vou allen 
Seiten die Erklarung abgegeben, dafs diejenigen E rze , die der Rergbau an der Lahn und Sieg 
liefert, durchaus andere sind ais die M inette, dafs jene absolut unbrauchbar sind zur Herstellung 
des Thomaseisens, also gerade desjenigen Eisens, das heute fiir Rheinland und W estfalen die erste 
Stelle einnimmt, und dafs die Erze, welche bisher bei dem Thomasverfahren gebraucht wurden, in 
Rheinland und W estfalen Y o lls ta n d ig  zu schwinden beginnen. Nur der U instand, dafs diese Erz- 
qualitiit nicht m ehr vorhanden ist, zwingt dazu, sich nach einem Ersatz fiir gerade diese Erze um- 
zusehen, und der einzige Ersatz wird gefunden in dem Erzlager von Lothringen. Darum mussen 
w ir diese Erze von dort bezielien. Durch den Bezug dieser Erze wird dem Siegerland und der
Lahn kein Loth Erz entzogen w erden, denn die dortigen Erze werden fiir andere Zwecke immer
geniigende Yerwendung finden. Einer der Herren Vorredner hat zwar gesagt, fiir bestimmte, bisher
aus Siegerlander und Lahn-Erzen hergestellte Sorten konnte man Minette wenigstens theilweise 
gebrauchen. Indessen bleibt es immerhin kein Vergniigen, die Minette so weit her zu bezielien, 
wenn man andere niihere billige Eisensteinsorten an ih rer Statt gebrauchen kann, und soweit ais diese 
anderen Sorten dazu qualificirt sind, wird man sie daher auch nach wie vor nehmen.

Speciell hat ferner H r. Commerzienrath Kreutz mitgetheilt, es sei in der Eingabe der Inter
essenten vom Jahre 1885 ausgesprochen w orden , dafs, wenn die Moselkanalisation durehgefiihrt 
beziehungsweise die F racht ermiifsigt wurde, dann rheiniseh-westfalisches Roheisen 7 c/6 pro Tonne 
billiger hergestellt werden konne, ais heute. Ich w ar vor 14 Tagen in einer Ausschufssitzung und 
hórte da dieselbe Yersicherung von Hrn. Kreutz, erklarte ihm aber sofort, dafs ich diese Eingabe 
selbst unterschrieben habe und mich einer solchen E rklarung absolut nicht entsinnen konne. Wenn 
eine derartige Erklarung in der Eingabe enthalten sei, so konne sie nur dahin la u ten , dafs, wenn 
man damals im Jahre 18S5 Minette zu dem damaligen Frachtsatze hatte beziehen und verarbeiten 
w ollen, das Roheisen dann 6 oder 7 M  theurer zu stehen gekommen w are, ais wenn die ange- 
strebten Fracht-Erm afsigungen bereits eingetreten waren. So steht denn auch thatsachlich der Satz 
in der Eingabe.

Hr. Kreutz sagte, er wolle uns der Kurze halber nur einen Satz vorlesen, hat aber dabei
gerade die vorhergehenden, diesen einen Satz erlauternden Satze fortgelassen. Ich mufs Ihnen
daher statt eines Satzes drei Satze vorlesen. (L iest:)

W enn das W erk vorwiegend oder ausschliefslich aus Luxem burger oder Lothringer 
Minette Roheisen erblast, so stellen sich bei den gegenwartigen Frachtverhaltnissen die 
Selbstkosten auf etwa 43 JC . . . .  Die unm ittelbar am Rhein gelegenen niederrheinischen 
Hochofen haben heute bei Minettebeziigen eine Gesammtfracht von 6,50 zM fiir die Tonne 
und gebrauchen fiir jede Tonne Roheisen etwa 3 t Minette. Bei einer Frachtermafsigung
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von 35 f i ,  also von 2,25 c/M fur die Tonne Eisenstein, wurden sie die Tonne Roheisen 
um rund 7 billiger, namlich zu 36 d i  herstellen konnen.

Also wenn damals die W erke Minette bezogen und daraus Roheisen gemacht hatten, so 
wurden sie 7 J(> mehr haben bezahlen miissen, ais nach Eintritt der erstrebten Frachtermafsigung. 
Aber damals bezog noch sozusagen Niemand Minette. Die ganze Berechnung ist rein theoretisch.

Die Thatsache ist unbestritten, dafs fiir die bisher beim Thomasprocefs verwendeten Erze 
Ersatz geschaITt werden m u fs , weil das bisherige Materiał zu schwinden beginnt. Heute ist die 
Frage sehr viel dringender ais im Jahre 1885. Eines der grófsten W erke, das 1885 noch gar 
keine Minette und 1886 vielleicht nur 2000 bis 3000 t Minette bezogen hat, ist jetzt gezwungen, 
im laufenden Jahre 140 bis 150 000 t zu beziehen trotz der colossalen Fracht. Dafs man das 
nicht zum Vergniigen thut, liegt auf der Hand, und es ist damit der positive Nachweis erbracht, 
dafs die fur den Thomasprocefs geeigneten Erze in der Niihe nicht m ehr yorhanden sind.

Hr. Commerzienrath Kreutz hat dann noch erw ahnt: in derselben Eingabe sei zugestanden 
worden, dafs die Moselkanalisation und die daraus entstehende Entwicklung des Erzbergbaues in 
Lothringen das Siegerland arbeitslos und beschaftigungslos machen w urde, und dafs dann die 
Siegerlander Arbeiter in Elsafs-Lothringen verwendet werden kónnten. H r. Kreutz hat nur vergessen 
zu sagen, dafs die Siegerlander Bergarbeiter damals arbeitslos waren, aber dafs die Moselkanalisation 
ja noch gar nicht. besteht. Die Sache lag so : Die Herren aus dem Siegerlande hatten in ihren
vielen Eingaben stets gesagt: Heute wird das Siegerland vollstandig beschaftigungslos, die Arbeiter
feiern, und wenn die Moselkanalisirung kommt, dann wird der Nothstand noch viel schlimmer. 
Da haben nun die Interessenten der Moselkanalisation in ihrer Eingabe gesagt: Wenn der Bergbau 
in Elsafs-Lothringen eine Ausdehnung erfahrt, dann kann auch denjenigen Arbeitern, die heute 
(also zu einer Zeit, wo die Moselkanalisation noch nicht besteht) im Siegerlande beschaftigungslos 
geworden sind, dort in Lothringen ein Ersatz gcboten werden. Das w ar ein durchaus'  humaner 
Gedanke, der nicht ausdriickte, dafs durch die Moselkanalisation die Verhaltnisse im Siegerlande 
schlechter werden w urden, sondern der nur sagte, dafs man den Siegerlander Bergleuten Be- 
schaftigung geben konne, die zur Zeit o h n e  die Moselkanalisirung beschaftigungslos geworden seien.

Dann sagt H r. Kreutz: Wenn Sie uns die Sache ebenso billig machen konnen, so dafs wir 
ebenfalls das Roheisen um 7 pro Tonne billiger herstellen kónnten, dann sind wir einverstan- 
den. Wie man das machen soli, ist mir absolut rathselhaft. Es kann sich hierbei doch nur um 
Frachten handeln, und zwar, da die Siegerlander Hochofen unmittelbar auf den Erzen liegen, nur 
um die Koksfrachten. Der Gesammtfrachtsatz auf Koks nach dem Siegerlande wird 4 J t  pro 
Tonne betragen. W ie man nun dic Fracht fiir Koks, die uberhaupt nur 4 J t  betragt, so viel niedriger 
stellen kann, dafs man 6 - 7  J  pro Tonne daran profitirt, das yermag ich wenigstens Ihnen nicht 
zu sagen.

Wenn Hr. Kreutz nun sagt, so lange das nicht geht, ist keine Gleichstellung da, und so lange 
miissen wir dagegen protestiren, so konnen wir darauf nur erw idern: Etwas anderes wollen wir
auch nicht, ąls Gleichstellung, — gleiches Recht und gleiche Frachtsatze fur uns Alle! Wenn wir 
das alle bekommen, dann wTird jeder Theil dasjenige erhalten, was ihm naturgemafs zukommt. Ich 
bin liberzeugt, wenn Rheinland-W estfalen zu ermufsigten Frachten Minette bezieht, so wird 
dem Siegerland dadurch kein Abbruch geschehen, y ip n e h r  werden infolge der ermafsigten Frachten 
alle Industriegebiete vorwarts gehen. Darum, glaube ich, sollen wir erstreben, dafs Rheinland und
Westfalen, das trotz des Bestreitens des Hrn. Kreulz nach den eigenen Zahlen, die Hr. Kreutz ge-
nannt hat, doch imm er die grófste Eisenerzeugung in Deutschland hat, auf seiner Hohe bleibt, und 
wenn Rheinland-W estfalen diesen Standpunkt wahrt, dann werden auch die anderen Gebiete auf ihrer 
Hohe bleiben.

Hr. Commerzienrath Kreutz: Nur noch einige thatsachliche Berichtigungen. W enn
Hr. Director T h i e l  e n  gesagt hat, ich hatte befurwortet, den Schwerpunkt der Eisenindustrie nach 
dem Siegerland zu verlegen, so bedaure ich, bemerken zu miissen, dafs er mich nicht richtig ver- 
standen hat. Ich habe gesagt, weil man selbst bei unseren hochhaltigen Eisenerzen 2 ł/3 Pfund 
Eisenstein und nur 1 Pfund Koks gebrauebt, um 1 Pfund Roheisen zu erzeugen, so gehórt die
Roheisendarstellung an die Quelle der Eisensteine und nicht in die Koblenreviere.

Dann ist Hr. T h i e l  e n  sowohl wie Hr. Dr. G o e c k e  auf die 7 J(> zuriickgekommen. Ich 
bin nicht schuld daran, dafs das in Ihren Eingaben steh t; wenn es nicht richtig ist, warum setzen 
Sie es denn hinein? Sie konnen es uns nicht verubeln, wenn wir uns an das festklam m ern, was 
darin steht. Im librigen stimme ich Hrn. Dr. Goecke vollstandig b e i, dafs man uns eine so 
giinstige Forderung gar nicht gewahren kann, aber eben darum behaupten w ir, dafs in Ihrem
Antrage eine Schadigung fiir uns liegt.

Hr. Fabricationschef F ischer - R uhrort: Ich móchte hier noch die weitere Bemerkung
ankniipfen, dafs meines Erachtens ein guter Geschaftsgang des Siegerlandes wesentlich von der
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Exportfahigkeit des niederrlieiniseh-westfSlisclien Bezirks abhangig is t ,  und wenn dic Herren dahin 
arbeiten, dafs dieselbc nachlafst oder zu Grunde geht, dann wiirde die Zeit wiederkommen,
die wir sclion gebabt haben. W ir haben in den letzten 10 Jahren sehr traurige Zeiten durch- 
gem ach t, das wissen wir Alle recht gut, deshalb meine ich , miissen die Herren in richtiger
Erkenntnifs ihres eigenen Interesses uns zur Seite stehen , wenn wir unsere Exportfahigkeit zu 
erhallen suchen.

Hr. Generaldirector Brauns - D ortm und: Ich mochte nur m it einigen kurzeń W orten das
bestaligen, was vorhin durch Hrn. Dr. G o e c k e  ausgefiihrt worden ist, namlich, dafs die Erze des
Siegerlandes und der Lahn nicht etwa concurriren mit den lothringisch-luxem burgischen Erzen, 
sondern dafs sie eine nothwendige Ergańzung zu denselben bilden. Den Hochofentechnikern ist ja 
ausreiebend bekannt, dafs nicht etwa die Riicksicht auf billige Calculation uns veranlafst, die Erze 
von Nassau und Siegen zu beziehen, sondern lediglich der fiir uns nothwendige Mangangehalt 
dieser Erze bringt uns in diese Zwangslage. Roheisen aus Siegener Erz ist thatsachlich theurer 
ais luxemburgisches Roheisen. Es ist also nur ein Erganzungserz und kein Concurrenzerz.

H r. Hochofendireclor Schilling • O berhausen: Hr. Dr. Goecke hat uns ein W erk angeftilirt,
welches in diesem Jahre 150 000 t Minette beziehen wird. Es ist die Gutehoffnungsluitle. Bevor
dieselbe sich zu diesem Bezug entschlossen h a t , hat sie bei den nassauischen W erken Riickfrage
gehalten, ob dieselbe in der Lage w aren , geniigende Erzmengen zu liefern. W ir hatten 
Puddelschlacke genug und konnten uns daher helfen. Die Nachfrage hat nun ergeben , dafs fiir 
die Zeit vom 1. Januar bis 1. Juli nur ein Quantum von 6000 t Rotheisenstein disponibel sei. 
Unser Verbrauch bezifferte sich aber auf mindestens 12 000 t m onatlich, w ir waren also gar 
nicht in der Lage, die Erze von Nassau zu beziehen.

Ich habe imm er bedauert, dafs unsere Eisenbalmen in dem Bau der Fahrzeuge in bezug auf
dereń Tragfiihigkeit nicht weiter fortgeschritten sind. Heute sehen wir 200-Centner-W agen in 
alleiniger Benutzung, ich bin aber iiberzeugt, dafs diese bald den 400-Centner-W agen, die, was 
Liinge und Breite anbetrifft, in den heutigen Dimensionen ausgefuhrt werden konnen, P latz machen 
werden. Nach meinem Dafurbalten wird die Einfiihrung der W agen von grofserer Tragfahigkeit 
eine grofse Tarifermafsigung zur Folgę haben und fiir jeden Eisenbczirk nutzbringend sein.

V o r  s i t  z e n  d e r :  M. H . , es ist ein Antrag auf Schlufs eingegangen. Zum W ort notirt ist
noch Hr. Bergrath B e l l i n g e r .  Ich frage die H erren, ob Sie diesen Redner noch ho ren wollen. 
(Rufę: Ja, ja !)  Ich ertheile also Hrn. Bergrath B e l l i n g e r  das W ort.

Hr. Bergrath Bellinger: Der H err Vorredner erw ahnte, dafs er Umfrage gehalten und
erfahren habe, dafs fur die Zeit von Januar bis Juli die verlanglen Eisensteinvorrathe im Nassauischen 
nicht m ehr zu erlangen gewesen seien. Es ist ja  Thatsache, dafs im letzten Vierteljahr die Nach
frage nach unseren Erzen derart zugenommen hat ,  dafs unsere Vorrathe vergriffen sind. Wenn 
aber der Bergbau bei uns in einer solchen Nothlage war, dafs viele Gruben zum Erliegen gekommen 
sind , dann ist es nicht moglieh, in 2 bis 3 Monaten so viel zu fórdern , dafs der ganze durch 
die gesteigerle Production verm ehrte Bedarf der rheinisch-westfalischen W erke gedeckt werden kann. 
Lassen Sie uns '/2 bis 1 Jahr Zeit, die Gruben kommen wieder in starkeren Betrieb und wir hoffen 
unsere Production iiber 1 Million Tonnen bringen und dann der Nachfrage geniigen zu konnen.

V o r s i t z e n d e r :  Ich schliefse hierm it die Discussion. Antrage auf Abanderung der vor- 
geschlagenen Resolution sind nicht eingelaufen, es kann sich daher nur um Annahme oder Ab- 
lehnung der Resolution handeln. Die Verlesung derselben scheint m ir nicht m ehr erforderlich zu 
sein, da sie gedruckt vorliegt.

Ich gehe also zur Abstimmung iiber und fordere diejenigen Herren auf ,  welche m it der 
Resolution n i c h t  einverstandcn sind, sich von ihren Sitzen zu erheben bezw. soweit sic nicht sitzen, 
die Hande zu erheben. (Geschieht.) Die Resolution ist mit allen gegen 11 Slim m en angenommen.

Bevor wir nun diesen Gegenstand vollstandig verlassen, erubrigt uns noch — Sie werden damit 
einverstanden sein — dafs wir dem Referenten Hrn. S c h l i n k  fiir die sorgfaltige Ausarbeitung seines 
Referats unsern Dank aussprechen.

(Es folgt eine Pause von 10 Minuten.)

Nach W iedereroffnung der Sitzung ergreift das W ort der H err Vorsitzende.
V o r s i t z e n d e r :  W ir gelangen nunm ehr zu Punkt III unserer Tagesordnung:

Ueber die Eiitstehung der auf Friedenshiitte am 24./25. Juli v. J. 
stattgelialbten Kesselexplosion.

Ich bemerke hierzu, dafs Ihr Vorstand geglaubt hat, einem aus Mitgliederkreisen h e r v o rg e g a n g e n e n  
Antrage Folgę geben zu mussen, welcher den Yerein auffordert, zu der Ihnen bekannten Erklarung 
einer Reihe von Oberingenieuren von Dampfkessel - Ueberwachungsvereinen Stellung zu nehmen und
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sich iiber die EntsLehungsursache der auf Friedenshiitte erfolgten Kesselexplosion gutachtlich zu 
iiufsern. Ich erlheile zu diesem Gegenstande Hrn. Ingenieur B r u n h u b e r  das W ort.

Hr. Ingenieur Brunhuber-Essen:
M. H .! Die Dampfkessel-Explosion auf Friedenshiitte, iiber welche »Slahl und Eisen« in 

den Nummern 10 und 11 fur 1887 berichtete, hat in den verschiedensten Kreisen eine etwas 
erregte Stimmung hervorgerufen, weil nach umlaufenden Geruchten der Hochofenindustrie seitens 
der concessionirenden Behorden erschwerende Auflagen gemacht werden so llten ; ja, es wurde sogar 
behauptet, der Friedenshiitte ware die Genehmigung fiir die Beheizung ihrer neu projectirten Dampf- 
kesselanlage mit Hochofengichtgasen verweigert worden.

Wenngleich nun Ihr Vorstand diesen Geruchten eine Berechtigung nicht zuerkannte, so glaubte 
er doch wegen der W ichtigkeit der ganzen Angelegenheit Stellung zur Sache nehmen und eine
Gommission zusammenberufen zu sollen, um die Auffassungen der bis jetzt betheiligten Kreise 
kennen zu lernen und zu priifen. Dieselbe bestand aus den H erren :

A. B o e c k i n g ,  Oberingenieur des Rheinischen Dam pfkessel-Ueberwachungs-Vereins, 
Dusseldorf, W . B r i i g m a n n ,  in Firm a Aplerbecker Hutte, Briigmann, W eyland & Co., 
Aplerbeck, J. B r u n h u b e r ,  Ingenieur zur Betriebsleitung und Revision der Dampfkessel* 
Anlagen von Friedr. Krupp, Essen, G. H i l g e n s t o c k ,  Betriebs-Director des Horder Bergwerks- 
und Hiitten-Vercins, H ordę, T h . J u n g ,  Hochofen-Director der Burbacher Hutte, Burbach, 
A. K i e l ,  Kiiniglicher Dampfkessel-Revisor, Duisburg, W . L a n d g r a f ,  Ingenieur zur Ueber- 
wachung der Dampfkessel der Actien-Gesellschaft Union, Dortmund, F r i t z  W.  L u r m a n n ,  
Givil-Ingenieur fiir Hochofen-Anlagen, Osnabriick, IL S p a m e r ,  Director der Ilseder Hutte bei 
Peine, A. S p a n n a g e l ,  Betriebs-Director der Actien-Gesellschaft »Phonix«, Ruhrort, F e r d i n a n d  
S t a u b ,  Hochofen-Director des Neunkirchener Eisenwerks von Gebr. Stum m , Neunkirchen, 
Reg.-Rez. T rier, S l o r p ,  Kiiniglicher Dampfkessel-Revisor, Dusseldorf, W . T i e m a n n ,
Director der Actien-Gesellschaft »Vulkan«, Duisburg-Hochfeld, A l b .  V a h l k a m p f ,  Ober
ingenieur der Gutehoffnungshiilte, Oberhausen, E. S c h r o d t e r ,  Geschaftsfiihrer des Yereins 
deutscher Eisenhiittenleute.

Die vorgenannte Gommission ist am 19. November, 10. December und 30. Januar zusammen- 
getreten. Zunachst hat sich daselbst betreffs der wirthschaftlichen Seite ergeben, dafs die Konigliche 
Behorde, wie iibrigens nicht anders zu erwarten w ar, nach wie vor die Genehmigung zu Iloch- 
ofongasfeuerungen ertheilen wird, w enn, wie auch bisher stets durchgefuhrt, die Entzundung und
Yerbrennung der Gase durch die getroffenen Einrichtungen gewahrleistet wird.

Ueber das W ie scheinen die Auffassungen im Augenblick noch etwas auseinander zu geben, 
indessen diirften Differenzen oder sonstige Schwierigkeiten leicht auszuschliefsen sein, wenn die 
Erorterungen iiber diesen Punkt nicht einseitig, sondern von den betheiligten Kreisen, das sind die 
Hochofen- und Dampfkessel-Ingenieure, gemeinschaftlich gepflogen werden.

Dieser Standpunkt mufs bei allen einschlagigen Fragen weitgehender Bedeutung festgehalten 
werden, weil andernfalls leicht eine einseitige Behandlung der Materie Platz greift, wie sich , um 
gleich ein Beispiel anzufiihren, leider bis jetzt in der Stellungnahme zur technischen Seite der 
Friedenshutter Explosion gezeigt hat.

W ahrend der schlesische Dampfkessel-Revisionsverein den ersten Anlafs zu dem Ungliick in 
dem Defectwerden eines oder m ehrerer Kessel und sich hieran anschliefsenden Gasexplosionen 
erblickt, glauben die Ingenieure einiger anderen Revisionsvereine die anfangliche Ursache in einer 
unter siimmtlichen Kesseln fast gleichzeitig stattfmdenden Gasexplosion suchen zu so llen ; in wieder 
anderen Kreisen ist die Anschauung vertreten, dafs W assermangel den ersten Anlafs zur Katastrophe 
gegeben habe, und endlich tritt die Materialąualitat ais Factor bei der Beurtheilung des vorliegenden 
Unfalls auf.

In diesen vier Annahmen sind die Grundlagen zur Erorterung der einleitenden Momente fiir 
das Zustandekommen des Unfalles gegeben.

Wesentlich in dem Berichte des schlesischen Dampfkessel-Revisionsvereins ist die Annahme, 
dafs die anfangliche Ursache der stattgehabten Explosion im Schadhattwerden eines oder mehrerer 
Dampfkessel zu suchen sei, óline Halt dagegen die Begriindung der Art und Weise, wie die 
angenommene Gasexplosion bei jenen Kesseln cingeleitet worden sein soli, und nicht ausgesprochen, 
wie bei den ubrigen Kesseln die Entstehung der Gasexplosion gedacht worden ist. Lin Zweifel 
kann dariiber nicht herrschen, dafs der schlesische Verein trotz der Annahme des Defectweidens 
einiger Kessel den Hauptanstofs in einer grofseren GasexpIosion gesucht hat, und wird deshalb seine 
Ansicht durch die Erklarung der Oberingenieure verschiedener Dampfkessel-Revisionsvereine gedeckt, 
welche, wie schon angefiihrt, eine unter siimmtlichen Dampfkesseln gleichzeitig stattgefundene 
Gasexplosion annehmen.

HI.* 4
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W ahrend des regelmafsigen Belriebes ist eine Gasexplosion von einiger W irkung unmoglicb ; 
um eine Erklarung zu versuchen, mufs zu Annahmen gegriffen werden und zwar ist vorauszusetzen, 
dafs entweder das fiir sich brennende Gas erlosch oder ausblieb und sich spater wieder entziindete. 
Der ersle Fali diirfte bei der hohen Entziindungstem peratur und der verhaltnifsmafsig geringen 
Verbrennungstem peratur bei dcm einen oder anderen Kessel zeitweilig fiir Momente nieht fraglich 
sein, spricht doch auch die in Friedenshiitte fiir nolhwendig erachtete Unterhaltung eines Roslfeuers 
dafiir, dagegen mufs es ais hochst unwahrscheinlich bezeichnet werden, dafs das Erlóschen der 
Gase in sammtlichen Feuerungen gleichzeitig oder fast gleichzeitig eintreten konnte, wenn nicbt zu 
der ferneren Annahme geschritten wird, dafs das vorher brennbare Gas nun auf einmal unter den 
obwaltenden Zustanden unverbrennlich w urde, sei es durch verminderte Dichte, sei es durch 
unpassende Zusammensetzung. Bei einem Betriebe m it drei Hochofen und reichlicher Maschinen- 
kraft ist Beidcs nieht wohl anzunehm en und wird aus gleichem Grunde auch die Annahme unw ahr
scheinlich, dafs das Gas ausgeblieben sei.

W ird nun trotz der vielen entgegenstehenden Grunde doch die Annahme des Ausbleibens 
der Giehtgase aufrecht erhalten, womit gleichzeitig dem Erlóschen der Mischung von Gichtgas und 
Luft Rechnung getragen w ird , so kann hieraus eine Explosion von der Intensitat, wie sie zur 
Herbeifiihrung der Verwustung auf Friedenshiitte nothwendig erscheint, noch nieht gefolgert werden.

W ird beriicksichtigt, dafs nur dann die Yerbrennung eines Gasgemisches einen explosions- 
artigen Charakter, annimmt, wenn sie eine plotzliche oder wenigstens sehr rasche ist, so kann unter 
gewohnlichen Yerhaltnissen bei Dampfkessel-Feuerungan mit Ilochofengichtgasen nrcht die Rede 
davon sein, weil die Fortpflanzungsgeschwindigkeit der Entziindung der vorhandenen Gase eine zu 
geringe ist, aufserdem aber auch die Verbrennungen nieht im abgeschlossenen Raume erfolgen.

Die auf Friedenshiitte zur Heizung der Dampfkessel verfiigbaren Giehtgase* werden pro 
Cubikmeter naehstehende Zusam mensetzung gehabt h ab e n :

N — 0 ,592  cbm 
C 0 2 — 0,057 »
H20 -  0 ,123  ,
CO — 0,228 „

und bedurften an theoretischer Verbrennungsluft

0 ,543 cbm =  0 ,114  cbm 0 -f- 0 ,429  cbm N.

Nun hat Bunsen bei Verbrennung von CO mit O im Verhaltnifs von 2 zu 1 gefunden, dafs 
die Fortpnanzungsgeschwindigkeit der Entziindung dieses Kohlenoxydknallgases bei gewohnlicher 
Tem peratur nur etwa 1 m pro Secunde betragt und darf deshalb angenommen werden, dafs die Yer
brennung der wahrscheinlich immer mit einem Mehrfachen der theoretisch nóthigen atm ospharischen 
Luft gemischten Giehtgase wegen des grofsen Ueberschusses an indifferenten Gasen noch bedeutend 
langsam er ausfallen mufs. Soli die Verbrennung eine raschere w erden, so ist die Fortpflanzungs
geschwindigkeit der Entziindung zu steigern.

Hieriiber belehren U ntersuchungen, welche von Professor E. Maliard angestellt worden sind 
und welche sich in die Relation zusammenfassen lassen,

dafs V =  a  A / — • —------- ist, wenn
V p t — x

V =  Fortpflanzungsgeschwindigkeit der Entziindung,
T  =  Verbrennungstem peratur, 
t =  Entziindungstemperatur, 
x =  Tem peratur des Gasgemisches, 
p =  den Umlang des Heizkanales, 
s =  den Querschnitt des Heizkanales, 

bedeuten a  =  Coefficient, abhSngig von den W arm everlusten,

Um zur Beurtheilutig der Verbrennungserscheinungen weitere Anhaltśpunkle zu gewinnen, 
sind die calorimetrisclien und pyroinetrischen Eigenschaften der Friedenshiitter Gase naher zu 
ermitteln.

Ohne Beriicksichtigung der mitgebrachten Warmie liefert 1 cbm Gasgemisch, d. h. Gichtgas 
und Luft, wenn die Luft in theoretischer Menge heigeinischt ist, 444 Cal., bei doppeltem Luftąuantum
329 Cal. und bei dreifachem 261 Cal. W erden 300 Cal. angenommen, entsprechend etwa gleichen

* »Stalii und Eisen*, Nr. 11, Seite 804 und ^Zeitschrift des Yereins deutscher Ing.* 1887, Nr. 48,
S. 1058, 2. Spalte,



\o lum en Gas und Luft, so wiirden, weil die spec. W arnie* dieser Mischungen bei constantem 
Druck 0,31 und bei constantem Volumen 0,22 betragt, die Verbrennungstemperaturcn sieli bei 
constantem Druck zu 970 0 und bei constantem Yolumen zu 1360 0 berechnen. Letztere Tem peratur 
ist der Explosivitat des Gasgemisches zu Grunde zu legen und ermittelt sieli dieselbe daraus zu 
ungefahr 4,55 Atm. Ueberdruck.

Zu der Fortpflanzungsgeschwindigkeit der Entziindung zurflckkehrend, sind nun, wenn noch 
die Entzundungstem peratur nach den Angaben des Hm . La Baume zu 785 0 angenommen wird, 
die ausschlaggebenden Daten zur Berechnung der Geschwindigkeit gegeben, sofern zur Beurtheilung

der Temperaturcinfiusse angenommen wird, dafs das Product a  ^ / — constant ist. Diese Annahme

erscheint zuliissig, indem dadurch nur grofsere Geschwindigkeiten bei hoheren Tem peraturen erziell 
werden ais thatsachlich vorhanden sind, weil sich mit zunehinender Tem peratur die W armeverluste 
durch die absorbirende Uingebung steigern.

Unter den staUgehabten Zusammensetzungęn der Gasgcmische wird eine Fortpflanzungs
geschwindigkeit von hochstens 0,5 m der W irklichkeit cntsprochen haben; auch wird eine Anfangs- 
temperatur jener von etwa 40 0 anzunehmen sein. Aus diesen Zahlen leitet sich nun dic Fort- 
pllanzungsgcschwiudigkeit der Enlzundung ber zu

V =  0,60
t — x

Auf Grund dieser Form el fallen die Geschwindigkeiten bei

z  =  100 0 zu 0,59 m 
200 ° „ 0 ,79 ,
300 ° ,  1,06 „
400 ° „ 1,52 ,
500 0 ,  2,27 ,
600 ° ,  3,81 ,
700 0 „ 9 ,00 „
725 0 „ 13,00 ,
750 ° ,  22,71 ,
775 0 „ S I ,00 r

aus.

Es ist •ersichtlich, dafs die Erwarm ung der Friedenshiitter Gasgcmische sehr weit getrieben 
werden m ufs, um zu einer nur einigermafsen beachtenswerthen Fortpflanzungsgeschwindigkeit der 
Enlzundung zu gelangen.

Fur den gewohnlichen Betrieb wurde die Yerbrennungstemperatur zu 970° festgestellt, also 
urn nur 185° hoher ais die Entzundungstem peratur, und ist hierdurch die Grenze gesteckt, W'elche 
in der Erw arm ung des Mauerkorpers erreicht werden konnte, wenn keine Abkuhlung der Vcr- 
brennungsproducte an den KesselwSnden statlfiinde. Diese Mauerwerkstemperatur kann indessen nie 
eintreffen, denn trotz der Bedeckung der Heizflachen mit Gichtstaub werden bedeuleede W armemengen 
transmittirt werden und mufs deshalb die H erapninderung der M auerwerkstemperatur nothwendiger- 
weise folgen. Ueber das Mafs der Abkuhlung in der hesprochenen Richtung liegen keine Anhalls- 
punkte vor, dagegen kann fur die Oberflachenabkiihlung des Mauerwerkcs, wenn keine Flamme 
mehr vorhanden ist und nun unverbranntes Gasgemisch die Kanale durchstreicht, aus der Ober- 
IlachenbeschatTenheit geschlossen werden, dafs die Temperaturerniedrigung rasch eintreten mufs. 
Bie Bedeckung der W andę mit Gichtstaub ist namlich eine lockere; es ist somit wenig Masse yor
handen, welche bedeutenderc W arm eąuantitaten aufgenommen hat ,  und da aufserdem die spec. 
W arnie des Gichtstaubes unter der der Gase liegt, so reicht schon eine geringe Zeitdauer Iiin, die 
lem peratur bedeutend zu erniedrigen.

In neuester Zeit angestellte Untersuchungen auf der llseder Hatte ergaben bei einer in der 
Buheizung mit der Friedenshutter Kesselanlage vergleichbaren Anlage, dafs bei normalem Betriebe 
die Tem peratur des Gasstromes in 1,8 m Entfernung von den Gasduśen 745° und in 17,1 m Ent- 
fernung 470° C. betrug. W urde der Gasschieber geschlossen, nachdem vorher das rorbandene 
Koksfeuer vollstandig gedeckt worden war, und wurde die Fcuerthure geschlossen gehalten, so zeigte 
sich in der 5. bis 11. Minutę nach dem normalen Betriebe die 'tem peratur vorn zu 329°, hinten 

266°, in der 16. bis 22. Minutę vorn zu 331°, hinten zu 229° und in der 27. bis 33. Minutę 
v°rn zu 270°, hinten zu 229° C.
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* Die spec. W arme ist nicht constant, sondern wachst mit steigender Temperatur.
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In einer zweiten Versuchsreihe, bei welcher das Koksfeuer nach seinem Durchbrcnnen aufs 
neue gedeckt, also die Feuerthure geoffnet wurde, fanden nachstcliende Verhaltnisse s ta tt:

Bei Gaszutritt war in 5,5 m Entfernung von der Gasdiise die Tem peratur 727° und in 17,1 m 
Abstand 469°.

Nachdem der Gasschieber gesclilossen worden war, und nun nur Luft und Verbrennungspro- 
ducte der Koksfeuerung abstrichen, fand wahrend der 5. bis 11. Minutę nach dem normalen Betiicb 
vorn eine Tem peratur der Luft von 130° und hinten von 215° C. sta tt und wahrend der 16. bis 
22. Minutę vorn 146°, hinten 198°.

Von den angefiihrten Gesichtspunkten au s , sowie nach diesen Erm ittlungen erscheint es 
fraglich, ob fiir einige Zeit erloschenes oder ausgebliebenes Gas nach seinem W icdererscheinen bei 
der Kesselheizung der Friedenshiitte sich auf seinem W ege zum Fuchs wieder entziinden konnic, 
und ware nur dann eine Moglichkeit hierzn vorhanden gewesen, wenn entweder das Brenngas sich 
in seiner Zusam mensetzung geandert hatte oder durch Flugfeuer die zur Entziindung erforderliche 
Tem peratur geboten worden ware oder endlich Oxydationen unter Feuererscheinungen sich vollzogen 
hatten. Der letzte Fali kann wohl hier, wenngleich er sich bei Staubkasten eingestellt hat, vernach- 
lafsigt werden, dagegen liegt die Moglichkeit der ersten Falle vor. W are namlich das Roslfeuer 
mittels des Schurhakens aufgebrochen worden, so hatten sich je  nach dem Stadium der Entgasung 
m ehr oder weniger kohlenwasserstoffhaltige Destillationsproducte entwickeln konnen, auch ist bei 
einigermafsen starkem Zuge die Fortfuhrung von hellgliihendem Rrennmateria! nicht abzuleugnen; 
fafst m an jedoch die hierbei obwaltenden Verhaltnisse ins Auge, so mussen Entziindungserscheinungen, 
wie sie zu Explosionsvorgiingen erforderlich sind, ais ausgeschlossen bezeichnet werden. Vor allen 
Dingen bleibt zu beachten, dafs zur Herbeifiihrung yeranderter YerhSltnisse die Feuerthure zu olTnen 
w ar und das auf dem Roste befindliche Brennm aterial noch gliihend sein mufste. Hier konnte, 
wenn eine Entziindung angenommen wird, nur im vorderen Theile des oberen Zuges eine Ver- 
brennung vor sich gehen, weil durch die W iederbelebung des Rostfeucrs von dieser Stelle die Enl- 
ziindung ausgehen m ufste; eine Entziindung und explosionsartige Verbrennung an anderer Stelle, 
sei es durch Flugfeuer oder heifse W andę, mufs stark bezweifelt werden, weil durch das Oeffnen der Thiire 
eine bedeutende Abkiihlung derHeizgase eintrat und ferner durch iibcrmafsigc Luftzufuhr die Verbrennungs- 
tem peratur der Entziindungstemperatur naher geriickt wurde und deshalb in doppeltcr Weise die Fort- 
pflanzungsgeschwindigkeit einer etwa moglichen Entziindung sehr gering ausfiel. Die rorhin gcgcbenen 
Zahlen bieten zur Beurtheilung der auftretenden Verhaltnisse einen Anhalt. Die Behandlung eines 
Feuers wiirde selbstverstandlich von gar keinem Einflufs auf die iibrigen Roste gewesen sein. Alle bei 
Kesselanlagen mit Hochofengasfeuerung bisher vorgekommenen Unregelmafsigkeiten inderFeuerungsanlage 
haben sich durch nur sehr geringe Eflecte gekennzeichnet; es spricht dies dafiir, dafs in allen 
bekannt gewordenen Fiillen entweder nur ein mafsiges Expandiren, oder sogar Entweichen der 
Yerbrennungsproductc moglich, dafs also m it anderen W orten die Fortpflanzungsgeschwindigkeit der 
Entziindung, selbst bei der ungeeignetsten Kanalfiihrung, slets eine relativ geringe war.

W are dem anders, so konnten zwar grófsere Effecte, ais wic bislang beobachtet, erzielt werden, 
indessen miifsten auch hier fiir die Erklarung des Friedenshutter Explosionsunfalls weitgehende und 
geschraubte Annahmen gem acht werden.

Es wurde eingangs die Explosivitat zu 4,55 Alm. angegeben. Selhstyerstandlich kann solcher 
Druck niemals in einer Kesselfeuerungsanlage auftreten, weil, wie vorhin ausgefiihrt, die Entziindungs- 
geschwindigkeiten nie iibermafsige sein konnen, dann aber auch die Verbrennungen nicht vollsliindig 
oder bei constantem Volumen stattfinden, sei es dadurch, dafs die Gase in den Kanalen expandiren 
oder abgesaugt w’erden, oder durch geoffnete Thiiren oder abgedriicktes Kesselmauerwcrk entweichen.

Aufsergewohnliche Yerbrennungen in Kesselfeuerungen oder Ziigen haben , so viel bis heute 
bei Verwendung von Hochofengichtgasen bekannt geworden is t, nie einen heftigen Charakter ge- 
aufsert, sondern sind mit geringer Druckentfaltung ais Verpufl'ung verjaufen, und wenn man auch 
vorgekommenen Zerstorungen bedeutende Kriifte unterzulegen geneigt w ar, so zeigte doch ein 
naheres Eingehen auf den Verlauf, dafs nur unwesentliche Druckaufserungen stattgefunden halten. 
Ganz anders mussen die Kriifte gedacht werden, welche Yerwiislungen, wie solche sich bei der 
Friedenshiitte gezeigt haben, hervorbringen konnten.

Aus dem Umstande, dafs die Unterkessel fast sam m tlich ihren Lageplatz nicht verlassen haben, 
wird gefolgert, die Gasexplosion miisse zwischen den Ober- und Unterkesseln, also im ersten Zuge, 
ihren Sitz gehabt haben. W ird dies angenommen, so mufste die zerstórende Kraft, da mit Beriick- 
sichtigung des Auftriebes des Oberkessels dessen zu bewaltigendes Gewicht bei 4,5 Atm. —  — 12 124 kg 
und die Kraft zur Trennung der Verbindungsstutzen bei nur 10 kg Festigkeit der Construction 
719 510 kg betrug, mindestens 707 386 kg sein, w as, wenn der AngrifT auf der ganzen Lange 
des Oberkessels eifolgt ware, einem Drucke von 3,75 kg entsprache. W eder diese Angriffsflaclie 
noch dieser Druck konnen aus verschiedenen Griinden erreicht worden sein und bleibt deshalb
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zunachst dic Annahme iibrig, dafs bei der angenommenen Explosion das Ge\vi5lbe der Sieder Wider- 
stand geleistet hat und der Oberkessel mit den Siedern gehoben worden ist.

Das Gewicht des ganzen Kessels betrug 1‘2 8S5 kg und das seincs W asserinhaltes 30 825 kg, 
so dafs in diesem I<alle, abgesehen vom Mauerwerk, 43 710 kg zu heben gewesen waren. W urde 
auch hier der Angriff auf der ganzen Kesselliinge stattgefunden haben, so Iiiilte zum Heben des 
Kessels eine Kraft von etwa 0,22 kg pro qcin geniigt und vielleicht etwa 0,3 kg fiir dic Gesammt- 
construction. •

Es wurde bereits angefiihrt, dafs zur Erzeugung exp!osionsartiger Verbrennnngsersćhcinungen 
liohe Vorwarmung der Gichtgasgemische erforderlich ist, und darf angenommen werden, dafs rnindestens 
600° bis 700°, wenn nicht noch mehr bei der holien Entzundungstemperatur vorhanden sein 
miissen, um einen nur einigermafsen bemerkbarcn Effect bei nicht abgeschlossenen Riiumen in Art 
des ersten Kesselzuges hervorzurufcn. Da nun der Inhalt des ersten Zuges 1(3,8 cbm betragt, so 
bereclmet sich das auf 0° reducirte Gasgemisch zu 5,2 bis 4,7 cbm und dessen aufgespeicherte 
W annę zu 2 530 bis 2 430 Cal., welche sich aus der latenten und der durch Erhitzung aufge- 
nommenen W armemenge zusammensetzen. Trotzdem hier in einer Weise Voraussetzungen heran- 
gezogen worden sind, welche in der Wirklichkeit niemals beobachtet werden konnen, liifst sich aus 
jener W armemenge eine Arbeit von nur 1 073 000 bis 1 030000  Meterkilogramm herleiten, und da diese 
nur zu einem geringen Theile zur Ausfuhrung gelangen konnten, so ist dic Annahme ausgeschlosscn, 
dafs infolge der angenommenen Gasesplosion die Kessel zu den bcobachtelen Entfernungen fortge- 
schleudert worden sind.

Es bleibt, um die Einleitung der Katastrophe durch Gasexplosion zu erklaren, nur iibrig 
anzunehmen, dafs infolge einer stattgehabten Explosion die Kessel etwas gehoben worden seicn und 
dann beim Niederfallen zertrum m erten.

Dies ware, wenn die vorhin gemachten Yoraussetzungen stattgefunden hatten, immerhin móglich 
gewesen und fande dann auch der weitere Verlauf des Unfalls in der secundaren Kesselexplosion 
seine theilweise Erklarung, indessen mufs aucli solche Kraftaufserung einer Gasexplosiou nach den 
Erfahrungen der anwesenden Hochofeningenieure in Abrede gestellt werden, weil gerade die Yoraus
setzungen mangeln, welche Explosionen von der erforderlichcn Intensitat bedingen konnten.

Diese Erfahrung scheint in dem Befundc der Triimmcrsliilte insofern einen Beleg zu erhalten, 
ais viele Anzeichen dafiir sprechen, dafs die Abwicklung des Vorganges in oben angcdeutetem 
Sinne ausgeschlossen erscheinen mufs.

Ein durch den Augenschein untcrstiitztes Urtheil liifst sich leider nicht fallen und mufste 
deshalb der Bericht des schlesischcn Vereins ausschliefslich zur Begriindung der aufgestellten 
Bchauptung dienen.

Nach den Ermittlungen hat sich betreffs der Sieder ergeben, dafs nur wenige Rundnahlbruche 
bei denselben vorgekoimnen sind und die Triim m er kein Platzen nach aufsen oder Aufbeulimgcn 
zeigten. W aren, wie vorher angenom m en, die Oberkessel mit iliren Siedern zunachst gehoben 
worden uńd dann mit voller W uclit beim Niederfallen auf dic Sieder geslofsen, so darf wohl ais 
unzweifelhaft hingestcllt werden, dafs dann dic Sieder nicht allein an den Slutzen- und Auflager- 
slellen eingedruckt, sondern auch vielfach zerrissen und auseinander gesprengl worden waren und 
hatten viele in anderer W eise iliren Platz vcrlassen mussen, ais wie geschehen.

Der Verlauf, welcher sich bei den Siedern vollzogen hat, findet nur dann eine geniigendc 
Erklarung, wenn der Ausgang ausschliefslich in die Oberkessel geleg t'w ird ; auch dic sonsligen 
Erscheinungen rcihen sich dann ohne Zwang ein.

Ohne die sammtlichen Combinationcn, welche von den Anhangern der Gaslheorie hervorgeholt 
werden durften, auch nur annahernd crschopfen zu wollen, sei endlich noch der Annahme gedacht, 
dafs in den Kesselzugen stattgehabte Yerpuffungen die Kessel so erschiittert hatten, dafs Bruche 
erfolgt waren.

Ueber die sich bei Verpuffungen oder ExpIosionen von Gasen herausbildenden Yibrationssysteme 
Hegen wirkliche Beobachtungen nicht vor und kann nur behauptet werden, dafs bis zur heutigen 
Stunde infolge vorgekommener Yerpuffungen von Gemischen aus Gichtgas und Luft Kessel nie 
geschadigt worden sind. Letzterer Uinstand diiifte auf die Thatsache zuruckzufiihren sein, dafs die 
Yerpuffungen nicht stofsartig verlaufen, sondern durch fortschreitende Druckerhohung in mefsbaren 
Zeiten ihre W irkung ausuben, wie auch aus den eingangs erorterten Verbrennungserscheinungen zu 
entnehmen ist, und dafs deshalb die bei Kesselanlagen moglichen Druckc eine sehr geringe 
Intensitat besitzen.

Die Annahme, dafs das Gas ausgeblieben sei, hat zwar viel Bestechendes, weil die Clcichzeiligkeil 
der aufgetretenen Erscheinungen darin ihre Hauptstutze zu finden glaubt; fragt man indessen, ob 
nicht weitere Umslande zu verzeichnen sind, welche gleichzeitige Zerstorungen hervorrufen konnten, 
so kann man dariiber nicht im geringsten Zweifel sein.
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W ird dic Einlcitung zur Katastrophe in ahnlicher Weise gcdacht, wie der sehlesische Dampf- 
kessel-Revisionsvei'ein annim m t, also in dem Defoctwerden eines Kessels und einer sieli anschliefsenden 
Dampfkesselexplosion, und wird der Ausgangspunkt in die Kessel 6 oder 7 gelegt, so folgert sich 
aus der Flugbahn der T rum m er beider K essel, dafs die Ilaupt-Dam pfleitung oberhalb jener Kessel 
zerstort werden mufstc. Bei dem grofsen Durchm esser jener Leitung kamen durch den beiderseitig 
ausstromenden Dampf so bedeutende Reactionswirkungen zum A usbruch, dafs dic noch liegen 
gebliebenen Aeste der durchbrochenen Leitung fortgcschleudert wurden und nun die Dampfraumc 
sam m tlicher noch vorhandenen Kessel sich gleichzeitig durch Ocffnungen von mindeslens 0,16 m 
Durchmesser entlaslen mufsten. Bei 4,5 Atm. Ueberdruck kónnten pro Secunde 6,5 kg Dampf 
oder 2,77 cbm entweichen, das ist m ehr ais der halbe Inhalt des Dampfraumes.

Sollten nun durch den bei jedem Kessel und zwar gleichzeitig eingetretenen Stofs und dic 
jetzt aus der ganzen W asscrm asse hervorbrechende Verdampfung Erschiitterungen nicht die notli- 
wendige Folgę gewesen sein, stark genug, dic olmedies durch Materialveranderung und Dampfdruck 
iibermafsig beanspruchten W andę brechen zu lassen?

Diese Frage mufs bejaht w erden, weil die Statistik Zerstorungen von Kesseln nach crfolgler 
Entlastung durch Dampfentziehung mehrfach aufw eisl, wenn auch diese Fiille mcist unter andere 
Ursaclien, z. B. ortliche Schw achung, mangelhafte Conslruction u. s. w. rubricirt worden sind. 
W ic sehr flbrigens Dampfkessel bei Abwcichungen yon der ublichen Dampfentnahme zu Explosioneii 
hinneigen, mag nach Erm ittlungen bei in England vorgckoinmenen Dainpfkesselexplosioncn in den 
Jahren 1863 bis incl. 1866 daraus zu entnehmen sein , dafs die W ahrscheinlichkeit zur Explosion 
wahrend des Ruhens oder zu Beginn des Maschinenbetriebes mindestens 3,5 mai grofser ist ais 
wahrend des normalcn Bctriebes. Auch die Statistik der Dampfkesselexplosioncn des Deutschen 
Rciches wahrend der Jahre 1877 bis 1886 wcisl dieselbe Zahl auf ,  indem von 155 Explosionen 
40 auf Zeiten fielen, welche keincn Maschinenbetrieb hatten. Zur Erm ittlung der W ahrscheinlich- 
keitsziffer und zur Vergleichung derselben m it der in England gefundencn ist hier wie dort 
angenommen, dafs w ahrend 10 der Zeit, in welcher die Kessel unter Dampf standen , kein 
Maschinenbetrieb stattfand. Yon obigen 40 Explosionen durfen 11 auf plotzliche Dampfentnahme 
zurflckgefiihrt werden.

Um noch einen Begriff von der durch den Brucli der Dampfabfiihrungsrohrc herbeigefiihrten 
Verdampfung zu geben, mogę mitgetheilt werden , dafs dieselbe einer stiindlichen von 23 400 kg 
pro Kessel entsprechen wiirde, d. i. 235 kg pro Quadratm eter oder elwa das Sechszehnfaclie der 
gewohnlich stattgefundenen Verdampfung.

W aren aber dic Kessel gerissen, so kónnten oder mufsten durch eintretende Kesselexplosioncn 
oder durch das ausstromende W asser dic Effecte erreicht w erden, welche sich in dem Bild der 
Zerstórung gezeigt haben.

Diese Behandlung des ganzen Vorganges ist eine natiirliche, ungezwungene und kann es ganz 
freigestellt b leiben, ob bei dem Ausgangskessel die anfangliche Ursache der Kesselexplosion in 
W asserm angel, einem Kesselbruch oder in einer, wenn auch unniogliclieu Ciasexplosion von 
erforderlicher Intensitat gesucht w ird ; sie legi das Centrum ausschliefslich in den Kessel Nr. 7, 
erklart die Entfernung der Kessel von ihren Lagern durch das Freiwerden ungeheurer W arnic- 
niengen (1 510 000 Cal. enlsprechend 640 000 000 Mkg pro Kessel) und die verschiedenen 
seitlichen Richtungen der Flugbahnen wesentlich aus dem Stofs, der durcli die nach entgegen- 
gesetzten Seiten fortgeschleudertc Hauptdampfleitung auf die Oberkessel ausgeiibt wurde und llndet 
den Hauplangriff der wirkenden Krafte am hinteren Theile der Oberkessel natiirlich, weil beim 
Bruch der Stutzen hier die grofsten W asserm assen 7.um A uslritt gelangen m ufsten , auch an dieser 
Stelle der Oberkessel den grofsten Auftrieb halte. Ob der secundare Vorgang bei sam m tlichen 
Kesseln der gleiche war, oder sich bei einigen dadurch in seinem Verlauf anderte, dafs irgend ein 
oder m ehrere K essel, welche zur Explosion kam en , die Nebenkessel hierdurch beeinflufsten, mag 
dahingestellt werden, jedenfalls war bei jeder Annahme die Moglichkeit unm ittelbar aufeinander 
folgender oder gleichzeitiger Explosionen gegeben, wie auch durch die Explosionsstatistik bestatigt 
wird. Um einen der Fricdenshutter Explosion ahnlichen Fali vorzufuhren, sei an die gieichzeiligc 
Explosion von 5 an gemeinschaftlicher Dainpfleitung hangenden Kesseln am  8. April 1863 Morgens 
2 Uhr auf dem W alzwerk Mossend bei Glasgow erinnert, wobei Gasexplosionen ganz sicher 
ausgeschlossen waren.

Bei Beurtheilung dieser Explosion wurde von deutscher Scite die Gleichzeitigkeil der Druck- 
entlaslung zugeschrieben. Der von dem englischen Oberingenieur Fletscher seinerzeit yeroffeutliclite 
Bericht enthalt so viel Interessantes und so viel E rfahrung, dafs hier einige Stellen daraus wohl 
Platz finden durfen.

Fletscher sagt und zwar darf dies auch fur aufsere Gasexplosionen gelten: ,D as Vorkommen 
einer so eigenthiimlichen Explosion, welche so viele Dampfkessel zugleich betraf und jeden derselben
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in ein vollstandiges W rack verwandelle, sowie die umliegenden Gebaude ganz bedeutend beschfidigte, 
erregte natiirlich bedeutendes fnteresse, und wurden verschiedene Vermuthungęn iiber die Ursache 
gemacht. Es herrschte die feste Meinung, sie entweder der W irkung exp)odirender Gase oder der 
plotzlichen Dampferzeugung durch rothgluhende Platten zuzusphreiben, weil man glauble, dafs 
Dampf der gewohnlichen Betriebsspanmmg unfahig sei, Wirkungen wie die vorliegenden hervorz.u- 
bringen. Diese Ansichten wiederholen sich bei dem Vorkommen einer jeden bedeutenden Explosion, 
nnd obgleich ohne jeden H alt, haben dieselben doch dadurch eine wenn auch sehr ungluckliche 
Bedeutung, dafs sie die Aufmerksamkeit von der einfachen Ursache des Ungliicks ableiten und einen 
Schleier des Geheimnisses iiber die Saclie werfen, welcher zugleich jede ernstliche Untersuchung 
abbricht und dadurch die Aussicht zerstort, durch eine Explosion die Mittel zu erhalten, um das 
Vorkommen anderer zu verhindern.“

F ern er: „Alle Quernahte von aufserlich geheizten Kesseln mit halbkugeligen Biiden, welche 
unmittelbar iiber der Feuerung liegen, sind unerwarteten Briichen ausgesetzt, und wurde in fruheren 
Berichten haufig empfohlen, auf dereń unzuverliissige Eigenschaft Acht zu geben. “

Endlich: „Der Grund der gleichzeitigen Explosion scheint folgender gewosen zu sein. Ein 
ęinziger Kessel aufserlich geheizt und m it halbkugeligen E nden , z. B. Nr. 3, rifs an einer der 
Quernahte iiber der Feuerung zuerst. Das Entweichen von Dampf und W asser vom Boden des 
Kessels hob die iibrigen in die Hohe und schleuderte dieselben m ehrere Fufs hoch in die Luft, 
zugleich das Mauerwerk niederreifsend, so dafs die Kessel, wieder herabkom m end, auf eine lose 
und unregelmafsige Unterlage fielen, und so alle derart gedriickt w urden, dafs sie explodirten. 
Dafs die durchschlagende Kraft des Dampfes geniigte, dies zu thun, erkliirl sich durch die Thatsache, 
dafs eine der gufseisernen W alzen des W alzwerks von derselben zur Zeit der Explosion einige 
Fufs hoch gehoben wurde. “

Die Erfahrungen Fletschers erhalten nicht allein durch die bei den Kesseln der Friedenshiitte 
ausgefiihrten Oberkesselreparaturen, den im Jahre 1886 bei einem der Kessel plotzlich aufgetretenen 
Doppelbruch und die U ntersuchungsresultate der Bleche Bestatigung, sondern auch durch die 
Beobachtungen und U ntersuchungen, welche an anderen, gleichartig betriebenen Kesseln angestellt 
worden sind , dereń Construction verschieden w ar und von derjenigen der Friedenshiitter Dampf
kessel wesentlich abwich.

In diesen Fallen ist stets an gewissen Platten eine nachtheilige Veranderung des Bleches in 
der Liingenachse zu constatiren gewesen und w ar dieselbe nur insofern von der Anfangs - Qualitat 
des Materials abhangig, dafs bei besserem Materiale bedeutendere Beulenbiidung ais bei dem weniger 
guten voraufging. Die Beulen hatten satnmllich langgestreckte Formen und lagen die kurzeń
Achsen derselben in der Richtung der Kesselachse.

Aus diesem Grunde sowie wegen ihrer uberall sich gleichbleibenden Formbildung konnen bei 
der angefuhrten Art der Beheizung jene Beulen Ueberhitzungen der Bleche wahrend des normalen 
Betriebes nicht zugeschrieben und nur in Abkiihlungseinflussen gesucht werden und wird es deshalb 
Sache der Betriebsleitung der Kessel sein mussen, die Aufserbetriebsetzungen so zu bewirken, dafs 
der Kesselumfang stets moglichst gleichmafsig tem perirt bleibt, damit schadliche Beeinflussungen
der Bleche durch heifses Mauerwerk infolge zu rascher Entleerung oder durch Ansammlung von
kaltem W asser im unteren Theile der Kessel infolge Abkuhlung vermieden werden.

Um die Beeinflussung der Bleche in der Querrichtung zu illustriren, seien einige Blechproben 
aus verschiedenen Dampfkesseln und Kesselanlagen angefiihrt:

(N r. 1

Bruchbelastung Dehnung

in kg pro 1 qmm in %
lang cjuer lang cjuer

Nr. 1 34,5 31,7 1,00 0,67
TJ 2 32,6 19,6 4,00 0,00
n 3 32,9 32,8 5,67 2,67
n 4 35,08 20,4 8,67 0,00

5 36,28 30,36 13,5 3,33
6 19,2 17,9 0,00 0,00
7 36,49 18,39 4,66 0,00 ungegliiht
8 37,95 25,33 14,00 0,53 gegliiht
9 35,2 26,1 9,5 0,50 ungegliiht

10 36,2 ' 29,5 12,0 2,50 gegliiht
11 32,3 25,9 10,5 2,50 ungegliiht
12 33,0 29,6 18,0 4,75 ungegliiht

1 bis; 8 —  Friedenshiitte; Nr. 9 bis 12 -— anderen Urspi
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Die vorstehenden Resultate durften zum Theil dem oben bezeichneten Umstande zuzuschreiben 
sein und ist es nicht gerecbtfertigt, aus ihnen einen unbedingten Schlufs auf die Anfangsqualitat zu ziehen.

W enngleićh die Commission bei Erledigung der ihr gestellten Aufgabe alle Fragen in erster 
Linie vom hiitlenmannischen Standpunkte aus untersucht h a t ,  so lag es doch nahe, sich auch 
iiber die muthmafsliche Ursache der in den Kessel Nr. 7 gelegten Explosion zu unterhalten, und 
neigte man der Auffassung zu , dafs trotz der Erklarung des schlesischen Vereins W asserm angel 
den Grund abgegeben haben konne. Nicht nur die m ehr ais bei den Kesseln Nr. 6 und 12 
ausgesprocbene blaue Anlauffarbe veranlafste diese A nsicht, sondern auch fruhere Vorkommnisse 
an diesen Kesseln unter gleichen Verbaltnissen.

Im Jahre 1882 erlitt niimlich Kessel Nr. 19 einen Bruch des Ablafsbahnes und w ar die 
Folgę, dafs der Kessel sich entleerte und somit in den Zustand von W asserm angel Versetzt wurde. 
Bei spiiterer Besichtigung zeigten sich Risse in Blechen des Ober- und eines Unterkessels, auch 
waren Nahte undicht geworden. W ahrend diese Schadigung des Kessels bei abgesperrtem 
Gasschieber nur durch Spannungseinfliisse im M ateriale, hervorgerufen durch den relatiy geringen 
W arm evorrath im Mauerwerk, vollzogen w urde, konnte oder mufste bei nicht unterbrochener 
Heizung beim Kessel Nr. 7 der Effect ein viel bedcutenderer werden und eine Explosion einleiten. 
Ausgeschlossen ist zwar nicht, dafs auch ohne W asserm angel der Bruch infolge Verminderung der 
Blechqualitiit eingetreten sein konnte, indessen ist doch die blaue Anlauffarbe charakteristisch und 
wenn sie nach dem Dafiirhalten der untersuchenden Ingenieure nicht vollstandig befriedigte, um 
Wrassermangel durch sie annehm en zu la ssen , so mogen Umstande vorgelegen h ab en , welche ihre 
vollstandige Entwicklung nicht gestatteten oder ihre lntensitat nachtraglich verminderten. Ob der 
W assermangel infolge vernachlassigter Speisung oder Leckage entstanden ist, wird wohl nicht zu 
ermitleln se in , dagegen darf wohl ais sicher hingeslellt w erden , dafs bei nicht unterbrochener 
Heizung eine abwechselnde Erhitzung und Abkiihlung der B leche, wie bei Kessel Nr. 7 unter 
A nnahm e von W asserm angel moglich war, in sehr nachtheiliger W eise hatte wirken und schliefslich 
den Bruch von Kesselplatten berbeifuhren mussen. Dieser Verlauf scheint durch die Resultate der 
Blechproben Nr. 4  und 6, welche beide dem Kessel Nr. 7 angehoren, seine Bestatigung zu finden, 
nam entlich ist Probe Nr. 6 bezeichnend, indem hierbei das Blech in der Lang- und Q uerrichtung 
bedeutend entwerthet isl. Bei solchen Blechen braucht iibrigens n ic h t, wie vom schlesischen 
Dampfkessel-Revisionsverein angenommen w ird, ein Beulen staltzufinden, sondern es kann ebenso- 
gut ein Reifsen oder Springen ohne Beulung eintreten.

Die Commission erachtete eine breitere Behandlung der Sache vonaufig ais nicht nothwendig
und hielt den Austausch der bisherigen Ansichten und Erfahrungen fiir hinreichend, um Ihrein
Yorslande den nachstehenden Beschlufs zu un terbreiten:

M it B e z u g  a u f  d e n  a m  2 4 . / 2 5 .  J u l i  1 8 8 7  a u f  F r ie d e n s h i i t l e  s t a t t g e h a b t e n  Un f a l l ,  
d e s s e n  U r s a c h e  m i t  E x p l o s i o n  von  • H o c h o f e n g a s e n  in V e r b i n d u n g  g e b r a c h t  w o r d e n  
i s t ,  b e s c h l i e f s t  Y e r s a m m l u n g :

„Der Verein deutscher EisenhUttenleute halt die Entstehung des Unfalls durch eine
Exp!osion von Gichtgasen auf Grund der Erfahrungen seiner Mitglieder fiir ausgeschlossen.'1
V o r s i t z e n d e r :  Ich eroffne nunm ehr die Discussion iiber den Vorlrag. Hr. Oberingenieur

Minssen hal das W ort.
Hr. Oberingenieur M inssen-Breslau: M. H .! Auf die vor einigen WTochen an mich gelangte

Einladung des Herrn Geschaftsffihrers vom Verein deutscher Eisenhiittenleute, welche ich dankend 
angenommen habe, bin ich hier ais Gast und bille, mich an der Discussion dieses Gegenstandes 
betheiligen zu durfen. Ich habe nicht die Absicht, den theoretischen Erorterungen des Herrn
B eriehterstatters zu folgen noch sie zu w iderlegen, aber ich werde mir erlauben, die Erfahrungen, 
welche ich in den letzten Tagen iiber den beregten Punkt der Tagesordnung gem acht habe, 
mitzutheilen und daran einen W unsch meinerseits zu kniipfen. Die Ober-Ingenieure der preufsischen 
Dampfkessel-Ueberwachungsvereine haben sich in 2 Gruppen zu Berlin und am Rhein vereinigt, 
um ein gemeinschaftliches Gutachten auszuarbeiten, welches am 7. Februar in Berlin bei der 
aufserordentlichen Generalversammlung des Centralverbandes der preufsischen Vereine zum Vortrag 
kommen soli. Beide Gutachten gipfeln darin , dafs W a s s e r m a n g e l  nicht die Ursache der 
verheerenden Explosion gewesen sein kann und dafs G a s e x p l o s i o n  einen hervorragenden Antheil 
ais Yeranlassung der Katastrophe gehabt haben mufs. Ich enthalte m ic h , au f die Einzelheiten 
hier naher einzugehen, da beide Gutachten sehr bis ins Kleinste gehend ausgearbeitet sind und im 
grofsen und ganzen iibereinstimmen. Nur iiber das W ie und Wo der Gasexplosion gehen die Meinungen 
auseinander. Es wird hieriiber in Berlin diseutirt werden und nachdem eine vollstandige Einigung 
erzielt is t, soli das gemeinschaftiiche Gutachten in der Zeitschrift des Verbandes der Dampfkessei- 
Ueberwaehungsvereine Yeriiflfentlicht werden. —
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Sie sehen, m. H. (und nun komme icii mit meinem W unsche), dafs die gesuchten 
und gefundenen Erklarungen, unter die 18 Ober-Ingenieure ihre Namen gezeichnet, in keinem 
anderen Punkte auseinander gingen, ais bei der W irkung der Gasexplosion. Meine Bitte geht daher 
an die Herren Hochofen-Techniker, hier mitzuhelfen, damit wir zu einem yollstandigen, unantastbaren 
Gutachten iiber die Entsteliung des Unglucksfalles in Friedenshiitte kommen. Es wird sich dabei 
wohl empfelilen, wie unser grofser Stratege Graf Moltke sagt, dafs die beiden Armeen des Vereins 
deutscher Eisenhuttenleute und des Gentralverbandes der preufsischen Ueberwachungsvereine 
getrennt m arschiren, aber vereint schlagen. W ir Dampfkessel- Ueberwachungsvereine haben uns 
bemiiht, in den fast 20 Jahren unserer Thatigkeit die Construction von D am pfkesseln, die Kessel- 
hiiuser und den Dampfbetrieb zu verbessern und die mit letzterem unvermeidlich verbundenen 
Gefahren zu beseitigen oder doch wenigstens zu vermindern, was uns wohl bis zu einem gewissen 
Grade gelungen ist. Auf diesem Wege marschieren wir weiter. — Wenn Sie nun Ihrerseits bei 
den Heizungen mitwirken, namentlich noch die Gasheizungen zu verbessern, und wir so, wenn auch 
auf getrennten Wegen, zu unserm gemeinschaftlichen Ziel h instreben, Gefahren des Dampfbetriebes 
aus der W eit zu schaffen, dann haben wir zusammen unsern gemeinschaftlichen Feind — die 
Kesselexplosion — geschlagen, sobald wir einig sind und uns am Ziele treffen 1

Der Erfiillung dieses meines herzliclj,en W unsches bitte ich Sie, m. H., naher zu treten und 
ich verspreche Ihnen, gleichzeitig mit meinen Berufsgenossen, mit Ihnen in dieser Sache Hand in 
H and zu gehen.

Hr. Konigl. Kesselrevisor Bredo-Crefeld: Der H err Yorredner hat von zwei Factoren gesprochen, 
welche bei dem in Rede stehenden Gegenstand in Frage kom m en, namlich von dem Verband der 
Dampfkessel-Ueberwachungsvereine und dem Yerein deutscher Eisenhuttenleute. In der Commission 
befindet sich aber ein dritter Factor — zwei Konigl. Dampfkesselrevisoren, die HH. Kiel und Storp. 
W enn die Herren auch Mitglieder unseres Yereins sind, so bilden sie doch fiir uns in dem Sinn, 
wie der H err Vorredner sich geaufsert hat, auch einen dritten Factor. Diese Herren haben sich 
auf den S tandpunkt gestellt, dafs sie sag en : es liegt eine Gasexplosion vor, und da ware es nun 
interessant zu h o re n , was einer der Herren zu dieser Sache zu sagen hat, um seinen Standpunkt 
darzulegen.

Hr. Fachschul-Director Haedicke-Renischeid: M. H .! Angesichts der sorgfaltigen, Ihnen verlesenen 
Arbeit, sowie der grofsen Majoritat, welche fur die Resolution vorhanden zu sein scheint, kling! es 
vermessen, gegen dieselbe angehen zu wollen. Ich wiirde es auch nicbt wagen, wenn nieht der 
Herr Vorredner m ir bereits vorgearbeitet hatte. Ich mochte mir daher den Yorschlag erlaubeń, 
an der beantragten Resolution eine kleine Abanderung vorzunehmen, namlich nieht direct zu sagen, 
dafs die Explosion von Gicbtgasen ganz ausgeschlossen sei, sondern die Fassung so zu wahlen, 
dafs die Hauptwirkung dem Dampfe zuzuschreiben se i, wahrend die Mitwirkung einer Gasexplosion 
nieht ausgeschlossen ware.

Ich bedaure sehr, dafs die Zeichnung nieht hier zur Stelle ist, welche von dem schlesischen 
Dampfkessel - Ueberwachungsverein herruhrt; ware sie h ie r, dann wurden doch die Zweifel gegen 
die Ansicht Bestatigung finden konnen, dafs nur der Dampf imstande gewesen sei, eine derartige 
W irkung hervorzubringen. Die H erren, welche sich die Zeichnung angesehen haben , werden 
vielleiclit bem erkt haben , dafs in der von Norden nach Siiden gelegenen Reihe der Kessel einige 
auf eine ganz andere W irkung schliefsen lassen, ais andere, und dafs namentlich die W irkung im 
mitlleren Theile eine ganz andere war, ais an den Enden. Die sechs mittleren Kessel waren nach 
links geworfen —  das deutet docli auf etwas ganz Anderes, ais auf eine Dampfexplosion bin. 
Ich vermisse in dem Vortrag des Herrn Referenten jede praktische Beziehung auf diese Sachlage. 
Der Dampf kann doch unmoglich um die Ecke wirken, und wenn ich sechs Kessel nach links, 
also nach W esten geworfen sehe, so mufs ich doch die Kraft im Osten sucben. — W enn Sie von 
einer Druckwirkung im allgemeinen sprechen, so kann dieselbe im vorliegenden I*alle eine dreifache 
sein. Erstens kann eine Explosionswirkurg vom Innern des Kessels heraus gewaltet h ab en ; dann 
werden sam m tliche Theile im gewissen Sinne gleichmafsig nach allen Seiten zerstreut worden sein. 
Wenn Sie ein Geschiilz noch so stark laden, so wird bekanntlicb immer dieselbe Arbeitsleistung 
auf den Ruckstofs sich aufsern, wie auf die Fortschleuderung des Geschosses. Aus diesem Grunde 
ist es ganz undenkbar, dafs ein im eigentlichen Sinne explodirender Kessel seine sammtlichen 
Theile nach ein und derselben Seite wirft. W ir finden aber im vorliegenden Falle, ich glaube, 
sechs Kessel nahezu unzerstort, nach Wresten geworfen.

Eine zweite Art der W irkung ist die durch eine Kraft von der Seite ber. Dann wiul der 
Kessel eben zur Seite, wie die an den Enden der Reihe liegenden Kessel es aufweisen, geworfen, 
und wenn endlich ein Kessel im ganzen gehoben w ird, so kann keine Kraft von innen gewirkt 
haben, sondern sie mufs von unten gewirkt haben, im vorliegenden Falle zwischen den Obei- und 
Unterkesseln. Ich will ja  die theoretischen Unlersuchtmgen, soweit sie im Laboratorium stattgefunden
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haben, nicht anzweifeln, es sind da Namen wie B u n s e n  u. s. w., denen m an unbedingtes Zutrauen 
schenken m ufs, wir wissen aber auch, dafs diese Untersuchungen nicht immer in der Praxis 
zutreffen, und wenn Sie die Berichte in den verschiedenen Zeitschriflen durch lesen , so werden Sie 
sehr verschiedene Ansichten finden. Auch kann man nicht sagen, dafs imm er d i e s e  Gasart so, j e n e  
so wirkt. Ich bin heute uber den Remscheider Marktplatz gegangen und habe Gelegenheit gehabt, 
die Wirkung einer vor kurzer Zeit stattgehabten Leuchtgasexplosion zu beobachten. Das ganze 
Terrain, etwa 1009 m, ist aufgehoben, aber eben auch nur in Schollen aufgeworfen. Und das 
war doch Leuchtgas, dem so ungefahr die hochste Explosivkraft zugeschrieben wird. Andererseits 
entsirine ich mich einer Puddelofen-Explosion, wobei der Dam pf keine Rotle gespielt haben kann, 
und die doch ganz verheerende W irkungen hervorgebracht hat. Ich will damit nur sag en , ,dafs 
man die Zusammensetzung der Gase sehr in Rechnung ziehen mufs, und dafs man in diesem Palle 
gar nicht wissen kann,  welche Gase gewirkt haben. In einem gestern erschienenen Berichte habe 
ich die Behauptung gelesen, man hatte auf graues Bessemereisen gearbeitet, infolgedessen sei die 
Zusammensetzung der Gase eine ganz andere gewesen ais vorher und vor Allem ais diejenige, 
welche den bisherigen Rechnungen zu Grunde gelegt seien. Das Alles bestimmt m ic h , Sie zu 
bitten, der lhnen vorgelegten Resolution nicht ihrem ganzen W ortlaut nach beitreten zu wollen, 
sondern dieselbe so zu fassen , dafs der Gasexplosion wenigstens einiges Recht zugesprochen wird, 
denn m an kann unmoglich annehmen, dafs sechs Kessel zur Seite geworfen worden seien von der 
blofsen Kraft des Dampfes. Die Krafte konnen, wie ich bereits bem erkt, doch nicht um  die Ecke
wirken, sondern nur, wie es die Geselze der Mechanik ergeben.

Hr. Konigl. Dampfkessel-Revisor P rotł-W itten: M. H . ! Ich moclite auf die Ausfiihrungen des 
Herrn Vorredners Einiges erwidern. Die Explosion auf Friedenshiitte hat allerdings nach 2 Seiten 
hin gewirkt, theils nach der rechten Seite hin, wo die Kessel 6 und 7 ge.legen haben, theils nach 
der linken Seite hin, wo ein Kessel gelegen hat, der mir sehr verdachtig erscheint, dafs er ebenfalls 
gluhend war, namlich der Kessel Nr. 12. W as das Auseinanderschleudern der Kessel betrifTt, so 
behauptet Hr. H a e d i c k e ,  es konnten durch eine W asserdampfexplosion die Theile nicht nach der 
Seite fortgeschleudert w erden; diese Behauptung aber w iderspricht allen praktischen Erfahrungen, denn 
bekanntlich fliegen die Stiicke in der Richtung der beim Entstehen einer Oeffnung auftretenden Reaction.

Die Kraft, welche das Abreifsen und Fortschleudern der Oberkessel bewirkt hat, ist die der 
in den Ober- und Unlerkesseln, oder in den Unterkesseln allein, aufgespeicherten W arm em enge 
entsprechende und nicht die der Hochofengase gewesen.

Die Ober- und Unterkessel waren durch Yerbindungsstutzen verbunden; sobald nun diese 
abrissen oder sonst eine geniigend grofse Oeffnung frei wurde durch irgend einen Umstand, sei es, 
weil der Kessel gluhend wurde, oder dafs durch schlechte Qualilat des Bleches Risse entstanden, 
so mufste unbedingt die ganze Kraft der W armemenge, die in dem W asser aufgespeichert war, in 
Arbeit umgewandelt werden. Die W armemenge aber ist ungeheuer. W enn man bedenkt, dafs die 
ganze W arm em enge in der kurzeń Zeit von einer Secunde, welche fiir den eigentlichen Yorgang 
des Zerreifsens noch roichlich lang bemessen sein diirfte, in Arbeit umgewandelt wird, so kann 
man die fur diese Zeit zur Yerfugung stehende Kraft auf mindestens 7 bis 8 Millionen Pferdestarken 
schStzen, die in einem einzigen Kessel wirksam wurde. Das lafst sich rechnungsmafsig ohne weiteres
nachweisen. W enn bei Dampf von 5 bis 6 Atm. plotzlich eine geniigend grofse Oeffnung frei wird,
dann ist das W asser um 50 bis 60° iiberhitzt und das giebt fur den kurzeń Zeitpunkt, auf den sich 
die Explosion erstreckt, diese ungeheure Kraft. Wenn also ein Kessel^gliihend war und ein geniigend 
grofser Bruch entstand, dann mufste unter allen Umstanden dieser Kessel explodiren. E r wirkte nun 
zunachst ■ auf die nebenliegenden Kessel, indem er dieselben gleichfalls zerstorte und zur Explosion 
brachte, und dadurch bewirkten diese auch Stofse, welche wieder hinreichten, um auch die an 
diesen liegenden Kessel zur Explosion zu bringen. Ob Kessel, die zur Zeit der Explosion in Betrieb 
waren, im ganzen, mit den Unterkesseln zusammen fortgeschleudert sind, weifs ich nicht genau, 
soviel ich mich erinnere, sind in dem Bericht des Dampfkessel-Ueberwachungsvereins nur einige 
Kessel, die nicht mit W asser gefullt waren, angegeben. Es konnen aber ebensowohl volle Kessel 
fortgeschleudert werden, wenn eine derartige kolossale Kraft zur W irkung kommt und die Kessel 
infolge besserer Blechqualitat nicht beim ersten Stofs selbst zerspringen oder in den Stutzen abge- 
rissen werden. W enn jedoch hierbei z. B. die Stutzen abgerissen werden, dann kommt, wie schon 
gesagt, die ganze immense Kraft, die m it der W irkung der Hochofengase gar nicht zu vergleichen 
ist, zur W irkung. Es erscheint mir ganz unzweifelhaft, dafs diese Explosion auf W asserm angel in 
den Kesseln 6, 7 und 12 zuriickzufuhren ist. Ich habe hier Photographien von den W irkungen 
einer derartigen Explosion, welche im Jahre 1882 in Altona stattfand. Dort ist ein Bouilleur-Kessel 
infolge von W asserm angel explodirt, man sieht auf der Photographie ganz deutlich, dafs der Kessel 
ebenfalls in den Stutzen abgerissen i s t ; der Oberkessel ist fortgeschleudert und der Unterkessel 
liegen geblieben.
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Es sind das ganz ahnliche Zerstorungen, wic m an sie auf den Photographien von Friedens- 
hiitte findet, und ich sche gar nichl ein, weshalb man da nach einer andern Ursache suchen soli. W enn 
zwei Kriifte vorhanden sind, von dencu man eine Zerstórung vermuthen konnte, dann, glaube ich 
doch, ist es richliger, die ganz unverhaltnifsmafsig viel grófsere Kraft ais Ursache anzusehen ais die 
kleinere, zumal aufserordentlich viel Falle bekannt sind, in denen die eine ais Ursache auf das 
Unzweifelhafteste nachgewiesen ist und von der andern derartige Falle uberhaupt nicht bekannt sind 
oder solche nur vermuthet werden. Dafs die Kessel 6, 7 und 12 gliiliend gewesen sind, ist sehr 
wahrscheinlich, denn wolier soli sonst die blaue Anlauffarbe kommen? Die kann nur von dem 
Ergluhen herriihren, das vor der Explosion stattgefunden hat, denn nachdem die Kessel explodirl 
waren, w ar keine Zeit m ehr zum Gliihendwerden vorhanden.

Einen-derartigen Kessel gliiliend zu machen, dazu gehort ziemlich geraume Zeit. Ich glaube 
deshalb annehmen zu mussen, dafs die Kessel, infolge von W assermangcl, vor der Explosion gliiliend 
gewesen sind. W as den noch angefiihrten Grund betrifft, dafs eine Wasserdampfexplosion, die vom 
lrinern des Kcssels ausgegangen sei, nicht vorliegen konne, weil in dem Oberkessel kein W asser 
mehr enthalten gewesen sei, so ist dem entgegenzuhalten, dafs die Kraft, welche in den Unterkesseln 
aufgespeichert war, vollstiindig geniigte, um die Explosion herbeizufiihren. Bei dem Fali, den diese 
Photographien darstellen, w ar es ebenso.*

B r .  Schafer - O berhausen: Ich móchte die Aufmerksamkeit der Herren auf eine andere 
Moglichkeit richten, es ist namlich vielleicht eine ungeniigende Unterstiitzung der Kessel vorhanden
gewesen. Mir sind Falle bekannt, wo der Kessel infolge der ungeniigenden Unterstutzung durch-
gebogen und zerrissen worden ist, so dafs auch der nebenliegende Kessel weggeworfen wurde. Die 
Moglichkeit ist jedenfalls auch hier nicht ausgeschlossen, dafs durch das Durchbiegen eines Kessels 
wegen ungeniigender Unterstutzung der Anfang der Explosion entstanden isl und dafs dadurch die 
andern in Milleidenschaft gezogen sind. Ich weifs nicht, ob der schlesische Dampfkesseliibcr-
wachungs-Verein diese Moglichkeit in Belracht gezogen hat.

Hr. Konigl. Baurath H aege-Siegen: Es ist das Urtheil der staatlichen Kesselrevisoren an-
gertifen w orden; nun ,  m . H., ich stelle mich ais einen solchen vor, der im Siegerlande mit
nianchcm Hochofen und Hochofenkessel zu lliun hat. Mir war seinerzeit die Erklarung der
Katastrophe auf Friedenshiitte durch Gasexplosion etwas ganz Freindartiges. Wenn man, wic ich, so oft 
bei dem Hochofen und den mit Gas gelieizten Kesseln gestandeir und gesehen hat, wie das Gas 
bin und wieder ausbleibt und wie dann beim W iedereintrilt und bei W iederentziindung Knalle und 
Puffe kamen — wenn m an diese W irkungen gesehen hat, dann kann man sich nicht zu der 
Ueberzeugung cmporschwingen, dafs dadurch eine so gewaltige Explosion veranlafst werden konnie. 
Wenn wirklich eine moglichst starkę Gasexplosion , wie sie in den Leitungen yorzukommen
pflegen, unter dem Oberkessel stattgefunden h a t te , so wurde sicherlich zuerst das Mauerwerk,
2 bis 3 Steinschichten stark , nach oben weggeworfen sein , ehe der 13 mm starkę Kessel ein- 
gedriickt w iire, zumal die Explosion imm er nach dem Schornstein und den offenen bezw. lose 
angelehnten Heiztliiiren einen Ausweg fand, und da weifs ich in der That n icht, woher die 
bebauptete yerheerende W irkung auf den Kessel noch koinmen soli, da das Gas andere Auswege 
hatte. Und wie selten sind iiberbaupt Gasexplosionen bei Kesseln, welche Gase aus 3 Hochofen 
zugleich beziehen, wie hier: ich móclile sagen, sie kommen gar nicht vor, da doch der Gasabzug 
von 3 Hochofen nicht zu gleicber Zeit gehemmt sein w ird ! W ir kennen jetzt yielleicht den Yerlauf 
von tausend Dampfkessel-Explosionen, die vorgekommen sein mogen, und meines W issens ist bisher 
keine einer Explosion von Hochofen- oder Generatorgasen zugeschrieben. W arurn soli nun gerade 
die in Rede stehende durch eine Gasexplosion yerursacht worden sein? Ich weifs es nicht. Sie 
konnie doch auch aus Ursachen entstanden sein, wie alle andern Kesselexplosionen! Es ist ja 
festgestellt, dafs einige Jahre vorher ein in der Nahe von Kessel 7 belegener Kessel der Friedenshiitte 
plotzlich mit einem heftigen Knall 2 bis zu 20 mm weite Risse in der Rundnaht bekommen hat; 
warum soli sich Aehnliches hier nicht wiederholt haben und dabei die Risse etwas grSfser und

* Da die Richtigkeit der Ausfuhnuigen des Herrn Redners bezweifelt worden ist, so liat derselbe dic 
Redaction um Mittheilung der folgenden zusalzlichen Berechnung ersucht:

Der W asserinhalt eines jeden Kessels betrug etwa 30 cbm, also 30 000 kg, inithin waren in Jedem  his 
zum niedrigsten W asserstand gefullten Kessel, da bei 5 Atm. Ueberdruck die W assertemperatur 11>0° G. betragt, 
30 000 . 60 =  1 800 000 W arm e-Einheiten, welche einer Leistung von 1800 000 .425 =  J6 5  Millionen Meler- 
Kilogramm entsprechen, disponibel. Im Moment der Explosion mufste diese Kraft zur Wirkung kommen, und 
ergi eh l sich, wenn man die Dauer des Zerreifsens zu 1 Secunde annimmt, fur diese Zeit eine Leistung Ton

——-— — —  — 10,2 Millionen Pferdestiirken, also sogar 1 'I* Mai so yiel, ais ich schatzte. Selbst bei den

Kesseln, dereń* Oberkessel vor der Explosion bereits leer waren, ergiebt sich, da der Inhall der Unterkessel
12 0 0 0 .6 0 .4 2 5 .1  . nQ UD

und Yerbindungsstutzen etwa 12 cbm betragt, eine Leistung von 4.0o Millionen l i t .
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dann so grofs geworden sein, dafs in ganz natiirlicher Weise durch Freiwęrden geniigęnder W asser- 
mengen m il ihrer W arm e die Esplosion erfolgte? Die natiii liche Folgę dieser ersten Esplosion 
eines Oberkessels war die, dafs er die reclils und links neben ilim belegenen Oberkessel von ilireti 
fast wie Mauerwerk eingespannten Unlerkesseln in den Stutzen abrifs, dafs dann folgerichlig auch 
die beiden Nebenkessel explodirten und diese wieder dasselbe Experim ent auf ihre Nebenkessel 
flbertrugen, bis nach und nach Alles zerstort war. Festgestellt ist, dafs die ganze Exp!osion etwa 
eine Minutę gedauerl hat, und stim m t dies mit der A nnahm e, wie ein Kessel nach dem andern 
explodirt ist. Fiir meine Annahme stim m t auch der Umstand, dafs der vorletzte Kessel, Nr. 23, 
auf der rechten Seite auch explodirt ist, aber an dem rechts daneben liegenden letzten Kessel, 
N r. 22, n i c h t  den Oberkessel vom Unterkessel abgerissen, sondern Ober- und Unterkessel, die 
nach rechts hin nur durch ein leichtes Mauerwerk gehalten, gemeinsam ohne Bescbadigung ver- 
schoben hat. — Aehnliches ist vorgekommen auf der linken Seite, da hat ein explodirter Kessel 
den nach links nebenliegenden, nicht in Betrieb befmdlichen Kessel zwar zertriimmert, derselbe konnte 
aber nicht esplodiren und infolgedessen ist der dann zunachst nach links folgende, in Betrieb 
befindliche Kessel auch nicht explodirt. Ich bin der Meinung, dafs die Sache dadurch naturliob 
erklart ist und dafs die Gasfeuerung dabei gar nicht in Frage kommt.

Hr. Ingenieur Fritz W. LUrmann-Osnabriick: M. H . ! Das ist das Urtheil eines Herrn, der 
die Dampfkessel des Siegerlandes unter seiner Oblnit gehabt hat. Ich bitte Sic nun,  die Resolution 
Ihrer Commission so, wie sie vorliegt, anzunehm en. W enn wir auch zugeben w ollen , dafs dic 
Hochofengase eine gewisse Explosionsfahigkeit haben konnen, so haben wir es doch, obgleich wir 
schon fast 50 Jahre diese Gase benutzen und Viele von uns seit 20 und m ehr Jahren im Hocli- 
ofenfach thalig sind, noch niemals erlebl, dafs das Hochofengas eine Explosionswiikung auf Dampf
kessel ausiible, wodurcli der Kessel irgendwie beschadigt wurde. W ir von unserm  Standpunktc 
ais Eisenbiittenleute konnen nach unserer Erfahrung gar nicht anders u rtheilen , ais dafs wir uns 
entschieden dagegen aussprechen, dafs dem unsebuldigen Hochofengas eine solelie Arbcilsleislting,
wie sich in Friedenshiitte gezeigt hat, aufgehalst werden soli, die es gar nicht leisten kann. W as
H r. Haedicke iiber die Zusam mensetzung des Gases und die dadurch bedingten veranderten Eigen- 
sebaften desselben gesagt hat, so ist darauf zu erwidern, dafs das Hochofengas alle Tage, ja alle 
Stunden seine Zusam mensetzung w echsclt; es cnthalt zwischen 17 und 23 Kolilenoxydgas und 
wechselt dementsprechend seine Arbeitsleistungsfiihigkeit. Theoretisch ist diese ja  viellcicht auszu- 
reebnen; dabei mussen wir aber wieder zu allerhand Annahmeri unsere Zuflucht nelimen und 
gebrauchen z. B. die Zahlen specifischer W arm e, welche nach neuefen Untersuchungen gar nicht 
bestehen. Die HH. Mallard und Le Ghatellier haben nachgewicsen, dafs mit den bisherigen Zahlen 
nicht m ehr zu rechnen is t, und so lange wir keine beslimmten Zahlen der specifischen W arnie,
fiir hiihere Tem peraturen giiltig haben, niitzt uns auch alle Rechnerei der Arbeitsleistung der
Hochofengase gar nichts. Ich mochte Sie bitten, ais Verein deutscher Eisenhuttenleute die Resolution 
anzunehmen, wie sie Ihnen vorgelesen. W enn wir uns ganz neue Ursachen fiir Kesselexplosionen auf- 
octroyiren lassen und uns durch Gutachten Solcher einschiichtern lassen wollen, welche nie mit 
Hochofengas gearbeitet haben, so werden am Ende noch Sehwierigkeiten in Benutzung der Hoch
ofengase entstehen. In diesem Falle lage es viel nSher, zur Yenneidung von Explosionen dic 
Dampfkessel iiberhaupt zu verbieten.

Ich habe schon yielcn technischen Yereinen angehort und mufs sagen, wenn wir manchm al
nichts auf der Tages-Ordnung hatten , dann brachtc Einer die Kesselexplosionsfrage aufs Tapet.
WTollten wir die hier erledigen, dann kónnten wir m ehrere Tage dariiber reden , ich bitte Sie 
deshalb dringend, lassen Sie uns jetzt Sclilufs machen.

Hr. M inssen: Es ist gefragt worden, ob die Kessel geniigend unlerslutzl gewesen w aren ; ich 
kann darauf nur antw orten: ja, sie waren vollig geniigend unterstiitzt.

V o r s i t z e n d e r : Es meldet sich kein Redner weiter, der Sclilufs ist also eirigetreten.
Hr. Haedicke: Ich mochte ais Antragsteller noch ums W ort bitten.
Y o r s i t z e n d e r :  Dann mufs ich die Versammlung fragen . . . .  (Allseitige Rufę: Sclilufs!)
Der Sclilufs ist also genehmigt worden.
Der Antrag des Hrn. Haedicke lautet:

„Der Yerein deutscher Eisenhuttenleute halt die Mitwirkung von Gasexplosionen 
nicht fiir unwahrscheinlich, wennsehon der W irkung des Dampfes die grofste . Rolle
wird zugesprochen werden m iissen /

Ich bitte diejenigen H erren , welche fur diesen A ntrag sind, sich erheben zu wollen. (Es 
erheben sich zwei H erren.) Der Antrag ist abgelehnt. .

Darf ich denn annehm en, dafs der Antrag der Commission Ihre Billigung findet? (Rufę: 
Ja, ja !)  Der Com missionsantrag ist also sozusagen einstimmig angenommen.
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Geslatten Sic nun nocli, dafs ich der Gommission unsern Dank aussprcchc fiir ihrc muhevol!c 
Arbeit, namentlich aber Hrn. Ingenieur J. B r u n h u b e r ,  welchem der Lowenantheil an derselben 
zugefallen ist. —

Es ist keine Zeit m ehr vorhanden, den letzten Punkt  der, Tages-Ordnung: »W endbarer
Puddelofen von G. Pietzka« zu behandeln; im Einverstandnifs mit Hrn. Director M ci e r  setze ich 
also diesen Gegonsland von der Tages-Ordnung ab. Hr. Meier hat versprochcn, seine Mittheilungcn 
durch die Yereinszeitsclirift Ihnen allen zugiinglich zu machen.*

Indem ich noch die Mittheilung m ache, dafs die bei dem Geschaftśfuhrer abgegebenen 
W ahlzettel eine fast einstimmige W iederwahl der ausschcidenden Yorstandsmitglieder ergeben haben, 
schlicfse ich die Yersammlung. —

Der Schlufs erfolgte um 4 '/*  Uhr.
Das sich anschliefsende Mitlagsmahl vcreinigte noch 320 der Theilnehmcr in frohlichcr 

Stimmung bis zu vorgeriickter Abendstunde.

* Der Y ortrag wird ais Abhandlung nebst Zeiehnungcn iii nachstcr Numiner erscheiiien.

Zur Reform der deutschen Selmie.

W iederholt hat der Verein deutscher Eisen- 
huttenleute sein lebhaftes Interesse fiir die Aus- 
bildung unserer Jugend zu erkennen gegeben, 
und seine Zeitschrift insbesondere hat den Mit- 
theilungen uber die Schulfrage stets bereitwillig 
Raum gew ahrt; so darf ich denn wohl auch 
auf freundliche Aufnahme der folgenden Zeilen 
im Kreise der Yereinsgenossen lioffen.

Seit geraum er Zeit, von den verschicdensten 
Gcsiclitspunkten aus, bald leidenscliaftlich erregt, 
bald mit streng wissenschaftlichem Eifer, wird 
in Deutschland nicht minder ais in deti iibrigen 
Gulturstaaten dic Frage ero rtert: „Geniigen und 
entsprechen die Schulen, insbesondere die holieren, 
ni ihren Zieleń und ihrem Lehrverfabren heute 
noch fast dieselben, wie wir sie von unseren 
Eltern ubernommen haben, den Anlorderungen 
der Gegenwart?“ Manner aus den verschiedensten 
Kreisen, Korpcrschaften und Yereinc allcr Art 
haben sich mit ihr beschaftigt, und eine ganze 
Literatur biiden allein die dieser Frage in den 
letzten zelm Jahren gewidmeten Druckschriften. *

Nicht die schlechteslen Namen sind es, welche 
auf diesem Gebiete ais begeisterte Kampfer lier- 
vorgelreten sind, und vor Allem hat in dem mit 
Recht auf seine Schulbildung stolzen deutschen 
Yolke die Schulfrage die weilesten Kreise erfafst. 
Immer starker und imm er zahlreicher ertonen 
auch bei uns die Stimmen derjenigen, welche 
die oben gestellte Frage entschiedcn mit »Nein« 
beantworten, im m er grofser wird die Zahl der
jenigen M anner, welche entweder aus ihrem 
eigenen Lebensgange oder aus der Sorge um 
die Erziehung ihrer Kinder zu der Ueberzeugung

* Eine U ebersidit uber diese Literatur ist kostepfrei 
vom Schreiber dieses zu beziehen.

gelangeu, d a f s  u n s e r e  d e u t s c h e  S c l i u l e  
e i n e r  g r i i n d l i c h e n  R e f o r m  b e d a r f .

Jedoch alle bisher zu Tage getretenen Aeufse- 
rungen sind entweder solche einer bestimmten 
Parteirichtung, wic z. B. die Erorterung der Frage, 
ob der altsprachliclie Unterricht besser sei ais der 
neusprachliche oder der naturwissenschaftlich- 
m athem atische, oder sie befassen sich mit 
einzelnen Einrichtungen und Erscheinungen der 
gegenwartigen Schulen, z. B. der Berechtigungs- 
frage, der Ueberbtirdung u. s. w., oder sie gipfeln 
in werthvollen, aber vor!aufig fiir die unmittel- 
bare Ausfiihrung noch gar nicht bestimmten —  
sozusagen akademischen — Vorschlagen. 
Aufserdein tragen alle diese Aeufserungen den 
Stempel des Einzelwillens, der Einzeliiberzeugung, 
selbst solche von grofsen Yereinen, dereń be
sondere Richtung sie zum Ausdruck bringen.

Bei dieser Sachlage darf es gewifs ais eine 
zeitgemafse und verdienstyo!le That begrufst wer
den, dafs eine Anzalil deutscher Manner sich zu 
dem Yersuch entschlossen hat, die Schullrage 
ihrer Losung um einen Schritt naher zu bringen. 
Ais hierzu geeignetes Mittel haben sie eine Massen- 
eingabe an den Unterrichtsminister Preufsens in 
Yorschlag gebracht, welche iiin aufTordert, 
S c h r i t t e  z u r  H e r b e i f i i h r u n g  e i n e r  R e f o r m  
d e r  d e u t s c h e n  S c h u l e  z u t h u n .  In wenigen 
Tagen ist die Eingabe von fast 200 Mannern 
aus allen Kreisen der gebildeten Bevolkerung, 
mit Namen von bestem Klang, darunter auch 
von vielen Mitgliedern des Reiehstages und des 
preufsischen Abgeordnetenhauses, unterzeichnet 
worden, ein Beweis dafur, dafs mit dem Yor- 
schlage und seiner Ausfiihrung das Richtige ge- 
troffen worden ist.

Ein Abdruck der Eingabe liegt nebst er-
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lauterndem  Begleitsclireibcn infolge dankens- 
w erther Erjaubnifs der GeschSftsfiihrung des Vereins 
deuliclier Eisenbiiltenleute diesem Hefte bei. Der 
W ortlaut lafst erkennen, dafs die Eingabe sich 
besclieidet, in gemesscner Form  die allseilig be- 
klagten Mifsstande unseres jetzigen Schulwesens 
zum Ausdruck zu bringen und daraus die ftoth- 
wendigkeit einer einheitlichen Reform zu folgern. 
Auf diese W eise soli die Eingabe, indem sic 
Tatiseńde von Unterschriften zu werben liofft, 
ein beredter Ausdruck des weit verbreiteten und 
liefempfundenen Reformbedurfnisses des deutschen 
Yolkes sein.

An die verehrlichnn Mitglieder des Vereins 
deutscher Eisenhiittenleulc richte ich dic Bitte,

diesem Unternchm en ihr reges Interesse zuwen- 
den zu wollen, indem sie zu dessen Bethiitigung 
nicht allein den einliegenden Eingabeabdruck 
unterzeichnen, sondern auch weitere Untersehriften 
im Kreisc von Freunden und Bekannten w erb en ; 
denn aufser dem W crthe der einzelnen Unter- 
sclniften ist hier auch dereń Zahl von grofser 
W ichtigkeit.

Die unterzeichnelen Eingaben bitte ich an 
mich zu schicken, ebenso Gcldbeilnige, welche 
der Einzelne zu den Kostcn des Uuternelnuens 
leisten will.

B e r l i n  W ., 14. W iclnnanstr.
T h. r d e r s .

I)io EmkurbelUmśteuerniaącliinc .der Oiitelioffnungslilitte, 
Oberhausen II.

(Hierzu Blatt IV u. V.)

Dic Yerarbeitung von Flufseisenblocken und 
Schweifseiscnpacketen von sehr grofsem Gewićht 
durch Walzen geschicht in der einfąchsten und 
sichersten W eise durch ein m it Umsteuerung 
yersehenes Duo, zumal wenn das Anstellen der 
Oberwalze eine moglichst grofse Ausnutzung der 
Ballenliingen der W alzen durch m ehrere Sticlie 
in offenen Kalibern gestattet, wie dies bei den 
Blockwalzen der Fali ist, oder wenn eine seitliche 
Begrenzung gar nicht vorhanden ist, wie bei 
Blech- und Uniyersalwalzen. Es sind daher 
mancherlei verschiedene Einrichtungen zum Um- 
steuern erdacht und ausgefiihrt worden, von 
welchen dic Zwillingsmaschinc ohne Schwungrad 
sich ais einfachste im Betriebe erwiesen hat. 
Dieselbe ist seit ihrer ersten Anwendung ais 
W alzenzugmaschine vielerlei Umgestaltung unter
worfen worden, welche vornehmlich die Beseitigung 
des Uebelstandes des zu grofsen Dampfverbrauches 
gcgeniiber der Schwungradmaschine bezweckten. 
Die lebendige Kraft des Schwungrades ermoglicht 
die Beibehallung der, zum W alzen erforderlichen 
grofsen Geschw'indigkeit, trotz der plotzlichen 
grofsen Kraftentnahme beim Einstecken, und die 
Nachlieferung der zum Durchziehen des W alzgutes 
erforderlichen Kraft kann durch eine, die Expansion 
des Dampfes voll ausnutzende Maschine erfolgen, 
>venn dereń nutzbarer Cylinderinhalt ein geniigend 
grofser ist. Die Geschwindigkeit der Maschine 
olme Schwungrad wird im Moment des Angriffes 
der W alzen verminderl und mufs durch einen 
entsprechenden Ueberdruck auf den Dampfkolben 
ersetzt werden. Je grofser dieser ist, um  so eher 
wird der Hohepunkt der Geschwindigkeit und 
dam it der Beginn der Arbeit mit Expansion

erreicht, denn der Ueberdruck bedingt eine Be- 
schleunigung der Geschwindigkeit, welche aufliort, 
sobald die grofste Eintrittsgeschwindigkeit des 
Dampfes erreicht ist. Die E tpansion erfolgt dann 
allerdings nicht in der vollkommenen Weise, wie 
sie das Absperren der Pracisionssteuerung einer 
Schwungradmaschine ergiebt, aber es wird liier- 
durch die Thatsache erklart, dafs die Zwillings- 
maschine ohne Schwungrad bei sehr reichlich 
bemessenem Cylinderinhalt und grofser Kolben- 
llache fur den W alzbetrieb weniger Dampf ver- 
braucht ais bei knappen Abmessungen. Auch 
der Umstand, dafs das Compoundsystem fiir den 
schwungradlosen Betrieb keine giinstigen okonomi- 
schen Erfolge ergiebt, findet hierdurch seine Er- 
klarung, denn die kleinen Kolbenflachen der IIocli- 
druckcylinder sind fiir die Erzeugung eines grofsen 
Ueberdruckcs, wie bei dem Angrifie der Walzen 
erforderlich, nicht geeignet, und werden dieselben 
erheblich vergrofsert, so tritt bereits in den Hoeh- 
druckcylindern die Expansion e in ; es kornrnt hier 
h inzu , dafs bei kleinen W alzlangen d e r , im 
Receiver angesammelte Dampf gar niebt ausgenutzt 
werden kann. Die Kolbengeschwindigkeit der 
Umsteuermaschine ist bis zu 100 f i  grofser ais 
diejenige der stetig rotirenden und erhalten infolge- 
dessen die Zu- und Ausgiinge der Niederdruck- 
cylinder so gewaltige Abm essungen, dafs noch 
ein grofser Theil des Zwischendamples in den 
schadlichen Raumen verloren geht, wogegen dem 
System der Expansion infolge der Drosselung in 
den Cylindern der Zwillingsmascliine die grofse 
Kolbengeschwindigkeit vollkommen entspricht.

Dieselbe wird bei liegender A nonlnung der 
Cylinder bis jetzt meistens m it zweifach gekropfter
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W elle ausgefiihrt und zwar auch in den Fallen, 
wo eine Zahnradiibersetzung, also eine zweite 
gradlinige W elle yorhanden ist, wrelche die Be
wegung auf die W alzen uberlragt, die Enden der 
Maschinenwelle also die Kurbeln tragen konnten. 
Ilier haben die Kropfungen nur den Zweck, den 
Kolbendruck auf je zwei Lager zu vertheilen und 
jedes einzelne zu verkfirzeri, da sonst das Er- 
hitzen derselben schwer zu vermeiden ist. Es 
tritt infolgedessen die Schwierigkeit der gleich- 
mafsigen Anstellung von vier Lagern an einer 
Welle ein, welche durch den stets in ein und der
selben Richtung erfolgenden Kolbendruck noch er- 
holit wird. Die grofse Lange der W elle und die ent- 
sprechende Breite der Maschine, sowie die Notli- 
wendigkeit der Herstellung des kleinen Getriebes 
aus zwei Theilen sind Uebelstande, welche dem 
Einkurbelsystem nicht anhaften und weshalb detn- 
selben fiir das neue Blockwalzwerk der Gute- 
hoffnungshiitte der Vorzug gegeben wurde. Die 
Maschine ist in Fig. 1, 2 und 3 dargestellt und 
betreibt durch die Zahnradiibersetzung von 1 : 3 
bei A  eine Blockwalze von 1000 Durchmesser 
und bei B  eine Kniippel- und Platinenwalze von 
700 Durchmesser. Die Kolben haben 1250 Durch
messer und 1250 Hub,  die hochste Dampf- 
spannung betragt 6 Atm. Ueberdruck, die grofste 
Geschwindigkeit 120 Umdrehungen in der Minutę. 
Der mittlere Querschnitt des Rohblockes ist 
400 X  400, das Gewicht 1500 kg, die Block
walze kann denselben auf 90 X  90 strecken, die 
Kniippelwalze auf 50 X  50, wozu die urspriing- 
liche W arm e ausreicht, nachdem dieselbe in der 
Ausgleichungsgrube eine gleichmiifsige Vertheilung 
erhalten hat. Die Anlage ist seit etwa 4 Monaten 
in Betrieb und entspricht die Dampfmaschine den 
gestellten Anforderungen in yollkommenem Mafse. 
Die Gonśtruction und die Ausfiihrung der 
Maschine, welche durch die Maschinenfabrik der 
Gutehoffnungshiitte in Sterkrade erfolgte, sind den 
heutigen Anforderungen entsprechend durchgefiihrt 
worden. Bei einer W alzabnahme von 0 ,125 in 
den ersten S tichen, die sich alhnahlich bis auf
0,2 steigert, wird die grofste Geschwindigkeit fast 
momentan erreicht und die Streckung in gleich- 
mafsiger Bewegung vollzogen. Die entlasteten 
Gylinderschieber gestatten eine grofse Geschwin
digkeit in der Umsteuerung durch die Goulisse, 
dereń Bewegung vermittelst eines in dem Cylinder 
C gehenden Dampfkolbens erzeugt wird. Dieser 
erhiill im Zustande der Ruhe den Dampfdruck 
stets auf beiden Seiten und folgt bei eintretender 
Abnahme von einer Seite der W irkung des Ueber- 
druckes so lange, bis durch Oeffnung auf beiden

Seiten der Zustand des Gleichgewichts wieder her- 
gestellt wird. Der auf der Biihne D stehende Ma- 
schinist kann den Walzbetrieb ebensogut tibersehen, 
ais bei einer liegenden Zweikurbelmaschine, und fiir 
die W artung ist es ein besonderer Yortheil, dafs jede 
Maschine von freiem Raum umgeben ist, w ah
rend dieselben zusammen nicht m ehr Bodenflache 
bediirfen ais eine einfache liegende. Der Dampf- 
verbrauch konnte in genauer Weise noch nicht 
ermittelt werden, da dies durch die Gemeinsamkeit 
der Damptleitung von Stahl- und W alzwerk er- 

I schwert wird, derselbe ist aber jedenfalls mafsig,
| denn es wird wflhrend des Betriebes keine er- 
! hebliche Abnahme bem erkt, trotzdem die Ver- 
! m ehrung der Kesselheizfliiche vorerst moglichst 
i knapp bcmessen w urde; eingehendere Unter

suchungen sollen demnachst vorgenommen werden. 
Beide Maschinen ruhen auf einem gemein- 
schaftlichen, sehr kraftig geformten Rahmen, der 
mit denjenigen des Vorgeleges und der Walzen- 
strafsen fest yerbunden ist und den Gesammtdruck 
auf die verhaltnifsmafsig kleine Bodenflache des 
Fundamentes vertheilt. Zur Aufnahme des Kolben- 
druckes geniigen zwei Lager F  und G vollkom- 
men, weil die Richtungen desselben stets unter 
90 0 wechseln, also ein moglichst gleichmafsiges 
Schmieren und Abschleifsen "erfolgt; ein genaues 
Einstellen der Richtung der Achse ist noch ohne 
erhebliche Schwierigkeit zu ermoglichen. Dieselbe 
besteht aus Flufseisen und ist aus 5 Tlieilen zu- 
sammengesetzt nach einem Verfahren, welches jetzt 
auch bei den schwcrsten Schiffswellen angewendet 
wird, an Sicherheit demjeuigen des Schmiedens 
aus einem Stiicke zum wenigsten gleichsteht und 
in der Bestimmung von Form und Grofse der 
einzelnen Stiicke die grofste Freiheit gestatlet, 
so dafs z. B. die Gegengewichte H  unmittelbar mit 
den Kurbeln verbunden sind, wahrend sonst dafiir 
besondere Scheiben aufgesetzt werden mufsten. 
Bei dem aus Stahlformgufs bestehenden Zahnrad- 
getriebe gestattete die grade Maschinenwelle die 
Anwendung moglichst kleiner Durchmesser, weil 
das Ritzel aus einem Stiicke hergestellt werden 
konnte.

Die bis jetzt yorliegenden Betriebsergebnisse 
lassen in jeder Beziehung auf eine richtige Losung 
der vorliegenden Aufgabe scliliefsen und wird 
dies auch durch die ferneren Untersuchungen 
dargethan werden, welche vorgenommen werden 
sollen, nachdem der Blockwalzbelrieb die Ver- 

j arbeitung der ganzen Erzeugung des Stahlwerks 
iibernommen haben wird und woruber an dieser 
Stelle alsdann berichtet werden wird.

I i .  M .  D a f J e n .
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Pliosplior im Eisen.

Unler diesem Titel erschien im vorigen Jalir- 
gang, S. 180, ein Referat iiber einen Yortrag, 
gehalten von Professor G h e e v e r  in der October- 
sitzung 1886 der amerikanischen Bergingenieure 
iiber die verschiedenartigen Formen des Plios- 
phors im Eisen; ankniipfend an diesen Vortrag 
hat Cheever in der vorjahrigen Julisitzung der 
Bergingenieure eine Fortsetzung seiner Unter
suchungen bekannt gegeben. Ehe ich naher 
hierauf eingehe, mufs ich eine inzwischen er- 
schienene Kritik der ersten Abhandlung durch 
L e o p .  S c h n e i d e r *  erwahnen; er bestreitet die 
Richtigkeit der von Cheever gefundenen Ergpb- 
nisse; praktische Erfahrung spriiclie dagegen; 
bei Puddelstahl konne der Gehalt an Phosphor
saure unmoglich ein so hoher sein, da der Gehalt 
der Schlacke an Phosphorsaure beim Luppen- 
machen nur 4 bis 6 $  betrage und somit 0,7 % 
Pliosphorsaure im Stahl einen Gehalt von 15 bis 
20 % Schlacke bedingen wurde. Auch die 
Methoden der Untersuehung werden bemangelt, 
indem Schneider hervorhebt, dafs das Eisen- 
phosphid von der Kupferammoniutnchloridlosung 
angegriflen wird und ebenfalls Phosphorsaure 
erzeugt, Dafs dieses im hohen Grade der Fali ist, 
beweisen folgende Zahlen, die R. R r a n d  die 
Freundlichkeit hatte, m ir zur Yerfiigung zu stellen. 
Derselbe hatte nach der Angabe des vorjahrigen

* Oesterr. Zeilschr. fur Berg 
1887, 35, 361.

und Huttenwesen

Referates Thomasroheisen mit folgenden Ergeb- 
nissen behandelt:

Gesamm tP. P a ls P 20 \  P a ls F e 3P.
Thomasroheisen I 2,82 % 2,01 % 0.69 %

11 1,82 „ 1,52 „ 0,19 „
III 1,84 „ 1,55 „ 0.15 „
IV 2.14 „ 1,52 „ 0,47 ,
V 1,90 „ 1,45 „ 0,30 „

VI 1,93 „ 1,00 „ 0,22 „
Diese Ergebnisse sind so ungereiint, dafs die 

Unrichtigkeit der Annahmen, auf denen die 
Methode beruht, sofort in die Augen springi.

Rei seiner zweiten Untersuchungsreihe benutzt 
Cheever eine andere Methode zur Restiinmung 
des Phospliors neben Phosphorsaure im Eisen. 
Diese besteht im Erhitzen des Eisens in einem 
Chlorstrom, der durch Passiren iiber gliiliende 
Kohle und durch Schwefelsaure von Sauerstoff 
und Feuchtigkeit befreit werden soli, dieselbe 
Methode, die von F. W atts* zur Bestimmung von 
Silicium neben Kieselsaure ver\vandt wurde. Zum 
Yergleich behandelt Cheever das Eisen mil ver- 
schiedenen loslichen Agenzien und untersucht den 
Rtickstand auf Phosphor; ais solche wurden 
Kupfersulphat, Eisenchlorid, B rom , verdiinnle 
Salzsaure und KupferammoniUmchlorid benutzt. 
In der beigefiigten Tabelle enthall die Reihe 1 
den Phosphorgehalt des Rtickslandes nach der 
Behandlung im Chlorstrom, die Reihen II, III,
IV, V und VI den Gehalt des Riickslandes an

* Che ni. News XLV S. 279.

B e z e i c h n u n g Nr. c % Mn % Si % p % I II III IV V VI

R o h e is e n .................................. 1 0,22 0,0 0,155 0,048 0,105 0,165 0,030
* 0,006 0,130

S la b e is e n .................................. 1
n

0,160
n

0,168
0,152

2 0,135 0,123 0,073 0,0(6 0,029 0,015 0,012
n łł 0,120

E n t k o h l t e s  E i s e n :
C lap p -G riffith .......................... 0,051 0,0 0,009 0,157 0,003 0,017 0,014

* U lł 0,002
B e s s e m e r .................................. 0,090

n

0,025
0,022

0,012

Siem ens-M artin......................... 0,109 0,019 0,017 0,024
S t a h l :

C lap p -G riffith .......................... 1 0,13 0,492 0,42 0,060 0,048 0,063 0,040 0,084
«
n

ł»
T

’ T» 0,050
0,096

0,041 0,090

2 0,16 0,411 0,175 0,008 0,027 0,056 0,031
łl 0,010 H 0,058

3 0,10 0,566 0,008 0,164 0,014 0,031 0,016
n 0,022 0,014

B e s s e m e r ................................... 1 0,35 1,10 0,045 0,108 0,026 0,016 0,028 0,013 0,028
łt n n 0,014 0,029
2 0,60 1,00 0,110 0.019 0,029 0,031
T n 0,014
3 0.10 0,65 0,130 0,027 0,013 0,047 0,020 0,0:34
n - s i 0,018 0,052
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Phosphor nach der Behandlung des Eisens mil 
den oben erwahnten Lósungsmitteln.

Checver zieht aus diesen Zahlen folgende 
SchKisse: nach Reihe I kommt im Roheisen bei
nahe gar kein Phosphor ais Phosphorsaure vor, 
dagegen im Stabeisen beinahe alles ais solche. 
Bei den Stahlsorten ist der Phosphorsauregehalt 
ziemlich veranderlich ; bei Clapp-Griffith ist mehr, 
bei Bessemer-Stahl wenigcr vorhanden. Bei der 
Behandlung mit den Lósungsmitteln halt der Riick- 
stand von Roheisen viel Phosphor, von Stabeisen 
dagegen wenig; die Riickstande halten nach der 
Behandlung mit Eisen- und Kupferammonium- 
chlorid weniger Phosphor ais in den (ibrigen Riick- 
standen, was Cheever der oxydirenden W irkung 
dieser Reagenzien zusclireibt. Stahl mit den 
Lósungsmitteln behandelt, giebt einen Riickstand, 
der etwa ebensoviel Phosphor halt, ais der Riick- 
stand nach dem Gliihen im Ghlorstrom, woraus 
Cheever schliefst, dafs dieser Phosphor ais Phos
phorsaure vorhanden sei. W enn Eisen mit Kupfer- 
ammoniumchlorid so lange behandelt wird, his 
das Kupfer in Losung gegangen ist und dann ohne 
Saurezusatz filtrirt wird, so befindet sich der ganze 
Phosphor mit m ehr oder weniger Eisenoxyd im 
Riickstand. Der Phosphor ist hierin zum grofs- 
ten Theile ais Phosphorsaure oxydirt. Cheever 
stelit ais Endergebriifs seiner Zusammenstellung 
die Bestatigung der Ansicht auf, dafs Phosphor 
in drei verschiedenen Formen im Eisen Yorhan- 
den ist. Die Phosphorsaure, verbunden mit einer 
oder mehreren Basen, ist in verschiedener Menge 
in verschiedenem Eisen vorhanden; im Stahl ist 
sie so gebunden, dafs verdiinnte Saure sie nicht 
zu losen verm ag; bei Stabeisen wird dagegen der 
grofste Theil gelost; diese Unterschiede im Ver- 
halten mogen sowohl in den Bedingungen des 
Entstehens, ais in der Form der Bindung ihren 
Grund haben. Das Eisenphosphid scheint in zwei 
Formen zu existiren, in einer bestimmten Yer
bindung ais F e 3 P, wie L. Schneider sie im Roh
eisen nachgewiesen hat, und in einer zwei ten ais j  

einfache Losung. Roheisen halt m ehr von der 
ersten Form , ais von der letzteren, der Stahl 
nur gelosten Phosphor.

In der an diesen Vortrag sich schliefsenden 
Discussion erhob A. M. H o  w e folgende Einwande 
gegen die Schliissc des Prof. Cheever: Es ist aus 
verschiedenen Griinden nicht gut moglich, dafs 
Metali, besonders wenn es in Oefen mit saurem 
Futter dargestellt ist, Phosphorsaure halten kann, 
denn: 1) ist die den Stahl begleitende Schlacke 
beinahe phosphorfrei; 2) halt Stahl sehr wenig j 
Schlacke, 3) ist die Schlacke so sauer, dafs, ; 
falls sich Phosphorsaure darin befinden sollte, 
diese schnell zu Phosphor reducirt und von dem 
Eisen absorbirt wurde. Die Vorbedingungen, die 
ttas Yorhandensein der Phosphorsaure im Puddel- 
stahl ermoglichen, fehlen somit bei Flufsstahl 
vollst&ndig. Flufsstahl kann stundenlang in Flufs 

IIU

gehalten werden, ohne dafs eine Veranderung 
seines Phosphorgehaltes bemerkbar w are; man 
mufs aber voraussetzen, dafs die vorhandene phos- 
phorsaurehaltige Schlacke in dieser Zeit sich nach 
der Oberflache begeben haben wird, falls man 
nicht annehmen will, dafs chemische Krafte der 
W irkung der Verschiedenheit der spezifischen Ge- 
wichte entgegenarbeitet. Obwohl er seinerzeit 
mit Prof. Cheever das Gliihen im Chlorstrom fur 
zweckmafsig hielt, konnte er doch nicht umhin, 
infolge spaterer VerofTentlichungen hervorzuheben, 
dafs diese Methode, wenn nicht ganz besondere 
Vorsichtsmafsregeln beobachtet wurden, ganz irrige 
Ergebnisse zu Tage fordern konnten; auch sind 
die Ergebnisse aus Gheever’s Arbeit nicht derart, 
dafs sie die W ahrscheinlichkeit des Vorhanden- 
seins von Phosphorsaure im Flufsstahl unzwei- 
deutig darlegten. Denn 1) ist aus Cheever’s Auf- 
stellung ersichtlich, dafs Phosphorsaure in dem 
entkohllen Metali in geringerer Menge vorhanden 
ist, ais in dem zuruckgekohlten; der Zusatz aber 
von Kohlungsmetall mufs sehr energisch reduci- 
rend w irken ; infolgedessen mufste mehr Phos
phorsaure in dem entkohllen, ais in dem zuruck
gekohlten Flufsstahl sein; 2) im Stabeisen 
scheint fast aller Phosphor ais Phosphorsaure 
Yorhanden zu sein, was gewichtige Zweifel an 
der Richtigkeit dieses Ergebnisses entstchen la fs t; 
3) die Ergebnisse aus der Behandlung des Eisens 

i mit Lósungsmitteln stehen im W iderspruche zu 
! denen aus der Behandlung desselben mit Chlor; 

die Lósungsmittel zeigen an, dafs Phosphor in 
entkohltem Stahl und Bessemerstahl hauptsach- 
lich ais Phosphorsaure vorkoinmt; die Chlorbe- 

| handlung liefert ein entgegengesetztes Ergebriiss. 
W eiter folgt aus der Behandlung mit Losungs- 
mitteln, dafs im Roheisen viel Phosphor ais 
Phosphorsaure vorkommt; die Chlormethode er- 
giebt dagegen nur Spuren. Dies geniigt, um dic 
Unzuyerlassigkeit der mit den Lósungsmitteln er- 
zielten Ergebnisse darzulegen; denn wenn auch 
die Chlormethode durch experimentelle Fehler 
Phosphor ais Phosphorsaure erscheinen lassen 
kann, so ist das Umgekehrte doch nicht gut 
denkbar. E r schlagt vor, vollkommen sauerstofT- 
freies Eisen von der Zusammenselzung des ge- 
wohnlichen Stahles herzustellen und dieses sowohl 
ais den Stahl mit Chlor zu behandeln. Die hier
bei erzielten Ergebnisse wurden einwandfreie 
Schliisse ermoglichen.

Diesen Anmerkungen gegeniiber bemerkte 
Professor Cheever, dafs es schwierig sein 
diirfte, einen kunstlichen Stahl herzustellen, 
der frei von Sauersloff w are; jcdenfalls mufste 
die Abwesenheit von Phosphorsaure vorher fest- 
gestellt werden ; er konne deshalb derartigen Ver- 
suchen keinen grundlegenden W erth beimessen. 
Ueber den W erth der Lósungsmittel habe er sich 

I bereits ausgesprochen und brauche nicht mehr 
i darauf einzugehen. Die Ergebnisse der Chlor-

6
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schufs vorhandenen Kohlenstoff geschiitzt, was 
beim Stabeisen, wo Kohlenstoff beinahe fehlt, 
nicht der Fali sein konnte; es ist deshalb sehr 
wohl moglich, dafs Phosphor ais Phosphorsaure 
in dem Riickstand aufgetreten ist, besonders bei 
den Proben von geringem Kohlenstoffgehalt. Hier- 
fiir spricht auch die grofse Verschiedenheit der 
Phosphorgehalte in den Riickstanden der Stahl- 
sorten; Glapp-Griffith Nr. 1 giebt z. B. einmal 
einen Biickstand mit 0 ,050 Phosphor, ein an
deres Mai einen mit beinahe doppelt so viel, nam- 
lich 0 ,096 fó . Aber auch eine umgekehrte Reae- 
tion, namlich das Verwandeln der Phosphorsaure 
in Phosphor, ist sehr wohl m oglich; denn es ist 
lange nicht sicher, dafs der fein vertheilte Koh- 
lenstofT sich in dem Chlorstrom mit den Sauer- 
stoffverbimlungen nicht umsetze. F. W atts hat 
freilich bei seinen oben erwahnten Versuchen ge- 
fallte Kieselsaure mit Graphit im Chlorstrom ge- 
gliiht und dabei die Unversehrtheit der Kieselsaure 
constatirt; hier ist aber jedenfalls die Mischung

methode stimmen fiir Roh- und Stabeisen mit 
der Theorie iiberein; diese Uebereinslimmung 
spreche fiir die W ahrscheinlichkeit der Ergebnisse 
aus den Versuchen mit Flufsstahl. Es sei auch 
nicht einzusehen, weshalb das Zurtickkohlen die 
Phosphorsaure reduciren so llte ; es sei constatirt 
worden, dafs, wenn Kalkstaub unter gewissen 
Bedingungen mit dem W indę eingefubrt wurde, 
der Phosphor osydirte, wahrend der Kohlenstoff 
unverandert blieb; der Zusatz von Kohlungsme- 
tall wurde infolgedessen keinen Eintlufs auf die 
Phosphorsaure haben konnen. Uebrigens ergebe 
sich auch aus der Tabelle, dafs der wirklich ent- 
kohlte Stahl, der Bessemerstahl, — denn die 
beiden anderen seien nicht vollkommen entkohlt 
gewesen, — einen grófseren Procentsatz Phos
phorsaure zeige, ais der gekohlte Stahl. Hr. Howe 
finde es verdachtig, dafs 9 0 — 100 % Phosphor 
ais Phosphorsaure in dem Stabeisen vorkommen ; 
wenn dies seinen Grund in fehlerhafter Arbeit 
habe, weshalb dann keine Phosphorsaure in dem 
Roheisen gefunden worden sei? Da Hr. Howe 
keine weiteren bestimmten Ausstellungen an der 
Methode mache, sei er nicht in der Lage, ihn 
zu widerlegen. Die Abwesenheit von Eisen in 
den Biickstanden sei ein starker Beweis fiir die 
Reinheit des Chlorstrom s; die mit dem Roheisen 
erhaltenen Resultate zeigten ebenfalls, dafs kein 
Phosphor sich in Phosphorsaure vervvandle.

So weit die Discussion. Nach genauer P ru 
fung der Schliisse, die Prof. Cheever aus den 
Ergebnissen seiner Arbeit zieht, mufs ich im all
gemeinen den Einwanden von Howe beipflichten ; 
denn die Methode, die Prof. Gheever dieses Mai 
benutzt, ist keineswegs so einwurfsfrei, wie er 
sie hinstellt. Denn sowohl eigene Erfahrungen, 
ais die Mittheilungen des Professor W e d d i n g *  
von der konigl. chemisch-technischen Yersuchs- 
anstalt in Berlin ergeben, dafs es mit den grofs- 
ten Schwierigkeiten verkniipft ist, einen vollkom- 
men a-einen Chlorstrom zu erzielen. Fiir den 
Sauerstoffgehalt des von Cheever benutzten Chlor- 
strom s spricht die Thatsache, dafs es ilim nicht 
gelang, den Riickstand des Stabeisens eisenfrei 
zu erhalten. Bei den anderen Riickstanden ist 
ebenfalls haufig Eisen aufgetreten; dieselben sind 
dann freilich nicht zur Untersuehung herange- 
zogen worden. Dafs er keine Phosphorsaure im 
Roheisen fand, beweist lange nicht, dafs kein 
Sauerstoff in dem Chlorstrom vorhanden gewesen ; 
denn der Phosphor wurde durch den im Ueber-

* »Stahl und Eisen,« 1887, S. 568.

nicht innig genug gewesen, auch wird Graphit 
' bedeutend schwieriger angegriffen, ais der fein 

ausgeschiedene, chemisch gebunden gewesene 
Kohlenstoff. Die Sicherheit der Methode ist so- 
mit nach keiner Seite hin geniigend begriindet, 
um ais Entscheidungsmittel in einer so wichtigen 
Frage benutzt werden zu konnen. Die Zahlen, 
die Cheever bei Behandlung von Roh- und Stab
eisen mit den Losungsmitteln erhalt, bestatigen 
scheinbar die Ergebnisse der Clilormethode (Howe 
sieht mit Unrecht in diesen Zahlen einen Wider- 
spruch); bei den Stahlsorten aber sind dieselben 
ganz unregelmafsig und lassen gar keinen Schlufs 
zu. Das Merkwiirdigste bei diesen Zahlen ist, 
dafs der Riickstand nach der Behandlung mit 
Kupferammoniumchlorid den grófsten Phosphor- 
gehalt besitzt. Es ist deshalb unverstandlich, wie 
Cheever zu dem Schlusse kommen kann, dafs 
diese Zahlen den Gehalt des Stahls an Phosphor
saure darstellen. Cheever bestreitet How«’s Be- 
bauptung, dafs der Zusatz von Kohlungsmetall 
reducirend auf die Phosphorsaure wirken und 
dafs deshalb der Stahl weniger Phosphorsaure 
halten miisse, giebt aber dieser Behauptung wieder 
Becht, indem er zeigt, dafs in der That seine 
Yersuche einen solchen Mehrgehalt des entkohlten 
Metalls an Phosphorsaure aufweisen.

Aus alle diesem geht hervor, dafs die Frage 
uber das Yerhaltnifs der yerscbiedenen Formen 
des Phosphors im Eisen noch ais ungelost be- 
trachtet werden mufs.
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Ueber einlieitliche TJiitersuclmiigsmetliodeii fiir 
Eisenhiitten - Laboratorien.

Auf Seite 93 des yorigen Heftes von »Stahl 
und Eisen« ist durch Hrn. Dr. M. A. v. Re i s  
der Vorschlag gemacht worden , einlieitliche 
Untersuchungsmethoden an Stelle der zahlreichen, 
fiir den gleichen Zweck in verschiedenen Labora
torien bis jetzt benutzten abweichenden Methoden 
fur die Zwecke des Eisenhiitlenwesens einzu- 
funren.

Ich weifs n i c h t , ob ich den Sinn jenes 
Yorschlages richtig deute, wenn ich annehme, 
der Yerfasser jener Abhandlung halte es fiir 
w iinschenswerth, dafs nun in allen deutschen 
Eisenhiittenlaboratorien in gleicher Weise gear- 
beitet, hier also eine ahnliche Uebereinstimmung 
eingefiihrt w erde, wie etwa im Miinzwesen, wo 
iiberall im Deutschen Reiche die gleiche W ah- 
rung gilt, oder in der Strafgerichtspflege, wo 
der Verbrecher nach demselben Yerfahren abge- 
straft wird.

Sollte ich mich in dieser Auffassung nicht 
geirrt hab en , so gestehe ic h , dafs ich die Aus
fuhrung eines solchen Yorschlages fiir nicht 
gerade zweckmafsig halten wurde. Mehrere 
Grunde bestimmen mich zu dieser Ansichl.

W er ofters Gelegenlieit gehabt bat, eine 
grofsere Zahl von Ghemikern — oder auch 
solche, die es werden wollen — genau bei 
ihrer Arbeit zu beobachten , wird m ir darin 
Recht geben, dafs nicht jede Methode gleich gut 
fiir einen Jeden sich eignet. Die personliche 
Yeranlagung mufs nicht seiten hier mitsprechen. 
Der Eine besitzt die gliickliche Befahiguńg, rasch 
und doch sicher zu arbeiten; ein Zweiter ist 
zwar sehr zuverlassig in Allem, was er thut, 
und setzt sich mit bewundernswiirdigcr Geduld 
neben ein einziges Filter, um dieses auszuwaschen, 
ist aber aufser stande, hierbei seine Aufmerksam- 
keit noch einer zweiten und dritten Arbeit 
zuzuwenden; noch ein Anderer arbeitet gern mit 
grofseren Mengen von Materiał und erbalt dabei 
auch gute E rgebnisse, strauchelt aber leicht, 
wenn die M ethode, wie es z. B. bei der 
Wiborghschen Kohlenstoffbestimmung der Fali 
ist, sich auf die Verarbeitung kleinerer Gewichts- 
mengen stutzt und dabei zugleich eine gewisse 
handliche Geschicklichkeit erfordert, Hieraus 
erklart sich wohl die nicht seiten vorkominende 
E rscheinung, dafs eine und dieselbe Unter- 
suchungsmethode von dem Einen ais das non 
plus ultra der Vorziiglichkeit gertihmt wird, 
wahrend ein Zweiter regelmafsig falsche Ergeb
nisse damit erhalt.

W ichtiger noch scheint mir ein anderer 
Umstand zu sein. W ohl alle unsere Unter- 
suchungsmethoden besitzen kleinere oder grofsere 
Fehlerąuellen , d. h. Eigenthiimlichkeiten, aus 
denen zwar nicht imm er naclw eisbare Irrungen 
hervorzugehen brauchen, welche aber doch unter 
gewissen Verhaltnissen die Gelegenheit zur Ent- 
stehung von Fehlern geben. Die zuverlassigsten 
Methoden sind eben die, bei welchen es am 
leichtesten is t, die aus jenen Quellen hervor- 
gehenden Irrthiim er zu vermeiden oder auf die 
Grenzen des Zulassigen einzuschranken. Nicht 
sellen werden solche Fehlerquellen erst entdeckt, 
wenn die Methode bereits langere Zeit in Be- 
nutzung ist und man ofters Gelegenheit gehabt 
hat, ihre Ergebnisse mit denen anderer Methoden 
zu vergleichen. Ich brauche zur Bestatigung 
dessen nur an die K o r s c h e l t s c h e  Phosphor- 
bestimmung zu erinnern, welche von herror- 
ragenden Analytikern ais gut brauchbar bezeichnet, 
mit einem Preise gekront, von mir selbst, nach- 
dem ich yerschiedene Priifungen damit angestellt 
hatte, in meinem Laboratorium eingefuhrt wurde, 
doch aber mit Recht bald wieder vom Schau- 
platze verschwunden ist; ich brauche fernerhin 
nur des Umstandes zu gedenken, dafs wir Jahr- 
zehnte hindurch falsche Phosphorbestimmungen 
im Eisen ausgefiihrt haben, weil wir das Gliihen 
des Riickstandes nach dem Eindampfen ver- 
siiumten und sehr »einheitlich« nach der namlichen 
Methode arbeiteten. W are hierfur noch eine 
andere ais die Molybdat-Magnesiamethode bekannt 
gewesen, wurde man den begangenen Fehler fruher 
erkannt haben. Die Vorst;inde deutscher Eisen- 
werke haben die lobliche Gewolmheit, zur Ueber- 
wachung ihrer Ghemiker ab und zu Proben 
ihrer Materialien oder Erzeugnisse auch an andere 
Laboratorien zur Untersuchung einzusenden; die 
Yollkommenste G ewahr, dafs bei ihnen richtig 
gearbeitet wurde, konnen sie dann erhalten, wenn 
in jenem zweiten Laboratorium das gleiche Er- 
gelinifs m it Hiilfe einer anderen Methode erlangt 
wurde. W enn in einem Laboratorium eine 
Eisenbestimmung nach der Zinncbloriirmethode, 
in einem zweiten nach der Reinhardtschen Cha- 
maleonmethode ausgefiihrt wurde und beide iiber- 
einstim m en, so scheint m ir darin eine grofsere 
Sicherheit der Richtigkeit zu liegen, ais wenn in 
beiden Laboratorien in der gleichen Weise ge
arbeitet wurde.

Endlich aber ist die Frage wohl berechtigt; 
wenn es nun wirklich gelange, alle Eisenwerks-
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chemiker zur Benutzung gleicher Untersuchungs- 
methodcn zu bestim m en, wie soli man sich 
alsdann gegeniiber den neu auftauchenden Me- 
thoden verhalten? Kaum ein anderer Zweig der 
analytischen Chemie hat in den letzten Jahr- 
zehnten so zahlreiche Fortschritte aufzuweisen 
ais die sogenannte Eisenprobirkunde auf nasscm 
W ege; fast jeder Monat bringt uns neue Vor- 
schlage. Es ist das ein erfreuliches Zeichen 
von der Riihrigkeit unserer Eisenwerks-Chemiker; 
nicht minder erfreulich ist e s , dafs stets Yiele 
sich fanden, welche die neuen Methoden priiften 
und, wenn sie ihnen gefielen, bei sich einfuhften. 
Fahren wir in dieser Weise fo rt, was nur zu 
wiinschen i s t , so wiirde in liingstens einem 
Jahre die ganze Einheitlichkeit iiber den Hau fen 
gew orfen, im anderen Falle aber eine bedauer- 
liche Versumpfung die Folgę sein.

Die in der genannten Abhandlung angefiihrten, 
aus v. Jiiptners Buche entnonnnenen Abweichun- 
gen in den Ergebnissen verschiedener Analysen 
konnen meines Erachtens nicht fur die Zweck- 
miifsigkeit einheitlicher Untersuchungsmethoden 
sprechen. W enn von drei Chemikern der eine 
1,65 , der zweite 1,18 $6, der dritte 0,93 % Si
in dem gleichen Materiale finden, so miissen inin- 
destens zwei derselben unzuverlussige Stiimper 
gewesen sein. Dafs mitunter jungę Leute, welche 
vollstandig unreif die Lehranstalt yerlassen, zur 
Verwunderung ihrer Lehrer ais » Chen)iker« An- 
stellung erha lten , ohne eines anderen Ausweises 
iiber ihre Fahigkeiten zu bediirfen ais der Em- 
pfehlung guter Freunde, die schon vor ihnen in

*

Ankniipfend an vorstehende Bemerkungen 
des H m . Professors Ledebur mochte ich mir 
folgende erganzende Erklarungen erlauben :

Entgegen seiner Ansicht, gemiifs welcher die 
einheitlichen Methoden ausschliefslich fiir den 
Betrieb bestimmt sein sollen und an welche sich 
dann sein nicht zuslimmendes Urtheil kniipft, 
betont die Einleitung zu den „Yorschlagen“ , dafs 
die Einheitlichkeit der Methoden besonders bei 
,Vergleichen zwischen verschiedenenLaboratorien" 
wunschenswerth sei. Ziel ist demnach, fiir jede 
Bestimmung e i n e  Methode zu allgemeiner An- 
erkennung zu bringen, die im Verkehr nach 
aufsen anzuwenden ware. Sehr wunschenswerth 
ware es freilich, wenn diese Methoden auch fiir 
den Betrieb sich eigneten, da die Resultate der 
Betriebsmetboden haufig direct Dritten gegeniiber 
verwandt werden, wahrend sie nur fur den 
inneren Verkehr bestimmt sind. Aber durchaus 
nothwendig ist es n icht; denn bei Betriebsproben 
kommt es m ehr auf relative ais auf absolute 
Genauigkeit a n , ohwohl letztere ais erstrebens- 
werthes Ziel betrachtet werden mufs. Im Be
trieb kann m an sich oft m it Methoden begniigen,

Amt und W urden gelangt waren, ist leider nicht 
in Abrede zu ste llcn ; dafs aber derartige Per- 
sonlichkeiten durch Einfiihrung einheitlicher 
Untersuohungsmethoden nun plotzlich in zuyer- 
lassige Analytiker umgewandelt werden sollten, 
ist wohl nicht anzunehmen. Auch der aus der 
Chemikerzeitung angefiihrte Fali — es ist hier 
wohl die vor einiger Zeit in dem genannten 
Blatte besprochene Phosphorbestim mung im Eisen 
gemeint — spricht nicht fiir den gemachten 
Vorschlag. W er so wenig die seit Jahren in 
zahlreichen Zeitschriften besprochenen Begeln 
fiir die Vermeidung von Fehlern bei der Phos
phorbestimmung im Eisen kennt, wie in jenem 
Falle, wird auch nicht sich die Milhe geben, die 
„einheitlichen Untersuchungsmethoden" kennen 
zu lernen und einzufiihren.

In beschranktem Sinne dagegen kann dem 
gemachten Vorschlage wohl zugestimmt werden; 
insofern nam lich , ais es unleugbar von Nutzen 
sein w iirde , wenn die in den Eisenhiitten- 
Laboratorien iiblicheren Untersuchungsmethoden 
durch einen Ausschufs erfahrener Eisenwerks- 
chemiker einer vergleichenden Priifung unter- 
zogen , die Ergebnisse veroffentlicht und die 
wegen grijfserer Fehlerąuellen nicht empfehlens- 
werthen Methoden unnachsichtlich ais verwerflich 
bezeichnet wurden. Ein solcher Ausschufs mufste 
dauernd in Thatigkeit bleiben, um auch die neu 
ins Leben tretenden Methoden priifen zu konnen.

Ob ein solcher Yorschlag ausfiihrbar ist, 
mogę dahingestellt bleiben.

A. Ledebur.

*

die nur annahernde W erthe liefern, wenn sie 
nur sehnell ausfiihrbar sind und untereinander 
vergleichbare Resultate liefern ; so ist im hiesigen 
Laboratorium der Phosphor im Stahl ohne 
weiteres in der salpetersauren Losung mit Molyb- 
dan gefallt worden; die Resultate fielen zwar 
zu niedrig au s , waren aber untereinander sehr 
gut vergleichbar, konnten jedoch Dritten gegen
iiber nicht verwandt werden.

Auf die Einwflrfe des geschiitzten Herrn 
VTerfassers naher eingehend, bemerke ich zunachst, 
dafs, da ich einige Jahre Assistent am analytischen 
Laboratorium der hiesigen Hocbschule gewesen 
b i n , ich zwar die iiber die verschiedene Bean- 
lagung der Chemiker gemachte Aeufserung voll 
bestatigen, ihr aber fiir diesen Fali keinerlei 
Gewicht beilegen kann. Denn ein Analytiker 
m it geniigenden Kenntnissen und Gewissenhaftig- 
keit wird trotz verschiedener Beanlagung mit 
jeder guten, einfachen Methode gute Resultate 
erzielen. Chemikern ohne diese Eigenschaften 
helfen keine V orsehlage; sie kommen aber hier 
nicht in B etracht, da sie meiner Ansicht nach 
bedeutend in der Minderzahl sind. Betreffs der
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angefiihrten W iborghschen Methode yerweise ich 
auf die in diesem Ilefte erscheinenden Ab- 
anderuńgen.

Auf die zweite Bemerkung mufs ich er- 
widern, dafs es gewifs nieht mein W unseh sein 
kann, gewisse Methoden ais sozusagen unfehl- 
bar hingestellt zu seh en ; ich wiirde mir selbst 
einen sehr schlechten Dienst erweisen, wollte 
ich mich auf gewisse Methoden ein fiir allemal 
verpflichten. Es is t, wie Professor Ledebur 
hervorhebt, sehr nothwendig, dafs die eine Me
thode durch die andere controlirt wird, und ich bin 
weit davon entfernt, zu behaupten, dafs die von mir 
vorgesch!agenen iiber alle Zweifel erhaben sind, 
obwohl ich freilich der Ansicht b i n , dafs die
selben zu den besten bis jetzt bekannten gehoren. 
Fassen wir den Fali ins A uge, dafs, wie ange- 
fiihrt, zur Controle der eigenen Ghemiker eine 
Hiitte die Analysen von einem anderen Labora
torium , gewóhnlich einem Handelslaboratorium 
oder einer chemischen Versuchsstation, ausfiihren 
liifst. Stimmen die Ergebnisse, um das gegebene 
Beispiel zu benutzen, der Titration des Eisens 
nach der Reinhardtschen Permanganat- mit denen 
der Zinnchlorurmethode, so ist dies sehr be- 
ruhigend, sowohl in bezug auf die angewandten 
Methoden, ais auf die Arbeiten des betrelTenden 
Chemikers; wenn sie aber nieht stim m en, was 
dann? Ich wiirde mich entschieden dagegen 
verw ahren, wenn aus der Ungleichheit der 
Resultate der Schlufs gezogen wiirde, dafs meine 
Arbeit mangelhaft ware. Gerade fiir solche

Falle ist es dringend geboten, dafs man auf 
allgemein anerkannte Methoden zurfickgreifen 
kann. — Die Befiirchtung, dafs ein solches 
Uebereinkommen ein Hemmnifs fiir die Forschung 
bedeute, ist meiner Ueberzeugung nach ganzlich 
unbegriindet, denn dasselbe wird gewifs Niemandem 
ein Hindernifs sein, die Methoden zu priifen, 
bezw. neue in Vorschlag zu bringen.

Zu meiner Genugthuung ersehe ich aus der 
Schlufsbemerkung des Herrn Yerfassers, dafs er 
die „Vorschlage“ doch nieht unbedingt verwirft, 
sondern mit dem Einsetzen eines Ausschusses, 
wie die Redaetionsbemerkung zu den „Vor- 
schlagen" es in Anregung bringt, sich einver- 
standen erklart. Wie Professor Ledebur, bin 
auch ich der Ansicht, dafs dieser Aussehufs ein 
perinanenter sein soli, um Neuerungen zu priifen, 
bezw. einzufiihren.*

Die Schlufsaufserung lafst hoffen, dafs Prof. 
L edebur, der ja  sowohl aus der Praxis wie ais 
Lehrer reiche Erfahrungen besitzt, dem IJńler- 
nehmen seinen Beistand nieht versagen wird.

A a ch en . Dr. M. A. eon Iłeis.

* Es ist nieht einzusehen, warum die Ausfuhr- 
harkeit eines solchen Yorschlages zweifelbaft sein 
soli; denn warum sollte den Analytikern der Eisen
industrie nieht gelingen, was andere Industriezweige 
schon durchfuhrten! Dafs ein solches Zusammen- 
gehen immer m ehr Anklang lindet, zeigt das Vorgehen 
der Vorstande der chemischen Versuchsstationen, die 
erst neulich einen Aussehufs zur Besprechung ganz 
ahnlicher Fragen einsetzten. v. Jl.

Zahlen beweisen.

W elch hohe Summen die rheinisch - west- 
falischen Berg- und Huttenwerke aufser Lolmen 
fiir Arbeiterzwecke aufbringen, erhellt aus nach- 
stehendem Beispiel, das wir der giitigen Mittheilung 
des Hrn. Geh. Commerzienrath Baare verdanken.

Fur W ohlfahrtszwecke zu Gunsten seiner 
Arbeiter und Beamten verausgabte der Bochumer 
Verein fiir Bergbau und Gufsstahlfabrication in den 
letzten 10 Jahren (1877/78 bis 1886/87) folgende 
B etrage:

I.
a) G esetzliche Leistungen.

1. Beitrage des Bochumer Vereins zur M  <9)
Krankenkasse der Gufsstahlfahrik 
(Kalenderjahr 1877 bis inct. 1886) ‘279 462. 40

2. Werksbeitrag des Bochumer Vereins 
zur Knappschaft fi>r die Zeche
Maria Anna und Steinbank . . . 266 767. 69

3. Werksbeitrag des Bochumer Yereins 
zur Knappschaft fur die Eisenstein-
g r u b e n ....................................... 37 267. —

Transport 583 497. 09

Transport 583 497. 09
4. Beitrage an dieBerufsgenossenschaft 

(Section VII) incl. Yerwaltungs-
kosten ...................................................  14 635. —

5. Beitrage an die Allgemeine Unfall-
Versicherungsbank in Leipzig be- 
hufs Yersicherung der h a f t -  
p f l i c h t i g e n  U n fa lle .....................  454 344. 02

b) Freiw illige Leistungen.
6. Beitr5ge an die Deutsche Unfall-

Versicherungs - Genossenschaft in 
Leipzig behufs Versicherung n i c ii t 
haftpflichtiger U n fa lle .....................  156 777. 50

7. Stiftung fflr Arbeiterzwecke (incl.
Z in s e n ) ...............................................  263 008. 65

8. Beamten - Wittwen - Unterstutzungs-
f o n d s .................................................  205 280. 59

9. Zuschusse zu Lebensversicherungs- 
Pramien fur Meister und Beainte
( s e i t  1 8 8 3 ) ....................................  63 457. 21

10. Unfallversicherung der Beamten
( s e i t  1 8 8 6 ) .................... .... . . . 6 145. 50

11. Beamten-Spar-Conto fur nieht ver- 
sicherungsfehige Beamte ( s e i t
1 8 8 4 ) ............................................  2 869. 45

Sumina 1 750 015. 01
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An Dividenden hat der Bochumer Verein 
in den Geschaftsjahren 1877/78 bis 1886/87 
yertheilt:

1877/78 0 1882 83 6‘/2
1878/79 2 1883/84 10
1879/80 2 1884/85 10
1880/81 21 2 1S85/86 62/3
1881/82 5 1886/87 7

Die Gesammt-Dividende wahrend dieser Periode 
betragt somit 5 1 2/3 °ó, die Durchschnitts-Dividende 
pro Jahr 5 ‘/a % und die Gesammt-Ausgabe fiir 
Dividenden 7 7*19 000 J L

Die obige Summę der Aufwendungen des 
Bochumer Yereins fiir Woblfahrts/.wecke im 
Betrage von 1 750 015.01 M  betragt 22.58 
der in den letzten 10 Jahren vertheilten Gesammt- 
Dmdende von 7 749 000 J t .

n.
Aufserdem hat der Bochumer Yerein folgende 

wicbtigere Aufwendungen m it im Interesse seiner 
Arbeiter und Beamten gem acht, welche zum 
grofseren Theil (etwa 75 "») h i n t e r  das Jahr 
1877/78 zunickreichen.
1. Bau eines Arbeiter-Kost- und Logir- 

liauses fiir 1200 unverheirąthete 
Arbeiter, in welchem dieselben fflr 
75, beziehungsweise (im Winter)
80 ^  Logis und ein kraftiges Mittag- 
und Abendessen e rh a l te n .................

2. Bau zahlreicher Arbeiterhuuser mit
•562 Wohnungen fur die verheiratheten 
Arbeiter, in denen dieselben 25 bis 
80 % biliiger wohnen ais in Privat- 
hausern der Stadt ..............................

3. Arbeiter-Golonien der Zeclie Maria
Anna und S te in b a n k ..........................

4. Errichtung einer 'Kleinkinder- und
Nahschule fur die Kinder der Arbeiter, 
welche dem Vatei'landischen Frauen- 
verein unentgeltlich uberwiesen 
worden i s t ...........................................

5. Ein grofses Gebaude fur Beamten-
wohnungen mit gieichfalls billigen 
M iethszinsen..........................................

6. Vier kleinere Gebaude fur Beamten-
w o h n u n g e n ...................................... ....

7. Lagerhaus fur eine Gonsumanstalt .
8. Utensilien fur K osthaus, Cosum- 

anstalt und Baumaterialien . . . .
9. Ankauf von Landereien, welche in

330 Parcellen den Arbeitern zu 
mafsigemPachtzinsuberlassen werden 217 275. -

Summa 2 870 992. 80 
Nimmt m an an , dafs der vierle Theil der 

Aufwendungen sub II m it 717 748.20 J i  in den 
Jahren 1877/78 bis 1886/87 gemacht worden 
is t ,  so wurde die Summę der Aufwendungen 
subIundIIim G esam m tbetragevon 2 4 6 7  7 6 3 .2 1 ^  
30 ,84 fó der in den letzten 10 Jahren vertheilten 
Gesammtdividende von 7 749 000 ausmachen.

Der Bochumer Verein ist so gliicklich gewesen, 
seinen Actionaren in den letzten 10 Jahren rund 
7 s/4 Millionen Mark spenden zu konnen. Andere 
grofse W erke am Niederrhein und in W estfalen

waren leider nicht in gleich giinstiger Lage. 
Trotz der geringen Gewinnste wurden jedoch 
hdchst namhafte Summen fiir Arbeiterunter- 
stiitzungen verwandt, die W erke arbeiteten that- 
sachlich nur zu Gunsten ihrer Arbeiter. Eine 
zahlemnafsige Zusammeustellung hieriiber ware 
sehr erwiinscht, denn sie wiirde allerlei landlaufige 
Redensarten iiber Arbeiterausbeutung griindlich 
beseitigen.

Nur ein Theil des deutschen Grofsgewerbes 
arbeitet unter so ungtinstigen Verhaltnissen wie 
die rheinisch-westfalischen Berg- und Hiittenwerke, 
denen ihr zahlreicher Arbeiterstand ganz unge- 
wohnlich hohe Opfer auferlegt.

Zum Yergleich theilen wir eine Zusammen- 
stellung aus den Abschliissen der Continental- 
Gas-Gesellschaft zu Dessau mit, an dereń Spitze 
der Reichstagsabgeordnete Hr. W . Oechelhaeuser 
ais Generaldirector steht.

Die deutsche Continental - Gas - Gesellschaft ver- 
ausgabte in den letzten 10 Jahren von 1877 bis 
1 887 :
1. Beitriige zu den Krankenkassen der J l  S)

A r b e i t e r .............................................  39 713. 50
2. Unterstutzungen, Pensionen und Un- 

fallversicherungspramien fur Arbeiter 149 241. 46
3. Beitrage zur Pensionskasse der Be

amten ................................................. 100 164. 10
zusąmmen 289 119. 06 

An Dividenden fiir die Actionare zahlte die 
genannte Gesellschaft:

1877 =  13 %, 1878 =  13 %, 1879 =  13 %,
1880 =  13 %, 1881 =  13 %, 1882 =  13 %,
1883 =  13 %, 1884 =  13 %, 1885 =  12 %,
1886=  10 %, durchschnittlich 12,6%.

Die Gesammtsumme der Dividende fiir die 
Actionare betrug in den letzten 10 Jahren
18 510 000 -M, die Tantieme des Directoriums 
in derselben Zeit 1 011 323.47 J t ,  demnach die 
Gesammtleistung fiir Arbeiter und Beamte 1,56 <fo 
der Dividende fiir die Actionare und 28,59 J?ó 
der Tantiemen des Directoriums.

Der Bochumer Verein leistete in 10 Jahren 
fiir seine Arbeiter rund l 3/* Millionen bei 73U 
Millionen Dividende, die Continental - Gas - Gesell
schaft aber nur rund 290 000 -Jt bei l S l/2 
Millionen Di\ndende.

Hr. W . Oechelhaeuser hat, wie in den beiden 
Yorjahren, auch diesmal wieder die Eroffnung des 
Beichstages mit einer arbeiterfreundlichen Schrift 
begriifst, welclie das eigene W irken in helles 
Licht setzen soli. Friiher schenkte man diesen 
Ergiissen eine gewisse Beachtung, heute verfehlen 
sie , trotz allerlei Mittelchen, den beabsichtigten 
Eindruck. Jeder Unbefangene ist iiberzeugt, dafs 
die socialen Fragen nicht durch Druckerschwarze 
und billige Vorschliige gelost w erden, sondern 
nur durch erhebliclie Geldopfer, welche die 
rheinisch-westfalischen Berg- und Hiittenwerke 
schon grofstentheils bringen.

JL c}

840 537. -

921 984. — 

352 880. 52

33 377. —

275 534. 28

129 695. — 
7 580. -
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Die Haftbarkeit der Inhaber indultrieller Betriebe.

Ueber die Haftbarkeit der Inhaber oder verantwortlichen Leiter industrieller Betriebe fiir die 
Befolgung der zum Schutze von Kindern, jugendliciien Arbeitern und Arbeiterinnen erlassenen 
gesetzlichen Bestimmungen verhandelte der „Centralverband deutscher Industrieller" in seiner Aus- 
schufssitzung vom 23. November 1887 das Nachfolgende:

An Stelle des noch nicht eingetroffenen Hrn. > 
Geh. Finanzralhs J e n c k e  beginnt Hr. Bueck 
das Referat:

M. H., es wird mir ja  nichts Anderes iibrig 
bleiben, ais die Saclie, welche in Nr. 3 der 
Tagesordnung aufgefiihrt ist, an Stelle des Hrn. 
Geh. Finanzraths J e n c k e  hier zu behandeln.

Der § 146 der Reichs-Gewerbeordnung belegt 
mit Geldstrafe bis zu 2000 Mark und im Unver- 
mogensfalle mit Gefangnifs bis zu 6 Monaten 
Gewerbetreibende, welche den §§ 135 und 136 
oder den auf Grund der §§ 139 und 139a ge- 
troffenen Yerfiigungen zuwider Arbeiterinnen oder 
jugendliche Arbeiter und Kinder beschaftigen. 
Dieselben Strafbestimmungen finden Anwendung 
auf Gewerbetreibende, welche den Bestimmungen 
aus § 154 Absatz 3 zuwiderhandeln. Nach dem
selben diirfen Arbeiterinnen in Bergwerken, Salinen, 
A ufbereitungsaustalten, unterirdisch betriebenen 
Bruchen und Gruben nicht unter Tage beschaftigt 
werden. Der § 135 betrifft das Verbot der Be
schaftigung von Kindern unter 12 Jahren in 
Fabriken, Kinder unter 14 Jahren diirfen nicht 
iiber 6 Stunden taglich beschaftigt werden, die 
Verpflichtung, solchen Kindern, die noch schul- 
pflichtig sind, einen Unterricht von 3 Stunden 
taglich zu gewahren, jugendliche Arbeiter, also 
solche von 14 bis 16 Jahren, nicht langer ais 
10 Stunden zu beschaftigen, W ochnerinnen nicht 
vor Ablauf von 3 W ochen nach der Niederkunft 
in die Fabrik aufzunehmen. Der § 136 enthalt 
Bestimmungen bezuglich der Tageszeit, in welcher 
jugendliche Arbeiter zu beschaftigen sind, iiber 
die betreffenden Pausen und iiber das Verhalten 
wahrend derselben. Die betreffenden Personen 
diirfen dcmgemafs in Fabrikbetrieben wahrend der 
Pausen uberhaupt nicht beschaftigt werden und sich 
in den Arbeitsraumen nur dann aufhalten, wenn 
wahrend der Pause diejenigen Betriebe, bei denen 
die jugendliciien Arbeiter beschaftigt sind, stillgestellt 
werden. E r enthalt ferner das Yerbot der Be
schaftigung jugendlicher Arbeiter an Sonn- und 
Festtagen und an den Stunden des Catechumenen-, 
Confirmanden- u. s. w. Unterrichts.

Die auf Grund der §§ 139 und 139a vom 
Bundesrath erlassenen Yerordnungen sind folgende: 
Vom 23. April 1879, betreffend die Beschiiftigung 
von Arbeiterinnen und jugendlichen Arbeitern in

Walz- und Hammerwerken, vom 23. April 1879, 
betreffend die Beschiiftigung von Arbeiterinnen 
und jugendlichen Arbeitern in Glashiitten, vom 
20. Mai 1879, betreffend Bestimmungen iiber die 
Beschiiftigung jugendlicher Arbeiter in Spinnereien, 
vom 10. Juli 1881 und Abanderung derselben 
vom 12. MSrz 1883, betreffend die Beschaftigung 
jugendlicher Arbeiter in Steinkohlenbergwerken.

Es war zwischen Hrn. Geh. J e n c k e ,  der 
im Augenblick hier erschienen ist, und mir ver- 
abredet worden, dafs Hr. Geh. J e n c k e  die Ver- 
anlassung Ihnen zum Vortrag bringen sollte, 
welche diesen Antrag herbeigefiihrt hat, und dafs 
es m ir dann iiberlassen bleiben sollte, das That- 
sachliche bezuglich des gesetzlichen Materials 
hier darzulegen. Der Herr Geheimrath ist wohl 
damit einverstanden, dafs ich bezuglich dieses 
zweiten Theiles jetzt fortfahre. (Zustimmung des 
Hrn. J e n c k e . )

Es betrifft ferner die Verordnung vom 5. Februar 
1886, betreffend die Beschaftigung von Arbeiterinnen 
und jugendlichen Arbeitern in Drahtziehereien, 
und vom 12. October 1886, betreffend Einrichtung 
und Betrieb der Bleifarben- und Bleizuckerfabriken.

Sie sehen also, m. H., dafs die in § 146 
angedrohten Strafbestimmungen sich iiber ein 
weites Gebiet unserer Industrie erstrecken, insofern 
in derselben diese durch Gesetz geschutzten 
Personen beschaftigt werden.

Nun, m. H., bestimmt der § 73 des Gerichts- 
ausfuhrungsgesetz.es, dafs, wenn Strafen bis zu 
2000 J t  festgesetzt sind, das Yerfahren ein solclies 
vor der Strafkammer des Landgerichts sein mufs, 
dafs eine solche Slrafe also nicht durch Straf- 
mandat verfiigt' werden kann. Diese Bestimmung 
schlicfst in sich, dafs der betreffende Industrielle 
vor der Strafkammer auf der Anklagebank er
scheint und da die Procedur Ober sich ergehen 
lassen mufs ebenso , wie iiber irgend einen 
Strafsenrauber oder sonstigen Yerbrecher auf der 
Anklagebank abgeurtheilt wird. M. H . , gegen 
diese Bestimmung ist nun schon haufig rem onstrirt 
worden. Der Verein, dem ich die Ehre hatte 
friiher anzugehoren, hat bereits vor fiinf .Jahren 
sich mit dieser Frage beschaftigt, freilich zugleich 
in Yerbindung m it der weiteren, bei dieser Gelegen- 
heit wohl auch zu erorternden Frage, dafs fur 
ein solches Yergehen nicht ein einzelner Inhaber
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allein gefafst werden kann. W enn mehrere Inliaber 
oder m ehrere Leiter von Actiengesellschaften, also 
der betrelTenden Betriebe, vorhanden sind, so 
werden, selbst wenn ganz erwiesen feststeht, dafs 
beispielsweise direct mit dem Betriebe sich nur 
einer der Theilnehmer beschiiftigt, wahrend der 
andere beispielsweise die Comptoirarbeiten unter 
sich hat, der dritte vielleicht auf Reisen ist oder 
gar nicht an dem Orte wohnt, an dem der Belrieb 
stattfindet, alle vorhandenen Theilnehmer eines 
solchen Geschafts oder die Leiter eines solchen 
von der Strafe betroffen, und zwar so, dafs jeder 
dieselbe Strafe zu zahlen hat. Es ist in der 
neuesten Zeit ein solches Strafverfahren gegen 
die Direction der Actiengesellschaft Phonix einge- 
leitet worden und die Strafe nicht allein gegen 
die beiden Herren Directoren ergangen, die in 
Ruhrort wohiien, wo dieses Vergehen yorgekommen 
ist, sondern auch gegen den dritten Theilnehmer 
der Direction, den Hrn. Director R a s  c h e ,  
welcher vier Stunden Eisenbahnfahrt davon, bei 
Eschweiler, einen Theil des zu der Actiengesell
schaft Phonix gehorenden W erkes leitet.

M. H ., damals wurde aber auch gegen den 
hier hauptsachlich vorliegenden Fali remonstrirt, 
jedoch ohne allen Erfolg, denn, m. H., es liegt 
eine Reihe von Entscheidungen des Reichsgerichts 
vor, welche die Entscheidungen der ersten und 
zweiten Instanz, gegen die wir in unserer heutigen 
Versammlung Protest einlegen wollen, vollstandig 
sanctioniren. Das sind Entscheidungen des dritten 
Senats vom 12. October 1880, des dritten Straf- 
senats vom 11. bezw. 8. Juni 1881, des ersten 
Slrafsenats vom 16. Marz 1882 und des dritten 
Strafsenats vom 23. Marz 1882. Es werden in 
diesen reichsgerichtlichen Entscheidungen folgende 
Grundsatze aufgestellt: Es liegt den Gewerbe-
treibenden selbst, abgesehen von Fallen der 
Stellvertretung (§ 45 der Reichs-Gewerbeordnung), 
die Pflicht ob, fur die Befolgung der polizeilichen 
Yorschriften der Reichs-Gewerbeordnung zu sorgen. 
Unkenntnifs von dereń Nichtbefolgung, die lediglich 
durch Yernachlassigung dieser Pflicht, also Fahr- 
lassigkeit, verschuldet ist, m acht den Gewerbe- 
treibenden gemafs § 59, Absatz 2, nicht straffrei. 
Nur bei nachgewiesener thatsachlicher Verhinderung 
an dieser personlichen Beaufsiclitigung und Ueber- 
wachung durch Krankheit, Abwesenheit u. s. w. 
kann unter Umstanden die Strafkam m er eine 
exculpirende unverschuldete Unkenntnifs feststellen 
und deshalb StrafTreiheit annehmen. — Darauf 
m ag sich wohl die Entscheidung des Reichsgerichts 
beziehen, welche die Revision des gegen die 
Herren Directoren des Phonix gefallten Erkennt- 
nisses ais berechtigt anerkannt hat. — Der 
Gewerbetreibende kann sich darauf, dafs er seinem 
m it der Annahme beauftragten W erkmeister oder 
W erkfiihrer die Aufnahme jugendlicher Arbeiter 
oder dereń das gesetzliche Mafs uberschreitende 
Beschaftigung untersagt, dies auch mit Straf-

androhung bekannt gemacht hat, mit Erfolg nicht 
berufen, weil ein W erkmeister ais Stellvertreter 
des Fabrikherrn im Sinne der §§ 45 und 151 
der Reichs-Gewerbeordnun" nicht anzusehen ist.
—  W as in dieser Beziehung in der Gewerbeordnung 
gesagt ist, ist sehr wenig. Es heifst in § 4 5 : 
„Die Befugnisse zum stehenden Gewerbebetriebe 
konnen durch Stellvertreter ausgeiibt w erden; 
diese miissen jedoch den fiir das in Rede stehende 
Gewerbe insbesondere vorgeschriebenen Erforder- 
nissen geniigen8, und § 1 5 1 : „Sind polizeiliche 
Yorschriften von dem Stellvertreter eines Gewerbe- 
treibenden bei Ausiibung des Gewerbes iibertreten 
worden, so trifft die Strafe den Stellvertreter, ist 
die Uebertretung m it Vorwissen des verfiigungs- 
fahigen Vertretenen begangen worden, so verfallen 
beide der gesetzlichen Strafe. Ist an eine solche 
Uebertretung der Verlusl der Concession, Appro- 
bation oder Bestallung gekniipft, so findet derselbe 
auch ais Folgę der von dem Stellvertreter be- 
gangenen Uebertretung sta tt, wenn diese m it 
Yorwissen des verfiigungsfahigen Vertretenen be
gangen worden. Ist dies nicht der Fali, so ist 
der Vertretene bei Verlust der Concession, Appro- 
bation u. s. w. verpflichtet, den Stellvertreter zu 
entlassen. * W as nun eigentlich ein Stellvertreter 
des Inhabers eines Geschafts oder des Leiters 
einer Actiengesellschaft ist, ist hier in der Gewerbe
ordnung nicht ausgesprochen, sondern es mufs 
auch angenommen werden, gemafs § 45, dafs 
fiir einzelne Gewerbebetriebe dafiir besondere Be- 
stinunungen bestehen. Jedenfalls aber, m. H., 
hat das Reichsgericht in jedem der Falle, die 
ihm in bezug auf unsere Grofsindustrie zur Ent
scheidung gekommen sind, die Beamten, welche 
den einzelnen Betrieben vorgestellt sind, nicht ais 
Stellvertreter nach Mafsgabe der Gewerbeordnung 
anerkannt. M. H., in dem Falle, der vor fiinf 
Jahren im Diisseldorfer Yerein behandelt worden 
ist, lag ein Gutachten eines Rechtsanwalts vor, 
welches der damaligen Bestraften, der Firm a 
F u n c k e  & H u e c k  in Hagen i. W ., abrath, die 
reichsgerichtliche Entscheidung anzurufen, weil 
nach den bereits getroffenen Entscheidungen in 
keinem Falle anzunehmen sei, dafs eine Aenderung 
eintreten werde oder dafs ein Erfolg zu erreichen 
sein wurde.

Nun, m. H., das scheint auch Ihrem Directorium, 
vor Allem aber dem Herrn Antragsteller selbst 
klar zu sein, und es wird daher beantragt, eine 
Aenderung in der Gesetzgebung selbst herbeizu- 
fiihren, und zw ar:

, D i e  §§ 146 u n d  151 d e r  R e i c h s -  
G e w e r b e o r d n u n g  s i n d  s o  z u  f a s s e n ,  
d a f s  an  S t e l l e  d e s  I n h a b e r s  o d e r  d e r  
L e i t e r  v o n  B e t r i e b e n  d i e  f i i r  d i e  be -  
t r e f f e n d e n  B e t r i e b e  v e r  a n  t w o  r t  l i c h  e n  
B e a m t e n  f i i r  V e r g e h e n  g e g e n  d i e  d e n  
S c h u t z  d e r  A r b e i t e r  b e t r e f f e n d e n  ge -
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s e t z l i c h e n  B e s t i m m u n g e n  i n  A n s p r u e h  
g e n o m m e n  w e r d e n . “

Das Directorium bitlet Sie, diesen Antrag 
anzunehmen und wurde im Falle der Annahme 
dann die weileren Schritte thun.

Hr. Geheimer Finanzrath Jericke-Essen: Der 
Antrag, um den es sich hier handelt, ist von 
mir gestellt w orden, weil ein Yorkommnifs in 
der Fabrik Krupp m ir die Nothwendigkeit einer 
Abiinderung der betrefTenden Bestimmuńg der 
Gewerbeordnung recht dringend ans Herz legte. 
Der Fali war folgender: In einem Betriebe wurde 
,vor einigen W ochen des Sonntags Vormittags 
yerladen. Es handelte sich um Bleche, welche 
mit einem an einem der niichsten Tage von 
Antwerpen gelienden Dampfer nach Japan geschickt 
werden sollten, so dafs die Spcdition am Sonntag 
bewirkfjńyerden mufste. An diesem Sonntag 
Yormittag inspicirte der Fabrikinspector die Fabrik 
und fand, dafs in dem betreffenden Betriebe beim 
Yerladen ein nicht ganz 16 Jahre alter Jungę 
mil beschaftigt war. E r besorgte das Signiren 
der Bleche. ' Der Fali kam seitens des Fabrik- 
inspectors zur Anzeige und wiirde strafreclitlich 
yerfolgt worden sein, wenn nicht die zustandige 
Regierung die Fabrikinspectoren angewiesen hatte, 
im ersten Fali einer feslgestellten Uebertretung 
der beziiglichen Bestimmung der Gewerbeordnung 
nur eine Verwarnung eintreten zu lassen und die 
strafrechtliche Anzeige erst im Wiederholungsfalle 
zu erstatten. Nun stellte sich bei der Unter- 
suchung lieraus, dafs dieser nicht ganz 16jahrige 
Jungę nicht zur Arbeit befohlen worden war, 
sondern dafs er, weil er zu der betreffenden 
Yerladercolonne gehórte, mit angetreten war, ohne 
uberhaupt bestellt zu sein, und mit arbeitete, wie 
er dies an W oehentagen zu thun gewohnt war. 
Hierin lag eine Uebertretung der Vorschrifl und 
war fiir dieselbe nach den Bestimmungen der 
Gewerbeordnung nicht der betreffende Meister 
oder Vorsteher des Betriebes, sondern der Inhaber 
der Fabrik, personlicb dem Strafrichler yerantwort- 
lich. Ich hatte ferner, ais ich der Sache etwas 
naher auf den Grund ging, zu constatiren, dafs 
nach den Bestimmungen des Gerichlsverfassungs- 
gesetzes in Riicksicht auf die Hóhe der in der 
Gewerbeordnung yorgeschriebenen Strafe, also 
2000 - H Geldstrafe event. sechs W ochen Haft, 
die zuzuerkennende Strafe dem betreffenden 
schuldigen Fabrikinhaber nicht etwa in Form 
eines Strafmandats auferlegt wird, sondern dafs 
es gar nicht zu umgehen ist, dafs er vor die 
Strafkammer des Landgerichts citirt und dort in 
óffentlicher Verhandlung iiber die Sache entschieden 
wird. Nun zweifle ich fiir meinen Theil nicht 
daran, dafs in Fallen, wie dem in Rede stehenden, 
Irotz entgegenstehender Prajudizien, das Reichs- 
gericht unter Umstanden Freisprechung eintreten 
lassen kann, wenn die Untersuehung ergiebt, dafs 
der Inhaber der Fabrik seinestheils alles nach
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Lage der Verhaltnisse uberhaupt Mógliche gethan 
hat, um eine strenge Befolgung der fraglichen 
Bestimmungen der Gewerbeordnung zu sichern. 
Das Schlimme ist aber, dafs ein Inhaber einer 

; Fabrik, dem die Ueberwachung jener Bestimmungen 
iiberhaupt unmóglicb ist, sieli strafrechtlich óffent- 
lich verantworten mufs und dafs, wie das bei 
uns zweifellos der Fali sein wiirde, die feindselige 
Presse sich soleher Angelegenheit zur Ausbeutung 
fiir ihre Zwecke bemaclitigen wiirde. Ich bin 
iiberzeugt, es wiirde in den Organen dieser Presse 
heifsen: .D a selit Ihr den Tyrannen, nicht ein- 
mal Sonntag Yormittag haben die armen Jungen 
frei, auch Sonntag Vormittag mussen sic arbeiten! 
W ie mag das erst in der W oche zugehen! Die 
Bestimmung der Gewerbeordnung wird nicht be- 
achtet, und es mufs vom Strafrichler ein Exempel 
statuirt w erden!” So wiirde die Sache wahr- 
scheinlich gehen. Ich liielt mich also fiir ver- 
pfliclitet, zu yersuchen, ob es Mittel und Wege 
gabe, einem solchen Yorkommnifs yorzubeugen, 
fand aber trotz eingehender Erwiigung und nach 
Besprechung an competenler Stelle kein Mittel, 
ais die Entlassung der sammtlichen jugendlichen 
Arbeiter aus der Fabrik. Obgleich diese Mafsregel 
bereits ernstlieb ins Auge gefafst war, mufs ich 
doch bemerken, dafs es mir wie Jedem, der sonst 
in der Sache zu cognosciren hatte, herzlich leid 
that, zu ilir greifen zu miissen. Die jugendlichen 
Arbeiter, dereń in der Fabrik Krupp durchschnitl- 
lich 400 beschaftigt werden, werden ja  nicht im 
Interesse der Fabrik beschaftigt. Jeder Betriebs- 
fiihrer wird auf Befragen bestatigen, dafs die 
jugendlichen Arbeiter eine Lasl sind, dafs die 
langeren Pausen, welche sie einhalten mussen, 
und andere Bestimmungen m ehr den Betrieb 
stórend beeinflussen und dafs die Beschiiftigung 
jugendlicher Arbeiter in der Hauptsache nur aus 
Commiseration erfolgt. Ich weifs, dafs dies nicht 
in allen Industrien so ist. In der grofsen Eisen- 
und Stahlindustrie ist es aber so, wie ich sage. 
Der Andrang von jugendlichen Arbeitern ist sehr 
grofs, es werden diejenigen zunachst eingestellt, 
welche aus zahlreichen Familien oder Sohne von 
W ittwen sind u. s. w., damit sie mit ihrem 
Verdietist, der im Durchschnitt etwa eine Mark 
taglich betragt, zu den Lasten des Haushalts 
beitragen. Somit ware es ganz gewifs ein sehr 
schwerer Entschlufs gewesen, den sammtlichen 
jugendlichen Arbeitern die Entlassung zu geben, 
ganz abgesehen davon, dafs dem offentlichen 
Interesse damit wenig gedient gewesen sein wiirde, 
wenn die Zahl der sich auf den Strafsen herum- 
treibenden halbwiichsigen Burschen wesenllich 
yermehrt worden ware, und abgesehen ferner 
davon, dafs es , wenn jungę Leute erst nach 
yollendetem 16. Jahre ais Arbeiter eingestellt 
w erden , yiel schwerer i s t , sie zu ordentlichen 
Arbeitern heranzuzielien, ais wenn sie an eine 
gewisse regelmafsige Thatigkeit bereits vom 14.



Jahre an gewóhnt sind. Yor der Nothwendigkeit 
stehend, die Entlassung sammllicher jugendlichen 
Arbeiter zu verfugen, wurde indessen nochmals 
versucht, im Yerhandlungswege mil der zustiindigen 
Bohorde zu einem modus vivendi zu gelangen. 
Ein solcher wurde yorlSufig gefunden in der Art, 
dafs jeder selbststandige Betrieb einer Fabrik ais 
ein Besonderes fiir sieli betrachtel werden soli 
derart, dafs die erstmalige Conslatirung einer 
Ueberlretung der Yorschriften in dem einen Be
triebe und die daran sich schliefsende erstmalige 
Yerwarnung fiir die W iederholung eines gleichen 
Falles in einem anderen Betriebe nicht prajudizir- 
lich sein soli. Es wiirde deshalb eine strafrechtliche 
Verfolgung des Eigentliiiiners einer Fabrik erst 
dann eintreten, wenn in demselben Betriebe, in 
welchem eine Uebertretung stattgefunden und eine 
Yerwarnung ertheilt worden ist, eine abermalige 
Uebertretung der betreffenden Vorschriften der 
Gewerbeordnung constatirt werden wiirde. Man 
kann die strafrechtliche Yerfolgung des Eigen- 
thiimers der Fabrik also vermeiden, wenn in 
demjenigen Betriebe, in dem eine Uebertretung 
constatirt worden ist, die Entlassung der jugend
lichen Arbeiter erfolgt, und zu diesem Mittel ist 
in dem Eingangs meiner Ausffihrungen von mir 
erzahlten Falle geschritten worden. In dem Be
triebe, in welchem der jugendliche Arbeiter. ohne 
bestellt zu sein, an der Yerladung durch Signiren 
der Bleche mit theilgenommen hatte , sind die 
zweiundzwanzig in diesem Betriebe beschaftigten 
jugendlichen Arbeiter entlassen worden. W iirde 
in einem anderen Betriebe wider Erwarten und 
ohngeachtet der erfolgten Androliung von Strafe 
und selbst der Dienstentlassung des schuldigen 
Aufsichtsbeamten eine Uebertretung constatirt 
werden, so wiirde dort auch die Entlassung der 
sammtlichen jugendlichen Arbeiter verfiigt und so 
allmahlich allerdings das Resultat herbeigefiihrt 
werden, dafs die jugendlichen Arbeiter alle von 
der Fabrikarbeit ausgeschlossen waren, ein Zu- 
stand, den ich, wie gesagt, im Interesse der 
jugendlichen Arbeiter selbst sehr bedauern wiirde.

M. H . , das Interesse, welches wir an der 
Erzieliung der jugendlichen Arbeiter nehmen, 
macht es uns aber zur Pflicht, eine Mafsregel 
solcher Art nach Moglichkeit zu vermeiden, und 
dies kann nur geschehen, wenn die Ihnen vom 
Herrn Vorredner speciell bezeichnete Bestimmung, 
die sich vom allgemeinen strafrechtlicheu Gesichls- 
punkt iiberhaupt nicht rechtfertigen lafst, aus der 
Gewerbeordnung entfernt wird. Nach allgemeinen 
slrafrechtlichen Grnndsatzen wird Derjenige bestraft, 
welcher durch positives Handeln oder strafbares 
Unterlassen fiir die Uebertretung einer Gesetzes- 
beslimmung subjectiv yerantwortlich ist. Nach 
den Bestimmungen der Gewerbeordnung und 
nach den Prajudizien des Reichsgerichts wird 
aber nach dem Schuldigen iiberhaupt nicht gefragt. 
Der eigentliche Schuldige — das wird in deu

meisten Fallen entweder der betreffende Meister 
oder der Betriebsfiihrer sein — geht 'iiberhaupt 
frei a u s ; ob er schuldig ist, wird von der unter- 
suchenden Behiirde gar nicht erortert, der Inhaber 
der Fabrik wird ohne w eiteres, und w e i l  er 
der Eigenthiimer ist, und deshalb etwas, sei es 
auch Unmogliches, wissen mufste, bestraft. Dies 
aber ist so unverstandlich, dafs ich glauben 
niuchte, es wird nicht schwer lialten, diese Be- 
stimmung aus der Gewerbeordnung zu entfernen 
und durch eine Yorschrift zu ersetzen, nach 
welcher die Strafe den eigentlich schuldigen 
Theil trifft.

Ich schliefse mich dem Antrage des Herrn 
Referenten an und bille Sie, denselben anzunehmen.

Vorsitzender: M. H . , das Directorium hal 
in seiner gestrigen Sitzung heschlossen, Ihnen 
vorzuschlagen, den Antrag in folgender Weise 
zu fassen:

Die §§ 146 und 151 der Reichs-Gewerbe- 
ordnung sind dahin abzuandern, dafs an Stelle 
des Inhabers oder der Leiter von Fabriken dic 
fiir die betrefTenden Betriebe verantwortlichen 
Beamten fiir Vergehen gegen die den Schulz 
der Arbeiter betreffenden gesetzlichen Be
stimmungen in Anspruch genommen werden.

Ich bille Sie, sich dariiber zu au fsern , ob 
Ihneń diese Fassung convenirt und ob der Antrag 
in dieser Weise an den Herrn Reichskanzler ab- 
gesendet werden soli.

Hr. Generaldirector Servaes-R uhrort: M. H., 
ich ergreife in dieser Sache nur das W ort, weil 
ich ja  einer der ungliicklichen Angeklagten, sogar 
schon ungliicklicherweise wegen eines solchen 
Vergehens Yerurtheilten bin, also einige Erfabrnng 
darin besitze. Es kommt m ir nun beinahe vor, 
ais wenn das Reichsgericht in der jiingslen Zeit 
doch einsieht, dafs man zu juristischem Unsinn 
kommt, wenn man die angefiihrten gesetzlichen 
Bestimmungen yollstandig wortlich auslegl, und 
dafs es wenigstens Mittel und W ege suclil, aus 
dieser Schwierigkeit herauszukommen. Die ge- 
selzlichen Bestimmungen sind ja  klar, und be
sonders die friiheren Entsclieidungen des Reiclis- 
gerichts haben absolut klar gem acht, dafs der 

: Leiter eines grofsen W erkes eigentlich jedesmal, 
wenn auch nur der geringste Feliler in bezug 
auf die Yorschriften der Gewerbeordnung von 
irgend einem Untergebenen gemacht wird, yoll
standig gebunden ist und verurtheilt wird. Mir 
ist es passirt, dafs ich verurtheilt wurde wegen 
einer Gewerbecontravention, die beinahe 24 Jahre 
alt war, die im ersten Jahre passirt war, ais ich 
beim Phonix eintrat, von der ich iiberhaupt nicht 
wufsle, dafs sie vorgekommen war. Da wurde 
ich verurtheilt. weil die sammtlichen Personen, 
die damals aufser mir in der Direction waren 
oder ais Leiter der Hiitte yerantwortlich waren,

! schon todl waren. Sie hatten mich schliefslich 
: gliicklich herangeholt. Es liaudelte sich um einen
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Ruslofen, der von dem Director der Hiitlc aus 
alten Steinen auf dem Lagerplatze am Rhein 
ohne Goneession gebaut worden war, der aber, 
glaube ich, zelin Jahre lang vor Yerhandlung der 
Saclie iiberhaupt nieht mehr betriebsfahig war, 
wenigsteus nieht m ehr gebraucht wurde. Es 
wurde jedoch constatirt, dafs die Rechtsanschauung 
dahin gehe, dafs, so lange iiberhaupt das Gemauer 
stehe, os ais Ofen anzusehen sei, und das Ver- 
gehen fangę erst an zu vorjahren, wenn der ohne 
Goneession gebaute Ofen nieht m ehr da sei. 
W enn ich zu der Zeit, wo der Ofen gebaut 
wurde, einen Menschen todtgeschlagen oder ein 
mit dcm Tode bestraftes YerbrccKen begangen 
hatte, wurde mir Niemand m ehr etwas haben thun 
konnen, weil aber der Ofen, wenn auch vollstandig 
unbrauchbar, noch dastand, wurde ich verurtheilt 
und habe auf dem Armensiinderbankchcn sitzen 
mussen. Die letzte Entscheidung gegen den
Phonix ist aber erst im September ergangen 
wegen Beschaftigung jugendlicher Arbeiter. Eines 
Abends bei der Revision durch den Polizeibeamten 
wurde entdeckt, dafs Jungen, die noch nieht 16 
Jahre alt waren, zu unerlaubter Zeit beschaftigt 
waren, und es wurde die ganze Direction angeklagt, 
sogar das Mitglied der Direction, das in Eschweiler 
wohnt — wahrend der Fali in Ruhrort vorkam — , 
das also gar nieht in der Lagę war, die Sache 
zu revidiren, und sammtliche Mitglieder der 
Direction sind trotz aller Einreden von dem
Gericht in Duisburg verurtheilt worden. W ir
brauchten aber nieht personlich zu erscheinen.
Dio Sache wurde vor dem Landgericht Yerhandelt, 
aber es wurde ausdriicklieh gesagt, ein persónliches 
Erscheinen sei, im Falle der Yertretung, nieht 
nothwendig. Das Reichsgericht hat das Urtheil 
insofern reformirt, ais es gesagt h a t: die An- 
schauung des Richters, dafs wir auf Grund des 
Gewerbegesetzes verantwortlich se ien , sei ganz 
richtig, nur sei die Priifung der Schuldfrage nieht 
geniigend geschehen. Bei dem Phónix ist namlich 
die Einrichtung, dafs jeder Hiitte ein technischer 
Director yorsteht, der die ganze Hiitte unter 
seiner speciellen Leitung hat und die Anstellung 
sowie Entlassung der Arbeiter ganz selbststandig 
hesorgt. Die Centraldirection hat mit den Arbeitern 
absolut liichts zu thun. Die Mitglieder der Central
direction haben sogar nieht einmal die Macht, 
zu hpstimmen, dafs ein Arbeiter entlassen oder 
angestellt werden soli, sondern das ist vollstandig 
dem Hiittendirector anheim gegeben; wir haben 
nur das .Yergniigen, dafs" wir fiir die Fehler, die in 
bezug auf die Arbeiter begangen werden, bestraft 
werden. Da hat nun das Reichsgericht ent- 
schieden, dafs der Fali hier insofern nicbt richtig 
beurtheilt sei, ais das Gericht in Duisburg ver- 
saumt habe, zu untersuchen, ob die Leiter resp. 
die angeklagten Mitglieder der Centraldirection 
Yorsatzlich oder aus Fahrlassigkeit gehandelt hatten. 
Ob nun unter Fahrlassigkeit das yerstanden wird, |

was vorhin Hr. B u e c k  auseinandersetzte, dafs 
Fahrlassigkeit sofort da ist, wenn man sich nieht 
liberzeugt hat, dafs kein Fehler begangen, ist mir 
doch zweifelbaft, denn ich kann mir doch un- 
móglich denken, dafs das Reichsgericht verlangt, 
dafs jeder Leiter bei einer Arbeiteranzahl von 
etwa 4000 sich jeden Abend und zu jeder Stunde 
liberzeugt, ob unter diesen 4000 nieht irgend 
ein jugendlicher Arbeiter ist, ob nieht irgendwo 
ein Yerstofs gegen die Gewerbeordnung passirt. 
Wenn er anlialtend oder dauernd verstiefse gegen 
die Bestimmungen der Gewerbeordnung, dann 
konnic man vielleicht eine Fahrlassigkeit conslruiren, 
aber bei einem einzelnen F a li , wo an einem 
Abend nach 6 Uhr einmal ein paar Jungen be
schaftigt werden, gleich zu s a g e n e s  ist eine 
Fahrlassigkeit von den Directoren, das nicbt zu 
w issen, trotzdem dieselben moglicherweise gar 
nieht anwesend gewesen sind und einer derselben 
sogar 14 Meilen entfernt wohnt, scheint mir doch 
nieht gut angangig, und es ist moglich, dafs das 
Gericht entscheidet, dafs hier kein Yerschulden 
vorliegt, besonders weil das erste Gericht schon 
friiher in seinen Urtheilsgriinden gesagt hat: es 
mogę fiir die Angeklagten allerdings recht schwer 
gewesen sein, beziiglich . der Beschaftigung der 
jugendlichen Arbeiter ihrerseits der geselzlichen 
Pflicht zu geniigen. Da das Reichsgericht dieses 
besonders in seinen Enlscheidungsgriinden anfiihrt, 
yermuthe ich, dafs, wenn der Beweis gefiilirt 
wird, dafs w ir nichts gewufst haben, dann doch 
Freisprechung erfolgen wird. Nun steht allerdings 
gerichtlich vollstiindig fest und ist auch durch 
Entscheidung des Reichsgerichts besLatigt, dafs 
ais Stellvertreter im Sinne der Gewerbeordnung 
nur der zu belrachten ist, dem das ganze Ge- 
schaft im Namen und fiir Reehnung des Eigen- 
thumers ubertragen ist. Es geniigt also nieht, 
wie es sehr liberaler Weise in dem Falle bei der 
Firm a Krupp angenommen w urde, dafs einem 
einzelnen Betriebe eine bestimmte Person vorge- 
setzt ist, sondern eś ist durch Urtheil des Ober- 
tribunals vom 19. December 1878 ausdrflcklieh 
festgestellt. dafs P ersonen , denen nur einzelne 
Geschaftstheile zu m ehr oder weniger selbst- 
standiger Yerwaltung ubergeben worden sind, 
nieht ais Stellvertreter im Sinne der Gewerbe
ordnung gelten. Es wiirde also fiir den Leiter 
einer Actiengesellschaft ausgeschlossen sein, sieli 
iiberhaupt irgend einen Stelbertreter zu ver- 
schaffen, derm es ist ja  nicbt moglich, dafs man 
Jemand m it yollstandiger Vollmacht zur Leitung 
des ganzen Gesehafts hinsetzt, wahrend man 
selbst seine Yollmacbt nur von einem Dritten 
und meist mit den im Statut vorgesehenen Be- 
schriinkungen besitzt.

Ich halte es daher fur nothwendig, dafs etwas 
geschieht, und ich vermuthe, dafs die Regierung 
selbst einsehen wird, dafs etwas geschehen mufs, 
denn die gesetzlichen Bestimmungen datiren ja
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aus Zeiten, wo die Entwicklung der Industrie eine 
ganz andere war, ais sie jetzt ist. Ich glaube 
demnacli, dafs die Regierung gerne eine gesetzliche 
Aenderung wird eintreten lassen und schliefse 
mich den Antragen des Referenten an.

Vorsitzender: M. H ., nach der Motivirung, 
die uns Hr. Director S e rv a e s  gegeben hat, wird 
es ja  wohl noch etwas dringlicher erscheinen, 
den Antrag des Directoriums mutatis mutandis 
anzunehmen.

Hr. Director Evers-Linden vor Hannover: 
M. H., icli glaube, dafs es nur nutzlich sein kann, 
zur Unterstiitzung des vorliegenden Antrags Falle 
von Verurlheilungen anzufiihren, die infolge von 
Uebertretungen dieses Paragraphen stattgefunden 
haben. Ich bin auch in der Lage gewesen, vor 
einigen Jahren verurtheilt worden zu sein, und 
zwar geschah das infolge einer anonymen Denun- 
ciation, dabin gehend, dafs iiber die Zeit hinaus 
jugendlicbe Arbeiter zwischen 12 und 14 Jahren 
beschaftigt waren. Es w ar mir natiirlich unbe- 
kannt geblieben, dafs der betreffende Obermeister 
die Kinder in der T hat iiber die Zeit hinaus be- 
halten hatte. Die Sache war aber an die Polizei- 
direction gegangen und von da aus gleicli der 
Slaatsanwaltschaft ubergeben, so dafs ich mit 
meinen Bemiihungen bei anderen einflufsreichen 
Personen es nicht verhiiten konnte, dafs ich eben 
ais Angeklagter in die Schranken treten und mich, 
weil die Thatsache nicht geleugnet werden konnte, 
einer Yerurtheilung unterziehen mufste. Ich wurde 
allerdings glimpflich beliandelt und man gestattete 
mir, den kleinen Betrag von 100 tS ,  den ich zu 
bezahlen hatte, der Krankcnkasse der Fabrik zu- 
zuweisen. Es w ar aber doch nothig, dafs ich 
mich personlich stellle, und ich will nur noch 
erwahnen, dafs dieser Fali uns zu dem Entsehlufs 
Yeranlassung gegeben hat, die jugendliclien Arbeiter 
unter 14 Jahren Rammtlich zu entlassen.

Hr. Geheimrath Jencke : Ich habe noch eine 
thatsachliche Bemerkung zu machen. Derjenige, 
welcher die Verhandlungen lesen w ird, konnte 
vielleicht aus meinen Ausfiihrungen und aus denen 
des Herrn Referenten zu der Ueberzeugung 
kommen, dafs solehe Falle von Uebertretungen 
der Yorschriften tagtaglich vorkommen. Das ist 
nicht der Fali. M. H., ich constatire, dafs bei 
der Firm a K r u p p  seit dem 4. December 1880 
bis zum 18. September 1887 kein Fali einer 
Uebertretung der betreffs der jugendlichen Arbeiter 
gegebenen Yorschriften zur Anzeige gekommen ist.

Hr. Commerzienrath Buchwaldt-Grofsenhain: 
M. H., ich kann den Antrag unseres Directoriums 
nur mit grofser Freude begriifsen. Ganz besonders 
schlagt dieser Fali auch in die Textil- und be

sonders in die Spinnereibranche, sei es Wolle 
oder Baumwolle, ein. Die Yerhaltuisse, wie sie 
in den Spinnereien in betreff der Annahme 
jugendlicher Arbeiter liegeu, sind folgende: Die
Spinnmeister und sogar die Spinner ńehmen 
diese jugendlichen Arbeiter a n , ohne dafs der 
betreffende Inhaber der Fabrik weifs, welche 
Kinder oder jugendlichen Arbeiter beschaftigt 
w erden , noch viel w eniger, wie lauge diese 
arbeiten, wiewohl die W eisung ganz aufserordenl- 
lich streng an die Spinnmeister sowie auch an 
die Oberspinner gerichtet ist, die Kinder nicht 
langer in der Arbeit zu behallen, ais Yorgeschrieben. 
In Grofsenhain kam vor Kurzem ein Fali vor, 
wo der Inhaber einer Fabrik, der gar nicht in 
Grofsenhain, sondern in Dresden wohnt — ein 
Herr, der Ihnen wohl allen bekamit ist — infolge 
der Anzeige des Fabrikinspectors zu einer Stratę 
verurtheilt wurde, die er nur auf dem Gnaden- 
wege mit 100 -J(> gutmachen konnte. Nun sind 
wir eigentlich — ich mochte fast sagen — der 
Biisartigkeit eines solchen Oberspinners in die 
Hiinde gegeben. Der Fali ist noch nicht einge- 
tre len , aber unmoglich ware es gewifs nicht, 
dafs, wenn ein Spinner irgend einen Aerger auf 
den betreffenden Herrn hat, er blofs so ein Kind 
einmal oder ein paar Mai eine halbe Stuude 
langer dabehalt, so dafs es nicht in die Schulc 
gehen kann, oder auch einmal einen jugendlichen 
Arbeiter von 12 bis 14 Jahren vielleicht ein 
halbes Sliindchen lUnger dabehalt, ais cs eigent
lich sein soli und ais es auch der Inhaber der 
Fabrik wunscht; er weifs das dann bekannt zu 
machen. und der betreffende Inhaber der Fabrik 
wird angezeigt und bestraft, ohne selbst ein Ver- 
schulden zu haben. Ich freue mich aufserordent- 
lich, dafs dieser Antrag gestellt worden ist, und 
er wird ja  auch von der Textilinduslrie mit grofser 
Freude begriifst werden.

Darauf wird der Antrag des Directoriums an
genommen. *

* Die “Beri. P. N.« berichten unter dem 13. Febr. 
d. J . : „Der Aussehufs des Centralyęrbańdes deutscher 
Industrieller h a tte , wie wir seinerzeit tniLlheillen, iu 
der Sitzung ara 23. Novbr. v. J. beschlossen, an den 
FCirsten Reichskanzler eine Eingabe zu richten mit 
der Bitte, die §§ 146 u n d  151 d e r  R e i c h s g e w e r b e -  
o r d n u n g  dahiu abzuandern, dafs an Stelle der 
haulig gar nicht ortsanwesenden Inhaber oder Leiter 
von Fabriken, die tur die betreffenden Betriebe ver- 
antwortlichen Beamten fur die Vergehen gegen die 
den Schutz der Arbeiter betreffenden ,gesetzlichen 
Bestimmungen verantwortlich gemacht werden. Hier- 
auf hat nun,  wie wir horen , das Directorium des 
Centralverbandes aus dem Reichsaint des Innem  die 
Mittheilung erhalten, dafs eine Abanderung des § 14G 
der Gewerbeordnung im Simie des gestellten Antrages 
bereits der ErwSgung unterliege.‘
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fflieiniscli-Westfłilische Hilttonscłmle.

Nachdem dio Hullenschule in Bochum, 
welcher der Verein deutscher Eisenhiillenleule 
seit ihrer Entsteliung unausgesetzte Aufmerksam- 
keit und erfolgreiche werkthatige Untersttitzung 
hat zu theil werden lassen, die ersten 5 '/a, wohl 
mit Recht ais die Zeit ihrer Kindhcit zu be- 
zeichnenden Jahre in Thatigkeit ist, diirfte es 
angemessen erscheinen, den Yereinsmitgliedern 
iiber ihre Thatigkeit, ihre Entwicklung und ihren 
gegenwiirtigen Stand Rechenschaft zu geben.

Den der Anstalt fernerstehenden Freunden,

welche nicht wie die Mitglieder des Yereins- und 
Schulvorslandes selbstthatig mitgewirkt haben, 
diirfte die iiufsere Entwicklung am ehesten einen 
Einblick in das Wirken und dessen Erfolgo e r 
moglichen; ihr soli deshalb unsere Darstellung 
zuerst gelten.

Dic Schiilerzahl, welche von vielen Seilen, 
wenn auch nicht mit vollein Recht, ais der ge- 
eignetste Mafsstab fiir die Beurtheilung einer 
Schule angesehen wird, hat sich, wie nachstehende 
Tabelle I nachweist, langsam aber betrachtlieh

Tabellc I. Besuch der Schule.

Nr.
Aufnahme Abgang

des Hiitten- Maschincnbau- Im Laufe des mit dem Reifezeugnifs

Cursuś Summa o h n e  Reifu-
Abtheilung z c u g n i l s IJUttcnleute bauer steiger Summa

1 8 20 28 2 8 18 26
2 7 21 28 3 6 19 — 25
3 10 18* 28 3 10 15 — 25
4 S 33 41 10 6 21 4 31
5 — 30 30 1 — — —
6 14* — 14 1 -- ■ -- _ __

* einscliliefslicli 1 Hospitant.

gehobeu und zwar, was die Abtheilung fur Ma- 
schinenbau betrifft, auf das hochste, bei der ge- 
ringen Klassehzahl zulassige Mafs. Die beiden 
letzten, in derselben eróffneten Curse konnten 
wenigstens, den beslehenden Yorschriften der 
Aufsichtsbehorde gem afs, nicht mehr Schuler 
aufnehmeu, ais geschehen. Aber auch die Hfitten- 
ablheilung zeigt neuerdings, nachdem tiichtige 
ehemalige Schuler der Anstalt ihr im Osten 
Deutschlands guten Ruf verschafft haben und 
die Eisengiefser m ehr und m ehr auf sie aufmerk- 
sam geworden sind, eine erfreuliche Zunahme, 
so dafs es voreilig ware, die Hoffnung aufzugeben, 
auch bei den Hiittenarbeitern den Nutzen der 
Fachbildung mit der Zeit gewiirdigt zu sehen.

Tabelle II und III erlautern die Altersver- 
haltnisse und die Herkunft der Hiittenschuler. 
Aus ersterer ist zu erkennen, dafs nicht riele 
unter ihnen sind , welche blofs das Mindestmafs

(4 Jahre) praktischer Thatigkeit in ihrem Bernie 
nachweisen konnten, sondern dafs 3U Aller langer 
ais 6 Jahre gearbeitet łiaben, ja dafs 10 und 
mehr Jahre praktischer Beschaftigung vor dem 
Besuch der Schule bei ungefahr l /:s derselben 
vorkommen. Diese lange praktische Bewahrung 
giebt die beste Sicherheit, dafs die Hiittenschuler 
auch spaterhin die ihnen anvertrauten Meister- 
und Beamtenposten gehorig auszufullen imstande 
sein werden.

Zu Tabelle III ist zu bemerken, dafs bei 
der Aufslellung nicht die Geburtsorte tnafsgebend 
gewesen sind, sondern dic Lage der Orte, wo 
die Schuler zuletzt beschaftigt waren.

Die Zahl der Schuler ist es jedoch nicht 
a llein , an welcher ein Fortschritt zu bemerken 
ist; einen noch grofseren weist der Vermogens- 
stand derselben auf ,  wie Tabelle IV darthut. 
W ahrend die ersten Curse sich vorzugsweise aus

Tabelle II. A lte r der Sch ille r boi der Aufnahme.

Nr.
des

Cursus
18-S!0 20 -22 2 2 -2 4  ! 2 4 -2 6 2 6 -2 8 2 8 -3 0  j 3 0 -3 2  j 32—34

I - j
3 4 -3 0 3 6 -3 8

i 3 4 3 ; 7 5
; i 

4 1 1 _

2 6 3 10 7 — — 2 — —
3 2 4 11 5 0 _  i — — —
4 11 3 10 5 2 8 1 — 1
5 8 0 3 6 2 4 1 — —
6 4 5 2 1 1

i “  J  ~
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Tabelle III. Herkunft der Schiller

Nr.
des

Cursus

aus der 
Stadt 

Bochum

aus dem 
Landkreis 
Bochum

aus 
Westfalen, 

iii Sa.
aus

Hheinland

aus anderen 
preufsischen 

Provinzen

aus anderen 
deutschen 

Staaten
aus dem 
Ausland

1
2
3
•1
5
6

8
8

3
4

3
5 

12
6 
6 
1

Tabelle IV .

19
20 
16 
25 
24

9

Uebersicht de

8
5

10
15
4

gewahrten Ur

1
2
2
1
2
4

tersttltzungen.

l

1

Nr. Scliullrzahl Anzahl Proc.-Satz
Betrag der jęewiihrten Unterslutzungen

aus dcm 
Stipendien- 

fonds
M

von anderen 
Seiten

■M

erlassencs
Schulgeld

A

Summa
des Cursus der unterstutzten Schiller

1
2
3
4 
5* 
6*

28
28
28
41
30
14

24
19
19
27
13
4

86
68
68
66
43
29

7 320
6 945
7 955
8 937,50 
2 750

700

2 690 
2 550 

900 
2 340 

730

620
550
450
600
240
40

10 630 
10 045 
9 305 

11877,50 
3 720 

740

109 106 63 34 607,50 9 210 2 500 46 317,-50*

* bis zum 1. April 1S88.

solchen jungcn Mannern zusammensetzten, die 
von den zum Unterstiitzungsfonds beitragenden 
W erken geschickt wurden, haben sich spatcr m ehr 
und mehr auch solche eingefunden, welche die 
Kosten des Schulbesuchs ganzlich aus eigenen 
Mitteln zu bestreiten imstande sind, bezw. welche 
wohlhabenderen Familien angehoren. Uebrigens 
sei hier bemerkt, dafs unter die Zahl der unter- 
stiitzten Schiiler auch diejenigen aufgenommen 
sind, denen das Schulgeld (30 fiir die Dauer 
des ganzen Gursus) ganz oder Iheilweise erlassen 
wurde. Die Zahl der mit Barmitteln aus dem 
Stipendienfonds bezw. von den „ Landkreisen 
Bochum und Gelsenkirchen oder einzelnen Firmen 
Unterstutzten ist deshalb etwas geringer; allen 
Stipendiaten wurde auch das Schulgeld erlassen.

Zweifellos ist es eine einzig dastehende und 
unseren Eisenindustriellen zu hohem Ruhm e ge- 
reichende Thatsache, dals an einer so kleinen 
Anstalt, wie die Hiittenschule, in 5 3U Jahren 
liahezu 50 000 aufgewendet werden kónnten, 
um befahigten, aber arm en Arbeitern eine griind-

liche Fachbildung zu theil werden zu lassen und 
damit auch ihren W ohlstand ganz wesentlich 
zu fordern. Denn wie aus der Uebersicht VI 
hervorgeht, sind von 10G eheinaligen Sclnilern 
bereits 8 2 , das sind 77 auf 100 ,  in nicht nur 
auskommliche, sondern grofsenthęils vorziiglich 
bezahlte Stellungen gelangt.

Der Tabelle V diirfte wenig hinzuzufiigen 
sein ; nur mogę erw ahnl werden, dafs dic niedrigerc 
Einnalime 1887/88 durch die Herabsetzung der 
Beitriige jener Industriellen, welche ihre Zeich- 
nungen auf weitere 5 Jahre erstreckt haben, von 
30 auf 20 erklSrt wird. Dagegen weist die 
Arbeiterzahl,- welche den Yertheilungsmafsstab 
bildet, eine fortgesetzte Zunalime auf.

Die Erfolge der Hiittenschulc (man mogę es 
dem Unterzeichneten nicht ais Unbescheidenheit 
auslegen, wenn er sich erlaubt, hier offentlich 
von solchen zu sprechen, da ilm nur das Be- 
streben leitet, bisher der Anstalt noch Fern- 
stehende fiir die Forderung derselben zu begeistern) 

gehen am besten aus einer Uebersicht der gegen-

Tabelle V. Stand des Stipendienfonds.

Becli-
nunps-

jahr

Bei-
tragende
Firmen

Arbeiter
zahl 1

Jahres-
beitrage

J i

Zinsen

■ Ji

Summa 
der Ein- 

nahme Bemerkungen

1882.83
1883/84
1884/85
1885:86
1886/87
1887/8S

66
65
68
69
70 
67

34 961
34 916
35 866
36 266 
36 306 
40 387

9 288,202 
9 274,702 
9 559,70'- 
9 679,70 2 
9 691,70 
8 224,40

170,08
311,99
463,94
41S.20
520,28

?

9 428,28 
9 586,69 

10 023,64 
10 097,90 
10 211.98 

?

i Die Beitriige sind nach iler Zahl der um 1. Jan. 1682 
bezw. 1887 von den belr. Firmen besdiaftig ien  Arbeiter 
bemessen.
a Hierzu kommen noch 1200^ , welche sich der Bochumer 
Verein fiir die erslen 5 Jahre  zu selbstind iger Yertheilung 
vorbehalten hatte . Den nicht verausgabten Rest von 
532,75 J i hat derselbe im J. 1887 88 dęm Stipendienfonds 
ttberwiesen.
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wartigen Stellungen ehemaliger Zoglinge hervor. 
Unter Abrcclinung derjenigen, welche die Scliule 
nach kurzer Zeit yerliefsen, verbleiben 115 Schiiler, 
die dic Unterrichtscurse bis zu Ende oder docb 
nahezu so lange besuchten. 107 von ihnen er- 
warben sich das Reifezeugnifs. W as iiber dereń 
Fortkommen dem Unterzeichneten bekannt ge
worden, ist in Tabelle VI zusammengestelll.
VI. Uebersicht der Stellungen, in welche etiemalige 

HUttenschUler gelangt sind.

1. Betriebsassistenten, O benneister und Werk-
meister grofser B e tr ie b e ......................................16

2. Meister u. Werkmeister kleinerer Betriebe,
M aschinensteiger................................................... 32

3. Monteure, Vorzeicbner, Yorarbeiter u. dgl. . 17
4. Techniker und Zeichncr. Hfllfs-Ghemiker . . 17
5. A rb e ite r ............................................................... 17
6. beim Militar mufsten e in tre te n ........................  7
7. gestorben sind kurz nach Verlassen der Schule 2
8. Mangels der erforderlichen moialischen Eigen-

schaften fur ihren Beruf v e r l o r e n .................  3
9. ihrer Stellung und ibrem Aufenfljaltsort nacli

unbekannL ....................................................... .... . 4
115

Unter Abrechnung der Ycrstorbenen und der
żum Militar Einberufenen sind in bessere Stollunjr 
gelangt 82 von 106 =  77%. Yon den Arbeitern sind 
viele zu jung fur Meister- und Vorarbeilerposlen.

Ebenso wic in der iiufseren, sind aucli in der 
inneren Entwicklung der Anstalt bedeutsame 
Fortschritte zu verzeichnen.

W ahrend man bei ihrer Griindung der Ansicht 
huldigte, es sei zweckmafsig, die Schiiler beider 
Abtheilungen wahrend des ersten Halbjahres in 
den grundlegenden Fachem  gemeinsam zu unter- 
richten und erst m it Beginn des zwei ten, von 
wo an die eigentlichen Fachwissenschaften zum 
Vortrag gelangen, eino Trennung nach Berufs- 
zweigen eintreten zu lassen, iiberzeugte sich der 
Unterzeichnetc bald, dafs bei diesem Verfahren 
die Vorbildung der Maschinenbauer z. B. fiir die 
Specialfacher grofsentheils nicht geniigt, wahrend 
dieselben andererseits eine erbebliche Zeit auf 
Dinge verwenden m ufsten, die zur Vorbildung 
der Hiittenleute gehoren. Mit Beginn des 4. 
Cursus wurde deshalb das bisherige Verfabren 
verlassen und die Trennung in zwei Fachab- 
Iheilungen gleich bei Beginn desselben vorge- 
nonnnen.

Bis dahin batte alljahrlich einmal Aufnabme 
neuer Schiiler stattgefunden, so dafs in jedem 
Win terb alb jah r drei [Oberklasse: a) Hiittenab- 
theilung, b) Maschinenbauabtheilung und Unter- 
klasse], im Som m erhalbjahr nur zwei Klassen 
(die beiden ersteren) zu unterrichten waren. 
Mit der Theilung der Unterklasse ware der 
Unterschied noch grofser geworden, namlieli im 
W inter vier, im Som m er zwei Klassen. Dazu 
reichten aber weder die Lehrkrafte noch die be- 
schrankten Raumlichkeiten aus, so dafs der Beginn 
des vierten Cursus bis żur Entlassung der Schiiler 
des dritten aufgeschoben werden mufste. Bei

Fortsetzung dieses Verfahrens hatte also nur nach 
je 1 */2 Jahr Aufnahme bezw. Abgang stattfmden 
konnen. l 1̂  Jahr ist aber entschieden ein zu 
langer Zeitraum, und zwar

1. weil die Anstalt dann noch weniger ais bis 
dahin in der Lage gewesen wiire, den in einer, die 
Zahl der mit dem Reifezeugnifs enllassenen 
Schiiler weit ubertreffenden Haufigkcit eingehenden 
Nachfragen nach ausgebildeten Len ten zu genflgen 
(konnten docb bis heute auf 5 4  Anfragen pas- 
sende Leute nicht beschallt werden);

2. weil zahlreiche jungę Leute, die gern die 
Hiittenschule besucht hatten , wegen der langen 
W artezeit bis zur niichsten Aufnahme sich ver- 
anlafst sahen, ihre Schritte nach anderen, grofsen
theils aufserpreufsischen Lehranstalten zu rich ten ; 
und

3. weil der so seltene Wechsel dem Bekannt- 
werden der Anstalt unter den Arbeitern des 
grofsen rheinisch-w estfalischen Industrieręyiers 
liindernd im W ege stand.

Eine Erweiterung der Schule scliien deshalb 
dringend geboten. Um mit dieser Erweiterung 
aber auch gleichzeitig einen Fortscbritt in der 
Anpassung des Lehrplans an die Forderungen 
der Praxis zu verbinden und den Bediirfnissen 
der Industrie soweit ais nur moglich zu geniigen, 
veranstaltete der Leiter im August 188G eine 
Umfrage durch Aussendung von sehr ins Einzelne 
gehenden Fragebogen an die Arbeitgeber bezw. 
Yorgesetzten a l l e r  ehemaligen Hiiltensćhiiier, 
dereń Aufenthaltsort bekannt war, mit der Bitte, 
iiber ihre Leistungen, etwaige Mangel in der Aus- 
bildung bezw. dariiber, ob in einzelnen Fallen 
eine Beschrankung des Lehrplans zweckdienlich 
erscbeinen m ochte, die genaueste Auskunft zu 
ertheilen.

Mit dankenswerther Bereitwilligkeit wurde 
dieser Bitte fast allseitig Folgę gegeben, wie 68 
zuriickgelangte Fragebogen beweisen. Das Er- 
gebnifs der Nachfrage war, abgesehen von ganz 
vereinzelten Ausnahmen , ein uber Erwarten 

! giinstiges, und nur bezuglich der Sicherheit und 
| Fertigkeit in der richtigen Anwendung der Mutter- 
i sprache, sowie hinsichtlicli der Uebung im Skiz- 
: ziren und Aufnehmen wurden von einzelnen Seiten 

weitergehende Anforderungen gestellt.
W ahrend der letzteren Forderung durch Yer- 

tauschung des bisher angewendeten Unterrichts- 
verfabrens im Zeichnen mit dem an zahlreichen 
technischen Lehranstalten in Anwendung stehen- 
den Stublmann -Jessenscben Yerfahren ypraus- 
sicbtlich geniigt werden kann,  durfte die erste 
kaum oder gar nicht zu befriedigen sein. Bei 
dem grofsen Mangel an Sprachgefiibl, welchen 
die meist plattdeutsch sprechende Arbeiterbe- 
volkerung der hiesigen Gegend zeigt', reicht die 
kurze Zeit von 1 f/s Jahr, selbst bei erheblicher 
Verstiirkung des Unterrichts im Deutschen, niebt 
aus, um die Schiiler an eine, besonders in gram-
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matischer H insich t, richtige Ausdrucksweise zu 
gewohnen. Obwohl die Hiittenschule einen im 
Yergleich zu anderen Fachlehranstalten betracht- 
lichen Theil der Unterrichtszeit auf die deutsche 
Sprache yerwendet, wird auf diesem Gebiet eine 
inerkliche Besserung nicht eher ein tre ten , ais 
bis den Yolks- und Fortbildungsschulen durch 
Herabsetzung der iibermafsig hohen Schiilerzabl 
in den einzelnen Klassen ein erfolgreicheres Ar
beiten moglich wird. —

Zur Prufung der auf eine zweckentsprechende 
Abanderung des Lehrplans, die Erweiterung der 
Schule und die gleichzeitige Einrichtung einer 
Unlerablheilung fiir Maschinensteiger (Ietztere soli 
die Anstalt fiir einen weiteren hervorragenden 
Industriezweig nutzbar machen) gerichteten Yor- 
schlage des Directors setzte der Schulvorstand 
im Herbst 188G einen aus m ehreren seiner Mit- 
glieder und dem Lehrkorper der Anstalt gebildeten 
Ausschufs nieder, aus dessen eingehenden Be- 
rathungen nachstehende, an die hohe vorgesetzte 
Aufsichtsbehorde gerichteten Antrage hervor- 
g ingen:

1. Der Lebrplan beha.lt im grofsen und ganzen 
seine bisherige Gestall; der Zeichenunterricht wird 
aber in Zukunft  nach dem Stuhlinann-Jessenschen 
Verfabren ertheilt. Im Fachzeichnen wird das 
Skizziren nach Modellen und das Aufnehmen 
von ganzen Maschinen besonders eingehend be- 
trieben. Um die Schiller zur Bekleidung von 
Meisterstelleu noch besser zu befiihigen, werden 
die Betriebsbuchfuhrung und das Veranschlagen 
von Lohnen im Betrieb von Eisengiefsereien und 
von mechanischen W erkstatten ais neue Unter- 
richtsgegenstiinde in den Lebrplan aufgenommen.

2. Die Eroffnung von Unterrichtscursen erfolgt 
in Zukunft halbjahrlich, anstatt wie je tzt imm er 
ersL nach Abschlufs eines 11/2jahrigen Gursus. 
Da die Abtheilung fiir Maschinenbau jederzeit 
erhcblich starker besucbt gewesen ist ais die fur 
Hiittenwesen, so werden zweimal hintereinander 
Gurse fiir Maschinenbauer eroffnet, und erst jeder 
Dritte wird fiir die Ausbildung von Eisenhiitten- 
leuten, Form ern u. s. w. bestimmt.

8. Mit den Cursen fiir Maschinenbauer wird 
eine Unterabtheilung fiir Maschinensteiger ver- 
bunden, fiir welche ein besonderer Unterricht 
in den fiir sie wichtigen Theilen der Bergbau- 
kunde, abzulialten ist.

4. Nach erfolgter Vergrofserung der Schule 
reichen die bisherigen Lehrkrafte nicht a u s ; des
halb ist

a) fiir den am 31. Marz 188C ausgeschiedenen 
Dr. Benter ein Maschinen ingenieur, der den 
Unterricht in Maschinenlehre und Fachzeich
nen zu ertheilen hat,

b) ein Lehrer fiir Mathematik und Deutsch 
(an Stelle des bisherigen Hulfslehrers fiir 
deutsche Sprache) und

c) ein Hiilfslehrer fiir den Unterricht in der 
Bergbaukunde anzustellen.

Nachdem diese Antriige dic hohe behordliche 
Genehmigung gefunden, konnte mit Beginn des 
Sommerhalbjahrs 1887 die Erweiterung der 
Anstalt erfolgen ; sie wird jedoch erst mit Beginn 
des Som m erhalbjahrs 1888 vollig durchgefuhrt 
sein. Mit Sicherheit darf angenommen werden, dafs 
die Schule in dieser neuen Gestalt noch bessere 
Erfolge zu erzielen imstande sein wird, ais bisher.

B o c h u m ,  22. Febr. 1888. Beckert.

Yerscliiebungen der Einkonmiensąuoten fiir Bourgeoisic 
und Proletariat.

In jedem Jahre tragt dieneueste und modernste 
der W issenschaften, die S tatistik , • eine geradezu 
ungeheure, ja  sozusagen unfafsbare Anzahl 
von wirthschaftlichen Einzelvorgangen in langen 
Zahlenreihen zusammen, die in ihrer Gesammtheit 
viele dickleibige Biicher erfiilleu. W er triebe 
heute nicht Statistik? W er vermochte es, sich 
dem statistischen Sammeleifer zu entziehen? W er 
ware nicht schon statistisehes Object gewesen? 
W elchen Yorgangen des Menschenlebens hatte 
nicht schon diese zahlenlieischende ThŚtigkeit ihre 
Aufinerksamkeit zugewendet oder ware docii auf 
das Dringendste eingeladen worden, es doch ja 
zu thun?

Auf keinem anderen Gebiete arbeitet aber 
die Statistik mit angestrengtereni und aus- I

dauernderem Eifer ais auf demjenigen des W irth- 
schaftslebens. Die den modernen Culturmensciien 
in jeder Minutę seines Lebens verfolgende und 
packende Ziihlarbeit wendet sich m il vollem Rechte 
gerade diesem Gebiete zu, denn auf welchem 
anderen verlangte m an lauter uud allgemeiner 
nacli Aufschliissen, die nach ebenso allgemeiner 
Meinung nur sie, nur die statistische Zahl, oder 
richtiger das aus ihr abgeleilete oder erst noch 
abzuleitende okonomische , Gesetz" zu bieten 
vermag?

Trotz alles dieses Sammelfleifses aber, wie 
dunkel bleibt der Zusammenhang der wirth- 
schaftlichen Erscheinungen, sobald es sich nicht 
nur darum handelt, einzelne, sich in gewisser 

! Regelmafsigkeit wiederholende, einfache Functionen
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des Wirthschaflslebens zu erfassen, sondern das 
hochste Ziel ins Auge gefafst wird, die Ge- 
sammtheit der wirthschaftlichen Functionen des 
zu x'icsenliaften Dimensionen erwachsenen Weit- 
yerkehrs nicht nur zu betrachten, sondern auch 
in ihren W andlungen zu verslehen und zu 
erklaren.

W ir wollen die still-gcschaftige Arbeit des 
Statistikers und ihre Erfolge gewifs nicht unter- 
schatzen, sie hat Grofses fiir die Menschlieit ge- 
leistet. Aber auch ibr ist eine Grenze gezogen. 
Sie kann nur Einzelbeiten, einfache Thatbestande, 
aneinander reiben, gleichartige Yorgiinge registriren; 
aber ihre Zahlen sind stum m und todt, Leben 
gewinnen sie erst durch die ihnen gegebene 
Deutung. Und diese Deutung? H at sclion ein 
Statistiker aus seinem Materiał „Geselze“ gefunden, 
die nicht durch andere Statistiker aus dem ihrigen 
auf das Griindlichste widerlegt waren ? Und wenn 
nicht hier schon in der Verarbeitung des sta- 
listischen Materials dnrch Menschen, die doch 
eben nur subjectiv dasselbe zu bearbeiten ver- 
mogen, die Grenze der Erfolge der moderneii 
Ziihlarbeit gegeben ware, wer biirgt dafiir, dafs 
nicht die nachste Aufnahme Resultate liefert, 
welche die aus den friiheren gefundenen und ab- 
geleiteten „Gesetze“ iiber den Haufen werfen? 
Und auf welchem Gebiete w are gerade Dieses 
nun wieder in hoherem Mafse der Fali ais auf 
dem des W irlhschaftslebens mit seinen stets in 
Flufs und in fortdauernder wechselvoller Umge- 
staltung befindlichen Erscheinungen ?

Gerade aber der Volkswirth, der sich die 
Aufgabe stellt, dieses ewig wandelbare W irth- 
schaftsleben mit klarer Erkenntnifs zu durchdringen, 
der Yolkswirth, welcher beitragen miichle, rnittelst 
dieser Erkenntnifs die wirthschaftliche Thatigkeit, 
das Erwerbsleben, vor Schaden und Krisen zu 
bewahren, wie bald gelangt er an die Grenzen, 
wo ihn die scheinbar Alles, was fiir ihn von 
Werth sein konnte, umfafst habende Statistik im 
Stiche liifst und er sich darauf angewiesen sielit, 
aus der Reihe der Gesammterscheinungen seine 
Schliisse zu ziehen — aus jener Gesammtheit 
der wirthschaftlichen Vorgange und Veranderungen, 
die statistisch nicht erfafst ist und nicht erfafst 
werden kann!

So wenig also die Bedeutung und Wichtigkeit 
der Statistik verkannt werden soli fiir diejenigen 
Dienste, die sie zu leisten vermag, so erschien 
doch nothwendig, diesen Excurs uber dasjenige, 
was sie n i c h t  zu leisten vermag, der nach- 
folgenden volks wirthschaftlichen Studie voraus- 
zuschicken, damit von vornherein dem Einwande 
begegnet werde: Du versaumst es, deine Auf- 
stellungen statistisch zu belegen, und dem viel- 
leicht noch bedenklicheren: Deine Beobachtungen 
mogen ja  richtig sein, aber wem lielfen sie, wenn 
sie nicht statistisch in “greifbarer Zahl belegt 
werden konnen.

II I -S

Alle wirthschaftliche Thatigkeit ist ihrem 
eigensten Wesen nach auf Erwerb, auf E i li
k o m  men,  gerichtet. Jeder, der seinen Theil ani 
Kampfe ums Dasein auskampft, thut es, indem 
er darum ringi, eine moglichst grofse Quote von 
Einkommen sich zu sichern. Jede Gesammtheit 
von Iudividuen, die sich, sei es im Gesellschafts- 
vertrage, sei es im grofsten Mafsstabe ais nationale 
Wirthschaftsgemeinschaft, zusammenfindet, ibr 
Zweck ist derselbe: Einkonnjien, moglichst viel 
Einkommen sich zu schaffen und zu erhalten. 
Aber nicht nur der Kampf ums Dasein der Ein
zelnen und Aller dreht sich ums Einkommen, 
sondern auch, was in unseren socialpolitisch so 
bewegten Zeiten vielleicht noch wichtiger ist, 
auch Alles, was ais „Klassenkampf* von der 
einen Seite geschiirt, von der anderen ais Frevel 
gebrandmarkt, von allen Seiten aber gefiihrt wird, 
dreht sich um ein und dieselbe Achse, um das 
Einkommen, darum, dafs die den verschiedenen 
Theilen der im Klassenkampfe Befindlichen zu- 
fallende Einkommensąuote verschoben, oder 
unseretwegen auch nicht verschoben werden soli.

Fiir den Volkswirth giebt es also nichts 
W ichtigeres und nichts Interessanteres ais das 
Einkommen; fiir den Socialpolitiker nichts Fes- 
selnderes,als zu beobachten, welche Yerschiebungen 
im Einkommen, in der Quotenvertheilung dieses 
allbegehrten Einkommens, erfolgen. Freilich haben 
wir auch eine Einkommensstatistik, freilich haben 
wir wissenschafUiche W erke, die sich nur die 
eine einzige Aufgabe stellen, das Wesen des Ein
kommens zu erfassen — aber sind nicht beide 
an die Grenzen ihrer W issenschaft gelangt ge- 
geniiber diesem ebenso allgemein umstrittenen 
wie allgemein in fortdauernder W audlung be
findlichen Einkommen ?

In einem Punkte zwar werden Theoretiker 
und Praktiker hinsichtlich des Einkommens stets 
einer Meinung sein. Alle werden stets behaupten, 
das e i g e n e  Einkommen entspreche nicht, oder 
wenigstens entspreche nicht m ehr der auf dessen 
Erlangung verwendeten wirthschaftlichen An- 
strengung. Ja gerade diese Klage ist diejenige, 
die wir immer und immer wieder vernehmen, 
aber was haben W issenschaft und Statistik bisher 
geleistet, um diese Klagen abzustellen?

Mehr aber ais das eigene Einkommen in- 
teressirt den Yolkswirth das Einkommen Aller. 
Aber sobald sich der Blick auf dieses richtet, 
horen wir nicht ganz allgemein ganz dieselbe 
Klage? Der Unternehmergewinn und der Handels- 
gewinn befinden sieb im Sinken, so kann man 
in jedem Handelskammerbericht lesen. „Troi/, 
angestrengtester Thatigkeit minimalste E rlrage“ , 
konnte seit Jahren ais Motto jedem Berichte iiber 
die Erfolge industrieller und kaufmannischer Er- 
werbsthatigkeit vorangesetzt werden. A l l e  diese 
Berichte konnen unmoglich die Unwahrheit nieldcn, 
also wird ais mit einer Thatsache m it dem

8
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Umstande gerechnet werden mussen, dafs fur 
Handel und Gewerbe im allgemeinen der Unter- 
nehmergewinn zuruckgeht. Aber gebt es den 
anderen Zweigen des W irthschaflslebens etwa 
besser? Mit nichten! W ir brauchen betreffs der 
Landwirthschaft gar nicht bis zu dem incarnirten 
,A grarie r“ zu gehen, jeder praktische Landwirth 
kann es bestatigen und die Ergebnisse der Do- 
niiinenverpachtung in Preufsen haben es erst 
neuerdings wieder auf das Emplindlichste und 
Deutlichste gezeigt: Die Grundrente sinkt! Und 
die Kapitalsrente ? W ir meinen die Rente solchen 
Kapitals, welches nicht in der eigenen Unter- 
nehmung erwerbend beschaftigt, sondern ais Leih- 
kapital, gleichviel an wen, ausgethan wird. Nun, 
man brauclit nur einen Blick auf den Gourszettel 
zu werfen, an den Stand des Disconts, an die 
fast allgemeine Convertirung der offentlichen 
Anleihen, an das Sinken des Hypothekenzinsfufses 
zu denken und man weifs, um wie viel in einem 
Menschenalter die Zinsrente gewichen ist. Und 
aber endlich das Arbeitseinkommen ? Es giebt 
zweierlei Arten desselben; es ist zu unterscheiden 
zwischen dem Einkommen aus geistiger, aus 
Kopfarbeit und demjenigcn aus mechanischer, 
aus Handarbeit. Frage man unsere Beamten, 
unsere Gelehrten, Techniker und Kiinstler, Lehrer 
undGeistlichen, Aerzte, Rechtśanwalte und Schrift- 
steller u. s. w ., ob etwa ihr Einkommen steigenden 
Tendenzen folgt? Fiir Einzelnc gcwifs, aber fiir 
wie wenige nur! Man kann bei jeder Budget- 
debatte davon horen, der Staat habe die Pflicht, 
seine geistigen Arbeiter, seine Beamten, besser zu 
stellen, m an miisse die Gelialter erliohen — in 
W irklichkeit geschicht cs jedoch nur rcclit seiten — , 
weil die Anspruche aller Stiinde an den fiir 
nothwendig erachteten Lebenscomfort gestiegen 
sind. Und in den iibrigen Berufsstanden, die 
wir nannten, in der ganzen Klasse der Kopf- 
arbeiter, liegt es da etwa besser mit dem Ver- 
hiiltnisse des Berufseinkommens zu der ais noth
wendig erachteten Bediirfnifsbefriedigung ? Nie- 
mand wird es beliaupten wollen; also wird der 
Schlufs erlaubt sein, dafs, wenigstens relatiy, auch 
das durch Geistesarbeit zu erlangende Einkommen 
im  Sinken sich befmdct. Aber die mechanische, 
die Handarbeit? Jene Millionen, die auf Ein
kommen aus qualiiicirter oder nicht quali(icirter 
Arbeit, sei es fiir Industrie, Handwerk, Land
wirthschaft oder was immer, angewiesen sind, 
klagen sie nicht auch, dafs die Lohne n ic h t  
steigen? Allerdings hat man bisher nur sehr 
vereinzelt, und zwar merkwiirdigerweise haupt
sachlich nur aus England, beliaupten horen, das 
Lohnniveau selbst befinde sich im Sinken, aber 
auch fiir diese Klasse der Arbeiter sind die An- 
spriiche und Bediirfnisse auf Lebensgenufs ge
stiegen, vielleicht sogar m ehr gestiegen ais bei 
jeder anderen.

Also die Thatsache, die aus allen diesen

Klagen — wir wiederholen es, sie alle konnen 
nicht grundlos sein — zu folgern ist, bleibt die 
eine: das Einkommen sinkt. W ir werden des 
W eiteren zu erórtern haben, wie weit diese all
gemeine Klage sich ais begriindet herausstellen 
w ird; denn unsere Untersuchung soli nicht nur 
zeigen, wie der Kampf ums Dasein scharfer ais 
je gefiihrt wird, gerade eben weil Jeder die 
Empfindung eines allgemeinen Sinkens des Ein- 
kommens in sich tritgt und deshalb m ehr ais je 
sich anstrengt, s e i n  Einkommen auf dem friiheren 
Niveau zu erhalten, sondern es soli auch klar- 
zustellen unternommen werden, wie sich im 
Klassenkampfe die Einkommensquoten gegen- 
einander verschoben haben.

Halten w ir also zunachst ais gegebene Thatsache 
fest, das Einkommen sinke allgemein. — Ein 
sohones Gestandnifs in einem scliutzzollnerischen 
Organ, werden unsere freihandlerischen Gonner 
uns vorhalten. Aber gem ach! Denn sehen wir 
uns etwas weiter um, so finden wir dieselbe Er- 
scheinung iiberall bei den Culturnationen. W ir 
horen dieselbe Klage uber das Sinken des Unter- 
nehmergewinnes, der G rundrente, des Kapital- 
zinses und des Arbeitseinkommens fiir Geistes
arbeit aus allen Landern ertonen, nur hinsichtlich 
des Einkommens aus der Handarbeit zeigt sich 
ein Unterschied. Ob das einzelne Land frei- 
handlerische oder schutzzollnerische W irlhschafts- 
politik treibt, ob es Gold-, Silber- oder gar Papier- 
wahrung hat, iiberall dieselbe Klage iiber sinkendes 
Einkommen; ob despotische, monarchisch-con- 
stitutionelle, parlamentarische oder republikanische 
Regierung, ob Militarstaat oder nicht, ob in kalter, 
gemafsigter oder heifser Zone gelegen, ob dies- 
seits oder jenseits der Meere, iiberall erscheint, 
wo m an n u r hinhorcht, die gleiche fatalistische 
A ntw ort: Rente und Einkommen der Geistesarbeit 
sinken.

Aus der U nijersalitat dieser Ersclieiuung wird 
zunachst gefolgert werden diirfen, dafs in den 
hier eben aufgezahlten, doch die bedingenden 
Unterscliiede der einzelnen Lander ausmaehenden 
Umstanden, die bewegende Ursache fiir die grofse 
weltwirthschaftliche Erscheinung, vor der wir 
stehen, nicht zu suchen sein kann und, mogen 
dic Freunde dieses oder jenes politischen oder 
wirthschaftlichen Principes sagen, was sie wollen, 
nicht gefunden werden kann.

W ie aber stellen sich Statistik und W issenschaft 
zu dieser, wie w ir gesehen haben, geradezu ge- 
nerellen, ja  universellen Erscheinung des sinkenden 
Einkommens? Nun ja, w ir erwahnten es schon, 
einzelne Lander haben auch eine Einkonmiens- 
statistik und andere haben in ihren Steuerreformen 
Handhaben, die Einkommensbewegung und Ver- 
schiebuug zu verfolgen, und auch die W issenschaft 
war nicht miifsig, diese Quellen der Einkommens- 
statistik zu „Yerarbeiten“. Aber das Resultat? 
Nun dieses widerspricht anscheinend direct dem
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Ergebnisse, welches wir aus der ganz allgemeinen 
Beurtheilung der Einkommensbewcgung zogen, 
welche von golcher Seite ausgelit, welche die 
wirthschaftlichen Vorgange des praktischen Lebens 
mehr empiriscli beobachtet, olme darauf versessen 
zu sein, dieselben in endlosen Zahlenreihen zu 
lixiren. W o imm er Einkommensslatistik gemacht 
wird und sic aufgearbeitet wurde, das Resultat 
w a r: Steigen der Einkommenssunnne im ganzen, 
Sleigcn der durchschnittlichen ICopfquote, starker 
Uebergang aus den untersten in die mittleren 
Einkommensslufen, Abnehmen — es genugt schon, 
wenn nur relatives Abnehmen — der hochsten 
Einkommensslufen.

Also lagen Statistik und W issenschaft einer- 
seits gegen empirische Beobachtung und allge
meine Stimmeandererseits miteinander in wenigstens 
scheinbar unloslichem Conflicte hinsichtlich des 
Zustandes des wichtigslen Elementes unseres ge- 
sammlen Erwcrbslebens, des Einkonnnens?! Yiel- 
leicht ware aber dieser Confliet dennoch lósbar 
und beide hśitten jedes auf seine W eise Recht.

Die m ehr empirische Beobachtung der w irth
schaftlichen Yorgiinge fafst dieselben in ihrer 
Allgemeinheit auf, aber nieht nur das, sie stellt 
in fflhserem Falle das sinkende Einkommen in 
Yergleich mit der auf dessen Erwerb verwendeten, 
und, wie gar nieht bestritten werden kann, nie- 
mals so intensiv wie heute gewesenen Anstrengung. 
Dabei ergiebt sich, dafs die Intensitat der w irth
schaftlichen Thatigkeit in einem weniger giinstigen 
Yerhaltnisse zu ihren Erfolgen, dem Einkommen, 
steht, ais in friiheren zum Vergleiche heran- 
gezogenen Perioden. Dieses trifft iibrigens fur 
alle oben auf die eine Seite gestellten Arten des 
Einkonnnens zu, auch fiir die Leilirente, da dereń 
Ilohe wieder vom Stande des Unternehmerge- 
winns und der Grundrente bedingt wird. Selbst 
wenn also das Einkommen in seiner Totalitat 
steigend oder stagnirend ware, wiirde es sinkend 
erscheinen, weil seiner Quanlitat gegeniiber die 
Oualitat der wirthschaftlichen Anstrengung potenzirt 
ist, also auf einen grófsercn EfTect derselben hatte 
gereehnet werden diirfen. Aber wenn man, wie 
oben, unterscheidet zwischen dem Einkommen aus 
Internehm ergewinn, aus Grund- und Kapitalrente 
und aus geistiger Arbeit einerseits, und demjenigen 
aus mechanischer, aus Handarbeit andererseits, so 
findet man das Einkommen aus den sammtlichen 
crstgenapnten Quellen sinkend in bezug auf die 
erhohte Anstrengung, die auf dessen Erwerb ge- 
richtet wird, wahrend das Einkommen aus Hand
arbeit, aus mechanischer, nieht geistig-cjualificirter 
Arbeit, im Yerhaltnisse zu der aufgewendelen An
strengung steigt. Unter allen Umstanden ist 
namlich diese letztere Anstrengung heute weniger 
intensiv, ais sie in friiheren Perioden der W irth- 
schaftsentwicklung w ar; es genugt, hier vor- '' 
laufig auf die Yerallgemeinerung der Arbeitsmaschine 
hinzuweisen, und die durchschnittliche Lohnhohe

ist aber schlimmstenfalls nicbt steigend, in keinem 
Falle aber fallend, insbesondere gewifs dann nieht 
fallend, wenn die gesteigerte Lebenshaltung der 
Handarbeiter in Rechnung gezogen wird.

W enn aber die Statistik und die aus derselben 
geschópften Folgerungen der volkswirthschaftlichen 
W issenschaft ein anderes Resultat ais dieses 
ergaben, so erklart sich das sehr einfach. Sta- 
listik und mithin die aus ihr folgernde W issenschaft 
erfafsten erstens lange nieht alle Einkommens- 
verhaltnisse und Yerschiebungen m it Sicherheit, 
und erfassen diejenigen, welchc sie registriren, 
selten genau; sie konnen eben doch nur „bear- 
beiten“, was sie in Zahlen zu erfassen vermogen. 
Dann aber fufst die empirische Beobachtung auf 
universellen, miteinander in Yergleich gestellten 
Yorgangen und Erscheiiiungen, und bislier giebt 
es eine auf gleiche Basis erhobene internationale 
Einkommensstalistik nieht. Drittens aber, und 
das ist das Wichtigste, kann die Statistik niemals 
einen vergleichenden Mafsstab gewinnen, an dem 
sie die Intensitat der auf Einkommen gerichteten 
Thatigkeit und den Effect derselben, eben Renie 
und Einkommen gleichzeitig zu bemessen vcr- 
móehle, hier ist eine der Grenzen, von denen 
wir im Eingange sprachen.

W enn aber aus der empirischen Beobachtung 
gefolgert werden mufste, alle Arten von Ein- 
kommen, mit Ausnahme desjenigen aus der 
Handarbeit, sinken in Vergleich gestellt zu der 
auf Einkommenserwerb gerichteten, intensiver ge- 
wordenen Anstrengung, und nur das Einkommen 
aus Handarbeit sinkt nieht —  davon, dafs es 
ais im Klassenkampf umslrittene Quote steigt, 
wird noch besonders zu reden sein — , so stimmt 
dieses auch mit den Resultaten der Einkommens- 
statistik. Denn wenn die gesammte Einkommens- 
summe steigt, wenn der Kopfdurchschnitt eben
falls steigt, gleichzeitig aber die hochsten Ein- 
kommensstufen abnehmen und ein starker Ueber
gang von den kleinsten in die mittleren stattfindet — 
hierin stimmen die E rgebnisse der Einkom m ens- 
statistik der verschiedensten Lander im W esent- 
lielien iiberein — , so lafst sich das recht gut 
mit dem Ergebnisse der empirischen Beobachtung 
Yereinbaren und die letzteren werden indireet 
durch die der Statistik bekrśiftigt, so sehr sich 
beide auf den ersten Blick auch zu widersprechen 
schienen.

Aber wenn nun weder in den politischen 
noch in den wirthschaftlichen Maximen, denen 
die rerschiedenen Gulturvolker folgen, die wirk- 
liche und bewegende Ursache fiir diese unirerselle 
Erseheinung gesacht und gefunden werden kann, 
weil sie eben trotz der verschiedenslen und ver- 
schiedenst gemischten Anwendung jener Masimen 
universell ist, wo ware diese Ursache zu entdecken ?

Sehen wir das Einkommen an Rente, Unter- 
nehmergewinn und aus Kopfarbeit im Sinken be- 
findlich, wahrend dasjenige der Handarbeit sich
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liebt, so trcten uns beide Ersclieimmgen doch 
nur eutgegen, wenn wir den heutigen Zustand 
m it einem fruheren ycrgleichen.

Gehen wir nun aber ein, zwei Generationen 
zuruck, so treffen wir auf eine umgekehrle Er- 
scheinung. Damals stieg der Unternehmergewinn 
ebenso beim Handel wie bei der Industrie, mit 
ihm gleichzeitig stieg die Grundrente und die- 
jenige des Leihkapitals, wahrend die Geislesarbeiter 
ebenfalls ihr Einkommen steigen sahen. Gleich- 
zeitig aber fiel das Einkommen aus Handarbeit 
und zwar wesentlich deshalb, weil die Ausbreitung 
des Industrialismus und die Einfiihrung der 
Maschinenindustrie den ąualificirten Handarbeiter 
durch den nicht-cjualificirten vielfach zu ersetzen 
gestattete und auf diese W eise die Lohne der 
Handarbeit uberhaupt auf das damalige Niveau 
der nicht-qualificirten Handarbeit herabgedriickt 
wurden.

Hierin ist bereits beriibrt, wo wir die wirkliehe 
mul bewegende Ursache der hier besprochenen, 
heute zu bcobachtenden okonomischen Erschcinung 
lindcn werden. Mit der Anwendung der Dampf- 
kraft ais Belriebsmolor, mit der Einstellung ver- 
besserler Arbeilsmaschinen fiir diesen die Muskel- 
kraft des Menschen nicht nur ersetzenden, 
sondern so gewaltig uberragenden Motor, 
also. m it der Entwicklung der modernen Grofs- 
industrie, begann eine Epoche des wirthschafl- 
lichen A ufschwunges, an dem alle Culturvolker 
Ahthęii hatten. Der uns heute so lelaufige BegrifT 
der „Fabrik" der Grofsindustrie ist noch nicht 
hundert Jahre a l t ! Aber diese nur durch Ver- 
wendung der Dampfkraft und nur durch jene 
Triumphe des Menschengeisles in Erfindung und 
Verbesserung der Arbeitswerkzeug - Maschinen 
moglich gewordene Entwicklung und Entfallung 
der Grofsindustrie gab den Anstofs, nicht nur den 
cigenen heimisclien Marki mit dem allgemein un- 
streitig verbesserten uud veredelten Product zu 
versorgen, sondern der Industrialismus verlegte 
sich aufserdem darauf, fremde Miirkle zu erobern, 
ja  im weileren Yerlaufe neue Markte fiir neue 
Artikel zu schaffen, indem die in der Culturent- 
wicklung hinter Uns zuruckgebliebeuen Yolker
— Iheils mit Liebe, theils m it Gewalt: siehe 
England-Indien —  daran gewohnt wurden, sich 
unsere Gulturbedurfnisse anzueignen und unsere 
Industrieproducte zu kaufen. So entstand ein 
inlernationaler W cltbewerb der modernen Indu- 
strie-Enlwicklung in allen Welttheilen und ihm 
diente eine ebenfalls nur durcli die Ycrwendung 
der Dampfkraft ais Locomotor ermoglichte Ent
wicklung des Yerkehrswesens, von der unsere 
Grófsyater, falls Jemand sie ihnen proplietischen 
Blickes hatte vorhersagen wollen, m it vollem 
R c oh te erklart haben w urden : so etwas sei 
schlechterdings unmoglich.

W ahrend aber der moderne Industrialismus 
fiir den Massenverbrauch von Producten, dessen ;

er bedurftc, sowohl die b rei teren Schicliten des 
eigenen Yolkes — durch die Billigkeit seiner 
Preise — heranzog und erzog, ais er auch fremde 
und neue Markte sich gewann, wahrend also das 
,U nternehm en“ so recht an der wirthśchaftlichen 
Tagesordnung war, konnte es kaum anders sein, 
dafs ein vorher nie geahntes Steigen des Unter- 
nchmergewinns aus Industrie und Handel, ein 
Steigen der Grund- und Leihkapitalsrentc und des 
Einkommens aus Kopfarbeit — gerade die Kopf- 
arbeiter waren die Trager dieser Entwicklung — 
stattfand, wahrend gleichzeitig das Lohuniveau der 
Handarbeit aus dem schon erwahnten Grunde Sank.

Aber diese grofsartige Entwicklung, eine 
Epoche der wirthśchaftlichen Arbeit und der 
Triumphe des Menschengeistes, so glanzend, wic 
sie keine der hinter uns liegendcn Phasen der 
Culturentwicklung der Menschheit kennen gelernt 
hat, trug ihre Nemesis in sich, und scharfe Be- 
obachter erhoben langśt ihre warnendc Stimmc 
und mahnten, dafs in dieser Entwicklung nicht 
Alles Gold sei, was glanze.

Massenhaftigkeit der Production und des Ab- 
satzes und noch nie dagewesene Billigkeit der 
Preise, so lautete die Parole, unter der sich jene 
Entwicklung vollzog, ja  nur allein yollzichen 
konnte. Unter dieser Devise wollten dic Gultur- 
volker Europas den W eltm arkt beherrschen. Aber 
die Nationen tler Erde, welche unsere Kundeu 
sein sollten, mufsten unsere Producte m it den 
ihrigen bezahlen, und wenn Europa den Bedarf 
der W eit an industriellen ErzeugnisŚeu sich mu- 
nopolisiren wollte, so antworteten jeno: nun gut, 
wir helfen eucli und yersorgeń eiich, da ihr fiir 
uns die gewerbliche Arbeit besorgt, mit unseren 
Bodenproducten, m il Hiilfe eurer Maschinen pro- 
duciren wir sie in nie geahnter Billigkeit, wir 
schatTen euch billigste Nahrungsmittel, Getreide, 
das euch eigentlich nur noch die Fracht koslet. 
Yortrefflich, antwortete der englische Frei handel, 
billige Nahrungsmittel, billigstes Getreide, das ist 
es, was w ir brauchen, um billigste Lohne haben 
und unsere continentalen Goncurrenlen aus dem 
Felde schlagen zu konnen — Und wer hatte 
d a m a l s  nicht fiir vollkommensle W eisheil ge- 
halten, was die „praktischen Englander" ais solche 
erklarlen.

Yon dem Tage an aber, an wclchem die 
iiberseeische Getreideproduetion anling, auf dic 
europaischen Markte zu driicken, von diesem Tage 
an kann das Siuken der Grundrente bei den 
Gulturnationen Europas datirt werden. Anfanglich 
sank diese Rentenrjuelle kaum, sie stieg nur nicht 
mit den anderen gleichm afsig; allmahlich aber sank 
sie wirklich. Ais damals Rodberlus seine warnende 
Stimme erhob, wurde er verlacht. Aber die 
grofsartige Entwicklung der Industrie vollzog 
sich weiter, denn noch immer gab es einige ab- 
gelegene Fleckchen der Erde, auf denen noch 
nicht Alle Allen Concurrenz machten. Aber auch
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dieses wurde erreicht, endlich war der inter- 
nationale W ettbewerb so allgemein, und endlich 
war man mit der Billigkeit der Preise allgemein 
se weit gediehen, dafs man nicht weiter konnte, 
und obwohl alle Nationen noch lieute energische 
Anstrengungen machen, neue M arne sich zu 
offncu, heute weifs man es ziemlich sicher, dafs 
diese Anstrengungen fiir das Heute und Morgen 
nicht, sondern hdclistens fiir unsere Kinder und 
Enkel Friichte tragen konnen.

Aber dieser allgemeine wirthschaftliche Wett- 
bewerb der Nationen hat zu einer industriellen 
Entwicklung gefiihrt, die weit m ehr ais Product 
zu liefern vermag, ais fiir den regularen Consum 
Absatz finden konnte. Darum heute iiberall die 
gegen friiber so enorm gesteigerte Intensitat der 
auf Einkommenserwerb gerichteten Anstrengurig 
und darum heute jenes Sinken des Einkommens 
im Yergleiche zu jener Steigerung, welche wir 
aus der empirischen Beobachtung ais gegebene 
Thutsache erliielten und aus den Ergebnissen der 
verarbeiteten Einkommensstatistik bcsliitigl fanden.

W ir haben diese Entwicklung und ihre Folgen 
nur in grofsen Strichen zeichnen konnen, es ist 
aucli nicht nothig, die Delails auszumalen, denn 
im Grunde kennt sie Jeder. Aber nothwendig 
war, wenn wir ariders die bewegenden Ursaclien 
der vor uns stehenden universellen okonomischen 
Erscheinung des sinkenden Einkommens erkennen 
wollten, die fruhere Entwicklung mit dem heutigen 
Zustande zu vergleichen.

Und so hatten wir denn folgendes Ergebnifs 
unserer Untersuchnng zu verzeichnen: Eine Epoche 
des durcli den vollendetsten Trium ph des 
Menschengeistes getragenen industriellen Auf- 
schwunges mit steigeridem Einkommen aus jeder 
Art von Bente, aus Unternehmergewinn und aus 
Kopfarbeit, aber mit sinkendem Lohnniveau fiir 
die Handarbeiter — und aus diesem Aufschwunge 
entwickelt sich ein Stadium nie geahnter Leisiungs- 
tahigkeit der Production, in welchem so intensiv 
gearbeitet und um das Einkommen gekampft 
wird, wie niemals vordem, und dieses Stadium 
bringt, obwohl es ais die Bliilhe jener Entwicklung 
erscheinen konnte, ein Sinken des Einkommens 
fiir den einen im Klassenkampfe ringenden Theil 
und zwar fiir denjenigen hervor, dessen Ein- 
kommen in der Aufschwungsepoche stieg, und ein 
Steigen fiir den anderen, dessen Einkommen 
damals sank.

Denn dariiber łiesteht kein Zweifel, dafs heute 
das Lohnniveau fiir Handarbeiter hoher steht, ais 
in jener aufsteigenden Epoche, hat doch die in- 
dustrielle Entwicklung selbst gerade nach der 
Seite und kaum nach einer anderen stiirker ais 
nach dieser gewirkt, dafs die Lebenshaltung der 
nicht-cjualiticirten Arbeiter heute eine solche ist, 
die mit der von friiher gar nicht in Vergleich 
gezogen werden kann.

So empfindlicb es nun aber auch fiir den 
Einzelnen sein mag, wenn er ais Unternehmer, 
ais Bentenempfariger und ais Kopfarbeiter, trotz 
gesteigerter Intensitat seiner auf Einkommens
erwerb gerichtetcr Anstrengungen den erwarteten 
Effect derselben unter dem Einflusse dieser grofsen 
untoersellen Verschiebung der Einkommensquoten 
vermifst, so einpfindlich dem Einzelnen der Nicht- 
erfolg oder der ihm nicht genugende Erfolg im 
Kampfe ums Dasein sein mag, vom Gesichtslelde 
des Klassenkampfes vollzieht sich hier ein 
Ileilungsprocefs.

Jener Aufscliwung, den unser Jahrhundert in 
industrieller und commcrzieller Beziehung gesehen 
hat, schuf gleichzeitig das Proletariat, jene Klasse, 
an welche alle unsere socialpolitischen Sorgen 
ankniipfen. In jener Epoche sahen wir das 
Lohnniveąu fiirHandarbeit iiberhaupt herabgedriickt 
auf dasjenige der nicbt-qualilicirten rohen Hand- 
arbeit, gleichzeitig aber stiegen alle anderen 
Artcn von Einkommen. Damit klaflte jene Kluft 
aUseinander, welche die socialdemokratisclic 
Theorie ais zwischen der Bourgeoisie und dem 
Proletariat unausfiillbar befestigt hingestellt hat. 
Heute sehen wir die umgekehrtc okonomische 
Entwicklung und zwar herbeigefiihrt dadurch, dafs 
jener Aufscliwung, der die Kluft geoffnet hatte, 
zum Stillstande kam : das Einkommen der
Bourgeoisie sinkt und das des handarbeitenden 
Proletariates steigt, die aufgerissene Kluft vcr- 
engert sich und die der Einkommensstatistik zu 
Terdankende Thatsache, dafs ein lebhafter Ueber- 
gang von den untersten zu den mittleren Ein- 
komniensstufen stattfindet, bestatigl dieses Ergebnifs 
unserer aus der empirischen Beobachtung abge- 
leitelen, uber die der Statistik gestecklen Grenzen 
hinaus fortgefiihrten Untersucliung. Dic Ein- 
kommensquote — um diese dreht sich der 
Klassenkampf —  der Bourgeoisie sinkt, wahrend 
diejenige des Proletariates steigt.

So kamen wir denn gegeaiibec der allge
meinen Klage iibersinkendes Einkommen wenigslens 
in bezug auf den Klassenkampf zu einem Iróst- 
lichen Ergebnisse. Aber auch hinsichtlir.il des 
Daseinskampfeś um das Einkommen eroffnet sich 
eine bessere Zukunftsperspective.

Alle industriellen und kommerziellen Krisen, 
dic wir durchgerungen haben, in dieser trotz 
aller Schatten doch glanzenden Entwicklungs- 
epoche der Cultur, sie verdankten ihren Ursprung 
der ubertriebenen Eutfesselung des Wettbewerbes, 
ebenso wie der iiber das Mafs hinaus gesteigerlen 
„freieslen* Concurrenz Aller gegen Alle ais letztes 
Resultat das gegeniiber der gesteigerlen Intensitat 
der Unternehmer- und Kopfarbeit slehende Sinken 
des Einkommens der Bourgeoisie folgte. Das 
Proletariat hat durch Benutzung der Coalition 
verliinderl, dafs das Lohnniveau dauernd sank, 
es hat mit Hiilfe derselben, und unterstfltzt durch 
die ihm neue Lebensbediirfnisse anerziehende in-
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dustriello Entwicklung, sein, Lolimiiveau wieder 
żnin Steigen gebracht.

Auch dic industrielle und commerzielle Uriter- 
nehmung fangtan, sich dieses Mittels zu bedienen; 
man hat begonnen, der Ueberproduclion durch 
Regelung der Production in Coalitionen zu bc- 
gegnen, und hier liegt, falls man den Fehler ver-

meidet Monopole schaffcn zu wollen, das Heil- 
mittel, dessen W irksamkeit hervorbringen kann, 
dafs in einer spaleren Epoche das Facit aus der 
Beobachlung der Einkommensbewegung wieder 
dahin lautet, dafs der EfTect der wirthschaftlichen 
Anstrengung mit ihrer Intensilat im Gleich- 
gewicht steht. E.

Repertorium von Patenten und Piitciit-Aiigelcgenlieitcii.
Nr. 42 090 vom 1. Juni 1887.

J a m e s  Mu n  t o n  in Maywood, Illinois, V. St. A. 
Radkranz- oder I. unpeu- Walzwcrk.

Din Walzen C und D  sind m it Sclineiclfinntsclien 
ę und <l versehen, um den porGsen oder mil Un- 
reinigkeiten durchsptzten Theil b des Gufsblockes B  
wahrend des Walproceśsfes abzutrennen.

Nr. 41 701 vom 17. Februar 1887.
W i l h e l m  B r u g m a n n  in Dortmund.

Hóchofenkernschacht.
Votn Schaclit der Hochofen wird bei gewShn- 

liehen Betrieben nur der kleinere u n te re , etwa bis 
zum Kohlensack reichende Theil der Ausbesserung 
bediirflig, wahrend der grofsere obere Theil dieser 
seiten oder nie bedarf.

Trotzdem mufs auch dieser obere Theil des 
Schachtes bei jeder Ausbesserung des unteren Theiles 
abgerissen und wieder neu aufgebaut w erden, weil 
derselbe Irei den bisherigen Einrichtungeu nur durch 
den unteren Theil des Schachtes seine Unterstutzung 
findet. Dieser letztere Umstand hal aufserdem zur 
Folgę, dafs die jetzige, schon aus Grunden des inneren 
Betriebes grofse Zerslorung des unteren Theiles und 
Schachtes wesentlich durch den Druck befórdert wird, 
welchen das grofse Gewicht des Mauerwerkes des 
oberen Theiles des Schachtes und das Gewicht des 
Gasfanges immerwahrend auf das schon durch Schinel- 
zung gescbwachte Mauerwerk des unteren Sehacht- 
theiles ausuben.

Um diesen Uebelstanden abzuhelfen, ist nach der 
vorliegenden Erfmdung eine mehrfache Theilung des 
Kernschachtes vorgeseben. und die Unteislutzung der 
von einander unabbangigen einzelnen Theile geschieht 
durch Trager, Gonsolen oder Hinge, welche mil dem 
Rauhgemauer, dem Blechmantel oder einem beson- 
deren eisernen Geruste yerliunden sind.

Nr. 42 051 vom 2. April 1887.
F r i t z  W. L u r m a n n  in Osnabruck. 

Stcincrncr Wiiiderhitzer*
Bei steineruen W inderhitzern werden verschiedene 

Nenerungen eingefuhrt. Ein Rohr r  wird fur die 
Abfulnung des heilsen Windes aufserhalb des Wind-

* Yergl. 1887, Seite 622.

erhilzers angeordnet. Dasselbe kann fur einen oder 
mebrere Apparate in Benutzung genominen ' werden. 
Innerhalb des Cylinders des W inderhilzers kann der 
ganze Raum mit W armespeichersteinen ausgefullt 
werden. In dem Schaclit oder in den Schachten (■ 
oder in dem Hohlraum des Gewolbes der Kuppel 
werden die Gase vor der Yerbrennung erhitzt. Dic 
Erhitzung der fur die Verbrennung der Gase notli- 
wendigen Luft geschieht in den Schachten f  der 
Aufsenmauerung g. Die Yerbrennung der heifsen 
Gase mit der heifsen Luft wird in dem Haum A  uber 
der Steinausfullung bewerkstelligt.

Nr. 41891 vom 21. Mai 1887.
D e s i r ó  G u i l l a u m c  R e i l l o n ,  S e b a s t i a n  
T o u s s a i n t  M o n t a g n e ,  beide in Nantes, und 
0 1 i v i e r  L o u i s  B e n j a m i n  l ^ e p r ń y o s t  B o u r -  

g e r e l  in Paris, Frankreich.
Yerfahren zu r  Darstellumj eon Aluminium.

Um zunachst Schwefel - Aluminium zu erzeugen, 
wird uber tlionerdehaltige Kohle, welche in einer 
Retorte hocli erhitzt wird, ein Strom von gasfor- 
migem SchwefelkohlenstolT geleitet. Das enlstandene 
Schwefel-Aluminium wird dann bei leldiafler Gluhhilze 
mit KohlenwasserstofTgas behandelt, wodurch der 
Schwefel entfernt wird und fieies AluiniiiUun zuruck- 
bleiben soli,
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S t a t i s t i s e l i e s .

Siatistische Mittheilungen des Yereins deutscher Eisen- und Stahlindustriellei'.

Production der deutschen Hochofenwerke.

Monat Januar 1888
G r u p p e n - U e z i r k.

Werke. Production.
Tonnen.

3 ? t n l < l e l  -  

R o l i e i s e n  

u n d  

S p i e g e l -  

c i s m i .

Nordiotstliche Gruppe..........................
(Westfalen, Rheinl., ohne Saarbezirk.)
Ostdeutsche G r u p p e .........................

(Schlesien.)
Miłteldeutsche Gruppe.........................

(Sachsen, Thuringen.) 
Norddeutsche Gruppe . . . . .  
(Prov. Sachsen, Brandenh., llannover.)
Siiddeutsche Gruppe ....................

(Bayern, Wilrttemberp, Luxemburgt 
Hessen, Nassau, Elsafs.)

Sudwestdeutsche G ruppe ....................
(Saarbezirk, pothringen.)

35

12

1

1

8

8

74 656 

25 883 

2 328 

1 250 

29 627

43 577

Puddel-Roheisen Sununa . 
(im December 1887 

(im Januar 1887

65
62
59

177 321 
175 569) 
144 295)

B c . s s c i n o r  - 
R o l i c i s e n .

Nordwestliche Gruppe.........................
Ostdeutsche G r u p p e .........................
Mitteldeutsche Gruppe.........................
Siiddeulsche G r u p p e .........................

8
1
1
1

26 691 
2 822

1 700
Bessemer-Boheisen Summa .

(im December 1887 
(im Januar 1887

11
10
12

31 213 
34 330) 
31 267)

T h o m n s -
R o h e i s e i i .

Nordwestliclie G r u p p e .....................
Ostdeutsche G r u p p e ..........................
Norddeutsclie G ruppe ..........................

Sudwestdeutsche G ruppe .....................

11
2
1
2
3

47 454 
4 873 
8 760 

21 031 
20 661

Thomas-Boheisen Summa .
(im December 1887 

(im Januar 1887

19
20 
17

102 779 
100901) 
80 005)

G i e f s e r e i -
R o h e i s e n

und
G u J s w a a r e n  

I .  Sclimelznngr.

Nordwestliche G r u p p e .....................
Ostdeutsche G r u p p e .........................
Mitteldeutsche Gruppe.........................

Siiddeutsche G r u p p e ..........................
Sudwestdeutsche G ruppe ....................

13

}
2
6
3

12 377 
1 463

3 070 
14513
4 226

Giefserei- Roheisen Summa .
(im December 1887 

(im Januar 1887

31
31
30

35 649 
43 067) 
3S312)

Z i i s a m m e n s l e l l u n g .

Puddel-Roheisen und Spiegeleisen . . 
Bessemer-Roheisen . . . . . . .
Thomas - R o h e isen .....................................
Giefserei-Roheisen . . . . . . . . .

177 321
31 213 

102 779 
35 649

Production im Januar 1888 . . . 
Production im Januar 1887

.

346 962 
293 879 
359 S'i7
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Production, Ein- und Ausfuhr von Roheisen im Deutschen Reich (einsćhl. Luxemburg)
in 1887.

Tonnen zu 1000 Kilo.

(Produttion naeli der Statistik des Vereins deutseher Eisen- und Stahl-Industrieller; Ein- und Ausfuhr nach 
den YerOffentlichungen des Kaiserl. Statistischen Amtes.)

Pro
duction.*

E i n f u h r . A u s f u h r .
Mehr-

Eintuhr.
Mehr-

Ausfuhr.
Roheisen.

Bruch- u. 
Alteisen. Summę. Roheisen.

Bruch- u. 
Alteisen.

Summę.

Januar . . . 293 879 12 595 290 12 8S5 19 879 4 417 24 296 _ 11 411
F eb ru a r . . . 270 220 3 903 335 4 298 15 742 5 200 20 942 — 16 644
Marz . . . . 315713 8 295 1 17S 9 473 23 043 7816 30 859 — 21386
April . . . . 314 021 10 857 5S3 17 440 25 433 5 954 31 387 — 13 947
Mai . . . . 327 2S2 12 307 332 12 639 23 659 5 779 29 43S — 10 799
Juni . . . . 320 700 10 592 355 10 947 11973 4 873 10 846 — 5 S99
Juli . . . . 320 075 16 253 379 10 032 15 109 5 376 20 485 — 3 853
August . . . 337 297 13 702 379 14 0S1 14 043 5 421 19 464 — 5 383
September . 337 038 18 320 1 164 19 484 14 617 3 656 18 273 1 211 —

October . . . 354 925 10617 400 17 017 12 169 3 GS0 15 849 1 168 —

November . . 343 081 15 366 685 10 051 18 720 3 158 21 S78 — 5 827
December . . 359 SG7 12 43S 552 12 990 17 906 5 219 23 125 — 10 135

in 1887 3 907 30 i 157 305 0 632 163 937 212 293 60 549 272 S42 2 379 111 284

Mehrausfuhr 10S905

Unter der Voraussetzung, dafs die Bestande an Roheisen auf den Hochofenwerken (Ende 1887 etwa 
170 000, Ende 188G etwa 187 500 t) und die ganz unbekannten Vorratbe an  Roh- und Alteisen auf den 
HOttenwerken in den einzelnen Jahren nicht zu grofse Differenzen aufzuweisen li;"itten, wurde sieli aus den 
Ziffern der Production, der Ein- und der Ausfuhr d e r  Y e r b r a u c h  v o n  R o h -  b e z w .  B r u c h -  u n d  
A l t e i s e n  i n D e u t s c h l a n d  berechnen lassen zu:

Production Mehreinfuhr Mehrausfuhr Verbrauch
in 1887 . . . . To. 3 907 364 + 0 — 1 OS 905 — 3 798 459

1886 . . . n 3 528 658 + 0 — 133 429 = 3 395 229
Jł 18S5 . . . 3 687 434 + O — 27 OS9 — :: (i(iO 345
* 3 000 612 +  • 0 1 506 —- 3 599 100

1883 . . . • n 3 409 719 + 0 — 35 903 - 3 433 816
1882 . . . • * 3 380 806 + 44 572 — 0 = 3 425 37S

n 1881 . .  . • v 2 914 009 + 0 — 62 324 = 2 S51 685
p 1880 . . . n 2 729 038 + 0 — 49 013 = 2 679 425
r 1879 . . . • T 2 226 587 + 0 — 44 743 = 2 1S1 !U4

Zuverlassiger ist die Methode, aus den Eisen- und Stablfabricateri (Stabeisen, Śchienen, Bleche, Platlen, 
Draht u, s. w., Gufswaaren u. A.) mit den enLsprechenden Aufschlagen fur Abbrand u. s. w. den Verbrauch 
an Roheisen zu berechnen: dieser Nachweis kann jedoch fur 1887 erst nach Erscheineu der ofliciellen 
Montanstatistik (Anfang December 1888) beigebracht werden.

* Es wird gebeten, die Angaben in Nr. 2, Seite 118, gefalligst zu vergleichen.

Schwedens Bergwerks- und Hiittenindustrie mit Bezug auf Eisen und Stahl 
im Jahre 1886.

Dor Freundlichkeil. des Herrn Professors Akerman i  Inleressante wie seit Jahren auszuglich in Nachfolgen- 
verdaukt Referent das Heft C, Bergshandteringen, der ! dem zusammengeslellt und bearbeitet wird. (Siehe 
officiellen Statistik des Conimeroe-Collegium pro 1S80, S. 219, 1887.)
aus welchem das fflr die Leser von „Stahl und EisenJ Sehweden fórderte im Jahre 1880:

Eisenerze, Berg — ......................................................................... rd. 807579 t (188') =  871170 t).
See — .............................................................................................  , 4900 „ ( ,  =  2190 . ).

zusammen rd. 872479 t (18S5 — 873300 t).
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und erzeugte:
R oheisen .....................................................................................rd. 437657 t (1885 =  460552 t).
Gufswaaren 1. S chm elzung .................................................  „ 4720 „ ( „ =  4184 „).

in Hochofen zusammen rd. 442377 t (1885 =  464736 t).

Gufswaaren II. Schmelzung
Schw eifseisen.....................
Luppen ..............................
Flufsmetall und Stahl . . 
Eisen- und Stahlwaaren .

Gegen das Yorjahr ist die Forderung an Bergerzen 
um 3591 t =  0,4i% zuruckgeblieben, die an Seeerzen 
aber ubersteigt dieselbe mit 2710 t =  123,7%.

Ein Grubenbetrieb auf Eisenerze ging in 12, eine 
Forderung solcher Erze aber anscheinend nur in 11 
Statthaltereien um, da beim Tabergsfelde, JonkOping, 
statistisch ein FOrderquantum nieht registrirt ist. An 
der FSrderung selbst waren 674 (1885 =  753) Gruben 
betheiligt, wahrend die Gesammtzahl der schwedischen 
Eisenerzgruben 959, 7 weniger ais im Vorjahre, be
trug. Wie in 1885, so fanden aucli im Berichtsjahre 
die starksten FOrderungen in O rebro , Yestmanland 
und Kopparberg statt und zwar fiirderten 104 Gruben 
in der Stattbalterei Orebro 245130 t (1885 =  235697 t), 
71 dergl. in Yestmanland 221990 t (1885 =  227875 t) 
und 93 Kopparberger Gruben 188127 t  (1885 =  
183424 t). Unter den EinzelfOrderungen fuhrt das 
Klackbergsfeld, Norberg, aus 5 Gruben 57579 t 
(1885 =  48270 t), ihm folgen Dannemora aus 10 
Gruben mit 45526 t (1885 =  43155 t), das Risbergs- 
feld, Norberg, aus 7 Gruben m it 41115 t (1885 =  
49057 t), das Stribergsfeld im Reviere Nora aus 4 
Gruben mit 38796 t (1885 =  37183 t) und das 
Persbergsfeld im Ostl. Filipstader Reviere aus 17 Gru
ben mit 35779 t (1885 =  41936 t).

Aueh in diesem Jahre wurden in 278 (1885 =  
365) Terliehenen und in W eilarbeit erhaltenen Gelli- 
varagruben, Norrbotten, nur 85 t (1885 =  46 t) Berg
erze gewonnen unddieY orjahrigbehandelten 16Luossa- 
varafelder sind aus der Statistik ganzlich verscliwun- 
den. Der Babnbau d e r  Swedish and Norwegian Rail- 
way Company, der die colossalen Ablagerungen von 
Tbomaserzen in jenen beiden Feldern zu Ausbeutung 
und nordwarts in Ofoten, siidwarts in Lule& zur Yer- 
schifTung bringen soli, ist zwar Gellivara von Suden 
her bereits nahegeruckt, dem Vernehmen nach aber 
erst in so provisorischen Zustand erstellt, dafs auf 
einen Erztransport mittelst dieser Bahn in diesem 
und dem nachsten Jahre schwerlich zu rechnen sein 
durfte. (Vergl. Seite 212 d. Nr.)

Die KohlenfOrderung in Sfldschweden erreichte 
in 1886 nur 212890 cbm (1885 =  217573 cbm), ist also 
um 2,15% zuruckgegangen.

Wahrend im Jahre vorher 175 HochOfen im Be
triebe standen, sieht das Jah r 1886 dereń nur mehr 
164 im Feuer und ihre gesammte Roheisen- und Gufs- 
waaren-Erzeugung trotz Vergr0fserung der Einzellei- 
stung wesentlich gesunken. Die Gesammtdauer aller 
Campagnen betrug 39777 Doppelschichten, 2683 weni
ger ais im vorhergehenden Blasejahre. Die Durch- 
schnittliche Betriebszeit umfafste fur den einzelnen 
Ofen 243 Doppelschichten, 6 mehr ais 1885, die Lei- 
stung in der Doppelschicht hatte die durchschnittliche 
Hohe von 12,125 t, die durchschnittliche Gesammtlei- 
stung eines Ofens die von 2697,6 t erreicht, um l,is 
bez. 101,oo t mehr ais im Jahre vorher. Roheisen 
und Gufswaaren I. Schmelzung lieferten die schwedi
schen Hochofen im Berichtsjahre um 22359 t weniger 
ais 1885.

Die Production der yier Hochofen Domnarfvets 
wurde auch diesmal von keinem anderen Werke er
reicht, sie betrug 21453,« t, 4081,?5 t m ehr ais im 
Yorjahre, taglich fielen pro Ofen 16,91 t  gegen 16,451 
in 1885. Das unter Staatssubvention daselbst ange- 

III.*

rd. 16312 t (1885 =  17316 t).
„ 237088 „ ( „ =  257323 „).
„ 165627 , ( „ =  178775 „).
„ 78217 , ( „ =  80586 „).
„ 41048 , ( „ =  42668 „).

legte Schienenwalzwcrk ist im Laufe des Jahres dem 
Betriebe ubergeben worden. Die kleinste Jahrespro- 
duction eines schwedischen Hochofenwerkes — in 
JónkOpings Lan — bestand in 163,025 t.

Wie im Yorjahre ging ein Eisenhochofenbetrieb 
in 15 Statthaltereien Schwedens um ; am umfassend- 
sten war dieser, wie zu erwarten, in den erzreich- 
sten derselben : in Orebro erstellten 47 Oefen (1885 49) 
rd. 114660 t, in Kopparberg 31 (1885 40) rd. 104992 t, 
in Yermland 22 (1885 22) rd. 58905 t und in Gefle- 
borg 19 (1885 21) rd. 54716 t, um 6670, 3115, 3142 
bezw. 1555 t weniger ais im yorhergehenden Jahre.

W ahrend im Yorhergehenden Jahre die Production 
von Gufswaaren zweiter Schmelzung um ein Geringes 
gestiegen war, ist sie im Berichtsjahre wieder um mehr 
ais 1000 t zuruckgegangen; die Statistik kennt dies
mal nur 60 Etablisseinents, welche sich mit dieser 
Branche beschiiftigen, gegen fruhere 62, zu hemerken 
ist jedoch, dafs diese Abtheilung der officiellen Statistik 
deshalb nieht vollstandig ist, weil ein nambafter 
Theil der Giefsereien, welche mit Maschinenfabri- 
ken Yerbunden sind, nieht zur Montanstatistik ange- 
meldet wird. Am productivsten war im Berichtsjahre 
wieder die Giefserei Husąuarn, JOnkOping, mit 1730 t, 
i hi' folgt zunachst das Etablissement Nafvequarn SOder- 
manland, mit 1050.5 t;  Ankarsrum, GOteborgs meka- 
niska verkstadt und Domnarfvet producirten 970, 907 
und 881 t Gufswaaren zweiter Schmelzung.

Bei der Schweifseisenfabrication stellt die Statistik 
neben einer abermaligen nieht unbedeutenden Ver- 
ringerung wie im Yorjahre auch eine wreitere Abnahme 
der damit beschaftigten Werke fest; es befafsten sich 
damit nur mehr 217 Werke mit 638 Herden bezw. 
Oefen; 1885 waren noch 220 Werke mit 663 Herden 
und Oefen im Betriebe. Dio Production an Schweifs
eisen betrug 237088 t gegen 257323 t im Jahre vorher, 
hat also um weitere 20235 t abgenommen. Die Statt
haltereien Orebro und Kopparberg waren wie gewOhn- 
lich die productivsten, sie lieferten aus 35 Werken 
mit 116 Herden und Oefen 47163 bezw. aus 29 Werken 
mit 83 Herden und Oefen 425331 Schweifseisen, 7577 
bezw. 4477 t weniger ais im Jahre Yorher.

Die grOfslen Einzelproductionen an Schweifseisen 
erreichten die Munkfors-Hutte in Vermland mit rd. 
15797 t, Domnarfvet mit rd. 142221, Lax& in urebro mit 
rd. 6429 t und Finspang in ÓstergOtland mit rd. 5617 t.

Interessant ist ein Rflckblick auf die Veranderung 
der Zahl der schwedischen Schweifseisenwerke wahrend 
der letzten 25 Jahre; man zahlte dereń 1862 =  440, 
1868 =  390, 1874 =  303, 1880 =  270 und ist nun 
im Jahre 1886 bereits auf 217 beschrankt. Eingestellt 
sind naturlich zumeist kleinere Werke mit einer Pro- 
ductionsfahigkeit bis .zu 1275 t, ihre Zahl ging Yon 
361 in 1862 auf 118 in 1886 zuriick, wogegen die 
Zahl der produetiveren von 8 auf 50 in derselben 
Zeit sich veranderte.

An Schmelzstucken (Frischluppen) wurden in 1886 
um 13148 t weniger producirt ais im Jahre rorher, 
Kopparberg, Vestmanland und Yermland erzeugten 
davon die grOfsten Q uanten: rd. 35660, 31543 bezw. 
29508 t ;  der weitaus grOfste Theil der Schmelzstucken 
wird im Lande selbst weiter verarbeitet sein, denn 
die jemals hOehste Zahl des Exports von Schmelz
stucken (1877) erreichte nur 14022 t.

9
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Die Stalistik kennl diesmal nur 33 Werke — 
1885 =  3 4 —, welche sich mit Darstellung von Flufs- 
metall beschaftigten: 15 Bessemerwerke und 13 Martin- 
hutten; Elfsbacka in Yermland scheint im Gegenstands- 
jahre den Martinbetrieb sistirt zu haben. Thomas- 
werke bestehen zur Zeit in Scbweden nicht.

Die Vertheilung der Bessemerwerke und Martin- 
hutten auf die einzelnen Montanreviere Schwedens 
hat gegen das Yorjahr keine Veranderung erlitten, 
doch ist die gesammte Stahlorzeugung gegen 1885 um 
2369 t zuruckgegangen. Bessemerstahl wurde erzeugt 
rd. 54012, Martinmetall rd. 22357, und Gerb-, Brenn-, 
Puddel-, Gufs- und Uchatiusstahl rd. 1749 t.

Die grOfsten Productionen von Bessemerstahl er- 
reichten Sandriken, Domnarfvet und Aresta mit rd. 
8968, 8625 bezw. 7959 t, von Martinmetall Finsp&ng mit 
rd. 7607 und Domnarfvet mit rd. 7011 t.

Gegen 146 Etablissements, in welchen 1885 Stahl- 
und Eisenmanufacturen hergestellt wurden, sind im 
Berichtsjahre nur m ehr 139 thatig gewesen und ihre 
Production blieb gegen das Vorjahr um rd. 1620 t 
zurflck; die Minderproduction betraf hauptsachlich 
die Blecherzeugung, welche um rd. 2915 t gegen das 
Vorjahr zuruckblieb, wogegen an Maschinentheilen, 
Hufeisen, Sensen u. s. w. rd. 1910 t m ehr producirt 
wurden; auch die Nagelfabrication war um etwa 250 t 
geringer ais in 1885. Die Eisenerzgruben beschaftig
ten direcl 6332, die Eisen- und Stahlwerke 19132 Ar
beiter; Dampfmaschinen wurden 104 bei den Gruben,
8 bei Hochofen, 35 bei der Stabeisenfabrication und 
bei den Manufacturwerken benutzt.

Zum Schlusse noch ein Ruckblick auf die Preise, 
die Einfuhr und Ausfuhr von schwedischen Eisen 
wahrend der Jahre 1871 bis 1885:

Der hochste Preis des Roheisens — 1 Ctr. =  rd. 
42,5 kg — geliefert in einem Malarhafen, betrug in 
Kronen — 1 kr. =  1,112 M. — am Jahresschlusse 1871 =  
4,10kr., im November 1872 =  6,0 kr., im Marz 1873 =  
7,15 kr., im Januar 1874 =  5,50 kr., im Februar 1875 
=  3,70 kr„ im Januar und Marz 1876 =  3,60 kr., im 
Januar bis Mai 1877 =  3,0 kr,, im Februar bis August
1878 =  2,80 kr.; der niedrigste im October 1879 =  
2,20 kr., der hbchste im Februar 1880 =  4,25 kr., im 
Februar 1882 =  3,20 kr., im November 1884 =  2,80 
kr., der niedrigste im letzten Vierteljahre 1885 =  kr. 
2,60. Schmelzslucken(Frischluppen), in Stockholm oder 
GSteborg geliefert, erreichten ihren lióchsten Preis- 
staud im Mai und Juni 1873 mit 11,40 kr., den nie- 
drigsten im Mai/Juni 1879 mit 3,90 kr. und galten Ende 
1885 =  4,50 kr. Schneideisen und Rundeisen koste- 
ten im Mai und Juni 1873 =  15,30 kr., gegen Schlufs 
1885 aber nur noch 6,65 kr.; geschmiedetes und ge- 
walztes Stangeneisen bezahlte man im Frfihsommer 1873 
mit 14,10 k r , im Juli bis September 1879 m it 5,60 kr. 
und im August bis December 1885 mit 6,30 kr.

Die grdfste Einfuhr von Stangen-, Band-, Eckeisen
u. s. w. fand statt im Jahre 1884 mit 9184 t, an Blechen, 
verzinnt und unverzinnt, im Jahre 1883 mit 7753 t, 
an Eisenbahnschienen in den Jahren 1874, 1875, 1877

und 1873 mit 59452, 54843, 47922 bezw. 48527 t, und 
an Roheisen 1884, 1883 und 1876 mit 22663, 21890 
bezw. 21258 t.

Die Ausfuhr von Stangen-, Band- und Schneid
eisen u. s. w. war am grofsten 1882, 1883,1884 und 1885 
mit 207893, 194870, 196000 und 184133 t; Schmelz- 
stucken exportirte man 1872 =  13862, 1877 =  14022 
und 1885 =  9364 t, Roheisen im Jahre 1872 =  81150, 
1880 =  61585 und 1885 =  47521 t. Dr. Leo.

B e I g i e n.
(Jeber den gegenwiirtigen Stand des belgischen 

Hochofenbetriebes entnehmen wir dem »Moniteur des 
Intćrets matćriels* vom 23. Februar die folgende Zu- 
sam m enstellung:

Bezirk und Werk

Hoch
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C harleroi:
5 1 90 — —

Bracąuegnies . . . 2 0 — — —
Bassins houillers . . 1 0 — — —
Thy-le-Chateau . . . 4 3 250 — —

3 3 250 — —
2 1 65 — —
2 0 — — —

B o n e h i l l ...................... 2 2 150 — —
M o n c e a u ...................... 2 2 200 — —
Ch&telet-Marchiennes . 2 0 — — —
Mineur ..................... 2 0 — — —
Midi de Charleroi . . 2 0 — — —
La Providence . . . 2 2 200 — —

Summa . 31 13 1205 _ _
Lilttich:

C o c k e rill..................... 7 7 45 — 480
O u g r ś e ..................... 3 2 80 — 75
S c le s s in ...................... 2 2 160 — —
Espórance . . . . 1 1 60 — —
G rivegnće..................... 2 1 55 — —

Summa . 15 13 400 — 555
Luxem burg:

2 2 240 — —
H a la n z y ..................... 1 1 — 65 —
M u s s o n .................... 1 1 — 65 —

Summa . 4 4 240 130 —

Gesammt-Summe . 50 31

-■fco 130 555

Berichte iiber Yersammlungen yerwandter Terenie.

Verein fiir Eisenbahnkunde in Berlin.
V ersam inlung;

am 10. Januar 1888.
Nach geschaftlichen Mittheilungen des Vorsitzen- 

den Hrn. Geheimen O ber-Regierungsraths Streckert, 
von denen zu erwahnen ist, dafs zu der vom Verein 
fur 1887 gestellteu Preisaufgabe, betreffend die Grund-

satze fur die Anwendung und den Betrieb von Stell- 
werken zur Sicherung von Weichen und Signalen, 
drei Arbeiten eingegangen sind, sprach Hr. Reg.-Bau- 
meister Leissner unter Bezugnahme auf ausgestellte 
Modelle und Zeichnungen uber die Gasbeleuchtung 
der Eisenbahnfahrzeuge.

In der Versammlung des Yereins im November 
v. J. war von einem Mitgliede die Frage gestellt wor
den, ob es namentlich mit Rucksicht auf die Feuers-
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gefahr nicht zweckmafsiger sein moehte, die bei den 
Eisenbahnwagen jetzt unter den Wagenbciden ange- 
brachten Gasbehalter auf den Wagendachern anzu- 
bringen. Infolge dieser Anregung hat der Yortragende 
die bezeichnete Frage einer eingehenden Prufung unter- 
zogen und theilt das Ergebnifs der letzteren mit, in
dem er zunachst die allgemeinen bei der Beleuchtung 
der Eisenbalnifahrzeuge mit Gas in Be,tracht kommen- 
den Verhaltnisse, insbesondere die Art der Herstellung 
des fur diese Beleuchtung benutzten Gases und die 
an den Wagen angebrachten Beleuchtungs-Vorrich- 
tungen naher beschrieb. Der Erfinder der jetzt auf 
einem grofsen Theile der Eisenbahnen Europas und 
Amerikas eingefuhrten Gasbeleuchtung ist der Geheime 
Commerzienrath Pintsch in Berlin. Das zu dieser Be
leuchtung benutzte Gas ist sogenanntes „Fettgas", 
welches aus Bohpetroleum, Petroleum-Buckstanden, 
Naphtha und in Deutschland besonders aus den Biick- 
standen, welche bei der Gewinnung des Paraffins aus 
dem D estillatderBraunkohlen verbleiben (Paraffln- oder 
Braunkohlen-Theeral), hergestellt wird. Um das ge- 
wonnene Gas fiir die Zwecke der Beleuchtung von 
Eisenbahnfahrzeugen verwendbar zu. machen, mufs 
es comprimirt werden, damit auf dem kleinen, an 
den Fahrzeugen zur Verfugung stehenden Baume eine 
ausreichende Menge desselben mitgefuhrt werden kann. 
Auf jeder grOfseren Zugbildungsstation befindet sich 
in Yerbindung mit der Gasbereitungsanstalt eine An- 
lage zur Compression des Gases. Dasselbe wird dort 
mittelst Druckpumpen in grofse geschweifste Kessel 
gepresst, in denen es unter 10 Atmospharen Druck 
aufbewahrt wird. Yon diesen Kesseln fuhrt eine 
Leitung aus verzinktem Bleirohr zu den Fullstandern, 
von welchen aus das Gas mittelst Guinmischiauchen 
in die an den Fahrzeugen befindlichen Gasbehalter 
ubergefiihrt wird. In lelzteren befindet sich das Gas 
unter einem Druck von 6 Atmospharen. Die Behal- 
ter sind aus etwa 5 mm starkem Eisenblech herge
stellt, ihre Zahl und GrSfse richtet sich nach der 
Zahl der Flammen, welche sie speisen sollen. Der 
wichtigste Theil der Gasbeleuchtungs-Einrichtung bei 
Fahrzeugen ist der Regulator, welcher mil den Gas- 
behaltern durch ein 5 mm weites BOhrchen in Yer
bindung steht. In dem Regulator wird der Druck des 
Gases auf den fur die regelmafsige Speisung der Flam
men erforderlichen von 25 bis 45 mm Wassersaule 
vermindert. Das Gewicht der gesammten Gaseinrich- 
tnng eines gewOhnliclien Personenwagens mit 5 Flam- 
men betragt etwa 450 bis 480 kg, die Kosten der 
gesammten Einricbtung belaufen sich auf etwa 700 J l.

Der Vortragende erorterte hiernach aiisfuhrlich 
das Fur und W ider der Anordnung der Gasbehalter 
auf und unter den Wagen. Es ist zwar mSglich, die 
Behalter auf dem Daclie der Wagen anzubringen, und 
bei verschiedenen Bahnen sind sie auch thatsachlieh 
oben angebracht worden. Es stehen dieser Anordnung 
indessen Bedenken entgegen. Der Schwerpnnkt des 
Wagenkastens wird durch die Lagerung des. Behalters 
auf dem Daclie selhstverstandlich hSher gelegt und 
dadurch die Standfahigkeit und der Gang der Wagen 
nachtheilig beeinflufst. Es ist ferner sehr schwierig, 
die Gasbehalter auf dem Wagendache mit Bucksicht 
auf schnelles Bremsen und starkę Stófse genugend 
sicher zu befestigen, Die Schnellzugs-Geschwindigkeit 
von 20 m in der Secunde entspricht ungefahr der

Fallgeschwindigkeit, welche ein freifallender Korper 
bei einer FallhShe von 20 m erreicht. Es ist kaum 
mOglich, die Behalter auf dem Wagendache so sicher 
zu befestigen, dafs sie bei dem plfitzlichen AufhOren 
einer so schnellen Wagenbewegung infolge Zusammen- 
stofses, Entsfleisung oder dergleichen nicht fortge- 
scbleudert wurden, wo sie dann viel grBfseres Unheil 
anrichten k3nnen, ais wenn sie sich in der weit ge- 
sicherteren Lage unter dem Wagenkasten befinden.

Aus diesen Grunden und Erwagun«en haben denn 
auch fast sammtliche Bahnverwaltungen die Gasbe
halter unter den Wagenkasten angebracht. Die Sster- 
reichische Kaiser-Ferdinands-Nordbahn hatte eine Zahl 
Wagen mit oben liegenden Behaltern ausgerustet, 
jedoch nur aus dcm Grunde, weil die an den betref
fenden Wagen angebrachten Luftheizungs-Yorrichtun- 
gen das Anbringen unter den Wagenkasten nicht ge- 
statteten. Nachdem jene Wagen fur Dampfheizung 
eingerichtet worden, sind aucb die Gasbehalter nach 
unten gebracht. In gleicher Weise sind auch seitens 
anderer Bahnrerwaltungen die zuerst auf den Wagen- 
dacbern angebrachten Gasbehalter spater unter den 
Wagenkasten gebracht worden. Dafs das an den 
Wagen mitgefuhrte Gas immer eine gewisse Feuers- 
gefahr in sich birgt, ist selbstredend, da das Gas ein 
BrennstofT ist. Diese Gefahr ist indessen, wie der 
Vortragende nach dem Ergebnifs der Erfahrung und 
bezuglicher Versuche darthut, nur eine sehr geringe. 
In den seltenen Fallen, in denen Unfalle durch Ent- 
zundung de^ Gases, der in den Behaltern befindlich 
ist, herbeigefuhrtwrorden sind, hat jedesmal eine Beihe 
unheilvoller Umslande zusamniengewirkt. Durch die 
fortschreitende Erhohung der Sicherheit des Eisen- 
bahnbetriebes infolge der Einfuhrung der durchgehen- 
den Bremsen, der Weichen- und Signal-Sicherungs- 
anlagen u. s. w., werden auch derartige Unfalle immer 
seltener und dadurch die Mitfuhrung des Gases immer 
ungefahrlicher werden. Einen Ersatz fur dasGaslicht 
wurde man nach dem gegenwartigen Stande der Frage 
nur in dem elektrischen Licht finden kdnnen. Das
selbe hat sich aber fur diesen Zweck bei der Eigen- 
thumlichkeit des Eisenbahnbelriebes bei vielfach an- 
gestellten Versuchen noch nicht ais geeignet gezeigt.

Hr. Fabrikbesitzer Pintsch bestatigt nach den 
von ihm gemachten Erfahrungen die Ansicht des Yor- 
tragenden, dafs auch bei Lage der Behalter auf dem 
Dache der Wagen Gefahr fiir die Reisenden nicht 
ausgeschlossen sei. Es seien bis jetzt etwa 26000 Eisen- 
babnfahrzeuge, welche zusammen etwa 60000 Gasbe
halter tragen, fur Fettgas-Beleuchtung eingerichtet 
worden. Es seien im ganzen etwa 3 bis 4 Falle vor- 
gekommen, in denen das Gas unbeabsichtigterweise 
sich entzundet habe.

Yon dem durch das Vereinsmitglied Hm. v. Naw
rocki eingefuhrten Kaiserlich Russischen Ingenieur und 
Gollegienrath Kotejarewski aus St. Petersburg wurde 
ein von ihm erfundenes Instrument zum Messen von 
Wasser- und Wind-Geschwindigkeit Y orgezeigt und er- 
lautert. Die Messung erfolgt bei diesem Instrumente 
auf akustischem Wege, indem infolge der Umdrehung 
eines Flugelrades eine in einer RShre befindliche 
Kugel auf den Boden der R6hre aufschl5gt und da
durch einen Schlag verursacht, dessen Schall durch 
einen Metalldraht fortgepflanzt wird.
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Referate und kleinere Mittlieilungen.

Die B ew erthnng  des ltoheisens

lautete derTitel einesYortrages, mit welchem A1 e s  an  d e r  
E. T u c k e r  aus S m e t h w i c k  am 8. Februar d. J. i 
die Birminjihamer Section der „Society of Chemical 
Industry" begliickt hat.* Die R edner, 'welche auf 
der Generalversamm!ung des Y e r e i n s  d e u t s c h e r  
E i s e n  h i i t t e n l e u t e  am 5. Februar d. J. aus- 
fuhrten', dafs die deutschen Werke technisch voll- 
kommener und wissenschaftlicher arbeiteten ais die 
englischen, kOnnten sich keinen besseren Beweis fur 
die Richtigkeit ihrer Behauptung wGnschen, ais 
gerade diesen Yortrag. Sehen wir uns nur die Grunde 
a n , welche dem Yortragenden bei der Wahl seines 
Thomas rnafsgebend gewesen sind. „Ohne Zweifel“, 
heifst es dort u. A., „spielt der Empirismus eine grofse 
.Rolle bei den Ilochftfnern. In fruheren Zeiten 
glaubte der englische Hochofentechniker, dafs der 
Zusatz eines jeden auslandischen Erzes, mochte es an 
und fiir sich noch so vorzuglich sein, die BeschatTen- 
heit des Roheisens schadlieh beeintlussen w urde, ja 
dafs es uberhaupt nicht iń8glich se i, ein g u t e s  
Roheisen anders ais aus ausschliefslich heimisclien 
Erzen zu erblasen. Schlacken und Rrucheisen 
wurden nicht ais zur Roheisenerzeugung hrauehbare 
Rohmaterialien angesehen. Sogar jetzt ist der 
Empirismus noch nicht ganz versćhwunden; erst vor 
Kurzem gab ich einem Hochofenleiter, welcher 
meinen Rath erbat, anheim, dafs es behufs Reduction 
des Phosphorgehalts von Vortheil sein w urde, wenn 
er seinem Molier einen Zusatz von Rotheisenstein 
g ah e ; seine Antwort war die, dafs seine Abnehmer 
nichts mehr von ihm kaufen w urden , wenn sie dies 
erfuhren, und er selbst sei der Ueberzeugung, dafs 
dieselben im Rechte w aren, da durch einen solchen 
Zusatz das Eisen rothwannbriichig werde. Auf meinen 
Hinweis, dafs Hamatiterz ais Futternng im Puddel- 
ofenbetriebe sich ais hOchst nutzlich erwiesen und 
nirgendwo zu der genannten Eigenschaft Veranlassung 
gegeben habe, meinte e r, dafs es daselbst ohne Ein- 
flufs se i; er war uberzeugt, dafs es sein Erz verderben 
wurde (it would spoił the minę) und das daraus 
fallende Roheisen bruchig werde.

Bei anderer Gelegenheit empfahl ich die Anwen
dung von Eisen- und Stahlabfallen im Hochofen, um 
mit denselben in Skonomischer Weise an Ort und 
Stelle aufzuraumen. »Wie«, meinte der betreffende 
Hochofenleiter, »was wurden wir dadurch gewinnen?* 
Ich setzte auseinander, dafs der Hochofen ein spar- 
sam er Cupolofen sei, erhielt aber die Antw ort, dafs 
nach seiner Meinung das in den Hochofen gethane 
Eisen in die Luft gehen wurde (fizz away); nur nach 
wiederholten Yersicherungen konnte ich den Mann 
dazu bewegen, 7 Pfund Abfalleisen dem jeweiligen 
Satze zuzufugen.“ —

Unter solchen Umstanden ist es nicht zu ver- 
w undern, dafs der Yerfasser in England noch ein 
dankhares Publikum fur Mittlieilungen finden konnte, 
bei denen er in Deutschland ausgelacbt worden ware. 
Die P unkte , welche er im Laufe des Yortrages 
erOrterte, bezogen sich auf die Fulirung des Beweises, 
dafs das Bruchausselien unzuverlassig zur Feststellung 
der Zusammensetzung des Roheisens sei, wie man 
den W erth eines Roheisens fur Puddelzwecke an-

nahernd scbatzen kflnne, und auf den aufserordent- 
lichen Mangel an richtigem Yerhaltnifs zwischen den 
Preisen von einigen Roheisensorten und dereń that- 
sachlichem Werthe.

l)io Normalbedingungen fiir die. Lieferung t o h  

Eisenconstriictionen fur Brlicken und Hoclibnu,
welche im Jahre 1886 vom Verbande deutscher 
Architekten- und Ingenieur-Yereine unter Mitwirkung 
des Yereins deutscher Ingenieure und des Yereins 
deutscher Eisenhuttenleute* aufgestellt wurden, er- 
freuen sich, schreibt das Centralblatt der Bauver- 
w altung, forlgesetzt einer lebhaften Theilnahme von 
seiten vieler betheiligten BehSrden und Verwaltungen. 
Die in Actenformat hergestellte und zum Anheften 
an die besonderen Lieferungsbedingungen bestimmte 
Ausgabe der N o r m a l b e d i n g u n g e n  ist bis jetzt 
in mehr ais 7000 Exemplaren gedruckt und verkauft. 
Der Verlag dieser Ausgahe ist jetzt der Buchhandlung 
von Otto M e i s s n e r ,  Bergstrafse Nr. 26 in Hamburg, 
ubertragen. Der Preis ist beim Bezuge einzelner 
Exemplare auf 50 Ą  fiir das Stuck festgesetzt. Beim 
gleichzeitigen Bezuge von mindestens 100 Exemplaren 
kosten je 100 Exemplare 5 J ( .

Puddelofcnbetrieb in YcrMndnng mit Hoehiifen.
»The Iron Age« weifs in seiner Nummer vom

2. Februar d. J. zu berichten, dafs die North Chicago 
Rolling Mili Company in ihrem Puddelwerke zu 
Milwaukee in alinlicher Weise vorgegangen is t, wie 
die Stahlhiitten es schon langst gethan haben, d. h. 
man hat dort das Roheisen in directer Entnahme 
aus dem Hochofen gefrischt. Zunachst soli man es 
bei einem Puddelofen Yersucht h ab en , das eben aus 
dem Hochofen abgestochene Roheisen direct in den
selben uberzufuhren, soli aber heute vier doppelte 
Puddel5fen in regelmafsigem Betriebe mit directem 
Roheisen haben. Das daselbst nur aus Erzen vom 
Lake superior erblasene Roheisen zeigt, zu Schweifs- 
eisen verpuddelt, unter gewohnlicben Umstanden leicht 
Neigung zum R othbruch , wahrend das im directen 
Betriebe erzeugte ganz frei davon sein soli.

Stehende Zwillings- Gebliiseniaschine.
Die nachstehende Abbildung stelit eine Geblase- 

maschine neuester Construction aus der W erkstatte 
von Edward P. Allis & Co. in Milwaukee, Wisc., dar. 
Genannte Firma hat den Angaben des „Iron* geniafs, 
dem wir Abbildung und nachfolgende Beschreibung 
entnehmen, in den letzten Jahren eine grOfsere Anzahl 
solcher Maschinen von derselben Bauart hergestellt.

Bei diesen Maschinen sind die Einstromventile der 
Windeylinder aus Bronce, die AusstrSmventile und 
Ventilsitze dagegen aus Stahl. Die Oherflache der 
letzteren ist mit einem halb elastischen Materiał 
(dessen nahere Angabe in unserer Quelle indessen 
fehlt) Y ersehen, wodurch eine vollkommen dichte 
Verbindung beim Aufsitzen erzielt wird. Die genannten 
elastischen Ringe sind auswechselbar, so dafs sie nach 
eingetretenem Yerschleifs oder Bruch erneuert werden 
k6nnen. Alle Yentile sind behufs R eparatur und

* Der Yortrag ist in *Iron< vom 17. Februar 
abgedruckt. * Yergl „Stahl und Eisen", 1886 Seite 330.
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Auswechselung lcicht zuganglich und zwar jedes i 
einzelne unabhangig von dem anderen.

Die Dampfcylinder liegen je zwischen zweiseitlichen I 
Gestelien, die durch eine schwere gufseiserne Funda- j 
mentplatte yerbunden sind; ihre Steuerung ist die ; 
Reynoldsche Ventilsteuerung, sie steht in Yerbindung 
m it einem Regulator, welcher von dem Maschinisten 
verstellt werden kann, je  nachdem der Bedarf an 
Wind grofser oder kleiner ist.

Die Maschine ist fur einen ununterbrochenen 
strammen Betrieb berechnet. Das in der Abbildung 
dargestellte Exemplar ist bei dem Ofen F  der Stahl- 
werke von Edgar Thompson in Yerwendung; es liefert 
dort den Wind zur Erblasung von 414 t, spater 419 t 
(wahrscheinlich Netto-Tonnen zu je 907 kg) in 24 j 

Stunden.
Die Abnehmer von Maschinen der vorstehenden |

Constructioii sollen sowohl rucksichtlich ihrer Nutz- 
leistung, wie Betriebssicherheit und Dampfersparnils 
sehr zufrieden sein. ____

Ueber (lic  Yerwendung t o u  Flufseisen bezw. l  lufs- 
stalil zu Brttckenconstructionen

schreibt Professor J. E. Br i c k  in der »Wochenschrift 
des osterr. Ingenieur- und Architekten-Vereins« voni
3. Februar d. J. einen Aufsatz, in welchem er ais die 
fur das zu Bruckenbauten verwendbare Eisenmaterial, 
aufser der nothwendigen Festigkeitsgrdfse erforder- 
lichen Eigenschaften bezeichnet:

a) Allgemeine Gleichartigkeit und Gleichmafsig- 
keit im Verhalten gegen statische und dynaraische 
Kraftaufserungen.

b ) Zahigkeit — im Gegensatz zu Sprddigkeit und 
Hartę.
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Ais Mafs derselben wird gewdhnlich die Grflfse 
der procentualen Dehnung der Probestabe beim Zer- 
reifsen und der yerhaltnifsmftfsigen Querzusammen- 
ziehung d"S Bruchquerschnittes angesehen. Die 
strengste Prflfung auf Zahigkeit besteht indessen 
darin, dafs der einerseits eingekerbte Probestab einer 
langsamen Biegung, bei welcher die Einkerbung auf 
der Zugseite sich befmden mufs, unterworfen wird. 
Yollkommen zahes Materiał wird die Biegung an- 
nebmen, ohne zu brechen. Unseres Wissens besteht 
nur gutes, sehniges Schweifseisen diese Probe.

c) Unempfindliclikeit gegen Bearbeitung im kalten 
und warmen Zustande.

d) Freisein von inneren, sogenannten falschen 
Spannungen.

e) Yerhaltnifsmafsig geringe Empfindlichkeit gegen 
kleine Oberflachenfehler.

Verfasser berichtet alsdann uber die Erfahrungen 
bei Bruckenbauten aus Flufseisen in den letzten 
Jahren in den verschiedenen Landern und kommt zu 
folgendem Scblufsergebnifs:

Die erorterten Eigenschaflen des Flufsmaterials
— seine Yorziige und Schwachen — charakterisiren 
dasselbe ais ein solches, das wegen seiner das 
Schweifseisen hoch uberragenden Festigkeit und Dehn- 
barkeit wohl zu Bruckenbauzwecken herangezogen zu 
werden verdiene, jedocb mit unerlafslicher Vorsicht 
und Sorgfalt, seinen Eigenthiimlichkeiten entsprechend, 
behandelt werden mQsse. Ob die bei uns ubliche 
Detailconstruction, die fflr Schweifseisen ganz vor- 
zuglich ist, auch fiir Flufsmaterial passend sei, ist 
eine andere Frage. W ir sind geneigt, dieselbe zu 
verneinen. und behaupten, dafs die rationelle Detail
construction der besonderen Eigenthumlichkeit des 
Constructionsnjaterials Rechnung tragen miisse. Des
halb glauben wir, dafs es Aufgabe der Constructeure 
sein werde, nach den dcm Flufsmaterial entsprechen- 
den Constructionsprincipien ein besonderes neues 
System der Detailconstruction zu sohaffen. Die Zu
sammensetzung der Gonstructionsglieder aus vielen 
neben- oder ubereinander befindlichen oft diinnen 
Theilen, wie z. B. bei den T-Gurten unserer Brucken, 
durfte fur Flufseisen kaum angezeigt sein. Die Em
pfindlichkeit des Flufseisens verbiclet die Anwendung 
aller gewaltsamen Operationen in kaltem Zustande 
und es miissen Arbeiten, wie das gewaltsame Auf- 
dornen der zu vernietenden Theile u. s. w. mSglichst 
vermieden werden. Die Nietarbeil selbst sollte daher 
auf das Allernothwendigste beschrankt, nur in der 
Fabrik und mit Nietmaschinen, die mit ruhigem Druck 
arbeiten, ausgefuhrt werden. Es folgt daraus, dafs 
die einzelnen Gonstructionsglieder mSglichst einfach 
gehalten, aus wenigen, dafur aber im Profil starken 
Walzstucken herzustellen sein wurden. Die Ausfuhrung 
von Nietungen an der Baustelle mufste ganzlich unter- 
bleiben und die erforderlichen Verbindungen durften 
nur rnittelst abgedrehter Schraubenbolzen erfolgen. 
Die Knotenpunkte mOfsten gelenkfSrmig, allenfalls 
nach A rt der amerikanischen Brucken ausgebildet 
werden. Fiir die Stofsverbindung gedriickter Con- 
structionsglieder wurde der directe Contact der ge- 
stofsenen Theile anzustreben sein u. s. w. W ir 
:-.weifeln nicht, dafs es gelingen werde, derartige 
Uetailconstructionen ausfindig zu machen, und sind 
dann iiberzeugt, dafs bei richtiger Behandlung des 
l.rspriinglich guten Materials und Anwendung der 
i rforderlichen Sorgfalt in der Herstellung das Flufs- 
inaterial sich ais ausgezeichnet geeignet auch im 
Bruckenbau erweisen werde.

Der sicherste Leitstern fiir die Beurtheilung eines 
Constructionsmaterials ist und bleibt die mSglichst 
genaue Kenntnifs seiner Eigenschaften; je grundlicher 
dieselbe ist, um so sicherer wird auch die Art und 
Weise der Yerwendung des Materials gehandhabt 
werden konnen. Zu dieser Kenntnifs kann man je-

doch nur durch zahlreiche Yersuche gelangen; diese 
durfen aber nicht auf die blofsen Festigkeitsproben 
m it einfachen Stiiben beschrankt bleiben, sondern 
miissen der besonderen Yerwendung im Bruckenbau 
entsprechend sich auf durch Niętung verbundene 
Stabe, auf Profileisen u. s. w. erstrecken. Und nicht 
nur dies. Es mufsten zu diesem Zwecke besonders 
erbaute Trager von ahnlicber Detaildurchbildung wie 
die wirklichen Bruckentrager durch Belastungen bis 
zum Bruche oder doch bis zur ganzlichen Deformirung 
gebracht werden, damit sowohl die Schwachen des 
Materials ais jene der Construction deutlich in die 
Augen fallen. Erst solche Versuche, im grofsen Mafs- 
stabe durchgefuhrt. wurden den W erth des Materials 
und der aus ihm gebildeten Constructionen zur Gel- 
tung bringen. Er w5.ro Sache der Regierungen, der
artige Yersuche ausfuhren zu lassen und damit sowohl 
die wissenscbaftlich, ais auch nationalokonomisch 
wichtige Frage der Yerwendung des Flufsmaterials im 
Bruckenbau einer LSsung entgegenzufuhren.

Von Seite des Ssterreichischen Ingenieur: und 
Architekten-Yereines wurde uber Antrag des Vereins- 
Prasidenten, Herrn Hofrathes Bischoff, im November 
1887 ein Comitć eingesetzt, welchem die Aufgabe zu- 
gewiesen wurde, flber die Bedingungen, unter welchen 
Flufseisen zu Bruckenbauten zulassig sei, zu berathen 
und hieriiber Bericbt zu crstatlen. Wir begrufseu 
diesen Beschlufs m it lebhaftem Interesse und sind 
iiberzeugt, dafs die Arbeiten dieses Comitćs, in wel
chem so ausgezeichnete Namen vertreten sind, die 
LSsung der angeregten. nach vielen Richtungen 
hin hochwichtigen Frage wesentlich fordern werden. 
Gluck auf!“

Yon der Eisenbahn Lulea-Ofoteii*
war, heifst es in einer Uebersicht fdtcr die Eisenbahnen 
in Norwegen im Jahre 1885/86 im „Archiv fOr Eisenbahn- 
wesen“, Ende September 1887 eine Strecke von 156 km 
von Lulea aus fertig gestellt, bis zum November wurde 
die Verbindung von Lulea nach Gellivara erwartet. 
Die Eisenbahn durchschneidet zunachst auf eine Ent- 
fernung von 35 km das fruchtbare Thal des Lulea- 
llusses bis zum Dorfe Boden. Von da an ist die 
Gegend gebirgig und felsig, auch finden sich Waldungen, 
untermischt mit Seen und Sumpfen, an der Bahn. 
Die Grenze von Lapland wird bei 112 km iiber- 
schritten, bei 125 km tritt die Bahn in den Polarkreis 
ein. Der Bahnbau wird wesentlich dadurch erleichtert, 
dafs die Materialien, wie Holz, Kies und Sand uberall 
zur Hand sind. Das Eisen fur die Brucken von 
Nattavara und Gellivara, sowie fur andere kleinere 
Bruckenbauten ist englisciier Herkunft. Die Maschinen, 
von denen zwei bereits in Lulea angekommon sind 
und beim Bahnbau benulzt werden, sind in Manchester 
gebaut; die Ablieferung zahlreicher, in Birmingham 
gebauter Erzwagen sollte vor Schlufs der Schiffahrt 
1887 erfolgen. Die Berichte uber die nach Vollendung 
der Eisenbahn bis Gellivara erreichbaren Gellivaraerze 
lauten aufserordentlich gGnstig. Yon zwei Seiten, 
der Firma J o h n s o n ,  M a t t h e y  <fc Go. und der 
Firma F r i e d .  K r u p p  sind — unabhangig von ein- 
ander — sorgfaltige Untersuchungen des Gehaltes der 
Erze angestellt. Beide stimmen darin iiberein, dafs 
die E r z e  70  % m e t a l l i s c h e s  E i s e n  enthalten.

Der Hafcn yon Bilbao.
Nach den Angaben der »Revista Minera* vom

1. Februar betrugen die Eisenerzyerschiffungen im 
Jahre 1887 aus dem Hafen von Bilbao:

* Yergl. »Stahl und Eisen* 1884, S. 307 und diese 
Nummer S. 207,
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nach ausifindisehen Hafen . . 4 171 024 t*
nach spanischen Hafen . . . 628 806 t ;

im yorhergehenden Jahre hatte das Ausland im 
ganzen 3 185 228 t bezogen, mithin ist die Steigerung
eine hochst betrachtliche. An Dampfern liefen im
ganzen 3 769 ein und aufserdem 571 Segler. Bei der 
starken Nachfrage hatte der Verkehr stellenweise 
sehr zu leiden, es kam z. B. gar nieht selten vor, 
dafs die Dampfer 10 bis 12 Tage warten inulsten, 
ehe sie zur Verladung an die Reihe kamen. Im ubrigen 
ist aber natdrjich diese Verkehrssteigerung von gun- 
stigem Einflufs des Hafens gewesen; so ist der Ausbau des 
Hafens nach der See hinaus zur Schaffung eines 
Zufluchtsortes fiir die bei schleclitem Wetter anlan- 
genden Schiffe fest beschlossene Sache, ebenso 
ist der Bau von zwei Schiffswerften in Aussicht 
genommen.

Glasgows Eiscnmarkt im Jalire 1887.
Die Zeiten sind zwar latigst voruber, in denen 

die Glasgower W arrantsnotirungen ais Barometer fiir 
den W elteisenmarkt galten, indefs ist die Rolle, welche 
die Glasgower Notirungen spielen, immerhin noch 
einzig in ihrer Art und diirfle es daher von Interesse 
sein, an Hand der im *Engineering« yerSffentlichten 
Zahlen einen kurzeń Kuckblick auf ihre Yerhaltnisse 
im letzten Jahre za werfen.

Das Jahr begann mit frohlichen Aussichten; 
Anfang Januar stand der Preis auf 45 sh. 7 d ., stieg 
dann bis zum 12. Juni auf 47/8, ging aber sehr bald 
zuruck bis auf 40/6'/2 und erreichte, nachdem im 
Juni infolge amerikanischer Aufkaufe eine kleine 
Haussebewegung eingetreten w ar, seinen niedrigsten 
Stand am 3. November m it 3S/5l/a; mit 43/4‘/2 be- 
schlofs das Jahr.

Der Durchschnittspreis fur schottische W arrants 
war 42/3 gegenuber 39/11 im Vorjahre.

Der Hochofenbetrieb ging stetig vor s ich , mit 
Ausnahme eines kurzeń Ausstandes im Februar und 
Marz; ais Durchschnitlslohn kann 3/11 bezeichnet 
werden. Zu Anfang des Jahres standen 75 Hoch
ofen in Feuer, in der letzten Woche des Februar 
dagegen nur 61; diese Zahl stieg Anfang December 
bis auf 87 und sank dann mit Jahresschlufs auf 85. 
Durchschnittlich standen im Jahre 1887 80 Hochofen 
gegenuber 83 in 1886 in Feuer. Die Gesammt-Production 
betrug 947 155 Meter-Tonnen gegen 950 723 t in 1886. 
Die tagliche Durchschnittsproduction von jedem Ofen 
war 227 t (219 t); diese Steigerung ist auf den Um- 
stand zuruckzufuhren, dafs mehrere auf Hamatiteisen 
gehende Oefen in Betrieb gestellt worden und nur 
diese mit den neuesten Einrichtungen versehen sind.

Die Verschiffung nach dem Auslande erreichte 
im letzten Jahre eine H5he von 238 801 t [im Yer
gleich zu 290 565 t in 1886, es zeigt sich mithin ein 
Ausfall von 51 764 t. Vor wenigen Jahren noch war 
die jahrliche Verschiffung von Glasgow nach dem 
Auslande durchschnittlich 450 000 t ;  im Jahre
1884 bezog allein Deutschland 71187 t ,  wahrend 
dasselbe sich im letzten Jahre auf 30 904 t be- 
schrankte. Es ist diese fur Deutschland sehr er- 
freuliche Thatsache auf den Umstand zuruckzufuhren, 
dafs die deutsche Hochofenindustrie gewaltige An- 
strengungen gemacht hat, um den ganzen heimischen 
Markt zu befriedigen. Von den ubrigen Abnehmern 
des schottischen Roheisens hat namentlich Rufsland 
in der Hohe seines Bedarfs nachgelassen.

Was die Yorrathe in den Offentlichen Lager- 
hausern anbetrifft, so ist eine Steigerung derselben 
um nieht weniger ais 104025 t zu verzeichnen. Der 
wie ublich in den Weihnachlstagen aufgenommene

* Es handelt sich hier jedenfalls um engl. tons, 
in unserer Quelle fehlt eine Angabe hieruber.

Bestand zeigte eine HOhe von 956 892 t, das ist also 
m ehr ais die Production eines ganzen Jahres; 
hierbei mufs ferner noch in Betracht gezogen werden, 
dafs die Yorrathe bei den Werken auch nieht unbe- 
deutend sind, sie betrugen namlich zur gleichen Zeit 
289 877 t.

Ein Hinweis auf diese enormen Lagerbestande 
mag zur Genuge erk laren , warum die deutschen 
Hochofenwerke sich gegen die Errichtung von Lager- 
hausern striluben.

Natitrliclies Gas ais Brcnnmaterial fiir Locomotiren.
Die Fort W ayne, Cincinnati and Louisville Rail- 

ro ad , welche mitten durch das naturliches Gas be- 
sitzende Gebiet ffihrt, ha t, wie »Iron Age* vom 
26. Januar m ittheilt, neuerdings Yersucbe gemacht, 
um das naturliche Gas ais Brennmaterial fiir Loco- 
motiven zu verwenden. Statt des Kohlentenders 
wird ein grofser Behalter der Locomotive angehangt, 
der mit naturlichem Gas gefullt wird. Eine einzige 
an der Linie liegende Quelle, die etwa 8 Millionen 
Gubikfufs im Tage liefert, soli genugen, um den 
Bedaif der ganzen Eisenbahnlinie zu decken. Da die 
Bohrungskosten der Quelle nieht mehr ais 1200 $ 
betragen haben, so wird berechnet, dafs bei einem 
Zinsansatz von 6 % die taglichen Kosten fur das 
gesammte Brennmaterial der Eisenbahnlinie nur
19 Cents betragen.

Die Gesellschaft denkt auch d a ra n , das Gas 
mittelst solcher Behalter an Fabriken zu liefern, 
welche nieht mit Rohrleitungen an dio Quellen an- 
geschlossen sind. Angesichts des sehr viel grOfseren 
Rauminhalls, welchen das Gas gegenuber der 
Kohle beansprucht, scheint es uns wenig wahrschein- 
lich, dafs sich auf diese Weise ein Geschaft wird 
machen lassen, weil bekanntlicli im Pittsburger 
Kohlenrevier die Gewinnung eine verhaltnifsmafsig 
leichte ist.

Fenerprobe Ton RabitzpBtz.
Im Octoberheft 1887, Seite 713, haben wir auf 

die neue Yerwendung von Eisen in der Hochbau- 
technik durch die HH. Monier und Rabitz aufmerksam 
gemacht. Wie sehr sich der Rabitzputz ais leuer- 
sicheres Materiał bew ahrt, geht aus folgender, der 
»Thonindustrie-Zeitung* entnommenen Darstellung 
h e rv o r:

Die konigl. Priifungsstation fur Baumaterialien 
veranstaltete jungst auf dem Terrain der technischen 
Hochscliule in Charlottenburg eine F e u e r p r o b e  
mit einem nach dem patentirten System des Hof- 
inaureńneisters R a b i t z  hergestellten kleinen Gebaude. 
Dem interessanten Versuche wohnte eine grofse Anzahl 
von Architekten, Ingenieuren und Fachleuten bei, 
darunter der Geh. Ober-Regierungsrath Wchrenpfennig, 
die Regierungs-Baumeister Hinkeldeyn und Peiffhoven 
vom Ministerium der Sffentlichen Arbeiten, Brand- 
director Stude, Branddirector Stolze aus Magdeburg, 
Polizeidirector v. Saldern aus Charlottenburg und 
viele Professoren der technischen Hochschule. Hinter 
dem Laboratorium der k5niglichen Versuchsanstalten 
war am Gartenufer ein kleines Gebaude von 3 m HShe, 
2 ‘ /2 m Tiefe und 2 m Breite aufgefuhrt worden, dessen 
Wandę und Decke innen wie aufsen mit dem R a b i t z *  
sehen Feuersicherheitsputz bekleidet waren. Unter 
der Holzdecke lag ein schmiedeiserner Tr5ger, der in 
der Mitte von einer gufseisernen Saule getragen wurde 
und mit Eisentheilen im Gewichte von 8000 kg belastet 
war. Der aus dem Dache hervorragende Ventilations- 
schacht trug im Innern drei mit R a b i t z s e h e m  Putz 
ummantelte Gasrohre, von denen eins mit Wasser, 
das andere m it Leuchtgas, das dritte mit Schiefspulver 
gefullt war. Das Hauschen hatte zwei Thuren, von 
denen die eine aus gew5hnlichem Eisen, die andere



214 Nr. 3. „ S T A H L  UND EISEN.* Marz 1888.

aus einem eiśernen Rahmen mil Patentputzfiillung 
bestand, wahrend die dritte Seite ein eisernes Fenster 
mit doppelter Verglasung und einen sogenannten 
hohlen Glasstein aufwies. Um die Temperatur, 
W iderstandsfahigkeit u. s. w. der einzelnen Gebiiude- 
theile genau messcn zu kónnen, waren im Innern des 
Hiiuschens verschiedene Metail-Legirungen angehracht, 
welche bei verschiedenen Temperaturen schmelzen 
und so den erzeugten Hitzegrad angeben; ferner war 
zwischen der eiśernen Siiule und dem Putzmantel ein 
Stuck Pech und Schwefel eingelegt, wahrend an der 
Aufsenwand Gardiuenstoff, ein Kleidungsstuck und 
noch eine Last von 138 kg angehangt Waren. Der 
Yorsteher der kóniglichen Priifungsstation, Dr. B oh m e, 
gab eine Erliiuterung uber Ziel und Zweck des ganzen 
Yersuchs und wies namentlich darauf hin, dafs das 
Gebaude unter den ungOustigsten Temperaturyerhiilt- 
nissen erbaut wurde, und dafs es nicht darauf ankomme, 
ein absolutes Schutzmittel gegen Feuersgefahr zu finden, 
sondern nur zu ermitteln, wie lange die mit R a b itz -  
schem Putz versehenen Geb&udetheile dem Feuer 
Widerstand leisten konnen, bis anderweitige Iliilfe 
erscheine. Danach wurde das Innere des Gebiiudes 
mit Hobelspanen und Hoiz gefullt, mit Petroleum 
begossen und das Ganze angeziindet. Bald flackerten 
die Fiammen lichterloh auf. Nach 20 Minuten war 
die eine aus gewóhnlichem Eisen hergestellte Thur 
rothgluhend geworden, so dafs ein der Sicherheit 
wegen aufsen angebracliter Holzpfeiier von den Aus- 
strahlungęn entziindet w urde, wahrend die andere 
m it Putzfullung versehene T h u r, sowie die Wandę 
noch ganz kalt blieben. Besonders interessant war 
es, dafs im Innern des Gebiiudes ein machtiges Feuer- 
meer wogte und sogar zum Schachte hinausschlag, 
wahrend auf dem Dache der Schnee ruhig liegen 
blieb. Allerdings bekam der Putzanstrich nach etwa 
einer Stunde Risse und Sprunge, doch war dies nicht 
anders zu erw arten , da der Bau bei grofser Kalte 
ausgefiihrt war und noch Feuchtigkeit ausschwitzte. 
Nach 1 Stunde 10 Minuten wurde der Versuch ais 
beendigt erki ii rt und der Brand abgelóscht. Allge- 
mein wurde von den Fachm annern die — unter 
móglichst der Praxis entsprechenden Yerhaltnissen 
angestellte — Probe ais gelungen bezeichnet. Die 
genauen Ergebnisse der amtlichen Prufung sollen 
spater veróft'entlicht werden.

Deutsche Allgemeine Ausstellung fiir UufallTer- 
htttuug.

Diese in Berlin fur das Jahr 1889 geplante Aus- 
stellung dart ais ein sehr verdienstvolles Unternehmen 
bezeichnet werden. Der gewiihlte Yorstand und Aus- 
scliufs ist jetzt schon dazu ubergegangen, Gommissionen 
fur die einzelnen Gruppen zu bilden und dereń Yor- 
sitzende zu wahlen. Wir geben nachstehend eine 
Listę der lt> Gommissionen nebst ihren Yorsitzenden, 
dereń Namen die Gewahr fiir ein Gelingen der Aus- 
stellung verbiirgen.

Schutzmalsnahmcn von gemeinsamem Interesse:
I. Commission (Gruppe 1., II., III.): Schutzmafs- 

nahmen an bewegten Maschinentheilen im allge
meinen, — Ausruckvorrichtungen, — Fahrstuhlen
u. s. w. Yorsitzender: E. B e c k e r ,  Ingenieur und 
Fabrikbesitzer, Berlin .W, Chausseestr. 100.

II. Commission (Gruppe IY ., V .): Schutzmafs-
nabmen an Motoren und Kesseln. Yorsitzender:
E. K a s e l o w s k y ,  Kgl. Commerzienrath, Director der 
Berliner Maschinenbau-Actien - Gesellschatt vormals 
L. S c h w a r t z k o p f f ,  Berlin N., Chausseestr. 18.

III. Commission (Gruppe VI., VII.): Schutzmafs- 
nahmen gegen Feuersgefahr, — bei Beleuchtungs- 
anlagen. Yorsitzender: R u d .  C u n o ,  Verwaltungs- 
director der stadtischen Gasanstalten, stellvertretendes

nichtstiindigcs Mitglied des Reichs-Ycrsiclierungiamls, 
Vorsitzender der Berufsgenossenschaft der Gas- und 
Wasserwerke, Berlin W., Potsdamerstr. 113.

IV. Commission (Gruppe VIII., IX., X.) Schutz- 
mafsnahmen gegen Gifte, Gase u. s. w. — Persónliche 
Ausriistung. — Fursorge fiir Verletzte. Yorsitzender: 
P a u l  H e c k m a n n ,  Ingenieur und Fabrikbesitzer, 
Berlin SO., Górlitzer Ufer 9.
Schutzmalsnahmcn von Interesse f iir  die einzelnen Gruppen.

V. Commission (Gruppe XI.): Mafsnahmen zum 
Schutze und zur W ohlfahrt der Arbeiter in der Metall- 
industrie. Vorsitzender: C. R i c h t e r ,  G eneraldirector 
der Vereinigten Kónigs- und L aurahdtte , Berlin W ., 
Wilhelmstr. 66.

VI. Commission (Gruppe X II.): desgl. in der 
Holzindustrie. Yorsitzender: F e r d .  A l b e r t  Y o g t s ,  
Fabrikbesitzer, stelW ertretender Vorsitzender der N’ord- 
deutschen Holzindustrie-Berufsgenossenschaft, Berlin 
\V., Franzósischestr. 43.

VII. Commission (Gruppe X III.): desgl. in der
Textilindustrie. Vorsitzender: D r. M as W e i g e r t ,  
Fabrikbesitzer, Aeltester der Kaufmannschaft, Berlin 
W., Carlsbad 4 a.

VIII. Commission (Gruppe XIV.): desgl. in der 
Papier-, Leder- und polygraphischen Industrie. Yor
sitzender: VV. H a g e l b e r g ,  Fabrikbesitzer, Aeltester 
der Kaufmannschaft, Vorsitzender der Papierver- 
arbeitungs-Berufsgenossenschaft, Berlin NW., Marien- 
strafse 19 bis 21.

IX. Commission (Gruppe XV.): desgl. in der
Industrie derNahrungs- und Genufsmittel. Y orsitzender: 
W i l h e l m  H a h n e , Fabrikbesitzer, stelivertretender 
Vorsilzender der Zucker-Berufsgenossenschaft, Berlin 
W., Kóthenerstr. 11.

X. Commission (Gruppe XVI.): desgl. in der
chemischen, Glas- und keramischen Industrie. Yor
sitzender: D r. p h i l .  H u g o  K u n h e i m ,  Fabrik
besitzer, Aeltester der Kaufmannschaft, Berlin SW., 
Lindenstr. 23.

XI. Commission (Gruppe XVII.): desgl. in der
Bergbau- und Steinbruchs-Industrie. Yorsitzender: 
H i l t ,  Bergassessor a. D., Bergwerksdirector, nicht- 
standiges Mitglied des Reichs-Versicherungsamts, Yor
sitzender der Knappschafts-Berufsgenossenschaft, 
Aaclien-Berlin SW., Kóniggratzerstrafse 85 a.

XII. Commission (Gruppe XVIII.): desgl. im Bau- 
gewerk. Yorsitzender: B e r n h a r d  F e l  i s c h ,  Bau- 
ineister, Vorsitzender des Yerbandes der deutschen 
Baugewerks-Berufsgenossenschaften u. derNordóstlichen 
Baugewerks-Berufsgenossenschaft, Berlin SO., Schafer- 
strafse 14.

XIII. Commission (Gruppe XIX.): desgl. in den 
Verkehrsgewerben zu Lande. Yorsitzender: v o n  
K i i l i l e we i n ,  Regierungsrath a. D ., Director der 
Grofsen Berliner Pferde-Eisenbahn, Actien-Gesellschaft, 
Berlin W., Friedrich-Wilhelmstr. 18.

XIV. Commission (Gruppe XX.): desgl. in den
Yerkehrsgewerben zu Wasser. Yorsitzender: C.
R o t h e n b f l c h e r ,  Schiffsrheder, Berlin N., Artillerie- 
strafse 1.

XV. Commission (Gruppe XXI.): desgl. in der 
L and-und Forstwirthschaft. Yorsitzender: A. K i e p e r t ,  
O ekonom ierath, Vorsitzender der Brennerei - Berufs
genossenschaft, Marienfelde bei Berlin.

XVI. Commission (Gruppe XXII.): Literatur (Aus-
stellungsbibliothek). Yorsitzender: Director M as
S c h l e s i n g e r ,  Berlin SWT., Kochstr. 3, II.

Die Anmeldungen zur Ausstellung haben b is  
z u m  1. J u l i  1 8 8 8  zu erfolgen. Das nunm ehr fertig 
gestellte v o l i s t a n d i g e  P r o g r a m m  sowie das A n- 
m e l d e f o r m u l a r  ist vom Yorstaudsmitgliede, dem 
Schriftfuhrer der Ausstellung, Director M a s  
S c h l e s i n g e r ,  B e r l i n  SW., K o c h s t r .  3, unent- 
geltlich zu beziehen.
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Eine noue Traiisportweiso.
Durch die Tagespresse sind mehrfach Notizen 

flber ein grofses Holzflofs gegangen, welches im 
Atlantischen Ocean yerloren gegangen ist und die 
Schiffahrt hedrohen sollte.

Da der Bau des Flofses die, wenn auch einst- 
weilen verunglOckte, Schaffung einer neuen Verkehrs- 
vermittlung bedeutet, so entnehmen wir aus »le gćnie 
civil« eine Abbildung von seiner Zusammensetzung.

Der dem Hirne eines findigen Yankee entsprungene 
Gedanke, welcher dem Unternohmen zu Grunde 
lag, svar der, von N eu-Schottland auf dem Seewege 
nach N ew-Y ork eine Parthie HOlzer in gleicher 
Weise zu flófsen, wie es bisher nur auf Flufslaufen 
ublich war. Nicht weniger ais 27 000 schwere 
Stamme wurden in der aus der Abbildung ersicht- 
lichen Form durch Ketten zusammengebunden: die 
Lange des Flofses betrug 170 m bei 20 m Durch
messer, sein Gesammtgewicht war 11 000 t. Ein 
Schleppdampfer „Miranda” nahm den Kolofs ins 
Schlepptau. Die Unternehmer hatten etwa 1 2 0 0 0 0 ^  
Unkosten, hofften aber gegenuber den Kosten der 
bisher ublichen BefOrderungsweise etwa 100000 M  
zu gewinnen. Der Schleppzug wurde indessen von 
einem Sturm uberrascht und der Dampfer rnufste 
sein Anhangsel verlassen. Man hatte zuerst befurchtet, 
dafs das colossale Flofs der Schiffahrt gefahrlich 
werden konn te , fand aber b a ld , dafs die Macht de3 
Sturmes die K etten , welche die Balken zusammen- 
hielten, zersprengt hat und nur die einzelnen Balken 
um hertreiben, welche keinen weiteren Schaden an- 
richten kćinnen.

Es sollen noch zwei weitere Flofse der Yer- 
schiffung harren ; ob dieselben aber durch die 
Unternehmer nach dem ersten erlittenen Verlust der 
See anvertraut werden, ist fraglieh.

Iron and Steel Institute.
Die im naehsten Jahre beabsichtigte gemeinschaft- 

liche Reise des Iron and Steel Institute nach Ameriks, 
um daselbst m it den amerikanischen Huttenleuten zu- 
sammen zu tagen und die dortigen Werke in Augen- 
sehein zu nehmen, ist bis auf weiteres verschoben 
worden. Ais Grund wird die Aufregung angegeben, 
in welche das amerikanische Volk durch die im Laufe 
des naehsten Sommers zu thatigende Wahl des 
Prusidenten der Republik gesturzt wird.

Zur Erliebung' des Prenfs. Landesstempels von 
'li % bel Lieferungsver1rSgen.

Die vom Herrn Minister der Finanzen in dieser 
Angelegenheit erlassene Verfugnng hat folgenden 
W ortlaut:

B e r l i n ,  den 20. Januar 1888.
Yon der Steuer-Yerwallung ist bisher in Ueber- 

einstimmung mit wiederbolten gerichtliehen Ent- 
scheidungen augenommen, dafs

111.8

1. der durch § 11 des Reichsstempelgesetzes vom
1. Juli 1881 (R.-G.-BI. S. 185) aufser Anwendung 
gesetzte Preufsische Stempel fur die in Tarif- 
nummer 4 zu diesem Gesetze bezeichneten reichs- 
stempelpflichtigen Schriftstucke seit dem 1. October 
1S85 ais dem Tage des Inkrafttretens des Reichs-

oqVMai
gesetzes vom j un; 1885 (R.-G.-BI. S. 171 und

179) insoweit wieder zu erheben sei, ais es sich 
um Geschafte handelt, welche nicht unter Tarif- 
numracr 4 zu dem letztgedachlen Gesetze fallen:

2. die „Anmerkung“ zu Tarifnummer 4 des Gesetzes
29. Mai

vom ■ — — 1885, wonach Kauf- und sonstige
3. Juni

Anschaffungsgeschafte uber im Inlamle von einem 
der Conlraheiiten erzeugte oder hergestellte Mengen 
von Sachen oder W aaren steuerfrei sind, nur auf 
solche Geschafte sich beziehe, welche an sich 
unter Tarifnummer 4 B. zu dem erwahnten 
Gesetze fallen, d. h. welche unter Zugrundelegung 
von Usancen einer Borse uber Mengen von Waaren 
geschlossen sind, fflr die an der betreffenden B5rse 
Terminpreise notirt werden.
Nachdem uber die unter 1 erwahnte Frage vou 

dem Reichsgerieht (II. und IV. Civilsenat) in den 
Erkenntnissen vom 4. October und 28. November v. J., 
und uber die unter 2 erwahnte, noch nicht zur Ent
scheidung des Reichsgerichts gekommene Frage von 
anderen Gerichten, in einem der Auffassung der 
Steuerverwaltung entgegengesetzten Sinne entschieden 
ist, habe ich beschlossen, dafs in Zukunft auch vori 
den Yerwaltungsbeh8rden, unter Aufhebung des bisher 
von denselben festgehaltenen Standpunktes, nach der 
fur die Vertragschliefsenden gunstigeren Auffassung 
yerfahren werde. Es ist daher zu Kauf-, Ruckkauf-, 
Tausch- oder Lieferungs-Vertragen uber Mengen von 
solchen Sachen oder W aaren jeder Art, welche nach 
Gewicht, Mafs oder Zahl gehandelt zu werden pflegen 
und welche entweder zum Gebrauch ais gewerbliche 
Betriebsmaterialien oder zur W iederreraufserung in 
derselben Deschaffenheit oder nach vorgangiger Be- 
arbeitung oder Yerarbeitung bestimmt sind, sofern 
nicht eine der im § 9 a) b) und d) des Reichsgesetzes 
vom 1. Juli 1881 erwahnten Ausnahmen vorliegt, ein 
Preufsischer Stempel nicht zu verw enden; auch biu 
ich damit einverstanden, dafs — wie dies bereits durch 
die diesseitige Verfugung vom 0. Januar 1886 III. 
16260/85 nachgegeben ist — die fur Staatseisenbahn- 
Verwaltungen zu verwendenden Betriebsmaterialien 
in bezug auf die Steinpelfrage den „gewerblichen 
Betriebsmaterialien8 gleichgeachtet werden.

Von der Verwendung eines Preufsisclien Stempels 
ist ferner Abstand zu nehmen bei allen Kauf- und 
sonstigen Anschaffungsgesehaften uber im Inlande 
von einem der Gontrahenten erzeugte oder hergestellte 
Mengen von Sachen oder W aaren, gleichviel, ob die 
Geschafte unter Zugrundelegung von BSrsen-Usancen 
und uber Waaren, fur welche Terminpreise notirt 
werden, geschlossen sind oder nicht. Die Befreiung 
bezieht sich indessen, wie es in der „Anmerkung* -/.u

29 Mai
Tarifnummer 4 des Reichsgesetzes irom ,, V "  -  1885 ° 3. Juni
heifst, nur auf

„Mengen von Sachen oder Waaren", 
mithin, wie auch in einem reichsgerichtlichen Erkennt- 
nifs vom 31. Marz v. J. anerkannt ist, nur auf solche 
Gegenstande, welche in Mengen, d. h. nach Zahl, 
Mafs oder Gewicht gehandelt werden (vertretbare 
Sachen).

Ew. Hochwohlgeboren veranlasse ich, nach vor- 
stehenden Grundsatzen in Zukunft yerfahren zu lassen, 
auch die gegen Sie schwebenden Processe uber Stempel- 
betrage, welche nach Vorstehendem zu Unrecht erhoben 
sein w urden, durcli Klaglosstellung der Klager zu

10
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beendigen und die unter Vorbehalt eingezahlten 
Stempel betrage. bei welchen die Klagefrist noch lauft, 
auf Antrag zu erstatten. Sie wollen indefs dafur 
Sorge tragen, dafs, wenn von Ihnen oder den Ihnen 
unterstellten BehCrden Kauf- oder Lieferungsvertriige 
geschlossen w erden, welche nach den bisherigen 
Grundsatzen stempelpflichtig gewesen w aren, indefs 
nach dera Obigen stempelfrei s in d , die Betheiligten 
von vornherein auf die Stempelfreiheit des zu er- 
richtenden Vertrages aufmerksam gemacht werden, 
damit bei ihnen Yollstandige Klarheit daruber hesteht, 
dafs sie bei ihrer Preisforderung einen Stempelauf- 
schlag nicht zu berucksichtigen haben.

Ew. Hochwohlgeboren uberlasse ich, dem Prasidium 
des Deutschen Handelstages und dem Verein zur 
Wahrung der wirthscliaftlichen Interessen von Handel 
und Gewerbe auf ihre hierneben beigefugten Eingaben 
vom 6. und 15. December v. J. von dem Inhalte der 
obigen Verfugung Kenntnifs zu geben.

D e r  F i n a n z - M i n i s t e r :  gez. S c b  o 1 z.
An den Koniglichen Provinzial-Steuer-Director, 

Wirklichen Geh. O ber-F inanz-B ath  Hrn. H e l l w i g  
Hochwohlgeboren. Hier.

III. 741. II. 652. I. 748.

Berichligung.

Von dem Herru Verfasser des Aufsatzes „ U e b e r  
d a s  V e r h a l t e n  v o n  E i s e n  u n d  E i s e n c o n -  
s t r u c t i o n e n  im.  F e u e r “ auf Seite 76, Heft II 
1888, geht uns folgende Berichtigung zu:

In meinem Aufsatze in Nr, 2 d. BI. ist mir zu 
meinem lebhaften Bedauern eine geschicbtliche Un- 
genauigkeit unterlaufen, welche ich bitte, herichtigen 
zu wollen.

Es heifst namlich daselbst, Seite 76, letzter Ab
satz: „W ieder V e r e i n  f u r  G e w e r b e f l e i f s  schon 
. . . . so hat er auch durch Stellung der Preisaufgabe 
uber das Verhalten von eisernen Saulen im Feuer 
z w e i  s e h r  w i c h t i g e  u n d  l e h r r e i c h e  V e r - 
s u c l i s r e i h e n  v e r a n l a f s t  . . . .“ Das ist falscli 
insofern, ais die Veranlassung und Ermoglichung der 
B a u s c h i n g  e r sehen Versuchsreihe von Hrn. Giefserei- 
besitzer K u s t e r m a n n  in M u n c h e n  ausgegangen 
ist (V e rg i. „Mi t t h  e i l u n g e n  a u s  d e m  m e c h a -  
n i s c h  - 1 e c h n i s c h e n  L a b o r a t o r i u m * ,  v o n  
P r o f .  B a u s c h i n g  e r ,  H e f t  XII 1885, T h e o d o r  
A c k e r m a n n ,  M u n c h e n ) .

Marktbericlit.

D u s s e l d o r f ,  29. Februar 1888.
Die allgeineine Lage auf dem E i s e n -  und 

S t a h l m a r k t e  hat sich seit unserem letzten Berichte 
wenig geandert, so dafs das Urtheil, welches wir Ende 
Januar uber dieselbe fallten , auch noch heute seine 
Guitigkeit hat.

Der gesammte K o h l  en m ark t ist im Ycrflossenen 
Monate unverandert fest geblieben. Sowohl Gas- 
flammkohlen wie auch Fettkoblen, und namentlich 
W aschproducte bleiben anhaltend gefragt. D erstarkste, 
Begehr herrscht in Kokskohlen und Koks, in welch 
letzterein zu steigenden Preisen Abschlusse auf langere 
Zeit gethatigt worden sind,

Die Lage des E i s e n e r z ma r k t e s  ist unveranderl, 
In Siegerlander und Nassauischen Erzen herrscht noch 
eine steigende Tendenz, und da der Nachfrage nicht 
genflgt werden kann, so rechtfertigt sich auch die 
Gesammtstimmung.

Auf dem R o h e i s e n m a r k t e  ist Puddeleisen 
kaum oder gar nicht zu haben, Bei dem hohen 
Stafide der Preise der Rohmaterialien ist bei den 
Hochofenwerken wenig Neigung fur Abschlusse pro
II. Semester yorhanden. In Spiegeleisen ist infolge 
der hoheren Koks- und Eisensteinpreise die Tendenz 
sehr fest. In Giefsereiroheisen ist die Nachfrage 
befriedigend.

Die Yon 26 Werken Yorliegende Statistik ergiebt 
folgendes Resultat:

Yorrathe an den Hochofen:
Ende Januar 1SSS. Kodo Decemkr 1SS7.

Tonnen Tonnen

Oualitats - Puddeleisen ein- 
schliefslieh Spiegeleisen . 12 320 13 248

Ordinares Puddeleisen . . 694 468
Bessemereisen . . . . .  12 652 16 743
T h o m ase isen ........................... 6 754 6 749

Summa 32 420 37 208
Die von 10 Werken gegebene Statistik fur Giefserei

roheisen ergiebt folgende Ziffern:
Yorrath an den Hochofen:

Ende Jantar 18
Tonnen

2 0 5 0 2
5. Endo Decemkr 1SS?.

Tonnen

23 227

Auf dem S tab -(H an d e ls-)e isen m ark te  sind Yer- 
iinderungen nicht zu verzeichnen.

In g r o b e n  B l e c h e n  hat die lebhaftere Nach
frage eine Preissteigerung zur Folgę gehabt.

Ebenso ist fiir f e i n e  B l e c h e  inzwischen die 
von uns signalisirte PreiserhShung seitens des Vcr- 
bandes in Kraft getreten.

In E i s e n b a  h n m a t e r i a l  ist das Geschaft, wie 
stets zu dieser Jahreszeit, ruhig, da Bestellungen auf 
den neuen Etat gewohnlich erst im April zu erfolgen 
pflegen.

Die E i s e n g i e f s e r e i e n  und M a s c h i n e n -  
f a b r i k e n  erfreuen sich einer guten Beschaftigung, 
und infolge der gesteigerten Nachfrage haben auch 
die Preise etwas angezogen. Namentlich herrscht in 
der RShrenbranche ein lebhaftes Geschaft.

Die Preise stellten sich wie folgt:
Kohlen und Koks:

F lam m k o h len ...........................M
Kokskohlen, gewaschen . . »

» feingesiebte . . »
Coke fur  H ochofen  w erke  . . »

» » Bessemerbetrieb . »
Erze:

R o h s p a t h ................................ »
Gerdsteter Spatheisenstein . »
Somorrostro f. o. b. Rotterdam 

bei prompter Lieferung . . »
Roheisen:

Giefsereieisen Nr. I. . .
» II. . .
» III. . .

Oualitats-Puddeleisen Nr. I 
» » Siegerlande:

Ordinares » . . . .
Bessemereisen,deutsch. graues 
Stahleisen, weifses, unter 0 ,1  % 

Phosphor, ab S iegen. . .
Bessemereisen, engl.f.o.b.West-

kflste .  ........................... sh.
Thomaseisen, deutsches . .
Spiegeleisen,1 0 — 1 2 %  Mangan, 

je  nach Lage der W erke .

5.60- 
4,80
4.60- 
9,00 
9,20

9.60- 
13,50-

6,20
5,20
4,80

57.00-
54.00-
51.00-
52.00
52.00
47.00-

52.00

43,50
46.00

- 9,80 
-14,00

-59,00
-55,00
-52,00

-50,00

55,00—59,00
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■ 52,00

J l  122,50 -
(GrunJpreis)

tirund- 
preis, 

Aufschlilge 
nach tler 

Scala.

Engl. Giefsereiroheisen Nr. III 
franco R ubrort . . . .  J l  51,00 

Luxemburgęr ab Luxemburg, 
letzler Preis . . . . . .  Fr.

Gewalztes Eisen:
Stabeisen, weslf.ilisches . .
Winkel-, Faęon-u.Trager-Eisen 

zu ahnlichen Grundpreisen 
ais Stabeisen mit Auf- ' 
scbliigen nach der Scala.

Bleche, Kessel- J l  165,00 —
» secunda . . » 145,00 —
» diinneabKOln » 151,00—155,00 

Stahldraht,5,3 mm 
netto ab Werk » — —

Draht aus Schweifs- 
eisen, gewohn-
licher ab Werk ca. » — —

besondere Qualitaten — —
Auf der Jahres-Versammlung der e n g l i s c h e n  

Handelskammern, welche vor Kurzem stattgefunden 
hat, hielt der Prasident der Yersammlung, Sir Bernh. 
Samuelson, M. P. eine Redę iiber die Lage und 
die Aussichten von Handel und Industrie. Weil die 
englischen Zeitungen diese Ansprache ais ein Ereignifs 
betrachten, so ist es angemessen, sie nicht unbeachtet 
zu lassen. Hr. Samuelson aufserte seine Freude 
dariiber, dafs eine wesentliclie Besserung des Geschafts- 
gangs eingetreten se i; es ergebe sich dies fur England 
unzweifelhaft aus dem vennehrten Consum , der bedeu- 
tenden Zunahme des Exports, den hoheren Fraehtsatzen, 
der Abnahme der leer liegenden Schiffe, den erhohten 
Eisenbahneinnahmen u. s. w. Nach der Ansicht des 
Iledners hat ganz besonders die Eisen- und Stahl- 
Industrie an dem fast allgemeinen Aufscliwung, der 
sich in den letzten Monaten vollzogen hat, theilge-

nom m en; so z. B. belaufe sich der Exporl an Eisen 
und Stahl aller Art im Jahre 1887 auf 760 000 t  mehr 
ais 1886.

Nach den, vorliegenden Berichlen ist der Geschafts- 
gang in fertigem Eisen und in Stahl in den englischen 
Industriebezirken befriedigend. Den optimistischen 
Anschauungcn jedoch, welchen Hr. Samuelson uber die 
Aussichten der Eisen-Industrie Ausdruck gab, ent- 
spricht nicht ganz die Lage des Roheisenmarkts im 
Gleveland-District und in Schottland, welche in der 
ersten Halfte des Monats eine ziemlich unbefriedigende 
war, sieli aber freilich seildem etwas gebesserl hat. 
Die Vorrathe in Middlesborough nehmen ab, und mit 
Genugthuung wird auf das Resultat hingewiesen, das 
die Verschiffungen fiir den Monat Februar aufweisen 
werden; ebenso ist in Glasgow die Nachfrage fur 
W arrants etwas starker geworden.

In den Vereinigten Staaten von A m e r i k a  ist 
die Lage des Eisenmarkts sehr flau. Der in dem 
letzten Bericht erwahnte Strike der Bergleute in 
mehreren Gentren der Kohlenindustrie ist erst theil- 
weise beendigt; derselbe hatte zur Folgę, dafs 21 
HochSfen aufser Betrieb sind. Trotzdem die Roh- 
eisenproduction aus diesem Grunde bedeutend geringer 
wurde, hat doch kein Preisaufschlag stattgefunden, 
weil der Bedarf nachgelassen hat. — Das Stahlschienen- 
gesehaft ist in etwas besserer Lage. Obwohl behauptet 
wird, dafs der Yerbrauch fur 1888 denjenigen von 
1887 nicht erreichen werde, so rechnet man doch 
auf einen Consum von etwa 1 300 000 t Sehienen. 
Es wird nainlich angenommen, dafs, wenn auch das 
Bahnnelz nur um 6000 Meilen zunehmen werde, 
600 000 t Sehienen dafur erforderli.ch sein w urden; 
hierzu mufsten noch 750 000 t fiir Erneuerung von 
Sehienen gerechnet werden.

Dr. IV. JBeumer,

Yereins-Nacliricliten.

Nordwestliche Gruppe desVereins deutscher 
Eisen- und Stahl-lndustrieller.

Protokoll iiber die Siizung dez VorstamIes vom
11. Januar 1888 zu Dusseldorf.

A n w e s e n d  die H erren: Vorsitzender Director
S e r Y a e s ,  H. A. B u e c k ,  Generaldirector 
B r a u n s ,  Dr. G o e c k e ,  Justizrath Dr. G o o s e ,  
Geh. Finanzrath J e n c k e , Gommerzienrath 
K r e u t z ,  Director C. L u e g ,  Commerzienrath
H. L u e g ,  R. P o e n s g e n ,  G u s t a v  W e y l a n d ,  
Dr. B e u m e r .  Ais Gast die Herren Regierungs- 
rath Dr. K o e n i g s ,  Dr. R e n t z s c h ,  Director 
S c h l i n k .

E n t s c h u l d i g t  die Herren M a s s e n e z ,  F r a n k ,  
B a a r e ,  B S c k i n g ,  K l O p f e l  und O t t e r m a n n .
Die T a g e s o r d n u n g  lautetc, wie folgt:

1. Geschaftliehe Mittheilungen.
2. Die LebensfShigkeit der rheinisch - westfalischen 

Hocliofenindustrie.
3. Die GrundzOge zur Alters- u. Invalidenversicherung 

der Arbeiter.
4. Die Ausschreibung der Beitrage pro 1887/88.

Zu Punkt 1. theilt der Geschaftsfuhrer mi t ,  dafs 
ais neue Mitglieder der Gruppe beigetreten seien das 
Oberbilker Stahlwerk in Dusseldorf, das W ittener 
Gufsstahlwerk, Gebr. v. d. Zypen in Deutz und Hr.

H. A. Bueck in Berlin. Letzterer wird mit Ein- 
stimmigkeit in den Vorstand cooptirt.

Dem Yerein zur Kanalisirung der Ruhr wird fiir 
das Jahr 1888 ein Beitrag von 300 J l  bewilligt.

Zu Punkt 2 der Tagesordnung legt Hr. C. Lueg 
eingehend die N o t h l a g e  d e r  n i e d e r r h e i n i s c h -  
w e s t f a l i s c h e n  H o c l i o f e n i n d u s t r i e  dar, die 
mehr und m ehr zur Deckung ihres Erzbedarfes auf 
den Bezug lóthringiscrier Minette hingewiesen sei. 
Die Preise fiir Puddel- und Schweifschlacken seien, 
weil nach ErschOpfung der Yorrathe des diesseitigen 
Bezirks die Anfuhr aus weiter Entfernung von der 
Saar, Belgien und England, erfolgen musse, enoim 
gestiegen. Nicht minder seien Rasenerze theurer ge
worden, die zudem in ausgiebigen Mengen nicht zu 
beziehen seien, einmal weil das Yorkommen derselben 
nicht ausgedehnt und die besseren Lagerstalten bereits 
abgebaut sind, zum andern, weil ein lohnender Bezug 
nur auf dem Wasserweg per Kanalschiff zu ermOg- 
lichen, ein W eg, der vielfach unpraktikabel sei und 
nur fur verhaltnifsmafsig geringe Quantitaten in 
Betracht komme. Durch diese und andere Umstande 
seien die Herstelluugskosten des Roheisens, insbe- 
sondere des gewohnlichen Puddeleisens und des 
Thomasroheisens, so erheblich gestiegen, dafs die 
Lebensfahigkeit der niederrheinisch - westfalisehen 
Hochofenindustrie ernstlich gefahrdet erscheine. Wenn 
dieser Industrie nicht durch erhebliche Fracht- 
ermiifsigungen, sei es durch Ausbau des Moselkanals, 
sei es durch Herabsetzung der Eisenbahntarife, zu
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Hulfe gekominen werde, bleibe derselben schliefslich 
nichts Anderes ubrig, ais nach Luxemburg bezw. 
Lothringen iiberzusiedeln.

An die Ausfuhrungen des Hrn. Lueg schliefst 
sich eine eingehende Discussion, nach dereń Beendigung 
m it Majoritat beschlossen wird, den Yerein deutscher 
Eisenhiittenleute zu ersuchen, den Gegenstand auf 
die Tagesordnung der nachsten Generalversaminlung 
zu setzen. Fur die letztere soli zu gleicher Zeit eine 
Resolution vorbereitet w erden, in welcher die Noth- 
wendigkeit der in Rede stehenden Frachtermfifsigungen 
betont und der Ausbau des Moselkanals bezw. bis zu 
dessen Fertigstellung die Herabsetzung der Eisenbabn- 
tarife auf den Siegerlander Nothstandstarif mit der 
Mafsgabe erbeten werden soli, dafs diese niedrigeren 
Frachtsatze auch in umgekehrtcr Hichtung, insbe- 
sondere also fQr den Transport von manganhaitigen 
Erzen nach der Saar u. s. w., Geltung haben sollen. 
Zur Feststellung des Worllauies der Resolution, die 
dem Vorstand zur Genehmigung vorgelegt werden 
m ufs, wird eine aus den Herren G. Lueg, Jencke. 
Brauns, Schlink, Dr. Goecke, Schrodter und Dr. 
Beumer bestehende Commission gewahlt.

Zu Punkt 3 der Tagesordnung wird beschlossen, 
in Sachen der A l t e r s -  u n d  I n  v a l i  d en  v e r -  
s i c h e r u n g  weitere Schrilte bis zu dem ’Zeitpunkte 
der Vorlage eines Gesetzentwurfes zu unterlassen.

Punkt 4 wird durch den Beschlufs, Yorlaufif 4 ‘/2 J l  
pro Einheit einzuziehen, erledjgt. Da weiteres nicht 
zu verhandeln, wird die Sitzung um 6 U li r geschlossen.

Der Yorsitzende: Der Geschaftsfuhrer:
gez. A. Sermes. Dr. Beumer.

Protokoll iiber die Sitzung des Yorstunds yoiii
4. F e b ru a r  1S88.

A n w e s e n d die H erren: Yorsitzender Director S e r v a e s , 
Generaldirector B r a u n s ,  H. A. B u e c k ,  Director 
F r a n k ,  Geh. Finanzrath J e n c k e ,  Commerzien- 
rath  K r e u t z ,  Director C. L u e g ,  Commerzien- 
rath H. L u e g  und Dr. B e u m e r .  Ais Gast 
Hr. S c h r o d t e r .

E n t s c h u l d i g t  haben sich die Herren B o e c k i n g ,  
H o b r e c k e r ,  M a s s e n e z .
Der H err Vorsitzende bringt die am 30. Januar 

d. J. in der Commissionssitzung vorl;"iufig festgestellte 
Resolution in Sachen der FrachtermSfsigung fur Roh- 
materialien des Hochofenbetriebs zur Kenntnifs des 
Yorstandes. Die Resolution lautet:

In Erwagung der Thatsache, dafs die Lebens- 
fahigkeit der niederrheinisch-westlalischen Hochofen
industrie, welche sich, soweit sie zur Herstellung Yon 
Roheisen fur das Thomasverfahren ubergegangen ist, 
mehr und mehr auf den Bezug lothringischer Minette 
angewiesen sieht, in Frage steht, bezw. der Thatsache. 
dafs diese Industrie genothigt sein wurde, den Scliwer- 
punkt ihrer Erzeugung nach Lothringen und Luxem- 
burg zu verlegen. wenn nicht die Frachten zum Be
zuge jener Minette erhebhch erniedrigt werden, be- 
schliefst der „Yerein deutscher Eisenhiittenleute* in 
Verbindung m it der „Nordwestl. Gruppe des Yereins 
deutscher Eisen- und Stahlindustrieller*, bei dem 
Minister fur Handel und Gewerbe, Sr. Durchlaucht 
dem Fursten v.Bismarck, vorstelligzu werden, er wolle 
bei der Preuls. Staatsregierung dahin wirken, dafs
1, die Mosel von Metz bis Koblenz kanalisirt w erde.
2. bis zur Fertigstellung des Moselkanals die Frachten 

lu r die obengenannten Erze auf den Satz des 
Nothstandstarifs voni 1. August 1886 ermafsigt 
werden mit der Mafsgabe, dafs dieselben niedrigen 
Frachtsatze fiir Eiseuerztransporte uberhaupt zur 
Einfiihrung gelangen.

Zugleich wird die Ermafsigung der Frachten auch 
fur die ubrigen zur Herstellung des Roheisens be- 
nOthigten Rohmaterialien ais ein dringendes Bo- 
dflrfnifs bezeichnet, wenn die Exportfahigkeit der 
deutschen Eisen-und Stahlindustrie erhalten bleiben soli.

Nach l&ngeror Discussion wird die Resolution 
m it allen gegen 2 Stimmen angenommen.

Der Vorsitzende: Der Geschaftsfuhrer:
gez. A. Serpąes. Dr, Beumer.

Protokoll iiber die Yorstaudssitzimg 
am 23. Februar 1SSS im ltestaurant Thiirnagel.

A n w e s e n d  die H erren: Vorsitzender Director
S e r v a e s ,  Generaldirector B r a u n s ,  Director 
F r a n k ,  Director C. L u e g ,  Geh. Finanzrath 
J e n c k e ,  Director O t t c r m a n n ,  R. P o e n s g e n ,  
und der Geschaftsfuhrer Dr. B e u m e r ;  ais Gast 
Hr. S c h r o d t e r .

E n t s c h u l d i g t  die H erren: K r e u t z ,  K l u p f e l ,  
B u e c k ,  B o c k i n g ,  I l a n i e l ,  H. L u e g  und 
Dr. G o o s e .
Die T a g e s o r d n u n g  lautete wie folgt:

1. Geschaftliche Mittheilungen.
2. Wahl eines stellvertretenden MitgliedeszumBezirks- 

Eisenbahnrathe Hannover.
3. Die Eingabe an den Hrn. Minister fur Handel 

und Gewerbe in Sachen der Frachtermafsigung 
fur Rohmaterialien des Hochofenbetriebes.

4. Die auf der Tagesordnung der Yersammlung des 
Hauplvereins vom28. d. M. stehenden Gegenstande. 
Es wird zunachst der W ortlaut der vom GeschSfts-

fuhrer entworfenen, an den Herm Minister fiir Handel 
und Gewerbe zu richtenden Petition in Sachen der 
Ermafsigung der Frachten fur Rohmaterialien des 
Hochofenbetriebes bezw. Kanalisirung der Mosel fest- 
gestellt.

Sodann wird beschlossen, dein deutschen Han- 
delstage auf seine Mittheilungen zu antworten, dafs be
zuglich des Markenscliutz.geset7.es besondere Wunsche 
innerhalb der Nordwestlichen Gruppe nicht zu Tage ge- 
treten se ien ; dafs man den von der Trierer Handels- 
kammer bezuglich der iSTeugestaltung der Concursord- 
nung gemachten Yorschlagen, soweit dieselben in dem 
betreffenden Bericht unter 2, 3 und 4 aufgefuhrt sind, 
zustim m e, sich dagegen von der Durchfuhrung der 
unter 1 und 5 gemachten Yorschlage eine Besserung 
der jetzt bestehenden Yerbaltnisse nicht versprechen 
konne; dafs man dem Antrage der Barmer Handels- 
kammer auf Ausgabe von Kilometerbillets im Princip 
zustimme, die Formulirung der Einzelheiten aber den 
Eisenbahnen Obgrlassen zu mussen glaube; dafs man 
den Antrag auf eine Beschrankung des Handgepacks 
nicht unterstutzen kOnne, da einerseits Uehelstiinde 
in dem Mafse, wie es die Barmer Handelskammer 
behaupte, nicht bervorgetreten, andererseits die 
bisherigen Yorschriften zur Abwehr etwaiger Ueber- 
griffe ais genugend zu erachten seien.

An Stelle des Hrn. Director O t t e r m a n n ,  der 
ais Slellvertreter im Bezirkseisenbahnrath Hannover 
um deswillen nicht bestatigt worden ist, weil er ais 
solcher bereits im Auftrage des Wirthśchaftlichen 
Yereins fungirt, wird Hr. Generaldirector K a m p  aus 
Hamm i. W. gewahlt.

Yon der Tagesordnung der am 28. cr. zu Berlin 
stattfmdenden Generalversammlung des Hauptvereins 
wird Kenntnifs genommen und darauf die Sitzung um 
5 1 /a Uhr durch den Yorsitzenden geschlossen.

gez. A. Servaes, Dr. Beumer.
Yorsitzender. Geschaftsfuhrer.
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Yerein deutseher EisenhUttenleute.

Aenderungen im IVIitgIieder-Verzeichnifs.
B rauer, Oberingenieur des Eisenwerks Ncunkirchen, 

Reg.-Bez. Trier.
Diecklioff, Aug., Betriebsingenieur der Maximilianhiitte 

in Haidhof bei Regensburg.
Duesberg, Yictor, Dusseldorf, Suitbertusstrafse 88.
Hintze, W ., W irklicher Admiralitatsrath, Potsdam, 

Heinrichstrafse 19.
N e u e  M i t g l i c d e r :

Beringer, Carl, in Firma Berlina & Beringer, Siegen.
Bertina, Carl, Ingenieur, Siegen.
Bezirksverein an der niederen Rulir des Yereins 

deutseher Ingenieure, Duisburg.

Baker, H., Ingenieur der Rheinischen Stahiwerke, 
Meiderich bei Rulirort.

Haniel, Hugo, Dusseldorf, Tonhallenstrafse.
Kagser, Max, Betriebsingenieur des Blechwalzwerks 

des HSrder Bergwerks- und Hutten-Vereins, Hordę.
Marcotti, Ileinr., Ingenieur, Duisburg-IIochfeld.
Meier, Max, Ingenieur der A.-G. „Phonix“, Laar bei 

Ruhrort.
Prager Maschinenbau-Actien-Gesellschaft (vorm. Ruston 

& Go,), Prag.
Schaurte, W., in F . : Bauer & Schaurte, Neufs a. Rh.
Schneider, Alb., Witten a. d. Rulir.
Teichgriiber, Georg, Betriebsingenieur der Agnesen- 

hutte bei Haiger.
Tłolters, Fritz, Oberingenieur und Fabrications-Chef 

des Eisen- und Stahlwerks, Osnabruck.
Worsoe. W ilh ., Ingenieur bei Fried. Krupp, Essen

a. d. Rulir.

B u clierscliau .

Musterbuch f i ir  Eisenconstructionen, herausgegeben 
vom Verein deu tseher Eisen- und Stahl- 
industrie ller und  bearbeitet von C. Scliarow sky, 
G ivilingenieur in Berlin. E rste r Theil,. 3. Lie- 
ferung, Leipzig und Berlin bei O tto Spam er. 

Das Erscheinen der 3. Lieferung. welche sich 
durch grofsen Umfang (48 Seiten) auszeichnet, wird 
allseitig m it grofser Genugthuung begrufst werden. 
Ueber die Yorziiglichkeit der Bearbeitung war man 
sich nach dem Erscheinen der 1. und 2. Lieferung 
einig. Der einzige, allordings schwer ins Gewicht 
fallende Mangel, der bei dem Werke zu Tage trat, 
war der der langsamen Aufeinanderfolge der einzelnen 
Lieferungen; diesen Mangel zu beseitigen, sebeint der 
Yerfasser nunm ehr ernstlich bestrebt zu sein, indem die 
Pause zwischen den Lieferungen kurzer geworden ist. 

Die vorliegende Lieferung enthiilt:
D. Schwere Decken mit eisernen Balken und eisernen 

Unterzugen.
1. Deckenconstructionen,
2. Deckenmaterial,
3. Eiserne Balken,
4. Unterzuge aus ein und zwei Tragern.

E. Allgemeine Tabelle fiir eiserne Balken und Unter
zuge aus 1, 2, 3 und 4 Tragern (von 1 bis 15 m 
StOtzweite).

F. Tabellen uber die zulassige, gleichmafsig yertheilte 
(Nutz-) Belastung der J-E isen  und doppelten £ -  
Eisen ais Trager auf zwei Stutzen,

G. Tabellen uber die zulassige Einzelbelastung von 
Consoltragern aus einem J-E isen und zwei Eisen.

11. Querverbindungen
a) fur gewalzte,
b) fur genietete TrSger.

I. Auflager fiir Trager
a) aus Gufseisen,
b) aus Schweifseisen.

Nach einer Yorfuhrung von 6 Beispielen, dereń 
Einschaltung Wir ais hoclist praktisch bezeichnen, be- 
ginnt sodann die d r i t t e  A b t h e i l u n g ,  welche die 
M clier behandelt.

Die Lieferung enthalt noch das Kapitel
A. Satleldacher.

1. Dachconstructionen,
2. Eiserne Sparren und Futter,
3. Dacbbinder.

Die vorliegende Lieferung weist ebenso wie die 
fruheren zahlreiche Abbildungen von ausgezeichnet 
klarer Darstellung auf.

Dic fniher erschienenen Lieferungen haben 
auch bereits die Aufmerksamkeit des Auslandes er- 
regt; so finden wir in dem in W interthur heraus- 
gegebenen uSchweizerischen Gewerbeblatt* einen Leit- 
artikel denselben gewidmet, in dem auf die grofse 
wirthschaftliche Tragweite der Yermehruug des Eisen- 
Terbrauchs an sich und den dadurch yerminderten 
Holzconsum hingewiesen und den Bestrebungen des 
Vereins deutseher Eisen- und Stahlindustrieller ein 
1'rohliches »Gluck au f!« zugerufen wird.

Wird das Werk in der begonnenen Weise zu 
Ende gefOhrt, so konnen wir das fruher Gesagte, 
namlich dafs wir in dem Musterbuch ein muster- 
gultiges Buch erhalten , das ebensowohl zur FOr- 
derung der deutschen Baukunst* ais der deutschen 
Eisenindustrie dienen wird, nur bestatigen.

* Eine eigenthumliche Stellung zu der Yerwendung 
des Eisens nimmt das S t a d t b a u a m t  in M u n c h e n  
ein. W ir k5nnen nicht umhin, den an die Pfalil- 
bauerzeiten anklingenden Ukas desselben zum Abdruck 
zu bringen.

Das Collegium der Herren Gemeindebeyolhnach- 
tigten hat gelegentlich der Beschlufsfassung iiber 
Gorrection und UeberwOlbung des Stadthammer- 
sclimiedbaches bei dem Anwesen Nr. 39 an der 
Rumfordstrafsc am 25. August 1. J. dem Stadtmagistrate

I die Bemerkung des Hrn. Gemeindebeyollmachtigten 
Heldenberg, dafs die bei BachuberwOlbungen haufig 
eingelegten T-Eisen, auf welchen die grOfsten Gebaude 
aufgefuhrt werden, nicht gegen die Feuchtigkeit ge- 
schutzt seien und infolgedessen fur die Zukunfl nicht 
genugende Sicherheit boten, mit dem Ersuchen mit- 
gethcilt, in Erwagung zu ziehen, ob nicht eine orts- 
polizeiliche Yorschrift zu erlassen ware, wodurch 
diese Bedenken gehoben werden konnten.

Der Stadtmagistrat hal in Yerfolgung dieser An- 
regung und zur Wiirdigung derselben den kSnigl, 
Professor der technischen Hochschule Hrn. Dr. C. 
Stolzel um Abgabe eines Gutachtens obenbezeichneten 
Betreffs ersucht und das Stadtbauamt zur Aeufeerung 
beauftragt. — In Erledigung dieses Auftrags wird 
nachfolgender Bericht erstattet:

Nach dem Gutachten des Hrn. Professor Dr. C. 
Stólzel w a r e  e i g e n t l i c h  d i e  Y e r w e n d u n g
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Archw fiir Eisenbahnwesen. Herausgegeben im 
Ministerium der óffentliehcn Arbeiten. Berlin 
bei Julius Springer.

In der Ankiindigung dieser im II . Jahrgange 
stehenden, seit 1. Januar in obigen Verlag iiberge- 
gangenen Zeitschrift heifst es u. a.:

Der Inbalt eines jeden Heftes zerfallt in v i e r 
Abtheilungen. Die beiden ersten bringen Ab h a n  d- 
l u n g e n  und No t  i z e n  uber alle wichtigeren Fragen 
und Vorgange auf dem Gebiete des Eisenbahnwesens 
nach seiner wirthscnąftlichen, politiscben und juristi- 
schen Seite, mit Ausschlufs r e i n  bau- und maschinen- 
t e c h n i s c h e r  Angelegenheiten. Insbesondere wird 
die Entwicklung des Eisenbahnwesens aller Lander

T o n  E i s e n  zu B a c h u b e r w d l b u n g e n  u. d e r g l .  
A r b e i t e n ,  wobei dasselbe der Luft, den Wasser- 
diinsten etc. ausgesetzt bleibt, a u s z u s c h  l i e  fsen.  Dies 
ginge aber jedenfalls zu weit; nieht allein wurden in 
vielen Fallen sehr bedeutende Mehrkosten entstelien. 
sondern es wiirde eine Baufuhrung vielfach unmoglich 
werden. Bevor das Eisen die jetzige Verwendung 
fand, wurde statt dessen Holz verwendet. Niemand 
hat demselben unbegrenzte Dauer zugesprochen und 
doch wurden solche Bauwerke ausgefiihrt; um so mehr 
kann und darf jetzt m it dom weit hallbareren und 
dauerhafteren Eisen, wenngleich auch nieht fur un- 
begrenzte Dauer, so doch sicher fur viel liingere Zeit 
ais fruher mit Holz gebaut werden.

Trotz Mangels dauernden Schutzes des Eisens 
gegen Rosten und mit dem Rosten zusammenhangen- 
cler Yerminderung der Tragfahigkeit des Eisens ist 
bei dessen Verwendung zu fraglichen Bauzwecken 
eine in unverhaltnifsmafsig kurzer Zeit eintretende 
Gefahr und damit veranlafste Erneuerung solcher 
Bauten nieht Y orhanden, denn das Eisen wird nie in 
solch knappen Dimensionen verwendet, dafs geringes 
Rosten schon Gefahr brachte; es wird aber auch 
kaum jemals ohne schutzenden Anstrich verwendet 
und vielfach wird eine zeitweise Erganzung und bezw. 
Erneuerung des Anstriches vorgenommen. — Es er
scheint daher im allgemeinen ein Ausschlufs des 
Eisens von der Yerwendung zu fraglichen Bauzwecken 
nieht gerechtfertigt; dagegen ist es angezeigt, darauf 
zu halten:

„w o m f i g l i c h  u n d  b e i  n i c b t  u n v e r -  
h a l t n i f s m a f s i g  g r o f s e n  M e h r k o s t e n  vo n  
V e r w e n d u  n g v o n  E i s e n  a b z u s e h e n ;  bei 
unvermeidlieher Yerwendung von Eisen aber 
oder wenn durch dessen Ausschlufs aufser- 
gewdhnliche und unverhaltnifsmafsige Melirkosten 
entstehen w urden, dasselbe nur mit einem 
schutzenden Theeranstrich, wie derselbe im Gut- 
achten des Hrn. Professor Dr. StOlzel angegeben 
ist, anzuwenden und diesen Anstrich in entsprechend 
sorgfaltiger Weise zu unterhalten, evenluell das
selbe yolIstSndig dieht einzumauern, so dafs kein 
Theil desselben, der Einwirkung von Luft, Wasser- 
dunsten u. s. w. ausgesetzt, dem Rosten preis- 
gegeben ist.u

Bei stadtischen Bauten ist bisher schon beziiglich 
Verwendung iiberhaupt und Anstrich in obiger Art 
Yerfahren worden und wird dies kunflig insbesondere 
auch beziiglich vollsl5ndiger Einmauerung geschehen; 
bei Privatbauten aber wird durch ReYision der Bau- 
plane die moglichste Beschrankung der EisenYerwen- 
dung bezw. die nothwendige Schutzung des zu ver- 
wendenden Eisens herbeizufuhren sein, so dafs von 
einer ortspolizeiliehen Vorschrift Umgang genoinmen 
werden kOnnte, eYentuell eine solche nur beziiglich des 
Anstriches und dessen Unterhaltung zu erlassen ware.

sorgfaltig Yerfolgt und theils in selbstandigen Ab- 
handlungen, theils in tabellenmafsiger Form statistisch 
dargestellt. Die bisherigen Jahrgange enlhielten in 
letzterer Beziehung u. a. folgende, in Zukunft regel- 
mafsig fortzufuhrende A bhandlungen: Ueber die
Eisenbalinen der Erde, die Entwicklung des Eisen- 
bahnbaues in Preufsen, Ausziige aus der Statistik der 
Giiterbewegung auf den deutschen Eisenbalinen, 
Eisenbahnstatistiken, z. Th. in vergleichender Form 
von Deutschland, Oesterreich-Ungarn, Grolsbritannien, 
Frankreicb, Rufsland, Belgien, Niederlande, Italien, 
Spanien, Vereinigte Staaten von Nordamerika, Canada, 
Brasilien, Argentinien, Ostindien, Australien.

Die dritte Abtheilung — R e c h  t s p r  e c h u  n g  
u n d  G e s e t z g e b u n g  — en tha lt alle wichtigeren, 
grundsalzlicbe Fragen des Eisenbahnwesens und ver- 
wandteę Gebiete entscheidenden Urtheile der hoclisten 
deutschen Gerichtshofe (Yornehmlich des Reiehsgerichts 
und des preufsischen Oberverwaltungsgerichts), ent- 
weder im W ortlaut oder in Auszugen aus den a m t - 
l i c h  en  Sammlungen.

Alle bedeutenderen literarischen Erscheinungen 
des Eisenbahnwesens werden in der vierten Abtheilung 
besproclien; dieselbe schliefst mit einer vollstandigen 
Uebersicht der in- und auslandischen Biicher- und 
Zeitschriftenliteratur des Eisenbahnwesens und der 
verwandten Gebiete.

Das reichhaltige, im Ministerium der offentlichen 
Arbeiten zusammenfliefsende amtliche Quellenmaterial 
wird, soweit dies angiingig ist, bei den Vero(Tent- 
lichungen des Archivs benutzt.

Der Um fang der Zeitschrift betnigt Yom Jahre 1888 
ab etwa 50 Bogen, der Preis fiir den ganzen Jahr- 
gang JC 12.

B. J o r d a n ,  Bergrath, Der Saarlcanal und seine 
Yerkelirsentwicklimg. Saarbrucken 188 8 , 
Verlag von H. Klingebeil.

Jede Ver5ffentlichunp; uber irgend eine im Betrieb 
befindliche kunstliche Wasserstrafse ist in unserer 
Zeit mit um so grofserer Freude zu begrufsen, ais die 
thatsachlichen Betriebsresultate das beste Materiał in 
dem Kampfe Eisenbahn contra Kanał bieten, der sich 
in Preufsen noch itnmer nieht gelegt ha t, obwohl 
man in andern Landem  langst zu der Erkenntnifs 
gekommen ist, dafs sich diese beiden Yerkehrsmittel 
nur ergiinzen, aber nieht einander ausschliefsen. 
Schon aus diesem Grunde lenken wir die Aufmerk- 
samkeit unserer Leser auf die obengenannte Schrift, 
welche eine Erweiterung der im Jahre 1878 erschienenen
I. Auflage bildet und ein sehr klares und anschau- 
liches Bild der in mehrfachen Beziehungen interessanten 
und sehr zweckmafsigen Bauwerke des Saarkanals 
sowie seiner Verkehrsresultate liefert. Von besonderem 
Interesse waren uns u. A. die Mittheilungen uber den 
K o k s v e r k e h r  auf dem genannten Kanał. In bezug 
auf diesen Yerkehr heifst es S. 45 wortlich: ,Die 
Schiffsverladung von Saarkoks stieg im Jahre 1877 
auf nieht weniger ais 46 050 t und in jedem der 
beiden folgenden Jahre auf nahezu 70 000 t. Fi i r  
d i e  K o k s a n l a g e n  d e s  S a a r r e v i e r s  w a r  
d i e s e s  u m  s o  e r f r e u l i c h e r ,  a i s  d e r  K o k s -  
a b s a t z  d a m a l s  im a l l g e m e i n e n  s e h r  d a r 
n i e  d e r l  a g ,  s o  d a f s  d e r  K a n a ł  i h n e n  i n  d i e s e r  
k r i t i s c h e n  Z e i t  e i n e  n i c b t  h o c h  g e n u g  a n -  
z u s c h l a g e n d e  H u l f e  g e w a h r t e . “ Wie stinim t 
das zu der Behauptung einflufsreicher Leute an der 
Saar, welche die wirthschaftliche Bedeutung der 
M oselkanalisirung u. A. mit der Behauptung be- 
kampfen, der Wasserweg sei fur den Transport yon 
Koks Yóllig  unpraktikabel ? — D,-m ]f,\ Beumer.


